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 १३१३ की  बाढ़  के  समय  भारतीय  सेन ना
 क

 it के  मूल्य  में  वृद्धि के  बारे  में  प्रस्ताव  १३१६--४८
 ह  द

 विधेयक
 पुरःस्थापित  थ

 १३४८-५१

 (१)  श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री
 का

 पिछड़ी  जातियों
 (

 efi
 RENE!



 विषय  सूचि

 द

 सिह  सरहदी
 का  |

 ची

 nes

 oN  a (afr  तथा
 dare  न  ,€  |  घार  संशोधन  )

 भ्रमित  सिह  सरहदी  का  लोक  प्रतिनिधित्व
 (a)  गोधन

 PEXE  (  धारा  ८१,  ८२, ८६
 WIT  का

 संशोधन  तथा  धारा  ८८  कौर  ८६  का

 (४)  जीत  सिह  सरहदी  का  दंड  प्रक्रिया  संहिता

 PEXE  Vas  का  संशोधन

 (५)  श्री  झूलन  सिह  का  अनुचित  विलम्ब  कौर
 भ्रष्टाचार

 Exe  ।

 (६)  श्री  fast  राव  का  कैथोलिक चल
 प

 सर  तथा

 जनतिक  गतिविधि  पर  घ

 , {

 (७)  श्री त० 3  घाव  )

 नट  ४
 जाना )  ।

 थ

 गुरुद्वारा विधेयक
 PIU

 राय  जान  बढ़ाने का  प्रस्ताव

 द् समान  पारिश्रमिक  YRYUQ——ANY

 परिचालित

 दण्ड  प्रक्रिया  संहित
 1
 हत  तिक

 १३४४-५७

 १८
 Fok  और  ११०  क ab  ततभातोंर

 १६१  का  aa  )

 विचार के  १  ३  ४७-७८

 संधि  PRes——-5 §

 नोट  उत्तर  वाले  sea  में  किसी  नाम  पर  अंकित  1  चिन्ह इस  बात  का

 द्योतक हैं  कि  प्रदान को  उसी  सदस्य  ने  वास्तव  में  पूछा था
 |
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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 लोक-सभा

 गुरू  १३  RENE

 २२  १८८१  )

 लोक-सभा ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 प्रिय  महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 पिछड़े  वर्गों  के  विद्याथियों  को  मेट्रिक  के  बाद  को  शिका  के  सिये  छान्रवत्तियां

 रा०  च०  मानो

 Ps

 ono  we  aber

 श्री  सीरिया

 ait

 Tease

 शो  जून  Fo

 |  श्री  तंगा मणि

 |  sit
 to  ao

 विट्ठल  राव

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  अनुसूचित  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  तथा  अन्य  पिछड़े  वर्गों  के  विद्याथियों  को

 मैट्रिक  के  बाद  की  शिक्षा  के  लिये  छात्रवृत्तियां  देने  का  काम  केन्द्रीय  सरकार  ने  किन  कारणों  से

 १€४५९-६०  से  राज्य  सरकारों  तथा  संघ  राज्य-क्षेत्र  प्रशासनों  को  दे  दिया  है

 क्या  छात्रवृत्तियां  देने  के  मामले  में  राज्य  सरकारों  का  कोई  मार्गदर्शन  किया  गया  है
 ?

 केन्द्रीय  राज्य  सरकारों  पर  इस  मामले  में  किस  प्रकार  का  नियंत्रण  करेगी

 (=)
 इस  प्रयोजन  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  किन  पर  श्नावंटन  किया  जायगा

 ?

 दिक्षा  मंत्री  का  ला०
 :  इस  योजना  के  अधीन  छात्रवृत्तियों की

 राशियों  का  शीघ्र  वितरण  तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा  के  aries  छात्रवृत्तियां

 मूल  aah  में

 ११११
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 देने  के  दोहरे  काम  को  बचाने  की  दृष्टि  से  देश  के  भीतर  पिछड़ें  वर्गों  के  विद्याथियों  को  छात्रवृत्तियां

 देने  का  काम  राज्य  सरकारों  संघीय  क्षेत्रीय  प्रशासनों  को  हस्तांतरित  कर  दिया  गया  है  ।

 न  ।

 (१)  राज्य  सरकारों  /  संघीय  क्षेत्रीय  प्रशासनों  को  भारत  सरकार  को  त्रैमासिक

 प्रतिवेदन  देकर  काम  की  प्रगति  बतानी

 (२)  योजना  के  लेखे  की  परीक्षा  सामान्य  रूप  से  राज्य  के  सामान्य  लेखापाल  तथा

 परीक्षक

 (३)  भारत  सरकार  नियम  बना  देगी  ताकि  समस्त  राज्यों  में  विनियमों  को  एकरूपता

 इस  समय  आबंटन  निम्नलिखित  are  पर  किया  जाता  है  —

 देश  के  भीतर  की  छात्रवृत्तियों  के  जो  धन  उपलब्ध  पहले  तो  उसे  देश  के  भीतर  की

 छात्रवृत्तियों पर  reuc-ye  में  दिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  किये  गये  व्यय  के  आघार  अनुसूचित

 भ्रादिम  जातियों  तथा  ara  पिछड़े  वर्गों  में  बांट  लिया  जाता  है  ।  फिर इस  प्रकार  विभक्त

 बन  को  राज्य  सरकारों/संघीय  क्षेत्रीय  प्रशासनों  के  बीच  छात्रवृत्तियां  देने  के  प्रयोजन  से  वितरित

 कर  दिया  जाता  है  ।  यह  राशि  उसी  श्रतुपात  से  वितरित  की  जाती  है  जो  कि  उस  Faas  राज्य  के

 भ्रनुचित  जातियों  की  जनसंख्या  एवं  भारत  की  कुल  शभ्रनुसूचित  जातियों  की  जनसंख्या  में

 होता है  ।

 राज्यों  ने  इस  मामले  पर  विचार  करने  की  प्रार्थना  की  है  कौर  हम  दोबारा  इसी

 विषय  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 fat रा०  घ०  माझी :  कुछ  विद्यार्थी  भ्र पने  राज्यों  से  बाहर  पढ़ते  हैं  ।  उन्हें  किस  राज्य  की

 सरकार  छात्रवृत्ति  देगी
 ?

 +ਂ

 डि०  क्या  ला०  श्रीमाली  :
 आखिर  वह  किसी  राज्य  के  रहने  वाले  तो  होंगे

 ।

 श्री  रा०  चं०  माझी  :
 जो  विद्यार्थी  set  राज्यों  से  बाहर  पढ़ते  हैं  उन्हें  राज्य  की

 सरकार  छात्रवृत्तियां  देगी
 ?

 डा०  का ०  ला०  श्रीमाली  :  वह  किसी  राज्य  के  निवासी  तो  होंगे  ही  ।  जब  बे  प्रमाणित

 होंगे  तो  उनके  शझ्ावेदनों  पर  विचार  किया  जायगा  ।

 fret  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  किਂ  यदि  दो  राज्यों  की  सीमा  पर

 रहने  वाले  किसी  पिछड़े  परिवार  का  लड़का  दूसरे  राज्य  के  शिक्षा  केन्द्र  में  चला  जाय  तो  उसे  किस

 राज्य  की  से  सहायता  मिलेगी  ।  ऐसे  मामले  बहुत  ज्यादा  हो  गये  हैं  |

 डा०  का ०, ला० ना०  श्रीमाली  :
 यह  समस्या  पहले  नहीं  थी  किन्तु  wa  उत्पन्न  होगी

 ।  भव

 जब  कि  हमने  इस  योजना  का  विकेन्द्रीकरण  कर  दिया  है  अब  यह  समस्या  भी  हल  करनी  होगी  ॥

 हमारी  इच्छा  यह  है  कि  किसी  भी  भाई  विद्यार्थी  को  छात्रवृत्ति  से  इन्कार  न  हो  ।  र्म  इस  प्रदान  पर

 भी
 विचार  करेंगें

 ।
 नगा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गलवी  दिवनंजप्या  :  क्या  केन्द्र  ने  राज्यों  को  कोई  हिदायत  दी  है  कि  छात्रवृत्तियां  देने  वाली

 निकाय  का  निर्माण  इस  रीति  से  हो
 ?

 क्या  इस  प्रकार  के  निकायों  में  कोई  संसद-सदस्य  भी  रखे

 जायेंगे ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  इस  बात  का  fata  राज्य  सरकारें  करेंगी  |

 श्री  रा०  पत्र  साझी
 :

 राज्य  से  बाहर  के  राज्य  में  दिक्षा  पाने  वाले
 विद्यार्थियों

 के  लिये

 आवेदन  प्रपत्र  बदल  दिया  गया  है  या  वही  प्रपत्र  चलेगा
 ?

 |, (०  ला०  श्रीमाली
 :

 इस  प्रश्न  पर  पूरा  पुरा  विचार  होगा
 ।

 fat न०  रा०  मु निस् थामी
 :

 वक्तव्य  से  ज्ञात  हुआ  है  राज्यों  को  उसी  अनुपात  से  धन
 दिया

 जायेगा  जो  कि  उनके  अनुसूचित  वर्गों  की  जनसंख्या  तथा  भारत  के  यत द न्य  वर्गों  की  जनसंख्या  के  बीच  है

 किन्तु  कुछ  राज्य  सरकारें  मामले  पर  पुनर्विचार  चाहती  हें  श्र  इन्होंने  केन्द्रीय  सरकार  को  उसकी

 सिफारिश  भी  की  है  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  राज्य  सरकारें  किस  रीति  से  पुनर्विचार  की

 इच्छुक  हैं  ?

 डा०  काम  Alo  श्रीमाली  :  हमारे पास  राज्य  सरकारों  ने  दावे  दन-पत्र  भेजा  है  ।  हम  मामले

 का  परीक्षण कर  रहे

 ो न० ठ  रा०  :  राज्य  सरकारें  पुनर्विचार  किस  आधार  पर  चाहती  हैं
 ?

 महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  इस  सम्बन्ध  में  एक  छोटी  पुस्तिका  कयों  नहींਂ  प्रकाशित

 करवा  देते  जिसमें  बता  दें  कि  छात्रवृत्तियां  इतनी  हैं  उनका  ब्यौरा  यह  है  ।  किया  तो  बहुत  जा

 रहा  परन्तु  प्रचार  के  न  होने  के  कारण  उसकी  सराहना  नहीं  हो  रही  ।

 का०  Ato  श्रीमाली :  पहले  तो  बात  यह  थी  कि  इनका  ब्यौरा  अखबारों  में  छपता  था

 कौर  प्रपत्रों  पर  तत्सम्बन्धी  जानकारी  लिखी  रहती  थी  ।  किन्तु  हाल:ही  में  सरकार  ने  यह  निर्णय  किया

 है  कि  इस  योजना  का  विकेन्द्रीकरण किया  जाय  ।  हम  ने  वैसा ही  कर  लिया  है  ale  राज्य  सरकारों

 को  लिख  दिया  है  कि  वे  इस  भ्राता  पर  भ्रनुदान  दें  ।  श्रब  यह  संभव  है  कि  इस  विषय  में  समस्यायें

 उत्पन्न हों  भारत  सरकार  बैसे  वैसे  उन  सदस्यों  पर  विचार  करती  रहेगी  ।  में  पहले  ही

 बता  चुका  हूं  कि  हमारे  पास  राज्य  सरकारों  की  भ्नोभ  से  अभ्यावेदन  आरोप  हैं  हम  उनपर  विचार

 कर  रहे  हें  ।

 महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  है  कि  वे  तदा  विषयक  जानकारी  यहां  रखवा  दें

 ताकि  dae  पुस्तकालय  से  माननीय  सदस्य  सारा  व्यौरा  जान  सकें  |

 डा०  काए  ला०  श्रीमाली  :  यह  प्रश्न  मुख्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  उठा  था  शरीर  इस  पर  चर्चो

 हुई  थी  ।  इस  पर  छात्रवृत्ति  बोई  में  भी  चर्चा  हुई  थी  जिसमें  संसद  के  सदस्य  भी  होते  है  ।  मंत्रालय  ने

 अपने
 ary  निर्णय  नहीं  किया  ।  यह  निर्णय  राज्य  सरका  रों  से  पूरी  सलाह  वा  रने  के  बाद  हीਂ  किया  गया  है  1

 महोदय  :  म  माननीय  मंत्री  से  प्राय ना  करता  हुं  कि  बे  शीघ्र  ही  दो  are  दिनों में  सेंट्रल

 हाल  में  सलाह  सदस्यों  से  मिले  शौर  उनकी  कठिनाइयां  दूर  चारे  ।  यदि  तब  भी  वे  सन्तुष्ट  नहों  तों  मैं

 इस  प्रदान को  लुंगा  |

 डा०  का०  ला०
 मुझे  बड़ी  प्रसत्रता  होगी ।

 मूल  aaa  में



 न  ayes  १३  RExe

 ज्नध्यक  में  नें  ऐसी  ही  सलाह  रेलवे  मंत्रो  को  दी  थी
 ।

 समाज
 कल्याण

 के
 मामलों

 में  माननीय  मंत्रियों  कों  इसी  प्रकार  से  सदस्यों  से  मिलकर  उनकी  कठिनाइयां  दूर  करनी  चाहिएँ

 शौर  उन्हें  पूरी  जानकारी  देनी  चाहिए  |

 डा०  का०  शी साली
 :  मुझे  संसद  सदस्यों  से  मिल  कर  प्रसन्नता  होगी  ।

 शी  तंमामणि  :  यह  विकेन्द्रीकरण  इसी  कारण  किया  है  कि  विलम्ब  न  हो  ।  a  लगभग

 आघा  बोत  चुका  है  |  क्या मे  जान  सकता हुं
 कि  रुपया  विभिन्न  राज्य  सरकारों

 को
 बांटा  गया

 है

 नहीं
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  नहीं  कुछ  राशि  को  बांटने  के  लिये  कार्यवाही  की  जा

 रही  नयों  arena के  कारण  मामले  पर  पुनर्विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 ferent  महोदय  :  माननी  माननीय  मंत्री  से  मेंट  करेंगे  पौर  यदि  तब  भी  संतुष्ट

 हुए  तब  में  इस  प्रश्न  को  अपने  हाथ  में  लूंगा  ।

 राइफलमेन  तथा  मणिपुर  पुलिस  की  सक

 श्री  सुधार

 श्रीमती  फिदा  अहमद

 थ्री  प्री  Fo 1३६२

 |  थो  to  झचौशिह

 ह  बदला :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  €  PENS BT SEHIA F को  इम्फाल  के  स्वान  पर  श्रीराम  राइफलमंेन  शौर

 मणिपुर  पुलिस  में  भिडन्त  गयी  ;

 यदि  तो  झगड़े  का  कारण  क्या  था

 कितने  हताहत  हुए  ;

 क्या  कोई  अनुसंधान  किया  गया  कौर

 यदि
 भाग  का

 उतर  हां  में  है  तो  पड़ताल  से  क्या  परिणाम
 निकला

 है
 ?

 मंत्रालय  सें  राज्य-मंत्री  :  जी

 से  (5)  tra  नागरिकों  समेत  २०  व्यक्ति  घायल  हुए  थे  |  पुलिस  कर्मचारियों  के  विरुद्ध

 विभागीय  जांच  हो  रही हैं  जौर  ग्रासिम  राइफल्स  के  से  नाकों  के  विरुद्ध  सेनिक  न्यायालय  में  जांच  हो

 रही  है  ।

 श्री  नारायणन कुट्टी  सेना  :  भाग  का  उत्तर  नहीं  मिला ।

 थी  उनमें  परों  तनाव  था  जिस  कारण  से  झगड़ा  हो  गया  ।  यह  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  हैं
 |

 परन्तु  प्रभी  जांच  जारी  हू  इत  करके  इस  समय  वास्तविकता  का  बताना  लोकहित  में  नहीं  होगा  ।

 fat  जांच  में  इतनी  विलम्ब  किस  कारण  से  हुई  भर  क्या इस  बीच  सरकर  ने  अपराध

 का  उत्तरदायित्व  निर्धारित  कर  दिया हूँ  अ्यवा  क्या  सरकार  जांच  से  पहले  हो  म्रतुशासनिक  कार्य  वाही
 करन  के  योग्य  हो  सको  है  ?

 अंग्रेजी  में
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 दातार  :  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  उपयुक्त  कार्यवाही  करेगी  ग्रोवर  इन  दोनों  पातालों  से

 सरकार को
 तथ्य  का

 ज्ञान  हो  जायगा  कि  कौन  लोग  इस  घटना के  लिए  जिम्मेदार हैं
 ?

 श्री ले०  बचो ०  fag  :  क्या  सरकार  ने  झ्रासाम  राइफल्स  तथा  पुलिस  दस्तों  के  बीच  झ्रापसी

 सहयोग  पदा  करने  के  लिये  कोई  प्रयास  किया  क्योंकि  पहाड़ों  में  काम  करते  समय  उनके  बीच

 न्याय  ऐसे  झगड़े  होते  रहे  हैं  ।

 feat  दातार  में  माननीय सदस्य  के  प्रश्न  का  पहला  भाग  नहीं  समझा  |

 preter  महोदय  कया  सरकार  ने  विवादों  का  निपटारा  कराने  के  लिये  बीच  बचाव  आदि

 जसा  कोई  उपाय  किया  हूँ
 ?

 श्री  दातार
 :

 सरकार  उन  पहलुओं  पर
 भीਂ  विचार

 करेगी  ।  हम  यह  देखेंगे  कि  ऐसे  दुर्भाग्यपूर्ण

 मतभेद  बिल्कुल  समाप्त  हो  जायें  |

 To  चं०  कया  घायलों  को  aaa  दिया  जायगा  ?

 fart  दातार  :  wal  तो  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 श्री  सुधार  जांच  पूरी  होने  में  देर  कयों  लगी
 ?

 fot  दातार  :
 विलम्ब  का

 कोई  कारण
 नहीं

 हैं
 ।

 यह  घटना
 &  PEUE BSE I

 को  हुई  मुख्य

 आप्त  ने  यह  पता
 करना  चाहा  था  कि  वास्तविक  स्थिति  क्या  थी  ।  उसके  eared  हमने  दो  विभागीय

 पड़ताल  शुरू  करवा  दों  ।  एक  तो  पुलिस  वालों  के  विरुद्ध  हो  रही  हूँ  और  दूसरी  श्रीराम  राइफल्स  के

 सैनिक  के  कार्य  में  ।  इसलिये  विलम्ब  का  तो  प्रदान  हो  नहीं  उठता  ।

 tat  नारायणन  कुट्टी  वेतन  :  जांच  समाप्त होने  तक  इस  प्रवर  की  दुखद  घटनाश्रों  की  रोक

 थाम  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  हूँ
 ?

 दातार  :  यही  दो  हड़तालें  दारू  कराई  गयी  हैं  ।

 त्यागी  :  यह  बड़ा  गम्भीर  मामला  हूँ  ।  सरकारी  दल  प्रयास  ही  में  लड़ें  ।  में  जानना  चाहता

 हूं
 कि

 सरकार
 ने  इस  घटना  के  बाद  तुरन्त

 क्या  कार्यवाही  की  क्योंकि  यह  दो  केन्द्रीय  सरकार  के

 faery  के  प्रभावहीन  झर  पदच्युत  हो  जाने  की  चौक  हूँ  ।  इससे  पता  चलता  हूँ  कि  गह-मंत्रालय

 अपने  ही  दलों  में  कान्ती  स्थापित  करने  में  असकल  रहा है  |

 श्री  दातार  :  इसमें  प्र रु सफलता  की  कोई  बात  नहीं  हैं  ।

 शि  त्यागी
 :

 बात  तो  हूँ  ही  ।  पुलिस  शर  सेना
 की

 टक्कर  बड़ी  गम्भीर  बात  है  :  भारत में  ऐसी

 बात  सुनने मं  नहीं  बायो  ।  यह  पहली  बार  सुना है  कि  सेना  ate  पुलिस  लड़ें  कौर  केन्द्रीय  सरकार

 केवल जांच  करवाए  |  मुझे  हैरानी  हूं  कि  उसी  उसी  समय  वहीं  तुरन्त  क्यों  कार्यवाही न  की  गयी  ।

 थी  दातार  :  क्या  माननीय  सदस्य  यह  चाहते हैं  कि  जांच  से  पहले ही  हम  कार्यवाही  कर  देते

 fait  त्यागी :  हां  निस्सन्देह  यही  करना था  कल्पना  करो  कल  सेना  लड़ाई  शुरू  कर

 तब  भी  क्या  वे  ब  ठे  बिठाये  अफसरों के
 ATA

 जांच  करेंगे  |

 मूल  भरंग्रेजी  में  ।



 eee  मौखिक  उत्तर  १३  १६५६

 पंश्रध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  साक्ष्य  हूं  कि  एव  ऐसा  सदस्य  जो  काफी  समय  से  संसद  में  हों

 |  अगर काल  के  समय  में  इतनी  बाते  कहे  ।  प्रश्नों  का  अभिप्राय  केवल  जानकारों  प्राप्त  करना  होता

 यह  प्रश्न  पूछा  जाय  कि  कार्य  वाही  तुरन्त  क्यों  न  को  गयी  तब  तो  ठोक  हैं  कित  दूसरो  बातें  कहना  1

 सरकार  का  ढांचा  गिर  रहा  हैं  राद  इत  समय  संगत  नहीं  हू  |

 आनी  रघुनाथ  उन  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कया  प्रशासनिक  कार्यवाही  की  गयो  हूँ
 ?

 fait  मं  पहले  बता  चुक
 हूं  कि  सरकार  तथ्यों  को  जानना  चाहती  थो  ।  प्राचीन

 कार  ने  प्रत  भव  किया  कि  स्थिति  में  जांच  होनी  चाहिये  ।  मत  से  नाकों  की  जांच  से  निक  न्यायालय  कर

 रहा  हैं  फिर  पुलिस  को  जांच  विभाग  कर  रहा  हे  ।  जांच  को  समाप्ति  के  बाद  सरकर  तुरन्त  उपयु

 कार्यवाही  करेगी  भोर  ग्रपराधियों  को  दण्ड  दिया  जायगा  |

 felt  रघुनाथ  क्या  इस  बीच  कोई  व्यक्ति  मुश्किल  किया  गया  हूँ
 ?

 अभयकर  महोदय  :  यह  क  से
 at

 सकता हूँ  ।  मुस ेदख  हैं  कि  माननीय  सदस्य  सूझाव  देंते  चले  जा

 रहे  ह  |  प्राचीन  जांच  हो  से  प्रता  लगेगा  कि  किस  व्यतीत  की  शरारत  थी ।

 fait  दो  महीने  से  ऊपर  हो  चुके हैं  ।

 fait  माननीय  सदस्य  के  सन् तोंद  के  लिये  में  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  सरकार  ने

 एक  पदाधिकारी  को  मुसततील  कर  दिया है  कौर  दूसरे  को  तबदील कर  दिया हूँ
 ।

 fait  रघुनाथ सिह  :  यहीं  तो  हम  जानना  चाहते  थे  ।

 fait  स्याही  :  यह  तो  बड़ा  wars  ।

 fat  बाजार  हमने  भो  यही  किया  है  ।

 जी  सुनाया  :  झगड़ा  मई  के  महीने में  gar  इसलिये  सकी  पड़ताल  में  कितनी  देर

 लगेंगी  ?

 fer  दातार  :  जांच  दी  घ्रातिशीघ्र  समाप्त  कराई  जायगी  ।

 fore  माननीय  सदस्यों  को  पास  मिलते हैं  पौर  वे  जहां  चाहें  जा  सकते  हैँ  ।  वे

 वहां  कयों  नहीं  वहां  जाते  कौर  अपनी  जानकारी  यहां  देते  ।  तथ्यों  के  घिरे  में  ही  इतना  अ्रन्तर है  ।

 कुछ  कदमों  एक  बात  कहते  हैं  झीर  zat  कुछ  शोर  |  माननीय  सदस्य  यह  भूल  जाते  हूं  कि  उन्होंने

 ही  सरकार  बनाना हैं  ।  हो  सकता  हैं  कल  काग्रेस  के  अतिरिक्त  कोई  दूसरा  दल  शासन  सम्भाले  इसलिये

 वहां  जावार  स्वय  जाच  करना  उनका  कार्य  ।

 सिचाई  कौर  विद्युत  की  बड़ी  परियोजनाओं  में  मितव्ययता

 1*  ३८३.  थी  हरिश्चन्द्र  मायूर  कया  वित्त  मंत्री  ७  Peus  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 २२७८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बड़ी  विचार  कौर  विद्युत  परियोजनाध्रों के  मूल्यांकन  दलों  की  सिफारिशों  के  अधार  पर

 इन  परियोजनाओं  मं  वास्तव  में  कितनी  मितव्ययता  को  गयी  हैं  ;

 नया  मितव्ययता के  सम्बन्ध  में  कोई  नया  निदेश  जारी  किया  गया हूं  ;

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  क्या  क्या  हिदायतें  में  जो  गया  हूँ  बौर  उनका  क्या-क्या  असर  पड़ा  है
 ?

 वित्त  उपमंत्री  तारकेश्वर  सिन्हा ):
 से  (7)  सभा-पटल

 पर  एक  विवरण

 रखा  जाता है  जिसमें  प्रभी  तक  प्रकाशित  की  गयो  दलों  को  रिपोर्टों  को  एक  सु  वो  तथा  बैठकों  में  हु  ई

 कार्यवाही  के  रिकार्डों  को  एक  सेवा  निहित  हैं  ।  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  २६]  दलों  द्वारा

 दिये  गये  सुझाव  तथा  उन  १र  को  गयो  कार्यवाही  सम्बन्धित  पत्रों
 में

 निहित  हैं  ।

 आरो  हरिश्चन्द्र  माथुर  क्या  ५. है  गाइयील  के  पंजाब  के  राज्यपाल  बनने  के  उपरान्त  इन  दलों

 का  पुनर्ग ऊन
 किया  गया  है  att  क्या  इन  दलों

 के
 सामने  कोई  कार्य क्रम  है

 ?

 1 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  जिन  दो  दलों  के  श्री  गाडगिल  सदस्य  उन्होंने  अपनी  रिपोर्ट

 पहले  भेज  दो  थीं  ।  उनके  राज्यपाल  बनने  का  उस  काम  पर  कूछ  भी  असर  नहीं  पडा  हैं  ॥

 fo  हरिश्चद्र  माथुर  :  क्या  ये  दल  केवल  एक  ore  परियोजना  का  ही  परीक्षण  करने  के

 लिपे  बनाये  गये  थे  अथवा वे  लगातार  एक  परियोजना  के  बाद  दूसरी  परियोजना  का  परीक्षण  करने

 के  लिये  नियुक्त  किये  गये  ar  यदि  हां  तो  अब  उन  दलों  का  क्य  कार्यक्रम  है  कौर  श्री  गाडगिल  के

 राज्यपाल  के  रूप  में  faqs  art  पर  उन  दलों  पर  कैसे  असर  नहों  ?

 तारकेश्वर  सिन्हा  :
 श्री  गाडगिल  नागा जून  सागर  दल  के  सदस्य थे  ।  इस  दल  ने

 उस
 परियोजना

 क  अव्यय  पुरा  कर  लिया  है  शर  उस  को  रिजॉर्ट  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  है

 शर  उसे  wage  के  प्रसरस्न्प  में  प्रकाशित  कर  दिया  जायेगा  ।  att  गाडगिल  उस  रिपोर्ट  पर  अब

 gerry  वार  सकते  उन  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  है  ।

 महोदय  :  उन  का  प्रशन  यह  है  कि  कया  श्री  गाडगिल  aq  भीं  उस  दल  के
 सदस्य

 रहेंगे  ?

 मंत्री  [sit  मोरारजी
 :

 हां  ।

 अध्यक्ष सरोवर  :  कया  वे  दल  के  सदस्य  दुह ग... र. 5 म ञ े  प्रो  उस  का  में  भी  aga  करेंगे
 ?

 fart  मोरारजी  देसाई  :  हां  ।  फिलहाल  तो  वे  उस  कार्य  में  भो  करेंगे  ।

 च्ष्यक  में  इक  सम्बन्ध  में  एक  बात  कह  देना  चाहता  हुं  ।  हमें  राज्यपालों  के
 राज

 रण

 के  yegeT  में  प्रश्न  चुन  का  अविकार  नहीं  है  ।  परन्तु  जब  किलो  राज्यपाल  को  को  ऐसे  विभाग

 का प्रभारों  बनाया  जाता  है  जिस  को  जिम्मेदारी  कयों  पर  तब  हमें  उन  के  झा चरण  के  सम्बन्ध

 में  हर  प्रकार  के  प्रश्न  पूछ  का  म्रविकार  देता  होगे  ।  मेँ  वास्तव  में  इस  स्थिति  को  देख  कर

 चंक्तिहूं  ।  साव तोय  सदस्यों  बोर  विशेषतया  मुनियों  मंत्रियों  से  मेरा  निवेदन  है  fe  वे  इस  स्थिति

 पर  विवार  करें  ।  जब  राज्यपालों  को  इस  प्रकार  के  विभागोय  कार्य  सौंपे  जात  है  तो  ऐ  पो  स्थिति  में  उत

 राज्यपालों  के  अलोचना  यक़ीन  का  भो  ET  स्वीकार  होगा  ।  बया  उन्हें  ऐसे  काम  सौंपना  उचित

 उन्हें  समान्य  स्थिति  में  उप  प्रकार  को  परीक्षा  बनियों  के  सम्बन्ध  में  रिपोर्ट  भेजने  का  काम  नहीं

 सौंपा  जाना  चाहिये  ।  मेरा  तो  यही  मत  है  ।  मं  चाहता  हुं  कि  मंत्रों  महोदय  उस  स्थिति  का  स्पष्टीकरण

 करने  का  प्रयत्न  करें  ।

 ह
 fet  सोराबजी  देसाई  :  में  श्राप  के  विचार  सम्बन्धित  मंत्रालय  तक

 =  ह
 पहुंचा  दूगा  |

 अंग्रेजी  में
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 fat  लंगा मणि  :  क्या इस  दल  ने  उस  समय  मंसूर  में  चल  रहे  सिंचाई  के  छोट  कार्यों के  संबंघ

 में
 भी  भ्रान्ति  रिपोर्ट  पुरी  कर  ली  प्रौढ़  कया  यह  दल  मद्रास  राज्य  में  चल  रहे

 fafa  सिचाई

 कार्यों  के  सम्बन्ध  में  भो  अ्रध्ययन  करेगा
 ?

 ग  श्रीमती  तारकेश्वर सिन्हा  :  हां  ।  इस  ने  अपना  कार्य  पूरा  कर  लिया  है  ।  में  नें  यह  बतो

 दिया है  कि  उस  ने  रिपोर्ट  पुरी  कार  ली  है  कौर  मद्रास  सरकार  ने  उसे  यथासंभव  कार्यान्वित  करने

 के  सम्बन्ध मे  उसे  सिद्धान्त के  रूप  में  स्वी  कर  भी  कर  लिया  है  ।

 शी
 efor  arg

 :
 सभा-पटल  पर  रखें  गये  पत्रों  से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  दल  की  सब  से

 भ्रमित  महत्वपूर्ण  उपपत्ति  यह  है  कि  परियोजना  के  संचालन  का  समुचित  कार्यक्रम  तैयार  नहीं  किया

 जाता  उस  के  परिणामस्वरूप  विभिन्न  सम्बद्ध  कार्यों  में  कहीं  भी  समन्वय  तथा  श्रन्तर्सम्बन्ध  नहीं

 पाया  जाता
 ।

 कया  इस  स्थिति  को सुधारने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किया  गया  है  ae  क्या  इस
 सम्बन्ध

 में  कोई  सामान्य  परिपत्र  परिचालित  fear  गया है  ?

 मती  तार कैद वरी  सिन्हा  :  इस  सम्बन्ध  में  विभिन्न  बैठकों  में  विचार  विमश  क्यो

 रहा  है  wa  स्थिति  सुधर  रही  है  ।

 भट्ठा  Wo
 :  क्या  सरकार  मितव्ययता  की  दृष्टि  से  दौर  श्रमिक  प्रशासनिक  तथा

 प्रसिद्धि  क्यारियों  की  भर्ती  बन्द  कर  देने  का  विचार  रखती  ह ै?

 तारकेश्वर  सिन्हा  :  उन्हों ने  एक  केन्द्रीय  इंजी  नियर सं पूल  बनाने
 की  योजना

 को

 सिद्धान्त  रूप  में  स्वीकार  कर  लिया
 है  ।

 संभवतः  राज्य  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध में  पुछा  गया  है  कौर

 यदि
 वे  सहमत  हुईं  तो  tat  कर  दिया  जायेगा  |

 विधान-मंडलों  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  भनसुचित  श्रादिमजातियों  के  लिये  स्थानों  का  सुरक्षण

 |  भो  रास  कृष्ण  गप्त

 1३८४  ५  श्री  सिद्धप्पा

 Lat  to  tro

 कया  गृह-कार्य  मंत्रों  २७  LANE  को  लोक-सभा  में  गृह-कार्य  मंत्री  द्वारा  दिये

 गये  वक्तव्य  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सरकार  ने  विधान  मण्डलों में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  आदिम  जातियों

 के  स्थान  सुरक्षण  के  सम्बन्ध में  सं  विधान  द्वारा  निर्धारित  दस  वर्ष  की  अवधि  को  बढ़ाने
 के

 सम्बन्ध  में

 कोई  facia  किया  atk

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  आल्वा  नहीं  ।  मामला  प्रभी  विचाराधीन  है  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रास  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  इस  सम्बन्ध  में aaa  fad  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 के
 संघों  तथा  राज्य  सरकारों  से  उन  की  राय  मांगी  गई  है  ?

 आल्वा
 :

 हां
 उन  के

 मतों  पर
 विचार

 किया
 गया

 मूल  dish  में
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 श्री  त्यागी  :  में  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या
 चीज  विचाराधीन  क्या  संविधान  का संशोधन

 करने  के  प्रदान  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 ग  श्रीमती  :  इस  बात  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  कि  संविधान  के  इस  उपबन्ध

 जोकि  श्रागामों  वब  की  २६  जनवरी  को  समाप्त  हो  रहा  दस  वर्ष  की  अवधि  के  लिये  शरीर  बढ़

 जाये या  नहीं  ।

 fot  त्यागी  :  क्या  संविधान  बदलने  का  किसी  मंत्री  को  अधिकार  है
 ?

 महोदय  :  कोई  भी  प्रस्ताव  सभा  के  सामने  प्रस्तुत  करने  से  पहले  माननीय  मंत्रियों

 को  उस  पर  विचार  करना  पड़ता है  ।  माननीय  सदस्य स्वयं  एक  रह  चुके ह  ;  उन्हें  तो  इन

 बातों  का  ज्ञान  होना  चाहिये  ।  क्या  माननीय  सदस्य  यह  कहना  चाहते  हैं  कि  कोई  भी  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 करने  से  पहले  मंत्रियों  को  उस  पर  विचार  नहीं  करना  चाहिये
 ?

 fait  त्यागी  :  में  हैरान हू  कि  संविधान  मं  संशोधन  करने  के  इतने  महत्वपूर्ण  प्रश्न  थर  कोई

 मंत्री  अकेला  कसे  विचार  कर  सकता  है  |

 ग श्रध्यकष  महोदय
 :  मंत्री  इस  सभा  के  प्रति  उत्तरदायी  हैं  ।  वे  विभिन्न  अभ्यावेदनों  पर  विचर

 करने  के  बाद  हो  अपने  सुझाव  प्रस्तुत  करते
 ह

 |  यदि वे  ऐसा  ग्र तु भव  बारें  विਂ  उस  स्रम्यावेंदन  में  कोई

 सार  नहीं  तो  इस  स्थिति में  वे  उस  बारे में  सभा  में
 कुछ

 कहते  ही  नहीं  |  इसलिय ेउन्हें इन  बातों
 पर  पहले  स्वयं  विचार  करना  पड़ता  है  ।

 fait  सिहासन  सिंह  :  ary  के  समाचारपत्रों  में  यह  समाचार  छपा  है  कि  इसी  कठिनाई  के

 कारण  केरल में  २६  १९६०  से  पहले  हो  चुनाव हो  जायेंगे  |  क्या  सरकार  वास्तव  में  वहां  पर

 २६  १९६०  से  पहले  चुनाव  करने  का  विचार  रखती  अथवा  क्या  सरकार  संविधान  के

 इस  भ्र तु सूचित  जाति  सम्बन्धी  उपबन्ध  की  अवधि  को  are  अधिक  बढ़ा  देगी

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  मूल  प्रश्न  से  टूर  जा  रहे  हूँ  ।

 कौडियाल  :  जहां  केरल  का  सम्बन्ध  यह  वास्तव  में  एक  बड़ी  भारी  कठिनाई है

 महोदय  :  १७  तारीख  को  इस  विषय  पर  विचार  किया  जा  रहा  उस  दिन  इस  प्रकार

 को  बातों  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  को  जा  सकेंगी  ।

 fat  प्र०  के ०  देव  :  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  निगम  तो  करना  ही  पड़गा  |

 कौडियाल  :  कया  इन  कठिनाइयों  को  दुर  कर  दिया  जायेगा  ?

 fait  न०  रा०  मसुनिस्वामी  :  संविधान  के  अ्रतुच्छेद  ३३४  में  न  ही  केवल  अनुसूचित  जातियों

 aa  अनुचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  व्यवस्था  है  अपितु  जांगल-भा  राज्यों  के  लियें  भीਂ  व्यवस्था  है  ।

 क्या  झ्रांग्ल-भारतीयों  के  दावों  के  सम्बन्ध  में  भी  विचार  किया  जायेगा  ?

 श्रीमती  आल्वा  :  यह  प्रश्न  यहां  उत्पन्न  नहीं  होता  ;  परन्तु  इस  पर  भी  विचार  किया  जायेंगी  ।

 श्री  प०  ला०  बारुपाल  :  कया  में  मंत्रीजी  महोदया  से  यह  जान  सकता  हूं  कि  मात  लिया
 जाय

 किं  ant  रिजर्वेशन  नहीं  होंगा  लेकिन  जो  ऐसी  जातियां  हैं  जैसे  परिगणित  जातियां  arte  जिन

 को  कि  ee  विधान  में  शामिल  नहीं  किया  गया  था  सौर  १६  ay  में  जब  विधान  का  करमें  कमेंट  किया

 किए

 मूल  wast  में
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 गया  तब  उन  को  संविधान  की  सूची  में  शामिल  क्या  गयां  श्र  जिन  कों  किं  पूरे  दस  वर्ष  के  लिये

 लेजिस्लेटिव  प्रसेम्बलीज  र  छात्रवृत्ति  सम्बन्धी  अधिकार  मिलने  चाहिये  थे  ae  नहीं
 अ ४

 fas  ate  उन  को  केवल  पांच  वर्षों  के  लिये  ही  यह  ग्रन्थकार  मिले  हूं  तो  ऐसी  जातियों  के  लिये  सरकार

 amt  के  लिये  क्या  सोच  रही  है  ?

 छाव  वृत्तियों  का  प्रश्न  यहां  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  फिर  at  प्रत्येक  बात  पर

 विचार  किया  जायेगा  |

 FR  "६ -  चे  बचा  क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों
 को

 राय  मांगों  है  शौर

 यदि  af  तो  क्या  सभी  राज्य  सरकारों  ने  इस  का  anda  किया  है  ?  कौन  कौन  राज्य  पश्न  में  हैं  कार

 कौन  ata  विपक्ष  में  ?

 श्रीमती  नहीं  ।  प्रभी  तक  इस  बारे  में  हुम  कोई  निर्णय  नहीं  कर  सके हैं  ;  राज्य

 तो  अपने  सुझाव  भेजेंगे  |

 जनी  सुरेख  नाथ  दि वेदो  :  तो  क्या  उस  का  यह  शरथ है  कि  कुछ  समय पूरव  समाचारपत्रों  में

 जो  यह  समाचर  पाया  था  कि  सरकार  संसद्  के  ores  सत्र  में  एक  संशोधन  विधेयक  प्रस्तुत  कर

 रहो  पूर्णतया ग़लत  है  ।

 peta  मुझे  उस  समाचार  के  बारे  में  कुछ  भी  पता  नहीं  है  ।

 fat  त०  wo  विट्ठल राव  :  क्या  कोई  प्रति  निर्णय  करने  से  पहले  सरकार  सभी  राजनीतिक

 दलों  are  विशेषतया  मान्यता  प्राप्त  afar  भारतीय  राजनीतिक  दलों  से  पराग्वे  करेगी  ?

 आल्वा
 :

 सुझाव  प्राप्त  होने  पर  सरकार  उन  पर  वक  विचार  करेगी  ।

 fot  कौडियाल
 :

 क्या  बढ़ाने  के  बारे  में  अनुसूचित  जातियों  की  विभिन्न  संस्थानों

 are  राजनीतिक  दलों  से  कोई  श्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं
 ?

 में  नहीं  जानती  कि  माननीय  सदस्य  किस  अ्रम्यावेदन  की  और  संकेत

 कर  रहे  परन्तु  समय  समय  पर  हमें  श्रम्यावेदन  प्राप्त  होते  रहते  हैं  कौर  हम  उन  पर  विचार  किया

 करते

 :
 क्या  सरकार  दो  सदस्यों  वाले  निर्वाचन-क्षेत्रों  के  स्थान  पर  एक  सदस्य

 वाले  निर्वाचन-क्षेत्र  बनाने  के  oer  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 श्राल्वा
 :

 इस  बारे  में  इतनी  जल्दी  निर्णय  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 में  इंजीनियरिंग कॉलेज

 पाटेकर

 श्री  घी नारायण दास

 att  राधा
 1३८५

 at  डी०  Wo  दार्मा

 |  राम  कृष्ण  गुप्त

 |  शी  जयपाल सिह

 मूल  झंग्रेजी में
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 थ्री  भेज  देव  :

 थ्री
 पो०  To  ठाकुर

 |
 झिझक सन्  |. 6५  गोड़ सो रा

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  १२  eye H arifead के  तारांकित

 संख्या  १३१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  एक  इंजीनियरिंग  कालेज  स्थापित  करने  के  लिये  ब्रिटिश  सरकार  तथा

 फेडरेशन  श्रॉफ  ब्रिटिश  इंडस्ट्रीज़  द्वारा  दी  जाने  वाली  सहायता  के  ब्योरों  के  बारे  में  फैसला हो

 गया

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  अन्तिम  स्थिति  क्या  शर

 इस
 सम्बन्ध  कार्य  में  जब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है

 ?

 श्रनुसंघान  site  मंत्री  हुमायूँ
 :  से

 इस  कालेज  के  लिये  दी  जाने  वाली  सहायता  के  a  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  तथा  लन्दन  में

 बनाये  गये  कॉलेज  श्राफ  इंजीनियरिंग  ह  के  प्रतिनिधियों  में  बातचीत  हुई  है
 ।

 यह  निर्णय

 हुआ  है  कि  ट्रस्ट  नौ  प्रोफेसर  कौर  एक  डायरेक्टर  श्रॉफ़  प्रेक्टिकल  ट्रेनिंग  एण्ड  प्लेसमेंट  तथा  दो

 सुपरवाइजरों की  सेवाएं  उपलब्ध  करेगा

 उपकरण  के  रूप  में  दी  जाने  वाली  सहायता  के  व्यौरे  तैयार  करने  के  लिये  एक  टेक्निकल

 सब-कमिटी
 तथा  एक  एकेडेमिक  afar  पार्टी  नियुक्त  की  गई  है

 ।

 हियरिंग  की  बुनियादी  शाखों  के  सम्बन्ध  में  प्रथम  डिग्री  कोसें  के  लिये  सुझाव  दिये  गये  हैं
 ।

 कॉलेज
 के

 लिये  १३४  एकड़  भूमि  प्राप्त  कर  ली  गयी  है  ।  स्थान  के  लिये  प्रारम्भिक न  तैयार
 कर  लिये  गये  हैं  site  कॉलेज  छात्रालय ों  शर  शिक्षकों  के  मकानों  के  लिये  भी  नके  तैयार  कर  लिये

 गये

 थी  wer  दर्शन  :
 जब  तक  कि  फेडरेशन  are  ब्रिटिश  इंडस्ट्रीज  के  साथ  समझौते की  बातचीत

 चल  रही  है  तब  तक  उस  बीच  में  कया  पुरानी  व्यवस्था  चलेगी
 ?

 श्री  हुमायूँ  जब  तक  नया  कॉलिज  नहीं  बनता  aa  तक  पुराना  कॉलिज  जारी

 यह  तो  साफ  है

 pat  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 इस  संस्था  पर  आने  वाले  खर्च  के  परे  क्या

 fet  हुमायूँ कबीर  :  इसके  ब्यौरे  तो  अभी  तैयार  करने  परन्तु  अनुमान  है  कि  कॉलेज  के

 थु्ण॑रूपण  स्थापित  हो  जाने  तक  एक  करोड़  रुपये  से  ales  का  खच  झा  जायेगा  wade  खच

 लगभग  १२३  से  १४  लाख  रुपये  वार्षिक  ा  |

 श्री  व्यान  कब  तक  की  जाती  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  समझौता  हो  जायगा  शौर

 यह  काम  प्रारम्भ हो  जायगा  ?

 श्री  हुमायूँ  कबीर
 :  समझौता हो  गया  है  ।  कॉलिज  जारी है  ।  खाली  सवाल यह  है  कि

 उसके  लिये  जब  बिल्डिंग  बन  कर  तैयार  हो  जायगी  तो  वहां  उस  नये  कॉलिज  क  काम  शुरू हो
 जायगा  ।

 a
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 भारतीय  +  कलकता

 +

 phase

 {arom  सा
 स०  4...  सामन्त :

 क्या  वैज्ञानिक  धनु सं घान  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  कलकत्ता की  फायर प्रूफ  से  इमारत के

 निर्माण  में  कोई  प्रगति  हुई

 वह  कब  तक  पूरी  हो  जायेगी
 ?

 श्रनुसंघान  ott  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  gare  श्राशा
 है

 कि  निर्माण  कार्य  शीघ्र  ही  प्रारम्भ  हो  जायेगा  ।

 sar  है  कि  इसके  पूरा  होने  में  लगभग  २  १/२  साल  लग  जायेंगे ।

 fot  gate  हंसना  :  इमारत  बननी  कभी  प्रारम्भ  ही  नहीं  हुई  है  तो  इस  समय  संग्रहालय का

 सामान  कहां  रखा  gat  है
 ?

 fet  हमा यू नू  इस  नयी  इमारत  में  भारत  के  प्राण किय
 सर्वेक्षण

 विभाग  को
 भ्रत्यन्त

 मूल्यवान  वस्तुएं  रखी  जायेगी  जो  कि  इस  समय  जबाकुसुम  हाउसਂ  में  रखी  हुई  नयी  इमारत

 बनाने  का  प्रश्  लगभग
 ४०

 वर्ष  से  विचाराधीन  रहा  है  ।  श्री  हम  ने  इसकी  ATTA रख  दी

 are  मुझे  पता  लगा  है  कि  इसका  निर्माणकार्य  इसी  मास  प्रारम्भ  हो  जायेगा  |

 fall  स०  चं०  सामन्त  :  कया  केन्द्रीय  सरकार  के  अन्य  विभाग  जो  कि  इस  समय  इस

 इमारत  में  बाद  में  नयी  इमारत  में  चले

 fait  हनुमान कबीर  :  यह  प्रदान  यहां  पर  प्रत्यक्षतया उत्पन्न  तो  नहीं  परन्तु  यदि

 स्थान  उपलब्ध  दी  तो  पुरानी  की  कुछ  एक  गैलरियों  को  सार्वजनिक  प्रदर्शन  के  लिये  खोल

 दिया  जायेंगी  ॥

 श्री  ला०  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  भूतपूर्व  देशी  राज्यों  के  जो  पर्सनल

 म्यूजियम  राज्यों  के  एकीकरण  होने  के  बाद  जो  उन  म्यूजियमों की  रौनक  घटी
 स्टेट्स

 के

 meat  म्यूजियमों  का  विस्तार  करने  के  लिये  क्या  सोचा  जा  रहा  है
 ?

 थ्री  gary  यह  सवाल  तो  इस  में  नहीं  यह  तो  कलकत्ते  की  एक  बिल्डिंग  के

 बार ेमें  है  ।  लेकिन  एक  दूसरे  सवाल  के  जवाब  में  में  ने  बतलाया  था  कि  अनेक  म्युजियम  को  मदद

 दी  जा  रही  है  कौर
 जो  दरख्वास्त  रही  हूं  उनकी  बिना  पर  काफी  मदद  दी  जा  चुकी  है

 ।

 माननीय  सदस्य  मझे  नोटिस  देंगे  तो  में  उसकी  तफसील  दे  दंगा  ।

 श्री  To  ला०  बारुपाल  :  कया  राजस्थान  की  कौर  से  भी  कोई  दरख्वास्त  भाई  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने  बता  दिया  है  कि  मूल  प्रशन  का  सम्बन्ध  केवल  कलकत्ता

 की  इमारत से

 मूल  wast  में
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 संगनेदियम  कार्बोनेट

 थी  स०  Wo  सामन्त :
 1३८७.

 थी  सुबोध
 :

 कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  wit  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  १८  LENS FH के  तारावती  प्रदान

 संख्या  १२३२६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  राष्ट्रीय  अनुसन्धान  विकास  निगम  ने  बेसिक  मैगनेशियम  के

 वाणिज्यिक  विकास  के  लिये  कोई  आवश्यक  कार्यवाही  की

 यदि  तो  उसके  उत्पादन  पर  कितना  खां  कौर

 यह  आयात किये  गये  की  कीमत  की  तुलना  में  कैसा  है
 ?

 sara  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  हमा यून  :
 से

 -

 परन्तु  फिर  भी  बातचीत  चल  रही  है  ।  है  कि  उस  पर  लगभग  &R5  रुपये  प्रति  टन

 खर्च  |  की  गयी  इसी  वस्तु  के  भाव  Eso  रुपये  प्रति  टन  हैं  ।

 tei स०  चल  सामन्त :  क्या  यह  कारखाना  उन  स्थानों  पर  स्थापित  किया  जायेगा जहां  नमक

 अधिक  मात्रा  में  पाया  जाता  है  ?

 श्री  हुमा यून कबीर कबीर  :  यह  वस्तु  नमक  के  से  बनायी  जाती  नमक  से  नहीं  ।

 हम  उन  स्थानों  पर  कारखाने  स्थापित  करेंगें  जहां  नमक
 '

 अधिक  मात्रा  में  पाये  जाते  हैं  ।

 fet स०  इस  समय  सारा  प्रयोग  भावनगर  में  ही  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  हुमायूँ कबीर  प्रयोग  तो  किया  जा  रहा  हैं  परन्तु  वाणिज्यिक  दृष्टि  से  प्रयोग

 नहीं  किया  गया  है
 ।

 लाइसेन्स  ले  लिये  गये  हैं  कौर  हम  कई  फर्मों  से  बातचीत कर  रहे  हैं  ।  पांच
 फर्मो ने  इस  सम्बन्ध  में  रुचि  दिखायी  परन्तु  बातचीत  अभी  पूरी  नहीं  हुई  है

 हिन्दू  कामिक

 संस्थाएं

 att  बेन  :

 थी  श्रीनारायण दास र

 |  श्री  स०  do  सामन्त

 ग  ३८९.  att  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 श्री  दी०  Wo  शर्मा

 | a  भक्त  act
 थ्री  केशव  :

 |  श्री  हेम  राज :

 क्या  बिधि  मंत्री  २५  RENE  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ६२५८  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 हिन्दू  धार्मिक  मठों  शौर  मन्दिरों  शादी  के  विकास  कौर  इनकी  राय  के  ठीक

 —_—_—_—__——
 उपयोग  करने  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  निश्चय  करने  में  कितनी  प्रगति  ह

 हि
 अर

 अंग्रेजी
 में
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 इस  सम्बन्ध  में  एक  विधेयक  प्रस्तुत  करने  का  प्रश्न  किस  स्तर  पर  है
 ?

 विघि  मंत्री
 "| *  हूँ  सेन )  सरकार  धार्मिक  न्यासों  के  प्रबन्ध

 तथा  कार्यों  के  बारे  में  जांच  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  करना  चाहती  है  ।  यह  समिति  धार्मिक

 के  समचित  प्रबन्ध  तथा  इनकी  के  उचित  उपयोग  के  बारे  में  सिफारिश  करेगी  ।

 इस  समिति  के  निर्देश  पद  तथा  सदस्यों  के  बारे  में  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।  इस  के  अतिरिक्त

 स्वतन्त्र  रूप  से  सरकार  सावंजनिक  धार्मिक  न्यासों  के  प्रशासन  तथा  में  सुधार  करनें  के  लिये

 एक  विधेयक  तैयार  करने  के  लिये  भी  कदम  उठा  रही  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  संसद

 के  सामने  यथासम्भव  ale  एक  विधेयक  प्रस्तुत  करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।

 शी  बर्मन  :  मंत्री  महोदय  ने  २५  PEE  को  यह  बताया  था  कि  मंत्रिमण्डल  ने

 इस  योजना  का  अनुमोदन  कर  दिया  है  कौर  इस  सम्बन्ध  में  एक  विधेयक  का  प्रारूप  तेयार  किया  जा

 रहा  यह  विधेयक  कबर  तक  संसद  के  सामने

 श्री  श्र०  कु०  मंत्रिमंडल  ने  विधेयक  के  प्रारूप  पर  विचार  किया  है  ।  सरकार  उससे

 amt  कुछ
 कौर  विषयों

 तर
 विचार  कर

 रही  है
 ।  यह  बताना  कठिन है

 कि  हम  कितने  समय  में

 यह  विधेयक  प्रस्तुत  कर  किन्तु  हम  इसे  यथासंभव  शीघ्र  लाने  वा  प्रयत्न  ५ करेंगे  |

 श्री  बालकृष्णन  :  वर्तमान  विधि  के  अनुसार  मन्दिर  ay  निधि  से  कोई  शिक्षा  संस्था  अथवा

 अन्य  संस्था  नहीं  खोली  या  चलायी  जा  सकती  चाहे  उसके  संरक्षक  अधिकरी  ऐसा  करना  भी  चाहें

 तब  भी  वे  इस  निधि  से  कोई  wea  संस्था  नहीं  खोल  सकते  |  बात  को  देखते  हुए  क्या  सरकार

 प्रस्तावित  विधेयक  में  एसा  उपबन्ध  करते  का  प्रयत्न  योगो  जिससे  मन्दिरों  को  से  Terett  या

 कोई  wey  संस्थायें  खोली  जा  सकें
 ?

 भी  श्र०  हमें  सरकार  क्या  करने  जा  रही  है  इसका
 पूर्वानुमान नहीं  लगाना

 चाहिये  |  यदि  किसी  न्यास  की  शर्तों  में  उसकी  ara  को  वीसी  विशेष  प्रकार  से  व्यय  करने  का

 विधान  हो  तब  भी  हम  भव-समीप-सिद्धास्तਂ  के  अत सार  हम  इस  प्रवर  के  उद्देश्य

 पुरा  कर  सकत ेह  ।  किन्तु  इस  प्रकार  का  व्यय  करने  का  अधिकार  देना  जो  न्यास  की  शर्तों  से

 भिन्न  बड़ा  कठिन है  ।

 श्री  सिहासन  सिंह
 यथासम्भव  याद  कर  देंगे  यह  उत्तर  बड़ा  अ्ररपष्ट  है  ।  मंत्री  महोदय

 we  बके  हूं  कि  मंत्रिमंडल  इस  विजय  पर  विचार  कर  चुका  है शरीर  इस  पर  आगे  विचार  किया  जा

 रहा है  ।  में  जानना  चाहता हं  कि  क्या  यह  विधेय ws  सत्र  तवा  संसद के  पम्मा  रखा  जा

 सकेगा ?

 |" ह  ०  में  इस  प्रकार  का  कोई  वचन  नहीं  दे  सकता  |

 tat  पाणिप्रही :  हिन्दु  संस्थाओं  में  मन्दिर  भी  सम्मिलित हैं
 ?  यदि  तो

 बया  सरकार  जगन्नाथ  परी  के  मन्दिर द का  प्रबन्ध  भी  नरपत  हाथ  में  लेना  चाहती  है
 ?

 थे  ।  जब  विधेयक  सामने fat  Fo  AT:  माननीय  सदस्य  को  थोड़ा  |: है! ह  रखता  च

 तो  उनको  शापने  आप  पता  चल  जायेगा  कि  इसकी  कसे  परिभाषा  की  गयी  है  ।

 स०  मो०  बनर्जी :  क्या  सरकार  इस  विधेयक  में  कोई  Tat  खण्ड  रखना  चाहती  हैं

 जिससे  कि  गिंश्जिबरों  की  आ्रामदनी  को  राजनीति वा  कायों में  प्रयोग  मारने  से
 रोका  ज

 जिसके  ?

 मिल
 wil

 ग्रेजी  में
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 sit  to  कु०  सेन  :
 यह  विधेयक  केवल  हिन्दुओं  की  धामिक  संस्थाओं  पर  लागू  होगा  जिसमें

 केवल
 '

 की  परिभाषा  के  अ्रन्तगत  झान  वालो  जातियों  कीਂ  संस्थायें  ही  सम्मिलित  होंगी  ।

 fait  वाजपेयी
 :

 क्या  हम  इससे  यह  wet  नहीं  निकाल  सकते
 कि

 केवल  हिन्दु ग्र ों

 संस्थानों  में  ही  रुपये  का  दुरुपयोग  होता  है  अन्य  जातियों
 में  नहीं  ?

 feht  स०  सो०  वे  जेसे  चाहें  रुपया  खच  कर  सकती  हूँ  ।

 felt  घ०  Ho  सेन :  इस  प्रकार  के  ज न्य  लगाना  सर्वथा  अनुचित  है  ।

 श्री  स०  सो०  कया  यह  सच  है  कि
 प्रवान  मंत्रो  ने  वित्त

 मंत्री  को  इस  बारे
 में

 विचार

 करने  के  लिये  कहा  है  जैसा  कि  एक  खबर  .  के  क  के  *

 tart  वाजपेयी  :  पहले  मंत्री  महोदय  को  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  दे  लेने  दीजिये

 एक  हो  समय  दो  सदस्य  प्रश्न  नहीं  पूछ  सकते  हैं  ।  सदस्यों  को  ठीक
 से

 स्पष्ट  रूप  से  प्रदान  पूछते  चाहियें  ।  कदाचित  माननीय  सदस्य  वह  जानना  चाहते  हैं  कि  अन्य

 ai  की  संध्या प्र ों  जैसे  मस्जिदों  आर  गिरिजाघरों  के  बारे  में  भो  ऐसा  fates  कपों  नहीं

 बनाया जा  रहा  है  ॥

 fait  शठ  कु०  यह  प्रश्न  नहीं  था  |

 1  अध्यक्ष  महोदय  :  किन्तु  जहां  तक  मैं  समझता  हू  उनका  यही  तात्पर्य  था  ।

 feat  कु०  सेन  :  प्रभी  हमारा  इस  प्रकार  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुसे  खेद  है  ।  प्रश्न  का  यूं  विश्लेषण  भो  किया  जा  है  ।  क्या

 मंत्री  महोदय  को  पूर्ण  सन्तोष  है  कि  गिरिजाघरों  का  प्रबन्ध  शादी  सब  ठीक  ठाक  है  ?  सभा  को  यह

 पूछना  का  अधिकार  है  किं  कोई  विधेयक  किसी  विशेष  प्रकार  की  संस्थानों  तक  के  लिये  ही  क्यों
 सी

 मित

 रखा  गया  है  उस  जपो  ही  wea  संस्थाओं  पर  क्यों  नहीं  लागू  किया  जा  रहा  है  ?  में  इस  प्रशन  के

 पूछने  की  अनुमति  देता  हूं  ।

 ची  श्र०  कु०  चूंकि  हिन्दु  घार्मिक  संस्कारों  के  नियंत्रण  are  उनके  रुपये  के  सदुपयोग

 की  बड़ी  अधिक  मांग  की  जा  रही है  ।  जहां  तक  अरन्य  जातियों  संस्थानों  को  निधियों  का  सम्बन्ध  है

 उनके  बारे  में  कभी  ऐसी  मांग  नहीं  की  गयी  है  जिससे  कि  सरकार  उनके  बारे  में  कोई  विधेयक  लाने  का

 विचार  करे  )

 महोदय  :  यहां  पर  सदस्य  जनता  के  प्रतिनिधि  हैं  ।  यदि  wea  संस्थापकों  के  बारे  में

 मांग  होगी  तब  उनके  बारे  में  भी  विचार  किया  जा  सकता  है  ।

 erat  दर्शन  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  जांच  बांटी  बिठाई  जा  रहों  FAT

 यह  माननोयप्प्रधान  मंत्रो  के  उस  श्रीनिवासन  के  झुका  बिठाई  जा  रही  जिसकी  घोषणा  उन्होंने

 भारत  समाज  के  अधिवेशन  में  की  थी  ?  शौर  मैं  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  गवर्नमेंट  ने

 यह्  ते  कर  लिया  है  कि  इसके  सम्बन्ध  में  एक  विधेयक  इस  सदन  में  लाया  एक  कानून

 तब  इस  जांच  कमेटी  की  क्या  श्रावइ्यकता है  ?

 fat  श्रे०  कु०  सेन  :  मेरे  विचार  में  प्रधान  मंत्रो  ने  प्रस्तावित  विधेयक  के  उपबन्धों  का  कोई

 उल्लेख  नहीं  किया  है  ।  उन्होंने  केवल  यही  कहा  है  कि  सरकार  हिन्दु  धार्मिक  संस्थानों  के  मामलों

 की  जांच  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रहीं  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 चिली में  ay

 (
 थी  वाजपेयी :

 भी  झा सर  :

 प्र०
 गठ

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मानसून ऋतु  में  नई  दिल्ली  को  बस्तियों  को  बाढ़ों  के  प्रकोप
 से

 बचाने  के  लिये  क्या  कदम

 उठाये  गये  कौर

 za  योजना  की  कार्याऩ्वित  पर  कितना  रुपया  व्यय  gare  ?

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य-यंत्री  तथा  एक  विवरण

 सभा  कै  पटल  पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  v9]

 श्री  भावी  वर्षों में  किये  जाने  वले  शौर  समाप्त होने  वाले  कामों  के
 बारे  में

 क्या  को  dat  निर्घारित  की  गयी है  ?

 te  च्  यह  सब  काम  फोन  वर्षों  में  समाप्त  होने  हैं  ।  इसका  पहला  सोपान  लगभग

 समाप्त  हो  चुक  है  या  होने  वाला  है  ।

 झा सर  जाया  सारा  व्यय  सरकार  करेगी  या  वह  निगम  से  भीਂ  रुपया  मांगेगी  ।  यदि

 निगम  से  रुपया  लेगी  तो  कितना ?

 felt  इस  पर  दिल्ली  नगर  नई  दिल्ली  नगरपालिका  शरीर  केन्द्रीय  सरकार  को

 कप  3¥  tw  दें  १६  vi of  लाख  १५०  लाख  रुपये  व्यय  करने  होंगे  |

 far  तंगामणि  :  पीड़ितों  बरसात  में  अजोका  रोडਂ  पर  भारी  बाढ़  ara  थी  ।  इस  योजना

 में  चालू  कामोंਂ  के  श्रन्तगंत  सीवेज  तथा  नालों  व्यवस्था  के  लिये  ४३,०००  रुपये  की  रकम  निर्धारित

 को  गयो  है  ।  कया  यह  काम  जल्दी  से  समाप्त  करने  की  कोशिश  की  जायेंगी  ताकि  उस  क्षेत्र  में  पिछले

 वर्ष  को  घटनाओं  को  पुनरावृत्ति  न  हो  ?

 fat  दातार  सरकार  पहले  सोपान  के  सभी  कामों  को  altar  समाप्त  करनें  के  लिये  बड़ी

 उत्सुक है  ।

 गड़ा ०  नायर  :  जहां  तक  दिल्ली  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बाढ़  नियंत्रण  क  प्रश्न  है  उसमें

 पंजाब  कौर  दिल्ली  दोनों  सरकारों  का  भाग  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  सिचाई  are  विद्युत  मंत्री  को  कुद

 प्रस्ताव  ग्रोवर  योजनाएं  भी  भेजी  गयी  थों  |  कय  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बता  सबाते  हैं  कि  उनमें  कहां  तक

 प्रगति  हुई  है
 ?

 श्री  दातार  यह  प्रश्न  नई  दिल्ली  के  सम्बन्ध  में  है  गनमैन  दिल्ली  नगर  निगम  अ्रधिनियम

 के  पास  होने  से  पहले  जो  स्थिति  थी  उसकी  सुचना  दी  है  ।  जहां  तक  दिल्ली  के  ग्रामों  क्षेत्र  को

 प्रश्न  है  वह  समस्या  भिन्न  विजय  है  ।  यदि  श्राप  पृथक  सूचना  दें  तो  मैं  उसके  बारे में
 भी  सुचना पे

 दे  सकता  हूं  ।

 मूल  ast  में
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 सेठ  चल  बया  यह  मुनासिब  नहीं  होगा  कि  जिन  एरियाज  में  फ्लड  oat है  वहां

 के  लोगों को  वहां  से  हटा  दिया  जाये  ?

 fat  दातार
 :  सरकार  ऐसे  सब  क्षेत्रों

 में  बाढ़
 को  रोकने  का  प्रयत्न  कर  रही  है  ।  इसीलिये

 हम  इतना  रुपया  व्यय  करना  चाहते  हैं  ।  हम  इस  काम  पर  कुल  मिला  कर  .  ve  करोड़  साया  खर्च

 करना  चाहते  हैँ  ।

 पति  श्रीधर  :
 क्या  सरकार  यह  श्रीनिवासन  दे  सकती  है  कि  इन  कामों  के  पूरा  होने  के  बाद

 नई  दिल्ली  में  कहीं
 पर  बाढ़

 नहीं  आयेगी  ?

 शी  दातार  :  इस  प्रकार  का  आ्ाइवासन  देना  कठिन  है  ।  मगर  ag  कहा  जा  सकता  है

 कि  तीनों
 सोपानों

 के  समाप्त  हो  जाने  पर  बाढ़  य  की  सम्भावना  बहुत  कम  हो  जायेगी

 पश्चिमी  क्षेत्रीय

 1३८९१.  श्री  पाटेकर  :
 कया  गृहकार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 RENE  के  पूर्वाध  में  परिश्रमी  क्षेत्रीय  परिषद्  की  कोई  बैठक  बुलायी गयी  थी  ;

 यदि  तो  उसमें  क्या  निश्चय  किये  गये  sit

 परिषद की  अगली  बैठ क  कहां  तथा  कब  होगी  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री
 दातार

 )  :
 जी

 नहीं
 ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 ayo करन  को परिवहन ने  आरजी  तौर
 पर  यह  अगली

 बैठक  बंगलौर में  निश्चय  किया  है  ।

 अभी  इसकी  तिथि  निश्चित  नहीं  हुई  है ँ।

 श्री  पांगरकर  बम्बई  प्रौढ़  रम सू रच  के  बीच  सीमा  सम्बन्धी  झगड़े  का  निपटारा  करने  के

 लिये  क्या  कदम  उठाये  गय  हू ँ?

 शी  दातार  :  क्षेत्रीय  परिषद्  की  पिछली  बैठक  में  इस  wer  पर  विचार  किया  गया  था  ।  वहीं

 पर  इस  पर  न  विचार  स्थगित  करने  का  निश्चय किया  गया  था  ।  इसलिये यह  वहीं  का  वहीं  है  ।

 fart  नाथ  पाई  :  कया  यह  प्रदान  क्षेत्रीय  की  ae  बैठक  के  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  हैं  ?

 fat  बाजार  :  तिथि  निश्चित होने  के  बाद  ही  कार्यक्रम तैयार  करने  का  उठता  हैं  ।

 जब  कभी  भी  बैठक  होती  हँ  उसका  अजण्डा  दोनों  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  कें

 qa  से  तैयार  किया  जाता  है  ।  उसी  समय  इसके  ost  में  दा  मिल  करने  के  प्रश्न  पर  विचार

 किया  जायगा  |

 नाथ  पाई
 :  परिषद् के  सामने  अनेक  प्रश्न  हैं  ।  क्या  सरकार  इस  समस्या  को  हल  करने

 में  तथा  इसको  अजन्मा  में  शामिल  करने  में  दिलचस्पी  रखती  है  श्रद्वा  नहीं  ?

 fart  दातार  :  में  इस  बात  का  उत्तर  दे  चुका  हूं
 ।  के  के  के  के  क  हे  के  *  के  के  के

 EE गए  व re

 मूल  ast  में

 168  (Ai)
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 fet  साथ  पाई  :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  हैँ  कि  यदि  दोनों  राज्यों  के  मुख्य  मंत्री  चाहें  तो  वे  इसे

 ere  में  शा  मिल  कर  सकते  ह्म  जानना  चाहता  हूं
 कि  व्या  राज्य  पुनर्गठन  अधिनियमों  के

 ध्रन्तर्गत  भारत  सरकार  की  ऐसे  मामले  सुलझाने  की  कोई  जिम्मेवारी  नहीं ?

 दातार  :  भारत  सरकार  सम्बन्धित  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों
 से  परामर्श  करके

 उनके  सहयोग  से  ही  सब  बातें  तय  करती  हैं  ।  जब  काय  ऋम  निश्चित  दोनों  मुख्य  मंत्रियों  से  पूछा

 जायगा  ate  यदि  वह  सहमत  होंगे  तब  निश्चय  ही  इसको  शामिल  कर  लिया  जायेगा  |

 साठ  शी ०  कया  क्षेत्रीय  परिषदों  की  कार्यवाही  की  अधिकृत  रिपोर्ट  नियमित  रूप

 से  प्रकाशित होती  रहती

 fot  बाजार  जी  हां  में  समझता  हुं  कई  बार  क्षेत्रीय  परिषदों  की  रिपोर्टे  इस  सभा  के  पटल  पर

 रखी  जा  चुकी  हैं
 ।

 toy  चक्र दर् तो  :  जब  क्षेत्रीय  परिषदें  बनायी  गयी  थीं  तब  यह  उद्देश्य
 सामने

 रखा
 गया

 था  कि  जब  कभी  दो  राज्यों  में  कोई  मतभेद  होगा  तो  वे  इसका  हल  इस  परिषद्  में
 करने

 का
 प्रयत्न

 करेगे  ।  बम्बई  कौर  मैसुर  के  बीच  सीमा  सम्बन्धी  विवाद  बड़ा  पुराना  विवाद  है  ।  परिषद की  पिछली

 बैठक  में  भी  ag  प्रदान  उठाया  गया  था  ।  इसलिये क्या  इस  बार  यह  मामला  अपने
 प्राय

 के
 सम्मुख

 प्राया  हुआ  नहीं  माना  जा  सकता  है
 ?

 fa  बाजार  क्षेत्रीय  परिषद्  एक  परामर्शदाता  परिषद्  के  रूप  में
 hia

 करती  हैं
 ।

 प्रभी  इस

 मामले  में  केन्द्रीय  सरकार  के  हस्तक्षेप  की  स्थिति  नहीं  उत्पन्न हुई  है  ।  पिछली बार  यह  परिषद

 के  श्रजन्डा में  था  ।  इस  बार  भी  यदि  वे  इस  परे  विचार  करना  चाहेंगे  तो  हमें  इसमें  कोई  अ  पत्ति  नहीं  ।

 श्री to  के०  देव  :  क्या  केन्द्रीय  सरकार को  किसी  विषय  को  weer  में दामिल करने करने
 को

 aaa  देने  का  कोई  अधिकार  नही ंहूं  ।

 tree  महोदय  :  हम  व्यथ  की  उलझने  म  पड़  रहे  ह  |  मन्त्री  महोदय  ने  कहा  हूँ  कि  जहां तक

 दो  राज्यों  के  बीच  झगड़ों  का  प्रदान  ह  इनके  मुख्य  मंत्री  मुख्यतया  ज़िम्मेवार  हें  कि  वे  इस  झगड़  को

 परि  ष  दु  में  निपटाना  चाहेंगे  या  परिषद  के  बाहर  अन्य  राज्यों  से  निपटाना  चाहेंगे  ।  केन्द्र  इनके

 परास  से  इन  झगड़ों को  परिषद्  के  सामने  रखने  के  लिये  भ् इमेथा  तैयार  रहता है  ।  इसलिये  यह  पूछने

 का  कोई  लाभ  नहीं  कि  केन्द्र  इनको  में  प्रस्तुत  करने  के  लिये  बाध्य  है  अथवा  नहीं  ।  इसलिये इस

 विषय  में  आगे  प्रदान  पूछने  की  कोई
 गू

 जाइए  नहीं  रहती
 ।  गू  मंत्री

 मुख्य  मंत्रियों  से  cease  करके

 इसका  निश्चय  करते ह  जो  कि  अपने  राज्यों में  ऐसे  झगड़ों  के  निपटा  रे  के  लिये  मुख्यतया  उत्तरदायी

 श्री  नाथ  पाई  :  यदि वे  सहमत न  हों  तो  ?

 terre  महोदय  तब  निश्चय  यहां  के  सदस्य  कर  लेंगे  ।

 पाकिस्तानी  हरकारों  को  गिरफ्तारी

 *
 ३६२.  श्री  रघुनाथ सिंह  :  क्यान्यृह कार्य मंत्री यह बताने कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  हैं

 कि  भारतीय  सैनिकों  ने  कश्मीर  घाटी  के  हंदवाड़ा  क्षेत्र  में  युद्ध  विराम  रेखा  के  समीप
 स्तर  ग्रह मद

 art  नियाज़ी  नामक  दो  ऐसे  हरका
 रों

 को  पकड़ा  है  जो  पाकिस्तान  से  श्रीमती  शेख  श्रंब्द्ल्ला  को

 सम्बोधित  पत्र
 और

 कुरान  की  पुस्तकों  में  छिपा  कर  4000  रुपये  ले
 जा

 रहे
 थे  ?

 अबबन्णणणणाणाणण्ण्व् +  a  fe  ot

 श्रंप्रेजी में

 1Couriers.
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 pager  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :
 कुछ  कारावास ले  जीते  हुए  दो  व्यक्ति

 पकड़े  गये  हैँ  ।  अभी  राज्य  पुलिस  मामले  की  जांच  कर  रही  हैं

 शी  रघुनाथ  सिंह
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं
 कि

 देख  ग्रब्दुल्ला  साहब  की  बीवी  के  नाम

 जो  चिट्ठी  इस  पाकिस्तानी सिपाही  के  जरिये  से  प्राप्त हुई  उस  चिट्ठी  में  क्या  लिखा  था  ग्रोवर

 क्या  इन  लोगो ंने  कोई  स्टेटमेंट  या  कनफेशन  किसी  कोर्ट  के  सामने  दिया  हैं  कि  पाकिस्तान  सरकार  ने

 उनको  हिन्दुस्तान  में  शेख  अब्दुल्ला  की  सहायता के  faa
 भेजा  था  ?

 श्री  दातार
 :

 tt  जांच  जारी  हैं  ate  कोई
 बात

 बताना  जनहित में  नहीं  हैं

 pat  त्यागी  :  कया  इन  महिला  को  कोई  मासिक  भत्ता

 batt  विचार  :  मुझे  किसी  महिला  की  ज्ञान  नहीं है
 ।

 त्यागो  :  में  इनकी  बाबत  कह  रहा  हूं  ।

 श्री  दातार  :  किस  की  बाबत
 ?

 झरी  त्यागी  :  जिस  महिला  को  यह  पत्र  लिखा  था  और  ag  पेसा  नमक  गया  था  तथा

 जिसका  साम  इस  प्र  इन  में  लिया  गया  है  ,  प्रधान  श्रीमती  देख  अब्दुल्ला  ।  क्या  इनको  सरकारी

 खज़ाने  से  कोई  मासिक  भत्ता
 या

 निर्वाह  व्यय  मिलता  है
 ?

 patt  बाजार
 :

 यह  एक  सर्व  था  भिन्न  sar  हैं  और  मै  श्रीमती  शेख  अब्दुल्ला के
 सम्बन्ध  में

 कुछ  नहीं  कहना  चाहता )

 sit  त्यागी  क्या  उनको  सरकारी  खजाने  से  कोई  भ  ता  वगेरह  मिलता  मेरा  केवल

 इतना  सा  प्रदान  है  ।

 महोदय  :  यह  प्रदान  इस  प्रदान  में  से  नहीं  उत्पन्न  होता

 भरी  सिंह  :
 मं  यह  जानना  चाहता  हूं  क्या  दख  साहब  की  बीवी  के  खिलाफ

 सरकार  कोई  कार्यवाही इस  बुनियाद  पर  करने  जा  रही है  कि  नहीं  कि  उनका  सम्बन्ध  पाकिस्तान

 सरकार  से  था  और  पा  किताब  सरकार  से  उन  के  पास  रुपया  जाता  था  कौर  तो  +किताबत  होती  थी  ।

 pat  दातार
 :

 इसकी  सूचना  देना  सम्भव नहीं  ।  यह  प्रदान  इन  दो  व्यक्तियों के  बारे  में  न  होकर

 किसी  ser  व्यक्ति  के  बारे  म  है  ।

 sit  रघुनाथ  fag  मेरा  बच्चन  तो  सीधा  है  ।  मेरा  क्वीन  यहं  है  कि  उसके  पास  aa

 अब्दुल्ला  साहब  की  के  नाम  चिट्ठी  थी  कोर  पांच  हज़ार  रुपया  चिट्ठी  उसके  पास

 मिली  इसको  सरकार  स्वीकार  करती  ¢—at  शेख  की  बीवी  के  खिलाफ़  क्या  सरकार

 कोई  कार्य-वाही  करने  जा  रही  हू  कि  उसका  सम्बन्ध  पाकिस्तान  से  था  कौर  पाकिस्तान से  उसके  पास

 रुपया  प्राता  था  और  खो-किताबत  होती  थी  ।

 श्री  दातार  :  माननीय  सदस्य  ने  २६-५-५६  के  के  एक  समाचार  के  शरीर

 पर  यह  प्रदान  पूछा  में  बता  चुका हूं  कि
 दो  आदमी  गिरफ्तार  किये  गय ेहूँ  ।  उनके  बारे  में  जांच  हो

 रही है
 ।

 इसके  इलावा  कोई  सूचना  देना  जनहित  में  नहीं  हूं  ।  मैं  माननीय  सदस्यों  से  प्रार्थना  करता

 हैं  कि  जब  तक
 जांच  पूरी न  हो  जाय

 तब  तक  उन्हें  इस  सम्बन्ध
 में  शर  कोई  प्रश्न  नहीं  पूछना  चाहिये

 ि  el  ग

 मिल  अंग्रेजी  में
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 fae  गोबिन्द बास  et  यह  हैं  कि  जब  कि  यंह  दो  व्यक्ति  पकड़े  गय  हूँ  तो  क्या  श्रीमती

 भ्रब्दुल्ला  के  खिलाफ़  भी  कोई  जांच  की  जा  रही  है  क्योंकि  यह  दो  उन्हीं  के  पास  तो  पत्र

 तथा  ५०००  ले णा रहेथे
 ?

 शी  बाजार  :  फिर  माननीय  सदस्य  यह  चाहते  हैं  कि  क्या  जांच  की  जा  रही  ये

 ढो  आदमी  पकड़े  गये  हैं  ।  इनसे  कई  बातों  का  सुराग़  लगा  है  ।  इसलिये  जांच  की  जा  रही  है  ।

 कुछ  बताना  जांच  के  हित  में  नहीं  है
 ।

 री  cant  :  इतना  तो  बताया  जा  सकता  हूँ  कि  क्या  ये  लोग  रुपया  ले  जा  रहे  थे  या  नहीं  ।  इस

 जिनका  री  का  कोई  ब  रा  प्रभाव  नहीं  पड़  सकता  ।  दूसरे  यह  कि  क्या  उन  भ्रांतियों के  पास  उनको

 शेख  अब्दुल्ला  को  )  सम्बोधित  कोई  पत्र  था  ag  यह  न  बताएं  कि  पत्र  में  क्या  लिखा

 परन्तु  कम  से  कम  यह  तो  बता  यत्र  जाना  चाहिये  कि  क्या
 वे  लोग

 ऐसा  कोई  पत्र  ले  जा  रहे  थे  ।

 थी  दातार  मं  केवल  इतना  ही  कहुंगा  कि  उन  के  पास  कुछ  रुपया  था  इससे आगे  मे  कुछ

 नहीं  कहूंगा
 |

 सेठ  गोविन्द  वास  :  क्या  वह  रुपया दौर  अब्दुल्ला  की  पत्नी  के  लिये  ले  जाया  जा  रहा  था
 ?

 महोदय  :  कुछ  बातें  सदन
 को

 जांच  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  डाले  बिना  बताई  जा  सकती

 हूँ  ।  हर  कोई  व्यक्ति  जो  भी  प्रिये  साथ  धन  ले  जाता  इस  सरकार  या  उस  सरकार  द्वारा  गिरफ्तार

 नहीं  किया  जावेगा  इन  व्यक्तियों द्वारा  उन  लोगों  के  लिये  घन  ले  जाया  जा  रहा  होगा  जिनको

 कि  वहू  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  इस के  अतिरिकत  माननीय  सदस्य  यह  जानने  के  हक़दार  हैं

 कि  क्या  इन  व्यक्तियों के  जो  गिरफ्तार किये  गये  श्रीमती  egret  के  नाम  पत्र  थे  ।

 शी  दातार  उन के  पास  कुछ  दस्तावेज  थे  ।  वे  क्या  थे  यह  नहीं  बताऊंगा  |

 महोदय  प्रदान  यह  है  कि  कया  वे  उन  के  नाम  थे  ।

 fe  इस  प्रक्रम  पर  मैं  इस  प्रश्न  का  देना  नहीं  चाहता  |  लोकहित  में  कप

 कृपया  मुझे  देने  की  प्राज्ञा  दें  ।

 गोविन्द  यह  बार  बार  पूछा  जा  रहा  है  कि  कया  वह  पत्र  श्रीमती  अब्दुल्ला  के

 नाम  था  या  नहीं  वह
 घन

 श्वीमती  अब्दुल्ला  को  भेजा  जा  रहा  था  या  नहीं  ।  )

 fount  महोदय  :  शांति  ।  केवल  परसों  ही  या  कुछ  दिन  पहले  मेँ  ने  इस  मामले  पर

 अपना  विनिमय  दिया  था  ।  प्रशन  का  उत्तर  देने  वाला  सरकार  का  कोई  भी  सदस्य  यह  कह  सकता है

 कि  लोकहित  म  ag  ऐसा  करने  को  तैयार  नहीं  है  ।  मैं  या  सदन  इस  बात  के  लिये  सक्षम  नहीं  हूँ  कि

 उस  के  कारण  पूछ
 ।
 में  ने  ए  क  प्र  दन  पूरन  की  अ्रनमति  दी  है  ;  वही  प्रश्न  दुबारा  भी  पूछा  गया  ।

 मंत्री
 STN  त  नहों  ey  fn  छह  कहा

 फि

 मह  नोक  में  नहीं
 हमें  इस  प्रक्रम  पर

 रुकना  afer  ..  ।

 पची  गोरे
 :  में

 कोई  मर  अरत
 ए

 रहा  हं

 ।  ये  व्यक्ति  कब  गिरफ्तार  किये  गये  थे  इस

 जांच में  कितना समय  लगेगा  ?

 दातार
 :  जांच  पड़ताल  बहुत  संतोषजनक  रूप  से  शी  घनता  से  चल  रही  है

 ।
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 -~ गायक  सरोवर
 :

 ऐसे  मामलों  यह  बताने  में  कोई  हानि  नहीं  कि  वे  कब  गिरफ्तार  किये

 गय  थ  |

 pede  दातार
 :

 गिरफ्तारी  का  प्रदान  पहले  ही  है
 |

 महोदय
 :
 मंत्री  महोदय  यदि  चाहें  तो  यह  कह  सकते  हैं  कि  उनके  पास  जानकारी

 नहीं
 है  ।

 fot  दातार
 :

 यह  मई  के  महीने  में  हुजरा
 .  .  .

 गुंश्नध्यक्ष  :  म॑  नहीं  समझता  कि  माननीय  सदस्य  हर  छोटे  प्रदान  पर  उत्तेजित  क्यों  हो

 जाते  हैं  ।  किसी  विशेष  मामले  में  बहु  त  प्रतीक  रुचि  दिखाने  से  ऐसे  प्रश्नों  दरा  जांच  में  सहायता  नहीं

 मिलेगी  ।  जांच  परीक्षा  जाये  तब  हमारे  पास  बहुत  मसाला  होगा  ।

 पृश्नी  हेम  बरूआ  :  प्रामीत्य  प्रदान  के  सम्बन्ध  श्रीमन्  ।  ्  मंत्री  महोदय  से  कोई  जानकारी

 देने  को  कहां  था  ।  उस  जानकारी  से  जांच  पर  कोई  बुरा  प्रभाव  नहीं  पड़  सकता  |  हम  यह  जानना

 चाहते  हैं  कि  कितना  रुपया  बरामद  किया  गया  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  शांति दां ति  ।  माननीय  सदस्य  ने  एक  औचित्य  wer  उठाया  है  ।  झौचित्य

 प्रदर  यह  है  कि  कया  मंत्री  महोदय  लोक  हित  में  धन  की  राशि  बताने  से  इन्कार  कर  सकते  हैं  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  लोक  हित  क्या  है  ।  परन्तु  जहां  तक  इस  बात  का  फैसला  करने  का  प्रशन  है

 कि  उस  का  क्या  स्वरूप  है  जिस  के  बारे  में  वह  जानकारी  दे  सकते  हूँ  या  जानकारी  देने  से

 इन्कार  कर  सकते  हमें  इस  मामले  में  झाग  विचार  करने  का  अधिकार  नहीं  है  ।  हमें  इस  प्रक्रम

 पर  इस  मामले  को  यहीं  खत्म  कर  देना  चाहिये  ।  मंत्री  महोदय  इस  सभा  के  प्रति  उत्तरदायी  हैं  और

 यदि वह  कोई  जानकारी  नहीं  देते  हैं  तो  कौर  कितने  ही  तरीके  हैं  जिन  के  द्वारा  यह  सभा  उन  के  खिलाफ

 कार्य  वाही  कर  सकती  है  ।  इस  प्रक्रम  पर  हमें  उनके  स्वविवेक  में  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिये  ।

 शी  नारायणन  कुट्टी  सेना  £  औचित्य प्रदान  के  सम्बन्ध  में  श्रीमन्  ।  उस  दिन  आप  ने  जो  यह

 विनिर्णय  दिया  कि  मंत्री  महोदय  लोकहित  में  किसी  दस्तावेज़  की  बातें  बताने  से  इंकार  कर  सकते

 उसे  ध्यान  में  रखते  हुए  मैं  आप  से  यह  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  कि  बया  मंत्री  किसी  भी

 आधार
 पर

 यह  सकते  हैँ  कि  यह  जानकारी  नहीं  दी  जा  सकती  चाहे  वह  कागजात

 हित  के  न  हों  श्र  क्या  अ्रथ्यक्ष  कों  इस  मामले  का  परिणाम  देखने  अथवा  यह  फैसला  करने  का  कि  यह

 लोकहित  में  है  या  कोई  अधिकार  नहीं  है  ।

 गायिका  महोदय  :  माननीय  सदस्य  वकील  हैं  ।  जब  कोई  विनिमय  अथवा  फैसला  दिया  जाता

 है  तो  जज  से  अपने  विनिमय  व्याख्या  करने  को  नहीं  कहा  जाता  ।  जब  कोई  ऐसा  ही  मामला

 उठे  तो  वह  उसे  उठा  सकते  है  |  अभी  से  मैँ  कोई  वचन  नहीं  देना  चाहता  |

 fat  नारायणन  कुट्टी  मेनन
 :  गृह-मंत्री महोदय  द्वारा  दिये  गये  उत्तर को  देखते हुए  भी  यह

 मामला उठा  है  ।  सैं  यह  जाना  चाहता  हं  कि  क्या  इस  fate  मामले  में  वह  लोकहित का  दावा  कर

 सकते  हैं  जांच  के  बारे  में  बताने  से  इन्कार  कर  सकते  हैं  ।  कया  गृह-मंत्री  महोदय  को  यह  कहने  का

 पूर्ण  अधिकार  है  कि  यह  लोकहित  में  नहीं  है  ate  क्या  हम  श्राप  से  परिणाम  के  ser  की  जांच  करने

 शर  यह  फैसला  करने  की  प्रार्थना  कर  सकते  हूँ  कि  वह  मामला  लोकहित  में  है  या  नहीं  ।

 न  श्रेय  महोदय
 :

 मैं  सब  बातें  देख  रहा  हूँ
 ।  मेरे  पास  ऐसा  कोई

 भ्र थि कार  नहीं  है  जिससे  मैं

 अंग्रेजी में
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 मंत्री  का  कोई  जानकारी  देने  के  लिय  मजबूर कर  ag  जबकि  एक  बार  वह  यह  कह  चके  हैं  कि  लोकहित

 में  वह  यह  बताने  के  लिये  तैयार  नहीं हैं  ।  emer  a  भी  वही  स्थिति  होती  है  जैसी  कि  अरन्य  सदस्यों

 की  ।  म॑  मंत्री  महोदय  को  यह  कहने के  लिये  मज़ार  नहीं  कर  सकता कि  वह  लोक  हित  ना

 दावा  करते  हे  ।  यह  उनके  स्वविवेक  का  ger  है  ।  झगला  गरदन  ।

 देश  में  सिंगरौली  में  कोयलें  के  rata

 1३६३.  श  सुधार  :  क्या  लान  धौर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  सिंगरौली  में  हाल  ही  में  पता  लगे  कोयले  के  निक्षेप  के  बारे में  कोई

 शौर  विवरण  उपलब्ध  है

 (a)  कुल  कितनी  मात्रा  उपलब्ध  है  कौर  उस  की  कया  किस्म  है

 इस  कोयले  का  कोकिंग  प्रयोजनों  के  लिये  प्रयोग  किया  जा  सकता  है
 ?

 इस्पात लान  झोर  dere  मंत्री  के  सभा-सचिव  (  शी  गेंद  प्रसाद सिन्हा  )  :  art

 पूरी  कौर  ठीक  जानकारी  नहीं  दी  जा  सकती  क्योंकि  कोयले  के  अनुमानित  निक्षेप  का  निर्धारण  करने

 @  लिये  छिद्र  कार्य  जारी  है  |  प्रभी  तक  सिंगरौली  कोयला  क्षेत्र  में  व  दाह  क॑  उत्तर  में  पठार  के  ऊपर

 से  चार  छिद्र  किये  गय  हें  ।  इनमें से  दो  छिद्र  तो  पुरे हो  गयें  हूं  श्र  अन्य  दो  पर  काम  जारी  है
 ।

 दो  पूरे  हुए  छिद्रों  से  तुर्रा  तह  )  से  निकाले गये  कोयले  के  नमूनों  से  पता  चलता  है

 कि  वे  प्रथम  श्रेणी  १)  के  है  ।  तथापि  एक  कौर  परे  हुए  छिद्र से  co  फूट  नीचे की  तह  )  के

 नमने  से  पता  चलता  है  कि  वहां  कोयला  घटिया  किस्म  का  है  ।

 पुरे  हुए  छिद्रों  से  प्राप्त  परिणामों  के  arene  पर  यह  समझा  जा  सकता  है  कि  तुर्र  ae

 में  ,  कोयला  निक्षेप  निर्धारण  की  भारतीय  मान  प्रक्रिया  के
 Wooo

 लाख  टन  कोयले  का
 ०.

 इस  में  से  २६०  लाख टन  सिद्ध  (5
 =)  कहा  जा  सकता है  ।  एक  छिद्रक  परिणाम  के  झा घार  पर

 fo  फुट  नीचे  कोयला  ag  में  ३५  लाख टन  सिद्ध  श्जिवं है  ।

 नहीं  ।  सिंगरौली  का  कोयले  का  कोकिंग  प्रयोजनों  के  लिये  प्रयोग  नहीं  किया  जा

 सकता ॥

 उड़ीसा  में  फेरो  मेंगनीज  का  उत्पादन

 Trey.  श्री  पाणिग्रहण  :  तथा  खाने  ate  इंधन  मंत्री  यट  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  मं  जोड़ा  झर  कालग  इंडस्ट्रीज़  लिमिटेड  में  फ़रो-मैगनीज़  संयंत्रों

 नें  अपनी  पुरी  क्षमता  पर  फेरी-मैगनीज़  का  उत्पादन  शरू  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  अरब  तक  इन  तीनों  संयंत्रों  न ेकुल  कितने  फेरो-मैंगनीज़  का  उत्पादन  किया

 aire

 भारत मे  ३१  PELE  तक  कुल  कितन  फे  रो-मैगनीज़  का  उत्पादन  किया  गया  है  ?

 सान  और  इंधन  मंत्री  के  सभा-सचिव  गजेय  प्रसाद  केवल

 कपूर  जोडा  में  संयंत्रों  ने  उत्पादन  शुरू  किया है  जिस  में  से  जोडा ने  पूरी  क्षमता  प्राप्त कर  ली

 ad  कलिंग  उद्योग
 ने

 कभी  उत्पादन  प्रारम्भ
 नहीं  किया  है  ।

 i  ee  ऊ  अमिलाजिलहमग  अक  क  आ  की  की

 मूल  stat  में
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 ३१  Sexe  तक  दोनों  संयंत्रों  का  इकट्ठा  उत्पादन  ३५,४२२  eA  TT  ।  उस  के-बाद

 के  ores  प्रभी  उपलब्ध  नहीं हूँ  ।

 बाकी संयंत्रों के  बारे  Peus  तक  कुल  उत्पादन  के  क  ३८,८४२  दन  थे  ।

 PERE  के  बाद  केत  संयंत्रों  के  आंकड़  प्रभी  उपलब्ध  नहीं  ।

 शी  पाणिग्रहण  :  इन  पांच  संयंत्रों  क॑  अतिरिक्त  जिन  तीन  a  संयंत्रों  में  LEXE-Ko  में

 उत्पादन  आरम्भ  होना  कया  उन  में  उत्पादन  हो  चुका  है
 ?

 गजेन्  प्रसाद  सिन्हा  :  इन  पांच  संयंत्रों  के  अतिरिक्त  अन्य  तीन  संयंत्रों  में  निम्न  प्रकार

 उत्पादन  होगा
 :

 करमट्ठा  फेरो-मैंगनीज़  लिमिटेंड  में  PERE  के  अन्त  तक  उत्पादन

 होने  की  आशा  है  ।  कॉलिंग  इंडस्ट्रीज़  )  लिमिटेड  में  बहुत  शी  धन  ही  उत्पादन  प्रारम्भ  होने  की

 आशा है  |  खंडेलवाड फेरो  लिमिट टेड  में
 १६६०  तक  उत्पादन  झा  रम्भ  होने  की  आशा  है  ।

 tat  पाणिग्रहण  :  १६५७-५८  में  फेरी-मैंगनीज़  का  आन्तरिक  उपभोग  कितना  gar  शौर

 १६५६-६०  में  यह  कितना  बढ़ा  है  झर  झ्रान्तरिक  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  कितने  फेरो-मैंगनीज़

 का  उपयोग  किया  गया  है  ate  इस  मे ंसे  कितना  निर्वात  किया  जाता  है  ?

 1  शी  गजे  र्द्र  प्रसाद  सिन्हा
 :

 फेरो-मैंगनीज़  का  श्रान्त  रिक  उत्पादन  बहुत  कम  है  ।  यह

 [1148  निर्यात  के  लिये  निर्यात  बाजार  बढ़  रहा  है  कौर  कभी  मे  इस  के  बारे  में  ब्यौरे  नहीं  बता

 सकता

 fot  पाणिग्रहण
 :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  फेरो-मैंगनीज़  निर्माता ग्र ों  ने  अमरीका  में

 मैंगनीज़  की  बिक्री  के  लिये  अमरीका  के  एक  अन्य  निगम  के  साथ  विक्रय  करार  किया है  ?

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा
 :  इन  हाथों में  से  कुछ  ने  अमरीका  को  फेरो-मैंगनीज़ की  बिक्री  के

 लियें  ए  क  करार  किया है  ।  वास्तव में  केवल  अमरीका को  ही  नहीं--हालांकि  यह  म्रधिकांश  ग्र मरी का

 को  जाता  है--परन्तु  अन्य  देशों  को  भी  फेरो-मैंगनीज  के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिये  हर  प्रयत्न  किया

 जा  रहा है  ।

 मिश्रधातु  dre  ata  इस्पात  संयंत्र

 ्

 श्रीमती  ७५ नब्ज़

 i  थ्रो  स०  Alo  बनर्जी  :
 1३९६.

 गोमती  मसौदा

 मुरारका

 क्या  खान  इंधन  मंत्री  ७  १९५९  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  २२८७ के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मिश्रधातु ak
 ated

 इस्पात  संयंत्र  की  स्थापना  में  उपयोग  किये  जानें  वाले  भारतीय
 विशेषज्ञों  शौर  संसाधनों  का  क्या  ब्योरा

 यह  काम  किन  विदेशियों  को  सौंपा  गया

 (7)  क्या  इस  कार्य  में  कोई  भारतीय  परामशंदाता  श्र  प्रविधि  लगाये  गये  हैं  ।

 खान  ate  इंघन  मंत्री  स्वर्ण  से  यद्यपि

 सेवाकाल  परामशंदायी  इंजी  नियमों  द्वारा  किया  जाता  व्योरेवार  परियोजना
 प्र  fader

 a  य  a Re
 वेदन  तैयार

 मूल  अंग्रेजी  में

 ‘Alloy  and  Tool  Steel  Plant.
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 करने  कौर  संयंत्र के  बारे  में  ब्यौरेवार  डिज़ाइन  बनाने  का  कार्य  एक  भारतीय  सार्थ  हैलो  सौंपने  की

 संभावना भ्र ों  की  जांच  की  जा  रही  है  ake  यह  आशा  की  जाती  है  कि  शीघ्र ही  इस  सम्बन्ध  में

 पौसला  कर  लिया  जायेगा

 रेण  चक्र बतों
 :

 इस  में  इतने  अधिक  विलम्ब  का  क्या  कारण  है
 ?

 यह  मामला

 कई  बार  उठ  चुका  है  ।

 स्वर्ण  शुरू  शुरू  में  हमारा  विचार  यह  था  कि  यह  काम  किसी  विदेशी  ara

 को  सौंपा  जाये  परन्तु  कुछ  भारतीय  साथियों  ने  भी  रुचि  दिखाई  कौर  कोई  करने  से  पहले  हमें

 उनकी  क्षमता  सनौर  बातों  पर  विचार  करता  पड़ा  |

 मती रेण  चक्रवातों  :  परियोजना  की  मंजूरी  कब  तक  हो  जायेगी  शर  अब यह  किस

 प्रकट पर  है  ?

 स्वर्ण सिह  :  इस  मामले  के  निबट  जाने  पर  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार  होने  में
 ७

 से
 ८

 महीने  तक  लगेंगे  जिसके  बाद  निर्माण  पर  al  से  २  वर्ष  तक  लगेंगे  ।

 श्रीमती रेणु जक्वर्ती रेणु  चक्रवर्ती  :  अभी  सब  बातों  पर  विचार  हो  रहा  में
 यह  जानना  चाहती  हुं

 कि  परियोजना
 की

 मंजूरी  कब  दी  जावेगी  ।

 स्वर्ण  fag:  मंजूरी दे  दी  गई  है  क्योंकि  उसी  मंजूरी  के  बाद  ही  तो  हम  एक  साथ

 नियुक्त  करने  के  अगले  जिम  पर  हैं  जो  कि  परियोजना  रिपो  तैयार  करेगी  |

 थी  मुरारका
 :

 इस  कार्य  में  प्रतियोगी  विदेशी  साथ  कौन  से  हैं  झ्र  क्या  उन  में  से  किसी  में

 हिन्दुस्तान  स्टील  प्राइवेट  लिमिटेड  के  कुछ  निदेशक  भ्रभिरुचित  हैं
 ?

 स्वर्ण  जहां  तक  विदेशी  सायों  का  सम्बन्ध  वे  पोलैण्ड  और

 एक  या  दो  देशों  के  हैं  ।  मुझे इस  बात  का  पता  नहीं  है  कि  हिन्दुस्तान  स्टील  का  कोई  निदेशक

 किसी  साये  में  अभिरुचित  यदि  माननीय  सदस्य  के  पास  कोई  जानकारी  हो  तो  वह  मुझे  बता  सकते

 ई  यदि  ag  सदन  में  वह  नहीं  बताना  चाहते  |

 a  i

 प्रश्नों
 के

 लिखित  उतार

 भारत  के  संग्रहालयों सम्बन्धी  पुस्तक

 1३८६८.  श्री
 दी०

 च ०
 फार्मा

 :
 क्या  बैठाती  श्रनुसन्धात  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  के  संग्रहालयों  सम्बन्धी  पुस्तक  के  तैयार  करने  कौर  प्रकाशन में  क्या
 प्रगति  हुई  ह ै?

 वैज्ञानिक  areas धौर  सांस्कृतिक-फार्य  मंत्री  हमा यून  के  संग्रहालयों

 की
 निदेशिका

 '  डायरेक्टरी श्राफ  म्यूजियम्स  इन  नामक  एक  पुस्तक  तैयार  कर  ली

 गयी  है  ग्रोवर  ater  ही  प्रकाशित  की  जावेगी
 ।

 —

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 २२  (sak  लिखित  उत्तर  ११३५४

 विनियोजन  परिषद

 विद्याचरण  शक्ल
 गर  द

 sit  मा०  स०  गांधी

 क्या  घिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  विनियोजन  संसाधनों  वाले  सब  देशों  से  भारत में  गैर-सरकारी

 पंजी  के  खुले  रूप  में  जाने  की  बढ़ावा  देने  के  लिये  अमरीकी
 टेक्निकल

 सहकार  मिशन  की  सहायता से

 भारत  में  एक  विनियोजन परिषद्  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है

 यदि
 तो

 प्रस्ताव  का  क्या  ब्यौरा

 इस  समय  यह  किस  प्रक्रम  पर  है
 ?

 उपमंत्री  राठ  (  सै
 माननीय सदस्य  का  ध्यान  ४  WE,

 १९४५६  के  अतारांकित wet  संख्या  ३६४८  के  उत्तर  की  ae  आक्षित किया  जाता  है  ।  एक  ऐसे

 केन्द्र  की  स्थापना  का  प्रस्ताव  भ्र भी  विचाराधीन  है  जो  विदेशी  विनियोजकों  को  भारत  में  विनियोजन

 सम्बन्धी  stat  और  विधियों  की  जानकारी  दे  जिसमें  भारत  में  अमरीकी  टेक्निकल  सहकार  मिशन

 नें  रुचि  दिखाई है  ।

 रत्नागिरी में  खुदाई

 ३९७.  श्री  सूरज  पांडे  :  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृलिक-कार्य मंत्री  १७  फरवरी

 FEXE  के  तारांकित क्लीन  संख्या  ३५७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि

 व्या  रत्नागिरि  में  खुदाई  का  काम  इस  बीच  पूरा  हो  चुका

 (a)  यदि  तो  इस  काम  की  पूर्ति  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 वैज्ञानिक  प्रसन्ना  te  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  gars  (

 मुख्य  स्तूप  कौर  मठ  की  खुदाई  पूरी  हो  गई  है  ।  शौर  भी  कुछ  टीले  हैं  लेकिन निकट  भविष्य  में  उनकी

 खुदाई  करने  का  इरादा  नहीं  है  ।

 खेतरी  में  खनिज  निक्षेप

 मुरारका  खान  ate  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार ने  खेतरी  में  खान  वाले  क्षेत्र  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  किया  :

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  ak

 निकट  भविष्य  में  इस  क्षेत्र  के  विकास  के  लिये  सरकार  की  क्या  योजनायें  हैं
 ?

 स्वान  कौर  तल  मंत्री  कि०  दे०  जी  ar

 भूतत्वीय  सर्वेक्षण  से  तांबे  की  खानों  के  पाये  जाने  सम्भावना प्रकट  हुई  है  ।  परन्तु

 तांबे  की  मात्रा  व  किस्म  का  पता  ब्यौरेवार  कार्य  ara  at  लग  सकेगा  ।  कुछ  हद  तक  कार्य

 कर  दिया गया  है  ।

 सरकार शीघ्र  विकास  सम्भावना प्र ों की  जांच
 ब्यौरेवार

 कार्य  के  परिणाम  प्राप्त

 होने  के  बाद  ही  कर  सकेगी  |

 मल  प्रश्न जा  में



 १३६  १३  RENE

 भारत  इलेक्ट्रॉनिक्स  लिमिटिड में  रेडियो  वाल्व का  उत्पादन

 श्री  रा०  मिस्रवासी
 1३८६६

 श्री
 स०  पर्  मेहदी

 कया  ब्र सि रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारत  इरैक्ट्रलिक्स  बंगलौर  में  रेडियो  वाल्व  के  उत्पादन  में  देश

 को  आत्म-निर्भर  करने  में  क्या  कार्यक्रम  बनाया  गया

 क्या  भारत  इलेक्ट्रॉनिक्स  लिमिटेड ने  भ्र पनी  क्षमता  बढ़ा दी

 यदि  तो  कितने  प्रतिशत

 क्या  प्राविधिक  सहायता  ay  सहयोग  प्राप्त  हो  गया

 यदि  ती  यह  किन
 at

 पर  प्राप्त  हुआ  है
 ?

 उपमंत्री  (sft
 :

 भारत  इलेक्ट्रॉनिक्स  )  लिमिटिड में

 रेडियो  रिसीविंग  ated  बनाने  के  लिये  हालैंड  के  मैसर्स  फिलिप्स  के  साथ  एक  करार  किया  गया  है

 करार  में  केवल  रेडियो  के  लिये  ही  नहीं  बल्कि  संचार  सेवा  कौर  प्रतिरक्षा  सामान  के  लियें  भी  विशेष

 प्रकार  के  बनाना  सम्मिलित  है  ।  यह  ara  की  जाती  है  कि  जब  पूरा  उत्पादन  होने  लगेगा  तो

 काफ़ी  हद  तक  देश  की  आवश्यकता  पूरी  हो  जायेंगी  ।

 wie  area  के  निर्माण  की  आवश्यकता  को  देखते  हुए  भारत  इलेक्ट्रॉनिक्स

 लिमिटिड  की  क्षमता  बढ़ायी  जा  रही  है
 ।

 इस  बारे  में  फैक्टरी  की  क्षमता  लगभग  २३

 प्रतिशत  बढ  जायेगी  ।

 ate  हालैण्ड  के  4.0  फिलिप्स  के  साथ  किये  गये  करार  के  अधीन  टेक्निकल

 सहायता  श्र  सहयोग  दियां  जाता  है  ।  मैसर्स  फिलिप्स  की  पूर्व  सहमति  बिना  उस  करार  की  शर्तें

 बताना  ठीक  नहीं  होगा  शर  न  ही  यह  राष्ट्रहित  में  ही  है  ।

 भारतीय  वाय  सेना  के  सिगनल  स्टेशन  गुड़गांव  में  श्रर्निकांड

 *¥oo.  aft  भक्त  वर्षों :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २०  १९५६  के  तारांकित  sea

 संख्या  ४८१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृष्ण  करेंगे  कि  :

 गुड़गांव  स्थित  भारतीय  वायुसेना  के  सिगनल  स्टेशन  सेन्टर  में  हुए  अग्निकाण्ड  की  जांच

 को  कार्य  कया  इंस  बीच  पूरा हो
 गया

 (a)  यदि  तो  जांच  समिति
 के

 निष्क
 क्या  हैं  ate  उन्होंने  बया  सिफ़ारिशों  की

 समिति की  सिफारिशों  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  किये  जाने  का  विचार

 न  अर

 अस
 कटर

 के  के
 स्क

 में  कया
 eta

 र

 रही
 नाायगाएयएय

 wash  में
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 प्र लि रक्षा  उपमंत्री  :
 जी  हा ं।

 और  इन्क्वायरी  कमेटी  की  रिपोर्ट  जो  सरकार  को  १  PENS FY को

 प्राप्त  हुई  निरीक्षण  हो  रहा  है
 ।

 (१)  क्षत्र  इमारत  की  मरम्मत  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 (२)  जरूरी  साज  सामान  को  जुटाने  का  प्रबन्ध  किया  गया  है  ।

 भारत  में  पाकिस्तानी  राष्ट्र

 1*४० १.  पंडित  हवा  ato  तिवारी  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  २२  १९५७ के  अतारांकित

 अदन  संख्या  १५८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  १२  Rey  को  सभा-पटल  पर  रखें  गये  वक्तव्य  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जिन  पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  को  १९५५ से  १६५७ तक  भारत  में

 बसने  की  प्राज्ञा  दी  गई  उन  में  से  बहुत  घोड़ों  ने  भारतीय  नागरिकता  स्वीकार  की

 क्या  बाकी  कभी  भी  पाकिस्तानी  राष्ट्र जन

 यदि  तो  उनकी  बया  संस्थिति

 इस  समय  कितने  पाकिस्तानी  राष्ट्रजनों  को  भारत  में  बसने  की  आज्ञा  दी  गयी  शौर

 क्या  ये  पाकिस्तानी  राष्ट्र जन  सरकारी  सेवा  सकते  हैं
 ?

 गवाह-कार्य  मंत्री  गो०
 से  जानकारी एकत्र  की  जा  रही  है

 शर  उपलब्ध  होते  ही  सभा-पटल  पर  रख  दी  जावेगी  |

 जोवन  बीमा  निगम

 ग  ४०९८  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  र्

 (%)  कया  छागला  प्रतिवेदन  के  प्रकाशित  होने  के  बाद  भारत  के  जीवन  बीमा  निगम  के  बोर्ड

 ने  निगम  के  महा-निदेदाक  श्री  वैद्यनाथन  की  Fava  at  सराहना  करते  हुए  एक  प्रस्ताव  पारित  किया

 अर

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  विशेष  रूप  से  विवियन  बोस  जांच  प्रतिवेदन  के  प्रकाशित

 होनें  पर  इसके  वापस  किये  जाने  के  निदेश  जारी  किये

 उपमंत्री  तारकेश्वर
 :

 हां

 नहीं  ।

 सामान्य  श्रीवास  समितियां

 1४०३.  श्री  do  च  सलिक  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 कया  Rhye  में  नई  दिल्ल  में  हुए  पिछड़े  वर्गों  सम्बन्धी  राज्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन
 में  को  गयी यह  सिफारिश  भारत  के  सब  राज्यों  संघ  राज्य-क्षेत्रों  में  क्रियान्वित  कर  दी  गयी है  कि

 मल  क्रंग्रेजी  में
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 केवल  उन  सामान्य  प्रवास  सहकारी  समितियों को  वित्तीय  सहायता  दी  जाये  जिनके  १०  प्रतिशत

 सदस्य  अनुसूचित जातियों  के  पौर

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  स्वीकारात्मक  हो  तो  wa  तक

 कितनी  सहकारी  समितियां  बनायी  गयी  हैं  ?

 उपमंत्री  (#)  मौर  (a)  इस  सिफारिश  को  केवल  पांडिचेरी

 सरकार  कौर  हिमाचल  प्रदेश  सौर  दिल्ली  प्रशासनों  ने  रविवार  किया हैं  ।  पांडिचेरी  सरकार  ने  इस

 नमूने  पर  प्रभी  तक  एक  सहकारी  समिति  बनाई हैं
 ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  लोहे  की  नालीवार  चादरों  की  कसी

 *४०४.  थी  पद्म  देव  :  क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  हैँ  कि  हिमाचल  प्रदेश में  लोहे की  नालीदार  चादरों  की  बहुत  ही  कमी

 यदि
 तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  हूँ  ?

 सान  धौर  इंधन  मंत्री  east
 झोर  (@)  सरकार  को  कमी

 की

 विशेष  दशकों  की  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  राज्य  सरका  द्वारा  प्रार्थना  किये  जाने  पर  उचित  विचार

 किया  जायेगा  |

 अजंता  के  लिये  सरिता-उद्यान

 1४०४५.  श्री  कया  वैज्ञानिक  भ्नुसर्लान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैँ  कि  ग्र जन् ता  गोरों  क  नीचे  एक  सरिता-उद्यान  लगाने
 की  योजना  हैं

 :

 क्या  केंद्रीय  सरकार  वित्तीय  सहायता  देने  को  राजी  हो  गयी  झोर

 यदि  होता  कुल  कितना  खर्च  कूता गया  हैं  जोर  इस  योजना  का  अन्य
 क्यो

 रा  क्या है
 ?

 वैज्ञानिक  waar  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  garda
 :'

 हां

 सौर  १०,०००  रुपयें
 के

 प्रभाव
 क  प्रो  ७,४२४  रुपये  के  अआवत्त॑ंक न्यय व्यय

 की
 कुल  प्राक् कलित लागत  में  से  १०,०००  रुपये की  राशि  आरम्भिक  श्रनावत्तक  व्यय

 पूरा  करने  के

 लिये  बम्बई  सरकार  को  देदी  गयी  हैं  ।

 इंजीनियरिंग कोसों  में  भर्ती  की  ary

 1*४०६.  श्री  रामी  रेड्डी
 :

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसम्धान  श्र  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  प्रविधिक  शिक्षा  की  अखिल  भारतीय  परिषद्  ने  इंजीनियरिंग  कालेजों  में  भर्ती  के

 लिये  १६  वर्ष की  न्यूनतम  रखने  की  सिफारिश  की  हैं
 ae

 अंग्रेजी  में
 "River  Garden,
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 a)  कया  भ्रामक  मद्रास  दक्षिण  के  विश्वविद्यालयों  से  इस  प्रायः  के  अभ्यावेदन

 omer  हुए  हैं  कि  इस  arg  को
 १६  वर्ब

 से
 घटा  कर  ¢y'/ ag वर्ष

 कर
 दिया

 शर

 यदि  हां  तो  इस  मामलें  में  केन्द्रीय
 सरकार

 ने
 कया

 निर्णय  किया  हूँ
 ?

 अनुसन्धान  भर  सांस्कृतिक-कार मंत्री  हुमायूँ
 :  प्राविधिक

 शिक्षा  की  अखिल  भारतीय  परिषद्  ने  यह  सिफारिश को  हैं  कि  भाई  एस०  सी ०  के  बाद  इंजीनियरिंग

 के  चार  वर्ष  के  डिग्री-कोसे  में  प्रवेश  के  लिये  १७  वर्ष  न्यूनतम  वयस  मौर  मैट्रिक  के  बाद  के  डिप्लोमा

 कोर्स  के  लिये  १५  वर्ष  की  वयस  रखी  जाय

 जी  नही ं।

 उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 में  भारतीय  बिदार्थो

 थी  से०  प्र्  मेहदी

 क्या  fart  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  थि

 क्या  यह  सच  है  कि  इंग्लैण्ड में  पढ़ने  वालें ऐसे
 भारतीय  विद्याथियों  को  संख्या  बढ़  रही ह

 जो  अपना नाम  लिखने  के  कुछ  दिन
 बाद  पढ़ाई  छोड़  देते

 यदि  तो  इसके  कया  कारण

 सरकार द्वारा  इसे  रोकने  के
 लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है

 ?

 दिक्षा  मंत्री  काठ
 नाम

 से
 सूचना  इकट्ठी

 की
 जा  रही  है  कौर

 समा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  |

 रामायण का  अंग्रेजी  में  अनुवाद

 ४०८.  थ्री  कमर  सिह  डामर
 :

 क्या  amie  अनुसन्धान  ate  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि
 भारत  संव  सरकार

 ने
 वाल्मीकि

 प्रौढ़  तुलसी
 की  रामायण  का

 भ्रम
 ग्रेजी

 मे अनवाद  कराने  के  लिये  किसी  विदेशी  व्यक्ति  संस्था  को  कोई  वित्तीय  सहायता दी

 (@)  यदि  तो  उसका  ब्यौरा क्या  है
 ?

 बेमानी  चा  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  para  मौर  (5)

 भारत  सरकार  ने  वाल्मीकि  रामायण  के  भ्रंत्रेजी  अनुवाद  को  जिल्द  २  ३  के  प्रकाशन  के  लिये

 शान्ति  सदन  लन्दन  को  नीचे  लिखी  दातों  पर  सहायता  देना  मंजूर  कर  लिया है

 (2)  अनुदान खर्च  के  ५०  प्रतिशत  तक  सीमित  रहेगा  ate  वह  ज्यादा  से  ज्यादा

 १२,०००  रपये  कों  होगा  |

 (२)  शान्ति  सदन  भारत  सरकार  को  प्रत्येक  जिल्द  की  २००  कापियां  मुफ्त

 साथ ही  शान्ति  सदन ने  पहलों  जिल्द
 को  कापियां ,  रियायती  दर  पर  देना  मान

 लिया है  1

 तुलसी  रामायण  के  ग्रंग्रेजीਂ  aa  के  लियें  कोई  वित्तीय  सह
 यता

 नहीं दी  गई  हूँ  ।

 मूल  अग्रेजी  दें
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 अगरतला में  गांधी  घाट

 1 * ४०६  को  बांग दी  कुर  :
 नया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  हूँ  कि  त्रिपुरा  में  अगरतला  के  गांधी  घाट  पर  जहां  महात्मा

 गांधी  कौ  अस्थियों  की  विसर्जन  किया  गया  सभी  दिद्याओओं  से  टट्टियों  के  निर्माण  शादी  विभिन्न

 प्रयोजनों  से  ्नधघिकार-कब्जा  किया  जा  रहा  मौर

 उसे  शेर  को  इस  प्रकार  के  भ्रनधिकार  कब्जे  से  बचाने  शौर  उसकी  पवित्रता  को  अक्षुण्ण

 रखने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  अगरतला  में  पुरानी  हावड़ा  नदी

 की  तलहटी पर  लगभग  १४  एकड़  का  एक  असीमांकित खाली  स्थान  है  जिसे  गांधी  घाट  कहा  जाता हैं  ।

 बहुत  से  अनधिकारी  व्यक्तियों  जिनमें  से  अधिक
 शि

 विस्थापित  व्यक्ति
 नदी

 के  दोनों  किनारों

 की  सरकारी  जमीन पर  कठिन  मकान  बना  लिस  ८.

 भूमि  पर  वैघ  रूप  से  अधिकार  करन  वालें  व्यक्तियों  को  हटाने  के  लिये  सरकारी

 इमारतें  निवासियों  की  exc  के  प्रधान  कार्यवाही  की

 रही है  ।

 कोयले का  उत्पादन

 इसा  :
 प  १४१०८

 थी  हेम  अरुझा :

 क्या  खान  झर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 यह  सच  हैं  किः  देश में  कोयले  का  उत्पादन घट  गया  हैं  ;

 यदि
 हां  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ;  ae

 उसमें  वद्धि  करने  के  लियें  क्या  कार्यवाही  की  गयी  या  की  जाने  वालीं  है  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 १

 जी  नही ं।

 ate  oa  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 दिल्ली  के  स्कूलों  में  प्रवेश

 श्री  प्रकाश  सीर  शास्त्री : किशन

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगें  कि  :

 क्या  यंह  सच  हूँ  कि  इस  वर्ष  जुलाई  के
 a

 में  जब  दिल्ल  के  स्कूलों  में  भर्ती  बन्द  हो  चुकी
 थी

 तब
 लगभग  ५०००  विद्यार्थियों  को

 स्कूल  में  स्थान  प्राप्त  नहीं  हो  सका
 था  ;  शर

 यदि  तो  स्थिति  का  सामना  करने  के  लियें  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :
 जी  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न  नवदीं  होता  ।

 tua  WEAF
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 fasafanreat में  दिक्षा  का  माध्यम

 1४१२  श्री  ही०  ना०४  मुकदमों  |  गया  दिक्षा मंत्री  यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :
 क

 कया  विश्वविद्यालयों  में  अंग्रेज़ी  के  स्थान  पर  भारतीय  भाषियों  को  शिक्षा  का  माध्यम

 बनाने
 के  सम्बन्ध  में  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  से  कोई  प्रतिवेदन

 अथवा  sane  की  प्रगति

 का  कोई  संकेत  प्रप्त  हुआ  है  ;  शर

 इस  मामले  में  इस  समय  क्या  स्थिति  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  सोमाली )  yar  १७  शौर  १८  PERE

 की  wot  बैठ क  में  विश्वविद्यालय  झ्रायोग  ने  विश्वविद्यालयों के  दिक्षा के  माध्यमों  की

 समस्या  के  विषय  में  दिये  गये  सुझावों  कौर  अब  तक  की  गई  कार्यवाहियों  पर  ate  किया  था
 ।  उस

 न  यह  निश्चय  किया  कि  इस  see  का  श्र  अ्रध्ययन  करने  के  लियें  और  ब५- प्रंग्रे ज़ी  के  ऊंचे  स्तर

 को  कायम  रखते  हुए  भ प्रंग्रेजी  के  स्थान  पर  भारतीय  भाषाओं  को  शिक्षा  का  माध्यम  बनाने  के  निमित्त

 कार्यवाही  का  कार्यक्रम  तेयार  करने  के  लिये  एक  कार्यवाहक-मंडल की  स्थापना  करे  दी  जाय  ।

 कोयले की  खुली  खदान

 TESLA  भी  सीहैम्मेद  इलियास  :  नया  सान  शर  इध्म  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 मध्य  प्रदेश  में  जो  कोयले  की  खुली  खदान  बनने  बाली  है  क्या  रूस
 के

 नें  उस  का  डिजायन  तैयार  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  काम  कब  हो  जायगा
 ?

 लाम  शौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  प्रभी  नहीं
 ।  ब्यौरेवार

 प्रयोजन  प्र  तीखेपन  मारको  के  मैसेज  ज्क्नो  एक्सपोर्ट  '  द्वारा  तैयार  किया  जा  रहा  है  a  इस  कार्य

 में  योग  देने  के  लिये  हमारे  इंजीनियर  रूस  पहुंचे  चुके  ह  ।  aa  अक्तूबर  तक  दरा  जाने

 की  है  ।

 seq  उत्पन्न नहीं  होता

 det  कराधान  से  बचने  के  लियें  were

 ४१४.  श्री  २ ह  |" 1 -  मेहदी  :  बया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  दोहरे  कराधान  से  बचने  के  लिये  नावें  के  साथ  कोई  करार  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  करार  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी
 ?

 उप-मंत्रो  तारकेश्वर  भारत ate  नावें  के  बीच

 पर  दोहरे  कराधान  से  बचन  के  लिये  सरकारी  स्तर  एक  करार
 पर  २०  PERE  को

 क्षर  हुए  थे  ।  यह  करार  पुष्टि  होने  के  बाद  ही  लागू  होगा
 |

 करार  की  पुष्टि  होते  ही  उस  की  प्रतियां  सभा-पटल
 रख  दी  जायेंगी ।

 गााणणलत  पाण

 मल  झंग्रेजी में में

 orking  Group

 Coal  Open  Cost  Mine



 शश  EX

 थी  स०  मो०  बनर्जी

 क % फ  भी  देव

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  2  कि  दिल्ली  के  विभिन्न  सरकारी  स्कूलों  में  काय॑
 क

 रने  वाले  लगभग  ५६०

 अध्यापकों की  नौकरी  ४५  PERE  से  समाप्त  हो  जायगी  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  इन  WEUTTAT  के  लिये  बदले  में  किसी  दूसरे  काम  की  व्यवस्था  की  गई  या  की

 जा  रही है

 दिक्षा  मंत्री  कठ  लाठ  जी  नहीं  ।

 शौर  wet  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 जोबन  शीमा  निगम  के  लिये  संयुक्त  प्रभन्धनपरिवषद

 1*४१६.  थी  राम  कृष्ण गुप्त  :  कया  कित  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उन  के  मंत्रालय  को  श्रम  श्र  रोजगार  तथा  योजना  मंत्रालय से  यह  was

 ह्री  है  कि  भारत  के  जीवन  बीमा  निगम  के  विभिन्न  जोनों  में  संयुक्त  प्रबन्ध  परिषदें  बना

 दी  जायें ;  at

 यदि  तो  इ  स  मामले  में  किस  प्रकार  की  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 उपमंत्री  तारकेदवरी
 :

 जी

 इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  गया  था  ।  क्योंकि  जीवन  बीमा  निगम  एक  वित्तीय  संस्था

 are  सामान्यतया  औद्योगिक  अथवा  वाणिज्यिक  प्रतिष्ठानों  पर  लागू  होने  वाले  उपबन्ध  इस  के

 सम्बन्ध  में  उपयुक्त  नहीं  ठहरते
 |

 इसलिये  जीवन  बीमा  निगम  के  विभिन्न  जोनों  में  संयुक्त

 परिषदें  बनाने  के  wea  पर  झर  कार्यवाही  नहीं  की  गई  ।

 विदेशों  में  संवेदी  भाषियों  का  more

 श्रीनारायण वास  :
 T*¥ ty.

 Let  राधा  रसरा

 कया  दिक्षा  मंत्री  ७  rg  ५८  के  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  २७७६  के  उत्तर  के  संबंघ  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीयों  द्वारा  विदेशों  में  जा  कर  विदेशी  भाषियों  के  ययन  की  योजना

 दि नाता समाप्त  कर  दी  गई  है
 और

 नका थ  itty

 म्रंप्रेजी  में
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 यदि  तो  वह  किस  रूप  में  कार्य  कर  रही  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :
 जी

 केवल  PEXY-

 XS  बौर  १  EXS-HE  के  दो  वर्षों  में  यह  कार्य  बन्द  रहा  QEYE-Ko F Ae AHA HX से  यह  योजना  फिर  पहले

 की  ही  तरह  चलाई  जा  रही  है  इस  में  कुछ  रूपभेद  अवश्य  कर  दिये  गये  जिन  में  से  मुख्य  ये  हैं

 (१)  छात्रवृत्तियों की  संख्या  ३०  से  घटाकर २०  कर  दी  गई  है  ;

 (२)  भाषियों  की  सुची  में  स्वाहिली  शर  रूमानियन  भाषायें  जोड़  दी  गई  हैं  ;

 (3)  छात्र  वृत्तियों  की  अवधि  कोसें  के  स्वरूप  के  art  पर,एक  वर्ष  से  तीन  बर्ष  तक

 की  हो  सकती है  ।

 पश्चिमी  जमनी  से  ऋण

 थी  राठ  Wo  माझी

 1४  भी  gate  हंसना  ड

 क्या  fae  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १६८०  लाख  जर्मन  मौके  के  परिचित  जमेगी
 के

 ऋण  का  पुरा  उपयोग  नहीं  किया

 गया  है  ;  कौर

 यदि
 तो  इस  के  क्या  कारण  हैँ

 ?

 उपमंत्री  बि०  रा०  :  इस  ऋण  में  से  अब  तक  £६०  लाख  जमीन

 साक  की  राशि  ली  गई  है  ।  आगामी  सप्ताहों  में  कौर  भी  राशियां  ली  जायेंगी  ।

 इस  ऋण  का  seem  पश्चिमी  जमाने  से  होने  वाले  आयात  के  लिये  देय  भुगतान करने  में

 भारत  सरकार  को  राशियां  उपलब्ध  करना  है  ।  संबंधित  तिथि  के  बाद  से  पश्चिमी  जमाने  से  वास्तव

 में  इस  ऋण  की  कुल  कीमत  से  Aly  मूल्य  के  सामान  का  प्राया  हो  चुका  है  ।  संबंधित  करार  में  यह

 उपबन्ध  है  कि  जमन  संभरण  किताबों  को  भारत  में  आयात  किये  गये  माल  के  लिये  ३१  १९५८

 के  बाद  जो  भुगतान  किया  गया  हो  उस  का
 ८०

 प्रतिशत  अंश  भारत  को  लौटा  देने  के  लिये  ही  इस  ऋण

 में  से  पया  लिया  जा  सकता  है  शौर  वह  भी  केवल  उन  भुगतानों  के  सम्बन्ध  में  जो  ठेकों  के  अधीन

 फेडरल  सरकार  की  गारंटी  अथवा  बीमे  के  अधीन  आते  हों  ।  ऋण  में  से  रुपया  लेने  की  दर  उस

 की  उपलब्धि  के  सम्बन्ध  में  इन्हीं  सामानों  दवा  रा  बासित  होती  विशेष  रूप  से  इसी  ad  द्वारा  शासित

 होती  है  कि  केवल  जर्मन  फेडरल  गोटियों  के  अधीन  होने  वाले  निर्यात  पर  ही  विचार  किया  जायेंगे
 ।

 इंजीनिर्यारग  कालेज

 थी  दी०

 थी  श्रीनारायण दास

 थी  राधा  रमण

 थी  पांगरकर

 एएए
 थी  सुरेन्द्र नाथ  हिंदी

 मूल  दें

 168  (Ai)



 Res
 १३  १६५६

 |  श्री  पाणि ग्र हो  :

 |  sit
 स०

 मो०  बनर्जी

 1'४१६.९  श्री  जगदी दा  भवनों  :

 को  नामो  रेडी
 :

 [at
 fo  घ०

 मेंहदी
 :

 क्या  वैज्ञानिक  भ्रतसन्धान  धौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  २  FEXE  के  तारांकित RT

 संख्या  ८१४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देना  में  केन्द्र  के  प्रायोजन  में  re  इंजीनियरिंग  कालेजों  की  स्थापना
 की  योजना  को

 क्रियान्वित करने  में  aa  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 इन  की  स्थापना  किन-किने  स्थानों
 पर  की

 जायेंगी  ;  कौर

 इन  aera  भारत  सरकार  द्वारा  कुल  कितनी  राशि  व्यय  किये  जाने  की  संभावना

 है  !

 अनुसंधान
 शौर  सांस्कृतिक-कायम मंत्री  हुमायूँ  कबिरें) द

 इन  राज  कालेजों  की  स्थापना  (2)  (२)  (३)  (४)  (५)

 (६)  (७) दुर्गापुर ग्रोवर  (८)  जमशेदपुर  में  की  जाने  वाली  है
 ।

 पहली  चार

 संस्थानों  के  सम्बन्ध  में  संबंधित  राज्य  सरकारों  ने  नियोजन  अधिकारी  नियुक्त  कर  दिये  हैं  ।  वारंगल

 का  कालेज  तो  वहां  हाल  ही  में  निर्मित  एक  पॉलिटेविनक  भवन  मे  इस  शैक्षिक  ad  से  चाल  भी  हो

 पया है

 भारत  सरकार  द्वारा  किया  जाने  वाला  संभावित  व्यय  इस  प्रकार  होगा :

 (१)  सहायक  अनुदान  ,  OVE  RS
 ar  लाख  रुपये

 (२)  छात्रावासों के  लिये  feats  ऋण  ३११.६२५  लाख  रुपये

 (2)  कर्मचारियों
 के  क्वार्टरों  के

 लिये  ब्याज ऋण  २७,  १६  लाख  रुपये

 कर्मचारियों की  दिक्षा  के  लिये  सांख्य  संस्था

 थी  सुबोध  हंसवा
 :

 1४२०. < भी बेन : भी  बर्मन  :  .

 |  भरी  स०  चे  सामन्त :

 बया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कर्मचारियों  की  शिक्षा  के  लिये  सांध्य-संस्था  सम्बन्धी  अग्रिम  योजना  का  सरकार  ने

 अनुमोदन कर  दिया  है  ;

 क्या  योजना  का  व्यौरा  तैयार  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  झम्यिग  योजना  को  चलाने  के  लिये  कितने  धन  की  आवश्यकता  होगी

 tye  अंग्रेजी  में

 *Evening  Institute  for  Workers’  Education.
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 दिक्षा  wait  का०  ला०  :  हां ।

 हां  ।

 द्वतीय  पंचवर्षीय योजना  में  ५  लाख  रुपय
 ।

 इराकी  वायुसेना  के  लिये  भारतीय  free

 थ्री  वाजपेयी

 1४२१  धा सर

 शिवनंजप्पा

 व्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इराकी  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  यह  ह  किया  है  कि  वह  उनके  विमान

 mix चालकों  टेक्निशियनों  को  प्रशिक्षित करने  के  लिये  शिक्षक दे  दें

 यदि  तो  इस  भ्रनुरोध  का  सरकार  ने  बया  उत्तर  दिया  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपयंत्री  सनोठिया  माननीय  सदस्यों का  ध्यान

 ६  PENE  को  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  द्वारा  दिये  गये  तारांकित  प्रशन  संख्या

 १५६  के  उत्तर की  झोर  आकृष्ट  किया  जाता  है  ।

 मानपुर  तथा  अन्दमान  निकोबार  द्वीप  समूह  में  श्रनसूचित  जातियों  अनुसूचित  शादी

 जातियों को  कानूनी  सहायता

 1४२२.  श्री  पांगरकर  नया  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मणिपुर  तथा  ग्रन्दमान  कौर  निकोबार  द्वीप  समूह  के  अनुसूचित  भ्रनुसुचित

 झादिमजातियों  शौर  aa
 पिछड़े  वर्गों  के  गरीब  मुकदमे  बाजों

 को
 कानूनी  सहायता  पहुंचाने  के

 लिये  अब  तक  कोई  कार्यवाही  की  गयी है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार इस  मामले  में  कोई  कार्यवाही करने  वाली  है  ?

 उपमंत्री  जी  नहीं  ।

 मनीपुर  में  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां  पर्वतीय  क्षेत्रों  में  रहती  हैं  ak  गेर-श्रीम

 जातियों के  सम्पर्क  में  बहुंत  कम  कराती  हैं  ।  प्रभी  तक  किसी  मामले  में  आदिम  जातियों  को  नि:शुल्क

 कानूनी  सहायता  पहुंचाने  की  प्रा वश्य कता  नहीं  पड़ी  है  ।  गद मार  निकोबार  दीप  समूह  में

 सूचित  जातियां  हैं  ही  नहीं  ।  अनुसूचित  safer  जातियां  कभी  मुकदमें बाजी  में  पड़ती  ही  नहीं

 हैऔर  उन्हें  निःशुल्क  कानूनी  सहायता  देने  का  सवाल  कभी  उठा  नहीं  है  ।

 रूरफेला  में  लोहे  का  उत्पादन

 (  को  पाणि गर ही
 :

 श्री  gear fae  :

 डा०  राम  सुलग  सिह
 Pera.

 1  शी  सुधार

 बया  शान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  के  कारखाने में  कच्चे  लोहे  के  उत्पादन में  १९४५९  के  बाद

 से  सुधार  हुमा  है

 मूल  अंग्रेजी  म
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 यदि
 तो  उस  समय  के  बाद  से  रूरकेला  के  इस्पात  कारखाने  का  कच्चे  लोहे का  मासिक

 उत्पादन  कितना  है  ;  कौर

 क्या  रूरकेला  की  west  के  श्राजमाइशी  परीक्षण  पूरे  हो  गये

 लान  भोर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  जी  att

 EXE  के  बाद  से  रूरकेला  के  इस्पात  कारखानें  का  मासिक  उत्पादन  इस

 मकार रहा

 ed

 ATT,  RENE  BBRGK

 WAT,  PENE  Wa, Fre

 RERE  WHILE

 RENE  ४,३८२

 geye  रोने

 प्रथम  भट्ठी  का  झाजमाइशी परीक्षण  २०  १९४९  से  ३  7,  PEKES तक  किया

 या  लेकिन  गारंटी  के  अनुसार  १  हजार  टन  कच्चे  लोहे  प्रतिदिन  का  उत्पादन  संभव  नहीं  हो  सका
 |

 भट्ठी
 में

 तैयार
 होने  वाली  संपूर्ण  गर्म  arg  के  निबटारे  की  संतोषप्रद  स्थिति  उपलब्ध  होने पर

 श्राजमाइदी परीक्षण  करनें  का  विचार  है  ।

 भारत सेवक  समाज

 परेड  थो  मुरारका  :  क्या  विस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  भारत  सेवक  समाज  पर  fea  प्रकार  का  facia  नियंत्रण  रखती  है

 कौर

 क्या  समाज  के  नवीनतम  लेखा-परीक्षित  लेखकों  की  एक  प्रति  सभा-पटल पर  रखी

 जायगी  ।

 वित्त  उपमंत्री  तारकैइवरी  :  भारत  सेवक  समाज  को  जो  सहायक

 ध्रूमपान मिलते  हैं  उसके  संबंध में  लेखाओं  का  एक  लेखा  परीक्षित  विवरण  शर  उपयोग  प्रमाणपत्र

 देने  पड़ते  भारत  सेवक  समाज  के  लेखे  भारत  के  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की  देखरेख के  प्रधान

 होते  gi

 भारत  सेवक  समाज  के  नवीनतम  लेखा  परीक्षित  लेखकों  की  एक  प्रति  संसद्

 कालय  में  रख  दी  गयी  है  ।

 गोहाटी  का  तेल  शोधक  कारखाना

 श्रीमती  सफीदा

 थी  प्र०  Wo

 कया  शान  कौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 गोहाटी  में  दोधक  कारखाना लगा  के  कार्य  में  १५  १९५९  तक

 कितनी  प्रगति  हुई  है
 ;  ate

 धि

 Tae  अंग्रेजी  में
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 (a)  तेल  ates  कारखाने  atk  उसके  संबंधित  कारखानों
 के  लिये  १५  १९५६

 बक  कुल  कितने  कमेंचारी  भर्ती  किये  जा  चुके  हैं

 fara  site  तेल  मंत्रो  कि
 ०  दे०  :

 सभा  पटल  पर  एक

 विवरण  रखा  जाता है  ।

 विवरण

 इसके  लियें  गोहाटी  के  निकट  नुनमाटी  स्थान  चुना  गया  है  शौर  भूमि  के  पुरे  क्षेत्र

 का  सर्वेक्षण पूरा  हो  चुका  जब  भूमि  का  छिद्र  चल  रहा  है
 ।

 और  इसके  शीघ्र  पूरे  हो  जाने की

 arm है  ।  रूमानिया वाले  लोग  टेक्निकल  तैयार  कर  रहे  हैं  इनके  ZEYE

 के  पन्त  तक  झाजाने  की  प्राधा है  ।  संबंधित  सरकारों  द्वारा  नामजद  संगठनों  के  बीच  संभरण  शौर

 प्राविधिक  सहायता  के  ठेके  शीघ्र  ही  कर  लियें  जायेंगे  ।

 आसाम सरकार ने श्रब तक सरकार  ने  श्री  तक  नुनमाटी में  लगभग  १८०  एकड़  भूमि  इंडिया  रिफाइनरी

 लिमिटेड को  दी  है  tate भूमि  को  प्राप्त  करने  की  कार्यवाही  चल  रही है

 इंडियन  रिफाइनरी  लिमिटेड  ने  निर्माण  संगठन  का  मुख्यालय गौहाटी  में  स्थापित

 किया है  ।  अस्थायी  निवास  स्थानों  का  पानी  बिजली  के  संभरण  की  भ्र स्थायी

 भूमि को  समतल  बनाने  कौर  रेलवे  साइडिंग  बनाने  का  काम  चल  रहा  है
 ।

 टेक्नीकल  अफसर  0.0

 नान  टेक्नीकल

 टेक्निकल  द क

 नान-टेक्निकल  कर्मचारी  शे

 203.0

 सरकारी  उपक्रमों  का  अंशदान

 ERE.  ott  हीरानन्द  माथुर  कया  वित्त मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  द्वारा  अपनाये जाने  के  लिये  मूल्य  निर्धारण

 सनौर  सामान्य  राजस्व  में  के  संबंध  में  कोई  नीति  निर्धारित  की  है  ;

 यदि  इस  संबंध  में  कुछ  निदेश  दिये  गये  हों  तो  वह  क्या  हैं  ;

 PERG—-NE  में  हमने  कुल  कितनी  पूंजी  लगाई  कौर  उससे  कितनी  प्राप्ति  हुई  ;

 १६५६-६०  के  लिये  कितने  राजस्व  की  प्राप्ति  का  लगाया  गया  है  ?

 उपमंत्री  तारकेदवरो  (#) ax और  कीमतें  प्राम  तौर  पर  उत्पादन

 प्रचलित  बाजार  उसी  प्रकार  की  आयात  की  गयी  वस् तुझ ों  की  कीमत  शादी  सभी

 बातों का  ध्यान  रख  कर  तय  की  जाती  हैं  ।  सामान्य  राजस्व  में  कोई  प्रतिमान  अंशदान  निर्धारित

 नहीं  किया  गया  है  क्योंकि  ये  उपक्रम  झपने कार्य  के  वित्तीय  परिणामों  को  ध्यान  में  रखकर  लाभांश

 घोषित कर  देते  हें  ।
 ieee  ममा

 {  ग्रेजी  में
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 site  यह  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख

 दी  जायगी ।

 ग  ४२७.
 J  रास  सुलग  सिह

 :

 at  पाण्डे
 :

 बया  दिया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  दिल्ली में  ऊंची  की  पाद्य  पुस्तकों
 की  श्रामतौर

 पर

 कमी  रही  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  ate

 इस  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  कया  कार्यवाही  करने  वाली  है
 ?

 {ferent  मंत्री  का ०  लाठ  :  जी  नहीं  ।

 कौर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 तैयार  करना

 *४२६.  शी  भक्त  बया  गृह-कार्य  मंत्री  २९,  2e¥e F TTT के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 २११४ के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  की  जन  सम्पर्क  समिति  ने  1...

 शराब  बनाने  के
 अपराधी  व्यक्तियों  को  जुर्माने के  अतिरिक्त  कड़ी  कंद  की  सजा  देने  का  जो  सुझाव

 दिया  उसके  बारे  में  नया  किया  गया  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०
 mo  :

 इस  उद्देश्य  को  पूरा  करने  के  लिये  पंजाब  आबकारी

 EXE  को  लायू  करने  के  सवाल  पर  विचार  किया  जा  रहा

 पैट्रोलियम उत्पादों  की  कीमतें  निश्चित  करना

 राम  कृष्ण

 थो  सुधार

 श्री  नारायणन कुट्टी  मेनन

 थ्रो  पुन्न

 1४२६
 डा०  राम  सुभग fag

 श्री  वाहन  गीत

 थी  सुनाया  च्

 श्रीमती इला  पाल चौधरी

 श्री  afar सिंह  सरहदी

 थी  हेम

 कया  खात  ate  इंघन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 क्या  पैट्रोलियम  उत्पादों
 की  कीमतें  निश्चित  करने  का  नया  फामू  ला  तय  करने  के  लिये

 तेल  कम्पनियों से  site  आगे  बातचीत  हुई  है  ;  ak

 यदि  तो
 उसके  क्या  परिणाम हुये  हैं  ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 २२  १८८१  लिखित  उत्तर  Reve

 site  तेल  मंत्री  के
 ०  दे  :

 बौर
 ख  .  पिछने  वर्ष  की  बातचीत

 के  फलस्वरूप तेल  कम्पनियों  ने  अपने  विक्रय  मूल्य में  कुछ  तदर्थ  कमियां  करदी
 थीं

 शल्क  लगाकर  जिनका  परिसमापन  कर  दिया  गया  ate  इस  बात  के  लिये  राजीਂ  हो  गयी  थीं

 एक  नया  मूल्य  फार्मूला  निकालने  के  लिये  सरकार  का  मुख्य  कॉस्ट  एकाउंट्स  आफिसर  उनकी  जांच

 करे  शौर  यह  फार्मूला  १-४-५८  से  भूतलक्षी  प्रभाव  में  आरा  जाय
 ।

 यह  जांच  पुरी  हो  गई  हूं
 कौर  उसके

 परिणामों  पर  विचार  करने  के  पश्चात  फार्मूला  निकलने  के  लिये  कम्पनियों  से  बातचीत  अ  रम्भ

 कर  दी  गयी  है  are  इसी  फार्मूले के  ares पर  नये  मुख्य  निर्धारित किय  जायंगे  ।  यह  बातचीत

 अंब काफी  बढ़  चुकी  है  कौर  इसके  पूरे  होते ही  अन्तिम  परिणामों  की  घोषणा कर
 दी

 जायेगी  t

 ऋण  सुचना  विभाग

 थ्री  श्रीनारायण दास
 KY  वे०

 श्री  राघा  रमण

 क्या  वित्त  मंत्री  १६  अप्रैल  १९५८  के  तारांकित प्रदान  संख्या  १८७८  के  उत्तर  के  संबंध में

 यह  बताने  की  कृपा  करा  कि

 क्या  भारत के  fort  बंक  के  तत्वावधान में  एक  सरकारी  ऋण  सूचना  विभाग  की

 स्थापना  करने  के  प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  प्रदान  कर  लिया  गया  है  ;  पौर

 afe  तो  उसके  संगठन  पौर  कृत्यों  का ठीक-ठीक स्वरूप

 उपमंत्री  तारकेश्वर  जी  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 माध्यमिक  ह ज  फे  लिये  अध्यापकों का  प्रशिक्षण

 श्री  दी०  Wo  फार्मा

 श्री  राम  कृष्ण गीत

 1४3  श्री  दिवनंजप्पा

 |  श्री  स०  सो०  बनर्जी

 (sited  इला  पालचौघरी

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  शिक्षा  मंत्रणा  बोझ  की  मद्रास  में  हुई  बैठक  की  सिफारिशों के  अनुसार

 सरकार  ने  देश  के  नथ  माध्यमिक  स्कूलों  के  भ्रध्यापकों  को  प्रशिक्षित करने  की  कोई  योजना

 बनायी
 है

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ;  शौर

 यह  प्रशिक्षण  किन  स्थानों  में  दिया  जायगा  ?

 मंत्री  का०  Ato  श्रीमाली )  Ha  बोड़े  की  सिफारिशें  प्रभी

 धीन हैँ
 नणणणणणणाणणयवथय व

 मल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  १३  ENE
 यश  चन्

 तन्दाकोट  मियान

 श्री  वाजपेयी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  नौसेना  के  एक  पर्वतारोही दल  ने
 २२,५१०

 फुट  ऊंचे

 मन्दा कोट  दिखा पर  ora  अभियान में  सफलता  पाई  ;

 यदि  तो  इस  पिता  रोहण  में  कितने  व्यक्ति  सम्मिलित  थे  और  उन्हें  कितने  दिन

 खग ;

 इस  दरमियान  की  प्रत्य
 उल्लेखनीय  बातें  क्या  हू  ;

 कौर

 क्या  इंस  स्मरणीय  घटना  की  कोई  बनाई गई  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  caer) :  जी  हां

 इस  दल  में  पांच  नौसेना  के  व्यक्ति  तथा  दो  ऊंचाई  पर  जाने  वाले  थे  कौर  इन्होंने

 ३६  दिनों  में  चढ़ाई  पूरी  की  थी
 ।

 इस  चढ़ाई  की  खास  बातें  नीचे  लिखी  हुई  हैं

 (१)  इस  दल  ने  एक  ऐसे  रास्ते  का  पता  लगाया  जो  कि  कब  तक
 की

 चढ़ाइयों  से  भिन्न

 इससे  खाने-पीने  की  रसद  कौर  सामान  में  बचत  हुई  है
 ।

 (२)  जापानियों  ने  १९६३६  मे ंजो  सफल  चढ़ाई  की  थी  उसकी
 बनिस्बत  इस

 दल  ने

 ate  कुलियों  दारा  a  राधे  समय  में  प्राप्त  की  है
 ।

 जी

 बनारस  fry  विश्वविद्यालय

 ०
 रास  gan  सिंह

 :

 ४३३.५  थी  खुदा वक्त  राय  :

 थी  रघुनाय सिह

 गया  शिक्षा  मंत्री  we  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय के  कितने  मामले  पुनरावलोकन  समिति के  age  किये

 लाने  के  संबंघ  में  राय  के  लिये  भारत  के  सालिसिटर जनरल  को  सौंपे  गये  हैं  ;

 कितने मामले  वास्तव  में  पुनरावलोकन समिति  के  qa  कि  गये  हैं  ;

 उनके  बारे  में  पुनरावलोकन  समिति
 ने  क्या  कायंवाही  की  है

 ?

 tire  मंत्रो  का०  लाठ  श्रीमाली  )  बारह  ।

 |

 ये  मामले
 पुनरावलोकन

 समिति  के  विचाराधीन  हैं  ।

 मूल  wast  में



 लिखित  उत्तर  ११५१: २२  १८८१  )

 पंजाब  में  प्रादेशिक  भाषायें

 foc.  श्री  दौ०  चे  फार्मा  :
 कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  site  सॉस्क्तिक-कारये  मंत्री  यह  बताने

 को  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रादेशिक  भाषाओं  के  विकास  के  लिये  PEYS-YE  में  कुल  कितना  रुपया

 भ्र तु दान  के  रूप  मे  पंजाब  राज्य  को  दिया गया  है  ;

 इसे  किन  मदों  पर
 खर्चे  किया  जाना  था  ;  झर

 PEXE-Ko  में  कितनी  राशि  दी  जाने  वाली  है  ?

 अनुसंधान  site  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  सो ०
 :

 २७,०००  रुपये
 ।

 हिन्दी  विश्व  भारतीਂ  नामक  हिन्दी के  शब्द
 कोष

 को
 पंजाबी

 भाषा  में

 अनूदित  करने
 के

 लिये
 जो  खे  कूता  गया  है  यह  उसका

 ५०
 प्रतिशत  अंदा  है

 ।

 PEXETo  के  लिये  सहायता  ग्रनुदॉन  विषयक  कोई  प्रस्ताव  अभी  राज्य  सरकार

 श्रे  प्राप्त  नहीं  आते  ।

 बन्दियों  को  सजा  का  कम  किया  जाना

 1७०६.  भी
 ही०  to  फार्मा  :

 व्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि  ऐसे  (&)

 हत्या  के  मामलों कौर  (२)  wee  मामलों  की  संख्या  कितनी  है  जिनमें  PEVE  में  (३०  TENE

 राष्ट्रपति ने  सजा
 माफ  या  कम  कर  दी  है

 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  |  गो०  :  १  जनवरी से  ३०  RENE  तक  की  अवधि  में

 २५  बन्दियों  का  मृत्यु  दंड  जन्म  कारावास में  बदल  दिया  गया  कौर  २  बन्दियों की  सजा  कम  कर

 दी  गयी है  ।

 पंजाब  राज्य  की  सेवायों का  एकीकरण

 Toto,  श्री  बी०
 च  फार्मा  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे
 कि  :

 पंजाब  राज्य  की
 का

 एकीकरण  से  कितने  सरका  री  कामना  रियों
 की

 अपीलों
 का  अब

 तक  निर्णय  किया जा  चुका  है  ;

 कितनी  watt  विचाराधीन  है  ;

 राज्यों  के  पुनर्गठन  के  फलस्वरूप  पंजाब  राज्य  की  सेवाओं  का  एकीकरण  पुरा  करने

 में  कितना  समय  लगेगा  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  (#)  पंजाब  राज्य  के  राजपत्रित कोंचा
 की  ५८  ate  अराजपत्रित कोंचा  रियों  की  £Y¥  अपीलों का  ae  तक  हो  चुका  है

 राजपत्रित  कमंचारियों  की  १०८  और  शझ्राजपत्रित  कर्मचारियों  की  RE  aha
 मंत्रणा  समितियों  के  विचाराधीन  हैं  ।

 पंजाब  राज्य  की  सेवाओं  के  एकीकरण  से  संबंधित  झवश्िष्ट  कार्यों  को  पूरा

 ee
 में  राज्य  सरकार  को  ६  से  ८  महीने  लग  जायेंगे  |

 ne  पक  क  आका  ee नगा  आग

 मल  sat  में



 १५२  लिखित  उत्तर  १३  PELE

 मराठवाड़ा  विश्वविद्यालय

 1७११.  श्री  नया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  1.0  करेंगे
 कि

 विश्वविद्यालय  अनुदान  शब्दयोग  १६  ५१०६०  में  मराठवाड़ा  विश्वविद्यालय  को

 कितनी राशि  के  ध्रूमपान  देने  वाला  है  ;  कौर

 eeys-¥e A aleaa a faa में  वास्तव  में  कितनी
 राशि

 दी
 गयी

 थी
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  दिक्षा  मंत्रालय  १६५६-६०  म

 ( 20-G-REKE  विश्वविद्यालय  ग्रनुदान  आयोग  की  मॉफंत  मराठवाड़ा  विश्वविद्यालय

 को  %,40,000  रुपयों  का  ATA  किया  है  |  REXE-To  में  आयोग  विभिन्न  प्रयोजनों  के  लिये

 विश्वविद्यालय को  कौर कुछ  श्रमदान  भी  देगा ।  लेकिन  अभी से  इस
 राद

 का  ठीक  ठीक

 sara  नहीं  लगाया  जा  सकता  I

 नहीं  |

 धौर  सीकर  पर  नागा

 1७१२.  श्रीमती  मजीदा  अहमद  :  नया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  नागा  विद्रोहियों  ने  PEKE  के  दूसरे  पखवारे म  उत्तर

 कछार  में  माहुर  कौर  मिलकर  पर्वतीय  जिले पर  हमला  कर  दिया
 था  शौर कुछ

 व्यक्तियों
 को  उठा  ले

 गये थे  ;

 क्या  उठा  कर  जाये  गये  व्यक्तियों  को  छुड़ा  लिया गया  है  ;  शरार

 an  भ्रपराधियों  का  पता  लगाकर  उन्हें  पकड़  लिया  गय  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  | है  )  जी  नहीं  ।

 site  प्रशन  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 प्रतिरक्षा  संस्थानों  में  वाधीनता  प्राप्त  कर्मचारियों  को  पुनः  काम  पर  रवाना

 1७१३.  श्री स०  मो०  बनर्जी  :  कय  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (  at  या  ६०  वर्ष  केबाद  सेवोन्मुकत  किये  गये  कर्मचारियों  को  प्रतिरक्षा

 संस्थानों में  काम  पर  रखने  के  प्रश्न  विचार  किया  जा  रहा  है  ;  ak

 यदि  तो  उनमें  से  कितने  विभिन्न  प्रतिरक्षा  संस्थानों  में  पुनः  काम  पर

 wa

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 जी  हां

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  दौर  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 त्रिपुरा  का  साप्ताहिक

 1७१४.  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रशासन  साप्ताहिक-पत्र  को  अपने  विज्ञापन

 के  माध्यम के  रूप  में  इस्तेमाल  करता है
 हि  मै  कि  क

 अंग्रेजी में
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 तो  PEX-NS  और  PENTAE  में  इस  पत्र  को  विज्ञापन-शुल्क के  रूप  में

 कुल  कितनी  ae  का  भुगतान किया  गया  है
 शौर

 इस  पत्र की  लेखा  परीक्षित  साप्ताहिक  बिक्री  कितनी  है  जिससे  इस  व्यय को  उचित

 ठहराया  सके ?

 गृह-कार्य मंत्रालय में . राज्य-मंत्री मंत्रालय  राज्य-मंत्री  :  जी  हां  ।  त्रिपुरा  प्रशासन

 के  विज्ञापनों  के  प्रकादान के  लिये  जिन  ४  स्थानीय  पत्रों का  अनुमोदन किया  गया  है
 भी

 उन  में  शामिल है  ।

 १४,४२३  रुपये  ।

 १६२५  |

 अन्य  पिछड़े  वर्ग

 1७१४५.  श्रीमती  मंजुला  देबी
 :  क्या

 मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 यदि  अन्य  पिछड़े  वर्गों
 की

 ठीक-ठीक  संख्या
 का  पत्ता  लगाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही

 की  गयी  हो  तो  वह  क्या  है  ;

 उनके  पिछड़ेपन  की  mae  क्या  है  और  उसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार  आगामी  जनगणना  के  समय  सत्य  पिछड़े  वर्गों  के  पिछड़ेपन  का  वर्ग-वार

 सर्वेक्षण  करने  वाली  है  ?

 उपमंत्री  :  पिछड़े  ant  के  निर्धारण का  मानदण्ड

 निर्धारित  करने का  प्रदान  अब  भी  विचाराधीन है  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 । नहीं

 area  में  श्रव्य  पिछड़े  हुए  वर्गों  के  विद्याथियों  को  छात्रवृत्तियां

 1७१६.  श्रीमती  मंजुला  देवी
 :  क्या  दिक्षा  मंत्री

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित

 जातियों  के  झ्रायुक्त के  geye-ks F faa area sftaaat के  लिये  सातवें  प्रतिवेदन  २).  के  परिशिष्ट  १६--

 विवरण  १  व  २  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 PEYONS WK और  PENTENE A में
 आसाम

 के
 अन्य  पिछड़े हुये  वर्गों  के  विद्यार्थियों

 को  कितनी व  कितने  धन  की  छात्रवृत्तियां  दी  गई  ;

 अन्य  पिछड़े हुये
 वर्गों

 की
 राजबांगशी  समुदाय के  कितने  उम्मीदवार थे  कौर  उन्हें

 कितनी  छात्रवृत्तियां दी  गई  हैं  ;  ate

 हं

 आसाम
 के

 अरन्य  पिछड़े हुये  समुदायों  को  कितनी  छात्र वृतियों  दी  गई

 दिक्षा  मंत्री  काए  ला०  श्रीमाली  द  से
 एक  विवरण  सभा-पटल पर

 ह
 रखा  जाता

 है  परिशिष्ट
 २,  अनबन

 संख्या
 २६]

 प्रेमी  में
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 भोपाल में  कला-दीर्घाਂ

 thet.  tao  गे  कया  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  ie  सांस्कृतिक-कार्ये मंत्री  यह

 art की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  भोपाल में  एक  कला-दीर्घा  स्थापित की  जा  रही  कौर

 यदि  तो  इस  कार्ये  के  लिये  केन्द्रीय  ने  कितना धन  दिया  है  ?

 famine  ध्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  म०  मो०  :

 न्नाजकल  भोपाल में  कला-दीर्घा  स्थापित  करने  का  भारत  सरकार का  कोई  विचार  नहीं है  ।

 इस  उद्देश्य के  लिये  अनुदान  की  कोई  प्रार्थना प्राप्त  नहीं हुई  है  ।

 नगर  निगम  को  ऋण

 fives.  भो  रास  कृष्ण  गुप्त
 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सामान्य  कार्यों  के  लिये  दिल्ली  नगर  निगम  ने  भारत  सरकार  से

 R,0¥,2  aoe  to  के  ऋण  की  प्रार्थना की  है  ;  श्र

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 :  नही ं।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 लगाकर

 1७१६. भी  रामकृष्ण  गुप्त  :  विस  मंत्री २४  exe F के  तारांकित  प्रदान

 स्क्रीन  २०४३  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार ने  अरब  यह  पता  लगा  लिया  है  कि  धन-कर  का  अन्य  करों  को  छिपाने  के

 मामलों  का  पता  लगाने  में  क्या  प्रभाव  पड़ा

 यदि  किन  प्रभावों  का  पता  लगा  है  ?

 मंत्री  सोराबजी
 :  seit

 श्रीमान  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 दिक्षा  सचिव

 |  शी  ए०  च०  माझी

 sit  सुबोध हूं  सदा  :
 ७२  04  श्रीसंथ स०  सामन्त

 थो  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  समस्त  राज्यों  में  शिक्षा  सर्वेक्षण  पर्ण  हो
 गये

 यदि
 तो  इसके  कब  तक  पूर्ण  होने  की  कराया  है  |

 इस  आरम्भ  से  श्री  तक  कितना व्यय  ee
 एग  कभ ा  य  य  यय  आ  न

 मस
 जेजी

 मे

 tArt  Galiery,
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 कार्य  की  पूर्ति  के  लिये  कितने  घन  की  झ्रावश्यकता  कौर

 अखिल  भारतीय  प्रतिवेदन  की  प्रति  सभा  पटल  पर  कब  रखी  जायेगी  ?

 शिका  मंत्री  का०  ला०  बंगाल  के  जहां

 राज्य  सरकार ने
 सर्वेक्षण

 में  भाग  नहीं  सर्वेक्षण पूर्ण  हो  गया  है

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 =
 केन्द्रीय  अंदा के रूप रुप  8%, 89,503  रु० |

 wea  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 प्रतिवेदन  छप  wreak  उपबन्ध  होते  ही  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  ।

 विदेशी  sat

 Sf  शी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 FORE
 at सरज्  पाण्डे  :

 क्या  चित्त  मंत्री  १७  Sexe F areifaa के  तारांकित  संख्या Re  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  ae  मामलों  में  विदेश  जाने  वाले  बड़े-बड़े  उद्योगपतियों  दवारा  श्रमिक  विदेशी

 मुद्रा  व्यय  करने  के
 सम्बन्ध

 में  पूछ-ताछ पूर्ण  हो  गई  है  ;

 कितने  मामलों  में  दोषी  पाये  गये  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  गई  हे  ?

 पित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  फरवरी  १९५६  में  निश्चित  पड़े  ars  मामलों

 में  से  पांच  मामलों में  पूर्ण  हो  गई  एक  का  न्यायनिणेंय हो  रहा  है  कौर शेष
 दो  की

 जांच  पड़ताल हो  रही  है
 ।

 एक  पर्ण  विवरण  संलग्न
 है  ।  [afea  परिशिष्ट

 २,
 अनुबन्ध  संख्या  २९]

 कर  गवेषणा  एकक

 TORR.
 श्री  राम  कृष्ण  च्च्छा

 थी
 6०  :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राजकोषीय  मामलों  फर  सरकार  को  परामर्श

 देने के  लिये  अपराधिक-कार्य  विभाग  में  एक  कर  गवेषणा  एकक  की  स्थापना  के  जैसी  कि

 कराधान  जांच  Ara  ने  सिफारिश की  क्या  कार्यवाही की  गई  है  की  जायेगी ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  वित्त  मंत्रालय  के  sifan-ara frat & arias विभाग  में  श्रमिक

 डिवीज  के  एक  aT के  रूप  में  कर  गवेषणा  एकक  स्थापित  करने  का  निश्चय  किया  गया  है  |

 सामान्यतया  जो  आरम्भ  में  छोटा  कराधान  जांच  आयोग  के  सुझावानुसार  काबे

 करेगा  ||

 ara  है  कि  एकक  बीकन  ही  कार्य  आरम्भ  कर  देगा ।
 ह

 faa  wast
 में
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 राष्ट्रीय स्त्री  शिक्षा  समिति

 |  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 |  भरी  दि  चं०  शर्मा

 |  थी  शिवनारायण दास

 भरी  राधा  रमण

 थी  बाजपेयी fora

 ॥
 ।  थीं

 भो  do  wo  मलिक  :

 |  थ  भवत  दन :

 कया  दिक्षा  मंत्री  १  १  PERE  के  प्र तारांकित  संख्या  २६३२ के  उत्तर के  सम्बन्ध

 मे ंयह  बताने की  कृपा  करेंगे कि
 :

 राष्ट्रीय  स्त्री  शिक्षा  समिति की  सिफारिशों  पर  क्या  निश्चय किया  गया
 कौर

 स्वीकृत  सिफारिशों  पर  अरब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  :!

 शिका  मंत्री  का०  ला०  :
 तथा  एक  विवरण

 aa

 है  |  २,  झतुबस्थ  संख्या  ३०]

 झपीसीय  स्यायाधिकररणों में  शिष्ट  कायें

 १७२४.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  अपीलीय  न्यायालय  में  भ्रमित  तथा  आयकर
 व

 उत्पादन  शुल्क
 सम्बन्धी  पुनरीक्षण  के  मामले बहुत  बड़ी  संख्या में  श्रनिदिचित  पड़े  हैं  ;

 +
 (a)  यदि  तो  झनिदिचित पड़ें  मामलों  को  शीघ्र  निपटाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई

 जन
 2  पाकी की  जायेंगी ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  १  जून  RENE  को  आयकर  शझ्रपीलीय

 टीकरण  की  नौ  शाखाओं  में  राय-कर की  29,208  अपीलें  अनिश्चित पड़ी  थीं  ।

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्कों  के  बारे में  भ्रमित  तथा  पुनरीक्षण-प्रार्थनायें  किसी  भी  अपीलीय

 न्यायाधिकरण में  नहीं  जातीं

 बिधि  जिसका  राय-कर  अपीलीय  न्यायाधिकरण से  प्रद्यासनात्मक  सम्बन्ध

 राय-कर  wists  न्यायाधिकरण के  लिये  ke  कमेंचारी  नियुक्त  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार

 कर  रहा है  ।

 बोकारो  में  चौथा  इस्पात  कारखाना

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 fore  डा०  राम  सुभग  fag
 :

 मुरारका
 :

 क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री ७  LENE के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  VVEZ के

 उत्तर  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  बोकारो में  चौथा  इस्पात  कारखाना  स्थापित  करने

 की
 योजना  किस  स्थिति  में  है

 ?
 न

 मूल  it मं
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 खान  ate  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :

 तारांकित  set  संख्या  २२९३

 के  उत्तर  में  ७  PENS BT को  बताई गई  स्थिति  में  कोई  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  नहीं  है  ।  इसके

 स्थान  पर  प्रारम्भिक काय  चल  रहा है  |

 बनंपुर  स्थित  इस्पात  कारखानों का  विस्तार

 1७२६.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  क्या  खान  कौर  इंघन  मंत्री यह  बताने  की

 क्या  बर्नपुर  स्थित  इंडियन  आयरन  तथा  स्टील वर्क्स
 के  विस्तार का  कार्यक्रम

 पूरा  हो  गया

 यदि  तो  विस्तार का  ब्योरा  क्या है  ?

 ह
 खान  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag)

 :
 (*)  तथा  (a).  समवाय नें

 ara  विस्तार  कार्य-क्रम  पूरा  नहीं  किया  है  परन्तु निम्न  कार्य  पूरे  हो  गये  हैं
 :

 (१)  a  कोक  भट्टियां ;

 (२)  दो  मन  भट्टियां  की  क्षमता  १२५०  टन  लोहा  प्रति  दिन है  )  ;.

 (३)  इस्पात  बनाने  के  लिये  खले  चूल्हे  बाली  भट्टियाँ  ;

 (४)  &
 बिलेट  ae  ग

 (५)  गु  में  वयस्क  हस्ती

 (&)  मिक्सर कौर  कोकिंग  शादी  जैसे  अन्य  सहायक  कार्य  ॥

 निमित  इस्पात  उपभोग  विशेषज्ञ  समिति

 1७२७.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  क्या  वैज्ञानिक  waders  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  PEGZo-FE  तक  निर्मित होने  वाले  ४०-५०  लाख

 टन  इस्पात का  प्रयोग  करने  की  हमारी  क्ष  मता  का  सर्वेक्षण  करने  के  लिये एक  विशेषज्ञ समिति  नियुक्त

 करने  पर  विचार कर  रही  है  ;  कौर

 यदि  तो  प्रस्ताव  किस  स्थिति  में  है  ?

 श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो०
 :

 वैज्ञानिक  तथा  attire  गवेषणा  परिषद् ने  इस  कार्य  के  लिये एक  विशेषज्ञ  समिति  बनाई  है  ।

 है  कि  PEXE  तक  अध्ययन  समाप्त  हो

 मूल  म्रंग्रेजी  में  ।

 ‘Expert  Committee  on  Consumption  of  finished  steel.
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 महरा  छेद  करने  चाले  का  रुस  से  ऋ

 fers.  थी  राम  कृष्णा  ईगल्स
 :  कया

 झान  ate  हवन  मंत्री
 ७  १६५८

 के  तारांकित  vet  संख्या  १७१३  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  पांच  धौर  गहरे  छेद  करने  वाले  के  क्रय  की  बातचीत  रूस
 सरकार  के  साथ

 पूर्ण  हो  गई  है  ;  धौर

 यदि  तो  इसका  परिणाम  रहा
 ?

 खान धौर  तेल  मंत्री  कै ०  दे०  :
 तथा  हाल  में  ही

 दो

 ५  डी  ३०००  मीटर  )  के  क्रय  के  ठेके  पर  रूसी  प्राधिकारियों  के
 साथ

 हस्ताक्षर  हुये  हैं  ।

 ~
 मं  नावां गम

 1७२६.  राम  कृष्ण गुप्त
 :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बम्बई  में  नौ  सेना  नवां गन  के  विस्तार  में  जब  तक  क्या  प्रगति हुई

 (a)  wa  तक  कितना  व्यय  हुआ  है
 ?

 गप्रितिरका  उपमंत्री  :  नौसेना  नामांकन  विस्तार  योजना
 विभिन्न

 झवस्थात्रों में  कार्यान्वित  की  जायेगी ।  प्रथम  अवस्था  जो  aa  कार्यान्वित की  जा  रही

 शुक  पूर्ण  सुसज्जित युद्धपोत  नौ  t  स्वान  का  निर्माण हो  रहा  है  कौर  जांच
 के

 लिये  आगामी  वर्ष  के  area  में  तैयार  हो  जायेगा  ।  भीतरी  बेसिन  का

 चट्टान  बैरकों  atc  विध्वंसक  पोतों  के  घाटों  के  शादी  का  कायें  विभिन्न
 स्थितियों  में  हो  रहा  है  सनौर  प्रत्याशा है  कि  यह  सम्पूर्ण  कार्य  १९६१ के  मध्य  तक  समाप्त  हो

 लायेगा  |

 ३१  LENE  तक  ६६,र३,३५३  रु०  ५१.  नये  पैसे  |

 |  शी  रा०  माझी :

 |  थी  सुबोध :

 भरी  स०  Wo  सामन्त : Ta °.

 |
 घी

 दी०
 Wo

 (  at  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 बया  दिक्षा  मंत्री  २१  eye ¥ aria के  तारांकित  we  संख्या  १९३४५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 थें  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या
 उस  समिति  जो  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  भारतीय  विश्वविद्यालयों

 में  परीक्षा  प्रणाली  में  सुधार  के  की  जांच  करने  के
 लिये  नियुक्त  wear  अन्तिम

 बदन  प्रस्तुत कर  दिया  है  ;

 यदि  तो
 उस  में  क्या  क्या  सिफारिशें  हैं

 ;

 मल  aint
 में

 *Deep  Drilling  Rigs.
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 विश्वविद्यालय तथा  माध्यमिक  दिक्षा  के  स्तरों  पर  सिफारिशों को  कार्यान्वित  करने

 के  लिये  कार्यवाही की  गई  शौर

 इस  सम्बन्ध  में  यदि  कोई  कार्यक्रम  बनाया  गंया  तो  उसका  ब्योरा  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  कि  श्रीमान  ।

 se  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 शिक्षण  संस्थानों में  श्रमुदासल

 Fore  ए
 मी

 की  क
 wet

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  BUR

 किन  राज्यों की  सारी  दक्षिण  deers  में  शान्ति  व  अनुशासन  रखने की  प्रणाली

 am  हो  गई  कौर

 जिन  राज्यों  ने  अब  तक  प्रणाली  लागू  नहीं  की  उन्होंने ब्या  कारण  बताये

 दिक्षा  मंत्री की  सा०  :  एक  विवरण  सभा-पटल

 गर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 शान्ति  रखने  के  लिये  मध्य  जम्मू  तथा  काश्मीर  तथा  मनीपुर

 हिमाचल  अन्दमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह  कौर  मिनिकाय

 कौर  श्रमी नदी वि  द्वीप  समूह  के  प्रशासन  ने  अपने  स्कूलों  को  भ्रनुदेश  दिये हैं  ।

 में  का  उल्लेख  स्पष्ट  नहीं  पंजाब  सरकार ने  शान्ति  रखने  की  भ्रोर  स्कूलों  के

 अध्यक्षों  का  ध्यान  आकर्षित किया  है  अन्य  राज्य  सरकारों  के  उत्तरों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 है  |

 fara  बनारस  तथा  जबलपुर  विश्वविद्यालयो ंने  संघटक  तथा  संबद्ध  कालिजों

 के  प्रिंसिपलों का  ध्यान  प्रतिदिन  कान्ती  रखने  की  उपयुक्तता  की  आकर्षित किया  है  ।  seine

 जम्मू  तथा  वल्लभभाई  विद्यापीठ

 सागर  उस्मानिया  विश्वविद्यालयों ने  कालिजों में  संयुक्त सभा  करने  के  लिये
 केन्द्रीय  हाल  के  और  विभिन्न  विभागों  के  विभिन्न समय  होने  के  कारण  ऐसे

 अनुदेश देने  में  अ्रपनी  प्रकट  की  है  ।  इसके  उनमें  से  कुछ  ने  बताया  है  कि

 ऐसे  मामलों  पर  कालिजों  को  भ्रनुदेश  नहीं  दिये  जाते  ।  बाकी  विश्वविद्यालयों के  उत्तरों की  प्रतीक्षा

 की  जा  रही  है  ।

 तेल  तथा  प्राकृतिक गेस

 TI9R  श्री  do  फार्मा  :  क्या  खान  site  इंधन  मंत्री १२  RENE

 के  अतारांकित  संख्या  २१८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  तृतीय

 वर्षीय  योजना  काल  में  देश  में  तेल  के  विकास  की  योजनाश्रों  का  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  श्रायोब

 द्वारा  बनाये जाने  में  क्या  प्रगति हुई  है  ?
 कीता

 भंप्रेंजी
 में

 168  (Ai)
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 site  तेल  मंत्री  के०  मालवीय )  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में

 कार्य  के  लिये  तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  oat  द्वारा  बनाई  गई  प्रारूप  रूपरेखा  योजना

 विचाराधीन  है
 |

 कोयला  उत्पादन

 1७३३.  शी  दी०  चे  क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  2ExE  के  लिये  कोयला  उत्पादन  के  निर्धारित  लक्ष्य  में  अब  तके  कितनों  प्रगति  हुई  है

 सान  भोर  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  १३  FEXE  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  १२२०  के  उत्तर  के  अनसार गे  र  सरकारो  प्रो  सरकारी  क्षेत्रों  सवार  कोई  ग्रीपचा रिक चा  रिक

 य  निर्घारित  नहीं  fet  गये  ह  ।  इस  वर्ष  मई  के  मत्त  तक  उत्पादन  लगभग  २  करोड़  टन  हमा

 था  ।  प्राधा हैं  कि  RENE  के  ea  तक  उत्पादन  के  नियत  स्तर  प्राप्त  हो  जायेंगें

 गर  सरवरी  क्षेत्र  ४.१  करोड़  टन  ।

 सरकार  लग  ८०  लाख  दत

 उत्तरों  क्षेत्रीय  परीक्षा

 Tay.  शी  दी०  फार्मा :  कप  गृह-कार्य  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  उत्तरी

 कषेत्राय  पीरियड  को  चोरों  बठक  के  नियमों  जो  कि  जयपुर  में  हुई  कर्यास्विति  के  लिये  कया

 कार्यवाही  को  गई  हे
 ”

 मंत्री  गो०  :  १८  PEXe BT ATT A को  जयपुर  में  हुई  उत्तरी  क्षेत्रीय

 परिषद  के  निश्चयों  को  कार्यान्वित  के  लिये  को  गई  कार्यवाही  दर्शाने  वाला  एक  विवरण

 पर  रखा
 जाता  है

 |  परिशिष्ट  २,  भ्नुवन्ध  संख्या  ३१]

 fafa  aint  का  प्रतिवेदन

 TOR.  श्री  दी०  द: है.  sat  क्या  बिधि  मंत्री  २४  अनल  १९५६  के  अतारांकित  aq  संख्या

 ५०८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध मे  यह  बताने  क  कृपा  करेंगे  कि  निम्न  परिनियमों पर  विधि  आयोग वे

 प्रतिवेदनों  को  जांच  से  art  कया  प्रगति  हुई  है

 विशिष्ट  सहायता  95g5

 भूमि  अजन  eae  क

 पर काम्य  seq  १८८१  ;  प्राग

 (aT)  आकर  WiaTTTA,  १६२४  |

 1  विधि  उपमंत्री  :
 विशिष्ट  सहायता  अधिनियम  :-

 orate

 के  प्रतिवेदन  के  अनुसार  एक  विधेयक  तयार  pl  जा  रहा  है  ।  विधेयक  के  तैयार  होने  पर  राज्य

 सरकारों  से  परामर्श  किया  जायेगा  ।

 भूमि  sr  :  MEV  —~z}  सम्बद्ध  प्रशा  तो
 अर्थात

 आवास  और  संभरण  मंत्रालय  तथा  खाद्य  तथा

 ate  मंत्रालय
 इसे  मंत्रालय  के  बरामदा  से  प्रतिवेदन

 faa  ath  में
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 की  जांच कर  रहे  हैं  ।
 विधान  समवर्ती  सूची

 में
 जाता  है

 |
 यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  राज्य

 सरकारों  को  लिखा  जायें  कौर  प्रतिवेदन से  उत्पन्न  कुछ  महत्वपूर्ण  बातों  पर  उनका  मत  मांगा

 जाये

 (1)  परक्राम्य  सुलेख
 झधिनियम--प्रतिवेदन वित्त  मंत्रालय  ate  इस  मंत्रालय

 के  विचाराधीन  है  ।

 राय  कर  fret  trey मना लय  के

 विचाराघोन है

 राष्ट्रीय  युवक  नई  बिल्सी

 शी  बी०  Wo  फार्मा  + औ

 Fore.
 ्  थी  रामकृष्ण  गुप्त

 :

 क्या  शिक्षा  मंत्रो  ३०  FEE  के  तारांकित संख्या  १५५५७ के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 म  यह  बतान  को  कृपा  करेंगे  कि  नई  दिल्ली  में  तालकटोरा  बाग  के  यास  पहाड़ी  क्षेत्र के  एज  भाग

 में  राष्ट्रीय  यवक  केन्द्र  बनाने  के  प्रस्ताव  को  अन्तिम  स्थिति  कया  है
 ?

 thereat  मंत्री  का०  ला०
 :

 आवास  ale  संभरण  मंत्रालय  ने

 अभी  तक  श्रयेक्षित  भि  नहीं  दी  है  ।  केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  केन्द्र  का  डिजाइन  ake

 की  प्राक्कलन  बयार  वर  रहा  है  ।

 स्टेटिक  सई  से  हथियारों को  चोरी

 थी  दी०  |. ह

 श्री  वाजपेयी
 ww  स०  ao  सन्नी

 rat  प्रतिरक्षा मंत्री  ७  PaLE  के  तारांकित  you  संख्या  १७१८  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताते  की  छुपा  करेंगें  कि

 (>)  क्या  नई  दिल्ली  के  स्टेटिक  बक  जाप से  हथियारों  ate  मोला  बारूद  की  चोरी  के

 सम्बन्ध  सरकार  द्वारा  की  गई  विभागीय  जांच  ar  प्रतिवेदन  गे  प्राप्त

 हे

 यदि  तो  क्या  इस  पर  विचार  हो  चुका  है  ;

 इस  पर  क्या  की  गई  है  ?

 मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  क्योंकि  ग्रसे  निक  पुलिस  जिसने  इस  मामले

 की  जांच  को  सम्बद्ध  व्यक्तियों  पर  शास्त्र  अधिनियम  की  धारा  २०  के  अधीन  नई  दिल्ली  के

 रेजीडेन्ट  मर्जिस्टूट  के  न्यायालय  में  अभियोग  चलाया  है  पौर  अ्रभियोग  के  न्याय घिन  होने  के  कारण

 सेना  प्राधिकारियों  ने  कोई  पृथक  जांच  नहीं  की  है  |

 तथा  प्रश्न  उत्पन्न  नहों  होते  |

 —_—qe-—  ee

 व्यि अप्रजा  में
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 संच  सेया  आयोग  के  निवृत  सदस्यों  का
 te  सरकारी

 फर्मों  में  shed  करणा

 दी०  wat

 मे  थी  विधा चरण qe

 ft  रामकृष्ण  गुप्त

 थी  घ०  तू  तारिक

 भृगु-कराये  १६  ZERE के  तारांकित  प्रश्न.संख्य  १८७३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 मं  यहं  बतान  की  कृपा  रेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  संव  लोक  सेवा  aaa  के  उत  सदस्यों  के  मामलों  को  जांच की  हें

 जिन्होंने  सेवा  निवृत्ति  पाकर  सरकार  की  ऋतुमति  प्राप्त  किये  गैर-सरकारी  फर्मों  में

 नौकरी  कर  ली  है  मौर

 इस  सम्बन्ध  में  तर कं पर  ने  क्या  कार्यवाही  को  है  या  करेगी  ?

 गगृहनकामे
 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री

 :
 संच  लॉक  सेवा  आयोग  के  सेवा

 निवृत्त  चेयरमन  श्री  mx  एन०  भाई  सी०  ने  सरकार  को  पूर्वानुमति
 z

 सेवानिवृत
 हो  कर  हिन्दुस्तान  इलेक्ट्रिक  कम्पनी  लि०  के  फरीदाबाद  वर्कशॉप  के  सहाप्रबन्घक

 कै रूप में  TAH H  नोहरा  करना  संव  लोक  सेवा  aa  के  सेवा  frat  सदस्य  एस ०
 बी  कानूनगो  ने  सरकार  क  पूर्वानुमति  से  राज्य  व्यापार  निगम  के  ae  कालिक

 कर्न  वारी
 निदेशक

 के  रूप
 में

 teat  कर
 लो  है  ।  यह

 भो  पता  लगा
 है  कि  जो  कानूनगो  नें  एक  गैर  सरकारी  फर्मे  के

 मतदाता  के  रूप  में  भो  ग्रंथ-कालिक  traced  नौकरी  कर  ली  है  ।  इस  लिये  उन्हें  सरकार
 a

 सर्वानुमति  को  श्रावव्यकता  नहों  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहों  होता  ।

 भारतोय  प्रशासन  के  पदाधिकारियों की  संध्या

 भ वि ब
 1७३९.  steal इला  पालाजोरी  :  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  को  करेंगे  कि

 :

 (  कया  तुल्य  यब  वर्षीय  या जता  के  उत्तरदायित्वों  को  पूर्ति  के  लियें  वर्तमान  भारतीय

 प्रशासन  aa  saigartrat  ate  मूत पूर्वे  भाई  Ato  एस०  पदाधिकारियों  को  संख्या  पर्याप्त  है  ;
 ate

 करेगी  ?

 यदि  तो  इस  प्र शास नात्मक  सेवा  के  wart  के  लिये  सरक।र  क्या  क्य  वाहट

 ‘Pega मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  «(%)  तथा  इस  प्रीत  कर

 दुनिया  पंच
 पंचवर्षीय  योजना  बनाते  समय  विचार  कजी  ।

 ee

 ी गनीणजएवागणत
 wt  में
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 सैद्धान्तिक भौतिकी  सम्बन्धों  गोष्ठी

 ७४०.  शी  क्  देव  :  क्य  वैज्ञानिक  rare  शर  सांस्कृतिक-कलाम  मंत्रो  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  किः  प

 क्या  यह  सच  है
 कि  १९५८

 में
 मसूरी

 में  एक
 सैद्धांतिक

 भौतिकी  सम्बन्धी  गोष्ठी

 ge  थी  1

 तो  गोष्ठी  पर  कितना  व्यय  gat  ;

 इसमें  कया  निश्चय  किये  गये

 ग  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  ate  सांस्कृतिक-कार्ये मंत्री  हुमायूँ  :  २२  मई

 PERE  से  १६  EXE  तक  मसूरी में  atlas  भौतिकी  पर  एक  ग्रीष्म  स्कूल
 लगा था  ।

 अर्ध  तक  २६,३०९ रु०  व्यय  हुये  हैं  ।

 यह  एक  अध्ययन  दल  था  जिसमें  देश के  विभिन्न  मागों  में  सैद्धांतिक  भौतिकी  पर

 रह  कार्य  पर  नियमन कुल  प्र् ना विचार  किया  गया  था  ।  गर्वेषणा-कर्ताओं  ने  अपने  काय  के  बारे  में

 श्र  साधो  वैज्ञानिकों  को  प्रालोचनाथं  प्रस्तुत  किया  ।  कार्यवाही  का  सारांदा  तैयार  हो  रहा

 है  तथा  बर्ष  की  समाप्ति  के  पूर्वे  शित  द्  जायेगा  ।  स्कूल की  सिफारिशों में  निम्न  उल्लेखनीय

 प्राप्त  फलों  की  दुष्टि  से  ऐसे  स्कूलो का  आयोजन  अधिक  कम  से  कम

 वर्ज  में  एक  किया  जानो  चाहिये  ।

 A ailaa  भौतिकी  aw  लियें  भारत  सरकार  को  अनेकों  उच्च  गवेषणा  केन्द्र (२)

 स्थापित न करते  चाहिये  ।

 (2)  जमती  आर  रूस  में  प्रकाशित  हुई  संसारिक  भौतिकी  सम्बन्धी  अनेकों

 पुस्तकों  का  जनवाद  नेना  चाहिये  सार  उच्च  गवारा-कर्ताओं  को

 उचित  मूल्य  पर  उपलब्ध  होनी  चाहियें  |

 (  सै:ड्रातिक  भौतिकी  में  गया  करते  बाले  दलों  को  उन  विपन  पर  पर  faaeg

 प्रकाशित  करने  चाहियें  जिन  पर  बे  कार्य  कर  रहे  हैं  ।

 विश्वविद्यालय  शिक्षा

 रामकृष्ण  गुप्त

 few? है  थो  सरज  पांडे

 ait  हेम  राज

 क्या  शिक्षा  oar  vs  फरवरी  PEKE  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  = -  ६०  के  उत्तर  के  संम्पन्न

 मं  गें  बताने  को  कृपा  रेंगे  कि

 क्या  उन  विद्याथियों  को  विश्वविद्यालयों  में  प्रवेश  न  पाने  देने  के  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध

 जो  उनके  लिये  योग्य  नहीं  हैं  झर  जिनमें  वास्तविक  मानसिक  आकांक्षा  नहीं  विश्वविद्यालयों

 से  जानकारी एकत्रित  कर  ली  गई  है  एवं  उस  पर  निश्चय हो  गया है  ;
 कौर

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 a

 पाल  मप्रंग्रेजी  में

 *Seminat  on  Theoretical  PHYSICS
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 मंत्री  का ०  सला०  श्रीमान  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 राज्यों को  शिक्षा  श्रमदान

 1७४२.  भी  रामकृष्ण गिल  :...  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सामान्य  शिक्षा  योजनाओं  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  विभिन्न

 ज्यों
 को

 दिये  गये  सहायता  श्वनुदानों  की  बड़ी  बड़ी  राशियां
 Vexa—ve FT  तक  नहीं  की

 मई  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 कितनी  राशि  नहीं  हुई  है  ?

 पंथिक  मंत्री  का०  ला०
 से

 तक  समेकित खाते  प्राप्त

 स  होने  के  कारण  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 पंजाब  में  स्कूल  निरीक्षकालय का  पुनर्गठन

 1७४३.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  VEY ZE  में  पंजाब  सरकार  से  स्कूल  निरीक्षकालयों का  पुनर्गठन

 की  योजना  प्राप्त हुई  है

 यदि  तो  क्या  योजना  अनुमोदित हो  गई  है  ;  शौर

 इसकी  मुख्य  मुख्य  बातें  कया  हूं
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का ०  ला०  से  एक  विवरण  उभान्पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 १९६४५८-५€६  के  लिये  उनके  शिक्षा  विकास  कार्यक्रम के  रूप  में  |

 श्रीमान  i

 योजना की  मुख्य  बातें  निम्न हैं

 (१)  पटियाला  कौर  भटिण्डा  डिविजनों  को  मिलाकर  एक  डिविजन  पटियाला

 डिवीज़न  बनाना  तथा  प्रशासी  डिवीजनों  के  अनुसार  राज्य  में  तीन  शिक्षा

 अर्थात्  जालन्धर  शर  पटियाला  डिवीज़न  बनाना

 जिनमें  से  प्रत्येक  ere  एक  प्रथम  श्रेणी  का  safer  होगा  ।

 मिलि  म्रंग्रेजो  में
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 (२)  अब  तक  के  पेप्सू  निरीक्षकालय  के  कर्मचारियों  को  पंजाब  में  arr  ।

 (3)  स्कूलों  का  निरीक्षण  प्रभावी  बनाने  at  से  विभिन्न  स्तरों  पर  निरीक्षण

 प्राधिकारियों  के  कार्य
 की

 मात्रा  निर्घारित  करना  जहां  कहीं  की

 संख्या  अ्रधिक  हो  वहां  निरीक्षण  अधिकारियों  के  प्रतीक  पद  बनाना  |

 (¥)  कार्य-भार  के  युक्तियुक्त  are  पर  निरीक्षण  अधिकारियों  के

 लिये  इरादी  की  संख्या  निर्धारित करना  ।

 पंजाब  में  पुनर्बलन मिलें

 tows,  शो  रामे  कृष्ण गप्त  क्या  खान  शरीर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  पंजाब  से  किसी  गैरसरकारी  फर्म  ने  पं  आब  में  नई  पुनर्बलन  मिलें  खोलने के  लिये

 सरकार  के  पास  ्  किया  है

 यदि  तो  क्या  कोई  नया  लाइसेंस  दिया  गया  है  ;

 &
 मिलें  कहां  पर  स्थापित  होंगी

 ?

 खान  कौर  ईधन  मंत्री  स्वर्ण  हाल  में  कोई  नहीं  ।

 शौर  set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मंसुर  राज्य  में  पाइराइट्स  निक्षेपों  के  सर्वेक्षण  के  लिये  अमरीकी  सहायता

 1७४४.  श्री  शिव्नजप्पा  1  खान  शौर  इंचे  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे

 कि

 कया  यह
 सच

 है  कि  हाल  ही  में  कुछ  विदेशी  विशेषज्ञों  ने  इनगोल्डह
 ल  '  पाइ राइट्स

 निक्षेपों का  किया  ;

 क्या  निक्षेपों का  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  मैसुर  सरकार  को
 भ्रम रिकी  सरकार  ने  कुछ

 सहायता दी  है  ;  atk

 यदि  at,  तो  सहायता  किस  प्रकार  की  है
 ?

 सान  wie  तेल  मंत्री  के०  Fo  जहां ।

 जी  मोहि ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 सरकारों  ITH

 Pose.  शमी  अन्सार  हर बानी :  faa  मंत्री  उन  सरकारी  उपायों  के  बताने की

 कृपा  करेंगे  जिनके  गैरसरकारी  लोग  नियुक्त  किये  गये  हैं

 ?
 «टाट er  ee

 baer  परंप्रेंजी  में

 *Re-Rolling  Mills.

 Ingoldhal
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 लिस  मंत्री  शी  मोरारका देसाई  )

 )  सुन्दरी  फर्टिलाइजर  ऐण्ड  केमिकल्स  लिमिटेड  |

 (२)  एक्सपोर्ट  freer  श्योरेंस  कारपोरेशन  |

 (3)  इण्डियन  हैण्डीक्राफंट्स  इक्विपमेंट  कारपोरेशन

 ४)  नेशनल  न्यू जू प्रिट  ऐण्ड  पेपर  मिल्स  लिमिटेड  |

 (x)  रिबिलिटेशान इण्डस्ट्री  कारपोरेशन

 (६)  रिहैबिलिटेशन  हाउसिंग  कारपोरेशन ।

 (७)  नेशनल  रास्ते  डेवलपमेंट  कारपोरेशन  श्राफ  इंडिया
 |

 (5)  हिन्दुस्तान स्टील  लिमिटेड

 (&)  बोलनी  sire  लिमिटेड  |

 )  इण्डियन  रिफाइनरी लिमिटेड  ।

 इण्डियन  घायल  कम्पनी  लिमिटेड  ।

 (22)  नवेली  लिग्लाइट  कारपोरेशन लिमिटेड

 (१३)  एयर  इण्डिया  इन्टरनेशनल  कारपोरेशन  ।

 हि
 खचिसौडगढ़  a  खुदाई  कार्य

 1७४७.  थी  पांगरकर  क्या  बेमानी  शौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह  बताने

 को  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उदयपुर  जिले  के  चित्तौड़गढ़  में  का  कार्य  प्रगति  पर  है

 यदि  तो  ३०  PEXE
 तक  किस  प्रकार

 की
 वस्तुयें  प्राप्त  हुई  हैं

 !

 वैज्ञानिक  भ्नसन्धान  और  सास्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  Ao  tito

 खुदाई  कार्य  वास्तव  में  प्रगति  पर  इस  समय  नहीं  है  ।  छोटे  पैमाने  पर  खुदाई  का  काम  पिछले  वर्ष

 सती  होने  वाले  स्थान  में  किया  गया  था  जो  पूरा  हो  गया  है  ।

 EXE  सामान्य  सफाई  झौर  विजय  स्तम्भ  के  निकट  चार  छोटे  पावन  स्थानों  के

 चबूतरों  को  समतल  करने  में  कुछ  राख  जली  हुई  हड्डियां  पाई  गई  थीं
 ।

 उसके  बाद  eX.

 में  सती  होने  बाले  स्थान  का  छोटे  पैमाने  पर  इस  वात  का  करने  के  लिये  खुदाई  की  गई  थी

 कि  इस  प्रथा  के  प्रचलन  की  पुष्टि  की  जा  सके
 ।

 खुदाई  से  पांच  प्रकार  की  ढांचा  स्थितियों  का  पता
 लगा  ।  प्रथम  स्थिति में  एक  छोटे  पावन  स्थान  के  समीप दो  अन्य  पावन  स्थान  मिले  जो  १  १वीं

 के  दूसरी  स्थिति  में  भी  एक  छोटा  सा  पावन  स्थान  बना  हुआ  मिला  ।  पत्थर  का  रास्ता शौर

 दूसरी  स्थिति  की  दो  नींव  की  दीवारें  कुछ  खुली  हुई  थीं  ।  तीसरी  कौर  चौथी  स्थितियां

 तीन
 पावन  स्थान  शौर  भट्ट  की  जली  हुई  घंटों  का  एक  चौकोर  स्थान  खुला  पड़ा  था

 ।
 इस  बने

 ga  स्थान  के  इन्दर  इंच  मोटी  राख  की  तह  पाई  गई  कच्चा  फर्द  जला  हुआ  पाया  गया
 |

 इसके  समीप  ही  तीन  न  में  राख  भरी  थी  ।  चौथी  स्थिति  का  एक  कौर  मनोरंजक  स्थान  घंटों  का

 चबूतरा  पाया  गया  जिसके  ऊपर  सती  होने  का  पत्थर  था
 ।

 खुदाई  के  दौरान  में  दो  अलग-झलक

 नीमा-ध-निलय
 सती  बाले  पत्थर  भी  मिले  थे  ।

 मूल  ्म्मु झंग्रेजी  में
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 कीट  में  लिग्नाइट  freq

 1७४८.  शी  पारकर  क्या  इस्पात  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 fx

 क्या  भारत  सरकार  को  बम्बई  राज्य  के  निर्देश  जिले  की  कीट  नामक  तहसील

 में  लिग्नाइट  पायें  जानें  के  बारे  में  कोई  जानकारी हैं  ;  और

 यदि
 तो

 उसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 1  सान  शौर  तेल  मंत्री  फे०  दे०  भारत  सरकार के  बम्बई  राज्य

 के  निर्देश  जिले  की  कीट  तहसील  में
 लिग्नाइट

 पाये  जाने  की  कोई  जानकारी नहीं  है  ।

 (=)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  |

 मणिपुर  सें  केन्द्रीय  तथा  प्रादेशिक  करों  को  बसूली

 1७४४६. श्री  पांगरकर :  कया  गह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मनीपुर  में  eeys—ye  में  केन्द्रीय  तथा  प्रादेशिक  करों  की  वसूली  में  कोई  कमी  हो

 गई  है  ;  और

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या  हैं
 !

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  त्रिपुरा में  geuc—ve F में  eXg—

 दर्द  के  की  तुलना  में  केन्द्रीय  कर  al  राय कर  के  रूप  में  वसूल  किये  गये  राजस्व में

 १६,०००  रुपये की  कौर  कुछ  प्रादेशिक करों  में  2,&49, 5H  रूपये  की  कमी  हो  गई  है  ।

 राजस्व  में  कमी  के  निम्न  कारण

 केन्द्रीय  भ्रामक

 १.  भारतीय  आयकर  की  धारा  एक  के  अधीन  कुछ  राजस्व  वाले  मामलों  के

 पंजीयन  मंजूर  कर  लिया  गया  जिस  से  मांग  कम  हो  गई  है  ;  और

 २.  वर्ष  के  में  प्रौद्योगिक  कार्य  कलाप  का  न  होना  1

 writers कर  :  स्थानीय  बिक्री  राज्य  उत्पादन  भूराजस्थ  धौर  पहाड़ों  का

 ि

 १.
 मिल  के  बने  तम्बाकू  और  तम्बाकू  से  बनी  वस्तुयें  पर

 १४  PEXY  से

 स्थानीय  बिक्री  कर  हटा  दिया  गया  ;

 २.  सिले-सिलाये  कपड़ों  पर  १  2EYs.  से  लगाये  गये  स्थानीय  बिक्री कर  का  ३*/..

 प्रतिदिन  से
 १  प्रतिष्ठित कर  दिया  जाना  ;

 ३.  प्रशासन  द्वारा  मद्यनिषेष नीति  को  अपनायें  जाने  के  कारण  उत्पादन  शुल्क  में  हानि

 (2)  ४५८  से  गांजा  कौर  देशी  शराब की  सारी  दुकानों  को  बन्द  कर  देना
 1**  उमगना  ब  ime

 ae  अग्रेज़ी  में
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 (२)  अफीम  ash  लोगों  को  संभरण
 की  जाने  वाली  फिर  की  मात्रा  में  धीरे  धीरे  कमी

 करना  |

 ४.
 भू-राजस्व  शौर  पहाड़ों  पर  मकान  कर  को  बहीं  पर  जाकर न  वसूल  के  कारण  उनमें

 ;

 गाजा  की  खती  पर  Shera  लगा  कर  भू-राजस्व में  होती  ;  शौर

 ६.
 कछ  मामलो ंमें  जल

 पर
 की  बकाया  राशि  को  जमा  करना

 |

 आय-कर

 1७४५०.  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  देश  में  arent  अपवंचन  के  मामलों का  प्रतिशत बढ़ता  जा  रहा  है  कौर

 यदि  तो  किस  खण्ड  अथवा  किन-किन  राज्यों  में  राय-कर  अपवंचन  ध्रधघिक  प्रचलित

 ह ै?

 बित  मोरारजी
 :  आयकर  विभाग पास  जो  जानकारी

 उपलब्ध है  उस  से  यह  पता  नहीं  चलता  कि  देश  में  राय-कर  श्रपतंचन  का  बढ़ता  जा  रहा  है  |

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता

 सिंहभूम  में  सेलखड़ी  की  चन्

 troy 2. aft Trae श्री  रघुनाथ  fag: क्या  खान  ate  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  किं  क्या  बिहार  के  सिस्टम  जिले  में  पार  पहाड़ा  के  निकट  ६०  लाख  टन  सेलखड़ी

 की  खानों  का  पता  चला  है
 ?

 शर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  ने  जिला

 बिहार  में  फ्री  पहाड़ा  भीतर  दरी  के  निकट  सेलखड़ी  जांच

 किताब की  है  ।  इस  निक्षेप  के  ५०  फीट  की  गहराई  तक  के  बारे  में  अ्रनुमान  है  कि  वह  लगभग  ६०  लाख

 टन होगी

 मेहरो  गढ़वाल  में  जिप्सम  निक्षेप

 Fox.  श्री  रघुनाथ  fag
 :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  टेहरी  गढ़वाल  नैनीताल  के  जिलों  में  जिप्सम
 के  निक्षेप पायें  गये  है  ?

 खान  कौर  तेल  मंत्री  के ०  दे०  :  जी  हां  ।  जिप्सम  के  निक्षेप  उत्तर  प्रदेश

 टेहरी  गढ़वाल  ,  देहरादून  ,  गढ़वाल  कौर  नैनीताल  जिलों  में  पाथे  जाते  ऐसा  बताया  जाता  है  कि

 इन  क्षेत्रो ंमें  जांच-पड़ताल  कर  के  जो निक्षेप  पाये  गये  उन  के  संबंध  में  विस्तृत  जानकारी  भारत कें

 भूतत्वीय  सर्वेक्षण  के  के  खनिज  पदार्थ  खण्ड
 ४  संख्या ४  भारत  संघ  में  जिप्समਂ  नामक

 हं प्रकाशन  में
 छाप दी  गई  है  ।

 मूल  अंग्रजी में
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 ्
 सें  am

 POR R  को  रघनाथ सिंह  sat  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पिछले चार

 महीनों में  बाहर  के  कितने लोग  अन्दमान  में  प्रकार बस  गय  हैं

 गृह-कार्य  उपमंत्री  आल्वा  ):  १५  gee a से
 ४

 जुलाई  RExE  तक
 बस्ती

 बसाने  अना  के  अन्तर्गत  तीन  सौ  इक्कीस  परिवार  जिन  में  १,  ३१६  लोग  भेंट में  बसाये

 गये  हैं  ।

 राष्ट्रमंडल  विकास  बेक

 श्री  राम  कृष्ण गप्त

 Tox  |. है ०  स०  तारिक

 श्रीमती इला  पाल चौधरी

 वित्त  मंत्री  १६  GERE  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १८८३  क  उत्तर  क  संबंध  मं  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राष्ट्रमंडलीय  दे  हों  के  विकास  के  लिये  एक  राष्ट्रमंडल  विकास  बैंक  स्थापना
 के  प्रदान  की  क्या  स्थिति है  ?

 मंत्री  मोरारजी  राष्ट्रमंडल  विकास  बैंक  की
 स्थापना

 के  प्रश्न  का
 झ  भी

 अध्ययन किया  जा  रहा  है  |

 मंत्रालयों हारा  प्राप्त  हिन्दी  oy

 ७५५.  शी
 प्रकाश  वीर  शास्त्रों  :  क्या  गह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 पिछले  तीन  वर्षों  में  विभिन्न  मंत्रालयों  एवं  उनके  म्रघीनस्ः  कार्यालयों  को  कितने  पत्र

 हिन्दी में  प्राप्त हुए  हैं  ak  उन  में  से  कितनों  का  उत्तर  हिन्दी  में  दिया  गया

 क्या  ऐसे  भी  कुछ  कार्यालय  हैं  जिन  में  राधे  पत्रों  के  उत्तर  भी  हिन्दी  में  नहीं  दिये  जाते

 यदि  तो  इस  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ?

 गृह  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ३२]

 जी  ati

 कर्मचारियों  को  हिन्दी  सिखाने  का  प्रबन्ध  कर  दिया  गया  है  ।

 विभागीय  मनुष्यों  का  हिन्दी  में  agate

 RR  प्रकाश
 वीर

 शास्त्री
 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 केन्द्रीय  सरकार  के  विभिन्न  कार्यालयों  में  काम  खाने  वाले  विभागीय

 )  नियम  संहिताओं  कौर  विनियमों  शादी  की  कुल  संख्या  कितनी  है  कौर  उन  में
 से  कितनों  का

 हिन्दी  में  अनुवाद हो  चुका  है  ;
 en

 मूल  अंग्रेजी में
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 कितने  मैनुभ्नलों  इरादी  का  हिन्दी  में  प्रभी  तक  अनुवाद  नहीं  हुआ  है

 इन  मैनुभ्रलों  का  अनुवाद  करने  के  लिये  विभिन्न  मंत्रालयों  के  विभिन्न  विभागों  में  कितने

 कोठारी नियुक्त  किये  गये
 कौर

 (a)  क्या यह  संख्या  सरकार
 की  दृष्टि में  पर्याप्त हैं  ?

 We  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री
 :  से  सूचना  इकट्ठी की  जा  रही  हैं

 शौर  वह  सभा  पर  रख  दी  जाएगी  I

 (3)  राज  भाषा
 संसदीय

 समिति  की  रिपोर्ट
 पर

 निर्णय  हो  जानें  के  बाद
 इस  पर  पुर्नविचार

 क्रिया  जाएगा  ।

 हिन्दी  में  विदवविद्यालय-निकता

 ots.  शी  सरजू  पांडे
 :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारत  में  कितने  विश्वविद्यालय  हिन्दी  के  माध्यम  से  शिक्षा  दे  रहे  हैं  ;

 क्या  हिन्दी  माध्यम  से  दिक्षा  देनें  वाले  विश्वविद्यालयों  को  अधिक  श्रंनुदान दिया  जाता

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  २३१  विश्वविद्यालयों से  अब  तक  प्राप्त

 सूचना  के  अनु सार सागर सागर  विश्वविद्यालय कंवल  हिन्दी  के  माध्यम से  शिक्षा  दे  रहा है
 शौर  APT,

 विक्रम  एस०  एन०  डी०  टी०  विश्वविद्यालय

 शिक्षा के  एक  या  एक  से  अधिक  स्तरों  पर  हिन्दी  के  माध्यम
 से

 शिक्षा  देने
 की

 संस्कृत  के  उस्कच्ट श  wet  शा  प्रादेशिक  भाषाओं  में  अनुवाद

 क्या  वैज्ञानिक  श्रतुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  १७

 LEXE  क  अतारांकित प्रशन  संख्या  ४१२  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  भाषाओं  के  विकास  (  हिन्दी  के  अतिरिक्त )”  योजना के  भ्रन्तर्गत

 संस्कृत  के  उत्कृष्ट  ग्रन्थों  के  प्रादेशिक  भाषाओं  में  wears  करने  की  योजना  के  लिये  कुल  कितना
 दिया  गया  ौर

 इस  सम्बन्ध  में  प्रौढ़  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 वैज्ञानिक  श्रतूसंघान  तिका-कार्य
 मंत्रो

 मायूस
 PEXSG—HE

 में  रिसाव  सरकार  को  महाभारत  का  संस्कृत  से  ग्रा सामी  में  ग्रनुबाद  करने  के  लिए  Yo,&oo  रुपये

 दिखे गये  थे  ।

 राज्य  सरकारें  से  कहा  गया  है  कि  वे  REXE—Ho  में  भारतीय  भाषियों  के  विकास
 के

 ाााााणा

 बार में  भ्रपने  प्रस्ताव  ३१  १६५६
 तक  भेज  दें  ।

 मृत  में
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 जोधपुर  में  प्रतिरक्षा  विज्ञान  प्रयोगशाला

 SKE  शी  विभूति  मिश्र  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जोधपुर  स्थित  प्रतिरक्षा  विज्ञान  प्रयोगशाला  पर  तक  ३१  जुलाई  ,  VEXE

 सक  कितना  श्रतावर्तक  व्यय  हो  चुका  है  तथा  कितना  वारिक  आवर्तक  व्यय  होने  की  संभावना  है  ;

 उक्त  प्रयोगशाला में  कितने  दमी  काम  करेंगे  उनके  द्वारा  किये  जानें  वाले

 रक्षा  सम्बन्धी art  का  ब्यौरा  कया  है  ;

 उक्त  प्रयोगशाला  के  खुल  जाने  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  aaa  होगी
 ?

 घ्रतिरका  मंत्री  (  sit  कृष्ण  सेना  ३१-७-५६  तक  होने  वाला  ध्नावतेक  व्यय

 १०  लाख  रुपये  लगभग ३  ्  व्यय  होने  का  अनुमान

 (3)  प्रयोगशाला  वर्तमान  स्वीकृति  कर्मचारी  गण  संख्या €  ३  एक  विवरण  संलग्न

 जिस  में  प्रयोगशाला में  होने  वाले  कार्य  की  साधारण  रूप  रेखा  दी  गई  ele  hirer  २,

 सन  बाघ  संख्या  ३३७]

 चूंकि  प्रयोगशाला  १६  १९५६  को  ही  खुल  पाई  थी  !  इस  से  होने  विदेशी

 की  बचत  अभी  से  अनुमान  नहीं  लगाया  जा  सकता  है  |

 सागा  पहाड़ियों  के  तु एन सांग  क्षेत्र  में  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारी

 Pogo.  शी ले० श्रचो सिह wat  सिह  :  क्या  विस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगेपकि

 क्या  नागा  पहाड़ियों के  तुएनसांग  क्षेत्र  के  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारी  भी  नागा  यूएन
 सांग  क्षेत्र  के  कर्मचारियों के  लिये  मंजूर  ३३*/,  प्रतिशत  fasta  प्रतिकर  भत्ता  पाने  के  हक़दार 2  ;

 कौर

 यदि  तो  क्या  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  को  यह  भत्ता  दिया  गया  है  कौर  कया  वे

 इसे  १९५८  के  भूतलक्षी  प्रभाव  से  पाने  के  हकदार
 ?

 चित्त  संजरो  मोराल  जी  देसाई  )  शर  नागा  पहाड़ो  तुएनसांग  क्षेत्र

 प्रशासन के  वें  कमेंचारी जिनका  मुख्यालय  नागा  पहाड़ी  तुएनसांग क्षेत्र  में  है  उन्हें नीचे  बतायें  निम्नतम

 झर
 अधिकतम  सीमा  के  अधीन  रहते  हुए  १  १९५८  से  मूर्त  वेतन  का  ३३५/,  प्रतिशत  विशेष

 art  मंजूर  किया  गया  है
 :---

 पदाधिकारी  की  श्रेणी

 रुपय  रुपये

 प्रथम  श्रेंणी  पदाधिकारी  को  छोड़कर  २००  प्रति  मास  ४००  प्रतिमास

 द्वितीय श्रेणी  पदाधिकारी  १२५  प्रति  मास  २४५०  प्रति  साख

 तृतीय  श्रेणी  पदाधिकारी  ५०  प्रति  मास  YXo  प्रतिमास

 jas  श्रेणी  पदाधिकारी  ce  प्रतिमास  निर्धारित

 केन्द्रीय  सरकार  के  कमेंचारियों  उदाहरणतः  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  safe  को  प्रकार
 का

 विशेष  वेतन  देने का  प्रदान  विचाराधीन  है  ।
 a

 अंग्रेजी  में



 (१७  लिखित  उत्तर

 लालपुर  प्रशासन  में  सरकारी  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  झनुझासन  सम्बन्धी  कार्यवाही

 1७६१.  MA.
 wat  सिह

 :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 मणिपुर  प्रशासन में  सतकंता  पदाधिकारी की  नियुक्ति  हो  जाने  के  बाद  से  कितने

 सरकारी  कर्मचारियों को  मुझ्नत्तिल  किया  गया  उनका  तबादला  किया गया  waar  उन्हें  सेवा  से

 हटा  दिया  गया  भ्र  जिन  के  विरुद्ध  अनुशासन  संबंधी  कार्यवाही  की  गई  है
 ;  शर

 क्या  उन  लोगों  में  से  किसी  के  विरुद्ध  प्रतियोगी  चलाया  गया  है  gat  केवल  विभागीय

 कार्यवाही की  गई  है  !

 कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  ReXs HE में  ४६  कर्मचारियों को  aia

 किया  गया  ;  जिन  में  से  ५  को  नौकरी  से  हटा  दिया  गया  ;  तबादला एक  का  भी  नहीं  किया  गया

 चालू  वर्ष  में  २२  व्यक्ति  ग्रत्तरगस्त  १६  को  मुसततील कर  दिया  गया  उन  से  से
 किसी

 को
 न  तो

 सेवा  से  हटाया  गया  है  प्रिया  तबादला  ही  किया  गया  है  ।

 Pex  में  सात  व्यक्तियों  पर  अभियोग  चलाया  गया  कुछ  के  विऋद्ध  विभागीय

 वाही की  गई  है

 सरकारी  पदाधिकारियों को  यात्रा  मसा

 1७६२.  को  दामानी
 :

 क्या  बिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  यात्रा  भत्ता  संबंधी  पुनरीक्षित  योजना  बना  ली  गई

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा कया  atk

 इस  मामले  में  क्या  श्रन्तकालीन  किया  गया  है  ?  '

 मंत्री  मोरारजी
 :  से  पूर्ण  पुनरीक्षित  योजना  नहीं  तैयार

 की
 गई  है

 ।
 यात्रा  संबंधी  तथा  दैनिक  भत्ते  की  वर्तमान  दरों  को  श्राधघुनिक  ढंग  पर  लाने  की  योजना  पर

 2eNS F yea F के  अन्त  में  विचार  किया  गया  प्रस्तावों  में  अन्य  चीजों  के  साथ  विमान  द्वारा  यात्रा

 दें  आनुषंगिक  व्यय  में  कमी  करने  तथा  दैनिक  भत्ते  में  वृद्धि  करने  का  प्रश्न  अन्तर्निहित था  ।  दौरे

 बर
 विमान

 यात्रा  संबंधी  मानुष  गीत  व्ययों  का  जहां  तक  संबंध  प्रत्येक  व्यक्ति  को  एक  की

 यात्रा  के  लिये  जितना  विमान
 का

 भाड़ा  दिया  जाता  है  उसका  १/५  आनुषंगिक  व्यय
 के  रूप में  और

 प्रतिनिधिक ३०  रुपये  देने  के  लिये  oe  जारी  कर  दिये  गये  हैं  ।  किन्तु  अन्य  प्रस्तावों  पर  विचार

 उस  समय  तक  के  लिये  स्थगित  कर  दिया  गया  है  जब  तक  कि  वेतन  झ्रायोग  की  सिफारिशें  नहीं  प्राप्त

 हो  जाती

 विवियन बोस  जांच  até

 देश  थी  प्रकाश  वीर
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 जीवन

 बीमा  निगम  कांड  के  बारे  में  विवियन  बोस  जांच  ae  के  संबंध  में  सरकार  द्वारा कितना व्यय  किया

 wat ?

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दातार  )  :  सरकार
 ने  विवियन  बोस  जांच  बोर्ड  पर  लगभग

 IXX, Loo
 रुपये  खर्चे  किये  ।

 ना  es

 paar  अंग्रेजी  में
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 मध्य  प्रदेश  में  राय-कर

 ७६४.  शी  अमर  सिह  डामर
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मध्य  प्रदेश  के  agar  पौर  रतलाम  जिलों  में  कितने  लोग  प्राय-कर देते  हैं

 में  उपरोक्त  जिलों  से  कितना  राय-कर  वसूल  किया  गया
 ?

 ह  वित  set  मोरारजी

 :  भर  सूचना  नीचे  दी  गयी  है

 र

 देंने  वाले  PeYC—VE  में

 व्यक्तियों की  वसूल  किया

 साया  गया  आयकर

 लाख  रूपयों में  )

 fear  ara  joy  १.६४.

 लीला  रतलाम  ब्यान  १०  .
 ८

 दै
 अ  os

 कैम्प  नई  दिल्ली

 1७६५.  श्री  केदार
 :

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  दयाल  सिंह  न्यास  समिति  ने  के  कम्प  कॉलेज  को  अपने  भ्रषिकार  में  ले  लिया
 झोर

 यदि  तो  उसके  विद्यमान  कर्मचारी  वर्ग  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 शिका  मंत्री  का०  ला०
 :

 जी  हों
 ।

 कम्प  कालेज के  सभी  पूर्णकालिक  sears  जिनकी  नियुक्ति  ३१  caus से

 बहले की  गई  थी  कौर  जो  अन्य  कहीं  सेवा  में  नहीं
 थे

 उन्हें  दयाल  सिह  कालेज  नई
 दिल्ली

 के
 कर्मचारी

 बर्गे  में  नियुक्त  कर  लिया  गया  है  ।

 भारत  का  राज्य  बेक

 1७६६.  को  वाजपेयी
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारत  के  राज्य  बैंक  की  च्  योजना  द्वारा  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  को  समायोजित

 ऋण  संबंधी  सुविधाएं
 उपलब्ध

 कराने  में  सहायता  करने  की  दिशा  में  कितनी  प्रगति  की  गई  है  ,

 क्या  सुविधाओं के  लिये
 प्राप्त

 आवेदन  पत्रों  की  जांच  राज्य
 सरकारों

 के  पास  भेजने से

 पहले  स्वयं  बेक  द्वारा  की  जाती  हैं  प्रिया  बैंक  प्रत्यक्ष  रूप  से  यथोचित  सरकार  तथा  प्रत्य  प्राधिकारियों

 से  परामर्श  किये  बिना  सहायता  का  प्रस्ताव  कर  देता है  ?

 विस  मंत्री  सोराबजी
 :

 मांगी  गई  जानकारी बताने  वाला एक  विवरण

 सभा-पटल
 पर  रख  दिया  जाता  परिशिष्ट  2,  wey  संख्या  ३४]

 कार्यवाहक  पूजा  संबंधी  कार्यों  के  लिये  अल्प-कालीन  ऋण  के  बारे  में  orca  आवेदनों का का

 नययतन्््णणणणाण निबटारा  बैंक  द्वारा  अन्य  प्राधिकारियों  के  परामर्श  किये  बिना  कर  दिया  जाता  हैं
 ।

 eee  i

 भंप्रेजी  में



 igo’  लिखित  उत्तर  पं  १६५६

 दीर्घकालिक  भ्रम्रिमों  संबंधी  अथवा  af  राशि  वाले  आवेदनों  को  निबटारे के  लिये

 राज्य  वित्तीय  निगमों  एवं  धन्य  राज्य  सरकारों  के  पास  भेजा  जाता है
 ।

 सहकारी  उपक्रमों  की  वित्तीय  श्रावश्यकताश्रों  का  उल्लेख  सहकारी  बैंकों  को  कर  दिया  जाता  हैं  ।

 featur बोस  बोर्ड

 1७६७.  श्री  मिलती  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  उम  गवाहों  को  खर्चा  दिया  है  जिनको  प्रतिवादी  विवियन

 बोस  जांच  बोर्ड के  सम्मुख  बुलाना  चाहते  थे  ;

 यदि  तो  गवाहों  को  कुल  कितनी  राशि  का  भुगतान  किया  गया  ;

 उसके  क्या  कारण  थे
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  से  सरकार ने  उन  गवाहों  को  यात्रा

 कौर  दैनिक  भत्ता  जिनको  विवियन  बोस  जांच  बोले  के  सम्मुख  जांच  के  लिए  बुलाया गया

 था  कयोंकि  जांच  बोर्ड  की  समिति  में  बुलाये  गये  गवाहों  का  साक्ष्य  महत्वपूर्ण था  शौर  इसीलिये

 ave  ने  सरकार  से  सिफारिश  की थी  कि  आपवादिक  रूप  में  गवाहों के  खर्चे  का  भुगतान सरकार  करे
 ।

 बोर्ड  की  सिफारिश  सरकार ने  स्वीकार  कर  इस  मद  पर  लगभग  ३२००  रुपये  कुल
 व्यय

 हुआ  ।

 ७६८.  श्री  नरदेव  स्नातक
 :

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  भ्र ौर  सांस्कृतिक-कार्य  मन  यट  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सकार  ने  area  ज्योतिष  मोर  संस्कृति  झनुसंबान  दिल्ली  को  कोई

 आवर्त क
 झँवा  अनावेदक  अनुदान  दिये

 यदि
 तो  ag  क्रम  कितना

 क्या  सरकार  देश  को  किसी  seq  संस्था  को  stile  विद्या  को  प्रगति  के  लिये  वित् तोश

 सहायता  देतीਂ  atk

 यदि  तो  उन  संस्थानों
 के

 नाम  क्या  हैं  ice  उन्हें  कितनों  धन  crf  दो  गई  है  ?

 बेमानी  servant  alt  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  हुमायूँ  :

 हां  ।  सन्  १६५८-५६  में  a,a¥o }  रुपयों  का  अनावर्ती  अनुदान  दिया  गया  था

 ate
 उस्मानिया  यूनिव

 सिटी  को  श्राब्जवंटरी  को  लगभग  Gok cog

 रुपयों  के  न्रनृदान  दिये  जा  चे  हैं  ।

 खनिजों का  उत्पादन

 1७६६९:  श्रीमती इला  पालचोघरी  :  क्या
 खान  भोर  इंधन  मं

 तो  ae  बताने की  कृपा

 करेंगे  किं  ;

 व्या  यह  संच  है  कि  पिछल  वर्ष  की  तूलना  में  १९५८  में  मैंगनीज  अयस्क  क्रोमाइट  गौर

 सोने  का  उत्पादन  कम  हो  गया
 एना आ  ााातयतल्स्ल्एल्एतएएई।।ए।शएतएई।ल्स्  Ce  ध

 अंग्रेजी  में
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 ११७५

 यदि  तो  इनका  वार्षिक  उत्पादन  कितना  और

 उनके  उत्पादन  में  कमी  के  क्या  कारण  हूं
 !

 खान श्र  तेल॑  मंत्री  के०
 दे०

 :  जी

 इन  खनिजों  के  वास्तविक  उत्पादन  का  ब्योरा
 निम्न  प्रकार

 से  है

 —

 यूनिट  श  १७  Reus
 as

 00  दाशमिक  ठन मैंगनीज
 अयस्क  45k  RAR

 पर्दा  मिक  रत् क्रोमाइट  द बे  mp  WE,Go0R  LR  दे  दर

 ).

 सोना  किलोग्राम  4,493 ३े  ५,२९१

 मैगनीज  वयस्क  का  उत्पादन  १९  ५८  में  कम  हो  जाने  के  अनेक  कारण  थे  जिनमें  से  सबसे

 महत्वपूर्ण  विदेशी  बाजारों  में  उसको  मॉंग  झत्यविक  सीमित  हो  जाना  था  र  संसार  के  इस्पात

 उद्योग  मं  लगातार  मन्दी  एवं  विदेशी  खरीदारों  द्वारा  स्टाक  का  जमा  हो  जाना  अमरीका  के

 बाजार  में ब्नाजोल  के  श्रेयस्कर  को  प्रतिद्वंदिता  के  कारण  शौर  महाद्वीपीय  बाजारों  में  रूसी  अयस्क

 उपलब्ध  होने  के  कारण भी  भारतीय  निर्यातकों  को  काफी  हानि  हुई  जिससे  उत्पादन  में
 भी

 कमो  हो  गई

 बाहरी  मांग  में  सामान्य  कमी  के  कारण  क्रोमाइट  के  उत्पादन  में  भी  कमी  हो  गई  |

 att  के
 उत्पादन  में  कमी

 का  प्रमुख
 कारण  तैयार  किये  गये  सोनें  के  अयस्क  के  भाव  का  गिर

 जाना  है  ।

 हिमाचल  का  चक

 ७७०.
 श्री  पद्म  देव

 :  क्या
 वैज्ञानिक  quart  sie  सांस्कृतिक-कायम मंत्री  यह  बताने  की

 gar  चाहेगे  कि

 (a)  क्या  हिमाचल  प्रदेश  का  पुरातत्वीय  सर्वक्षण  किया  जा  चुका  श्र

 यदि  तो  क्या  उसके  परिणाम  बताने  वला  एक  विवरण  सभा
 पटल  स्वाद

 |

 वैज्ञानिक  झनुसंघान  ate  सांस्कृतिकं-कार्ये '  हमा यून  :  हां  ।

 विवरण  rik  दिया  गया  है

 र  का  सातला > चम्बा  जिले  के  ५५२  गांवों  का  ष ्  ag  है  रहट
 |

 इंस  जिले  के  बाद
 दूसरे  जिलों  का

 होगा
 ।

 भ्रंग्रेजी  में

 168  (Ai)



 ११७६  लिखित  उसर  १३  अगस्त  १६५९

 जिन  प्राचीन  वस्त्रों  का  qa  ग  fer गया  उनका  विवरण  ae  दिया  जाता  है
 :---

 es

 प्राचीन  का  जिन  मांगों  में  दूसरे  गांवों  दिसम्बर  १९५७  राज  तक  का कुल

 बयान  प्रभावित  बस्ती  की  AST  qq से  मई  oe ey तक

 पाई  गई  उनको  सब  किये  गये

 कुल  116 |  को

 सख्या
 बल बन बाण

 a

 र्थ्य

 मंदिर  १२  गांव  १४५  4%  or By  0.0

 छा

 किला

 array

 fart

 तोरण

 afar  स्यान  ( (rst)

 मठ

 पुल

 गढ़ी

 ् मूतियां

 उत्की गलेख  (gfextaa)  ज

 फहारे  के  पत्थर  प्

 २  ३  का  जोड़  खाता
 ४

 से  नहों  मिलता  क्योंकि  कुछ  गांवों  में  es  प्रकार  की  प्राचीन

 बश्तुर्पे  मिलती  हैँ  ।

 हिमाचल  stn  में  समाज  कल्याण  संस्थायें

 wot.  शी  पद्म देव  :  क्या  fine  मंत्रो  यह  बताने  को  करेंगें  कि

 (4)  हिमाचल  प्रदेश  में  कौन-कौन  सी  संस्थायें  समाज  कल्याण  का  कार्य  वर  रही  शौर

 वर्ष  १९५८-५६  में  कित-किन  संस्थानों  को  दिप्ततें-कितने  अनुदान  दिये  गये  ?

 दिया  मंत्री  का०
 लाक

 :  कौर  सूचना  थकन  की  जा
 रही

 है
 way  शीघ्र  समा-पटल  पर  रखे  दो  जवानों  ।

 हिमाचल  प्रदेय  में  सकल  के  भवन

 wor.  थी  पद्म  देव  :  पया  शिक्षा  wit यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  सकूत  के  भवनों
 की

 हालत
 बड़ी  शोचनीय है

 क्यो यह  भो  सच  है  कि  जिन  भवनों  के  लिपे  वर्षों पहले
 घन

 मं
 जून

 किया
 गया

 था
 उन्हें

 अब
 तक  शुरू  नहों  किया गया  है  ्र बने  हुड  मत्तों  को  सरदसत  का  काम  या  तो  बिल्कुल शुरू  ही

 नहीं  किया  गया है  या  उत
 में

 बहुत  थोड़ा  मरम्मत  को  गई



 रे  १८८१  लिखित  उत्तर  Yow

 यदि
 प्रशन

 के  भाग  (#)  कौर  (a)  के उतर सशरीका राटमयां  फा  नह  चत
 करें  eu  विषय में  सरकार

 कार्यवाही  करना  चाहती है  ?

 शिका  मंत्री  ला०  :  कुद  स्कूली  इमारतों को  हालत
 संतोषजनक  नहीं  है  ।

 sett  तक  कोई  भ्रच्छो  जगह  न  मिल  and  के  बजट  व्यवस्था  के  होत

 हुए  भी  कुछ
 इमारतों  के  निर्माण  का  काम  शुरू  नहीं  हो  सकी  है  ।  वार्षिक  मरम्मत  का  कम  वहां  की

 mire  परिषद  ही  कर

 रही  है

 |  जहां  कहीं  जरूरत  होती  है  विशेज  मरम्मत  का  काम  भी  किया

 जाता है  ।

 नये  स्कूलों  को  इमारतें  बनाने  के  लिये  wear  जगह  बनने  शरीर  उन्हें  प्राप्त  करने  को  हर

 सम्भव  कोशिश  की  जा  रही  है  ।

 कारण  की  खाड़ी  के  राज्यों  झोर  ewe  में  प्रकार  का  एक  eat  का  भारतीय  शोट

 1७७३.  sit  श्रीनारायण  er  विस  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 फारस की  खाड़ी  के  राज्यों  ate  मस्तक  में  निर्धारित  समय  के  भीतर  कुल  कितने

 भारतीय  नोटों  को  विशेषज्ञ  नोट  में  बदता

 २२  LENE को  समाप्त  होते  वाला  छः  सप्ताह  का  समय  बढ़ा  दियां  गया

 धौर

 यदि  तो  कब  तक
 ?

 मंत्री  [sft  मोरारजी  फारस  को  खाड़ी  के  राज्यों  मस्कत
 में

 PEE  तक  समाप्त  होने  वाले  छः  सप्ताह के  समय  के  भीतर  कुल  Yak  करोड़  रुपये के  मुल्य

 के  साधारण  भारतीय  नोटों  की  विशेष  नोटों  में  बदला  गया  are  नीचे  बताई  गई  परिस्थितियों  में

 "  लाख  रुपये  के  ate  नोट  विशेष  नोटों  से
 बदले  गधे

 ।

 ate  २१  rau  के  बाद  कोई  भी  सुविधायें सामान्य  रूप  से  नहीं  बढ़ाई

 क्षेत्र के  बैंकों  को  यह  अधिकार था  कि  वे  एक  व  करने  के  सख्त  मामलों  में  नोट  स्वीकार कर  सकते

 है तथा  उन्हें  बम्बई  के  रिजर्व  बैक  के  पास  प्रत्येक  मामले के  गुणावयुणों  को  बताते हुए
 विनिमय

 की

 मंजूरी  देने  के  लियें  भेज  सकते  थे  ।  २१  VeXxe Bl AE को  यह  व्यवस्था  समाप्त कर  दी  गई
 ।

 खाड़ी की  धशियल ध  स्टेट्स  की  विशेष  परिस्थितियों  में  जैसे  पर्याप्त  बेकिंग  सुविधायें न  संचार

 सम्बन्धी  कठिनाइयां  होनें  तथा  जनसंख्या  के  खानाबदोश  होने  शादी  के  मामलों  धिक से  अधिक

 ४००  रुपये  अ  यक्ति  टेंडरों  के  द्वारा  प्रत्यक्ष  रूप  से  बदलने  के  लिये  तारीख  बढ़ाकर  १५  अगस्त

 US TH Br Ay तक  कर  दी  गई  है  |

 fact  निवासियों  के  लिये  अधिवास  प्रामाजपत्र

 1७७४.  थी  मोहम्मद  इलियास :  कया  quent मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (*)
 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली के लोगों के  लोगों  को  प्रतिवाद  प्रमाणपत्र  प्राप्त  करने  में  कठिनाई

 ि  नाना

 मूल  ain  में

 ‘Domicile  Certif]l  eat पटाइए  10216.
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 '  यदि  ती  उसके  क्या

 प्रक्रिया  को  सरल  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  से  सामान्यत:दिल्ली में

 लोगों  को  प्रधघिवास  प्रमाणपत्र  प्राप्त  करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होती  है  कुछ  न्यूनतम  आवश्यक

 प्रौपचारिकताओं  को  पुरा  करने  परे  एक  पखवारे  के  प्रमाणपत्र मिल  जाते  हूँ  ।

 कु  छ  मामलों  सें  श्रीवास  का  निश्चित  सबूत  श्रावेदेकों  के  पास  उपलब्ध  नहीं  होता  इस
 कारण

 पुलिस  waar  तहसील  के  कर्म  चारियों  को  विभिन्न  क्षेत्रों  से  तब  तक  जांच  पड़ताल  करनी  पड़ती  है

 जब  तक  कि  वे  क  के  सद्भाव  के  बारे  में  सन्तुष्ट  नहीं ही  जाते  ।

 अखिल  भारतीय  we  सम्मेलन

 tio.  थी  विनती  नया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बम्बई
 १५

 (EXE  को  हुए  द्वतीय  अखिल  भारतीय  wer  सम्मेलन में

 क्या  मुख्य  किये  गये  ;

 कन्धों  को  शिक्षा  देने  में  कहां तक  बृद्धि  करने  का  विचार  किया  गया  शौर

 उनके  लिये  काम  दिलाने की  कहां  तक  गुंजाइश ?

 ther  मंत्री  का०  ला०  इस  सम्मेलन में  स्वीकार  किये
 गये

 संकल्प

 कभी  प्राप्त नहीं  हुए  हू  ।

 कौर  मांगी  गई  जानकारी बताने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है
 ।

 विवरण

 peud  में  देहरादून  में  अन्धे  बच्चों  वेਂ  लिये  एक  आदेश  स्कूल  में  प्राइमरी

 तथा  किंडरगार्टन सेक्शन  खोके  गये थ  ।  इस  स्कूल को  द्वितीय  योजना  काल  के  ea  तक  एक  पूर्णरूपेण

 माध्यमिक  सकल  बना  बने  का  प्रस्ताव है  ।  -  तृतीय  योजना  के  लिये  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 (7)  अन्तर्राष्ट्रीय श्रम  संगठन  के
 परामर्श

 से
 श्रपंगुझों

 के
 लिये  एक  विदाई

 काम  fears

 कार्यालय  की  स्थापना  की  योजना  तेयार  की  गई  है  ।  भय  के  लिये  ware  काम  दिलाऊ

 दफ्तर  Baul  में  बम्बई  में  स्थापित  गया  था  ।  यह  कार्यालय उ  व्यक्तियों  जिनमें

 oy  भी  शामिल  साधारण  औद्योगिक  एवं  वाणिज्यिक  प्रतिष्ठानों  .  तथा  सरकारी  में  उन

 स्थानों  पर  काम  दिलाने  का  प्र  यत्न  करेगा  जिनको  वे  कर  सक  गौर  उनकी  कुशलता  पर  विद्वेष  प्रभाव

 |  चालू  वर्ष  में  एक  काम  दिलाऊ  दफ्तर  की  स्थापना  करने  का  प्रशन  विचाराधीन है  ।

 देहरादून  के  निवास  की  व्यवस्था  वाली  में  (  जिस  में  केवन  १०  भ्रंघे  काम  करने  वाले

 उसका  विस्तार कर  के  २४  लोगों  को  काम  दिलाने  की  व्यवस्था  करने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन

 हैं  ।

 याम्य  शिक्षा .  समिति  .

 mc
 1७७६८  श्री  हेम  राज

 :
 नया  शिक्षा  मंत्री  सभा-पटेल  पर  एक  विवरण  रखने  की  पा  क  रेंगे जिस  में

 बताया  गया  हो  कि  ग्राम्य  शिक्षा  समिति  की  कौन-कौन  सी  सिफारिशों  केन्द्रीय  सरकार  ने  कार्यान्वित

 की  हूँ  att  कौन-कौन सी  सिफारिशें
 राज्यों  द्वारा  कार्यान्वित  करने

 के  लिये  छोड़  दी  गई  हैँ  ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 Iced
 श्रावण

 ि  नगी  )  किसी
 खित

 उत्तर  229k

 शिक्षा मंत्रो (डा० का० मंत्री  का०
 ला०

 एक  विवरण  संलग्न  परिशिष्ट

 २,  war  संख्या  ३५]

 राखी में  खनिज

 ७७७.  डा०
 राम  सुभग  fag  कया

 खान
 शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रांची  से  उत्तर  afkar at HT की  झोर  १२  मील  की  दुरी  पर

 पथरिया  ग्राम
 के

 निकट
 पहाड़ी  प्रदेश  में  कुछ  मूल्यवान  खनिज  प्राप्त  हुए

 यदि  तो  क्या  इन  खनिजों  की  जांच  की  गई  शौर

 यदि  तो  कौन-कौन  से  खनिज  पाये  गये  हैं  शौर  किस-किस  मात्रा  में
 ?

 खान  कौर  तेल  मंत्री  कि  :
 भारतीय  भूगर्भीय  सर्वेक्ष  विभाग

 को रांची  से  उत्तर की  are  स्थित  पथरिया  ग्राम  के  निकट  पहाड़ी  प्रदेश  में  कोई  मूल्यवान

 खनिज  प्राप्त  नहीं हुए  ह

 ate  प्रश्न  नहीं  उठता
 है

 ।

 पंजाब  में  भूभौतिकीय  खोज

 1७७८.  डा० राम  सिंह  :  कया  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  PEYV=AYS  में  पं  जाब  के  मैदानी  इलाके  में  जो  भू-भौतिकीय खोज  का  काम  किया

 गया  उसका  कोई  फल  प्राप्त

 यदि  तो  क्या  वह  काम  जारी  रखा  जारहा है  ?

 fara site  तेल  मंत्री  (sit  क  दे०  जी  हां  ।  इस  कांयं  से  उस  क्षेत्र  की

 भूमिगत  स्थिति  का  पता  चल  गया  है
 ।

 जी  हां  ॥

 सचिवालय  का  प्रशासकीय  ढांचा

 1७७९६.  श्री  दशरथ  देव
 कया  गृह-कार्य मंत्री  ५  QEXe H के  अतारांकित प्रश्न  संख्या

 १४१६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  त्रिपुरा  सचिवालय  के  प्रशासकीय  ढांचे  का

 पुनर्गठन  करने  के  लिये  कौन  से  परिवर्तन  किये  जाने  वाले  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ao  :
 हिमाचल प्रदेश  सचिवालय  के  पुनर्गठन  के  बारे में

 प्रभी  अन्तिम  निर्णय  नहीं  किया  गया  इस  के  त्रिपुरा  में  उसी  प्रकार  पुनर्गठन  करने  का
 विचार  किया  जायेगा

 ।

 मूज  अंग्रेजो  में
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 शायरी  में  शष्यापकों के  बेलन

 1७८०  भी  ence  देब  :
 बया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  त्रिपुरा  के  सरकारी  सैकंडरी  स्कूलों  के  अध्यापकों
 के

 वेतन  परिचित  बंगाल  पौर

 mara  के  अध्यापकों  से  कम  झर

 यदि  तो  इस  बारे  में  कया  कार्यवाही करने  का  विचार  है
 ?

 fie  मंत्री  कहा  ला०  :
 जी  हां  ।  त्रिपुरा में  सैकंडरी  स्कूलों  के  कुछ

 वर्गों के  प्रघ्यापकों  को  पश्चिम  बंगाल  शरीर  श्रीराम  से  कम  वेतन  मिलते  हैं  ।

 भ्रष् यापक ों  के  वेतन  बढ़ाने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया जा  रहा  है  ।

 समाज  शिवा

 1९१,  थी  पहाड़िया  :  नया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  मे  समाज  शिक्षा  कार्यक्रम की  सफलता  के  लिये  कया  प्रयत्न  किये  जा  रहे

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  भारत  सरकार  में  इस  पर  कितना  खर्चे  किया  ?

 दिक्षा  मंत्री
 का०  लाठ  :

 एक  विवरण  संलग्न  है  दिखाये

 भगवान  संख्या  ३६].

 राष्ट्रीय  ध्रतिरका  काबली  में  wat

 रट  at  wo
 कछ  गोपालन

 तंगा मणि

 कया  श्रीराम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  कौर  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  सैनिक  चुनाव  बालों  ने  राष्ट्रीय

 प्रतिरक्षा  अकादमी  के  २२वें  कोर्स  के  लिये  नौसेना  six  वाय  सेना  कक्षों  के  लिये

 कितने  उमीदवार  चुने

 चुने  गये  उमीदवारों में  से  प्रत्येक  राज्य  के  कितने-कितने  है  ?

 मंत्री  (sit  wer
 :

 शौर  यह  जानकारी देना  लोक  हित  में
 नहीं है  ।

 प्रत्येक  राज्य
 के

 उमीदवारों
 की

 प्रतिशतता
 का

 ब्यौरा  संलग्न  परिशिष्ट  २,
 संख्या  ३७).

 सोने  का  तस्कर  व्यापार

 Sm  ल्
 गोपालन

 :
 ७८३०

 Lat  तंगा लाज  :

 क्या  fae  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PERE
 में  सीमां  शुल्क  विभाग  ने  जो  चोरी  से  लाया  गया  सोना  पकड़ा

 सका  इन
 तुर  ा  था

 पूल  अंग्रेजी  में
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 उसी  में  पकड़ी  गई  अन्य  वस्तुप्नों  का  मूल्य क्या

 उसी  में  तस्कर  व्यापार  के  कितने  केस  पकड़े  गये  थे  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  RELY, OEY  |

 ७८,८०,०००  रुपये  |

 डन

 कर्मचारी  पिचें

 fest.  थी
 प०

 ला०
 बारूपाल

 :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 उन  के  मंत्रालय में  gexec  में  विभिन्न  मंत्रालयों  की  वरिष्ठ  कर्मचारी  परिषदों  से  कितने

 संकल्प  प्राप्त  हुए

 इन  में  से  कितने  संकल्प  सरकार  ने  स्वीकार  कर

 विभिन्न  कर्मचारी  परिषदों  ने  कितने  संकल्प  समन्वय  समिति  को  सौंप  ak

 समिति  ने  उन  पर  क्या  निर्णय  किया  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  १२१  ।

 ५०  स्वीकृत  किये  गये  शौर  १७  पर  वेतन  का  प्रतिवेदन  मिलने के  बाद  नींव

 करने  का  निश्चय  किया  गया  ।

 है  ।

 एक  स्वीकार  कर  लिया  गया  शौर  २  पर  सहमति  प्रकट  नहीं  की  गई
 ।

 भारत  सरकार  के  मंत्रालयों  में  wet

 1७८५.  सी  स०  मो०  बनी :  कया  aged  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  सरकार  के  मंत्रालयों में  कितने  (१)  लॉयर  डिवीजन कलक

 कौर  (२)  ऊपर  डिवीजन  are  हैं  जो  केन्द्रीय  सचिवालय  लिपिक  सेवा  के  भ्र घिन

 उन
 में  से  कितने  क्लर्क  स्थायी  site

 कनिष्ठ तम  स्थायी  और  वरिष्ठतम  अस्थायी  कर्मचारियों  के  सेवाकाल  क्या  हैं
 ?

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :
 एक  विवरण  संलग्न  है

 ।

 परिशिष्ट  २,  धनुवात  संख्या  २८]

 लोयर  डिवीजन  में  कनिष्ठ तम  स्थायी  व्यक्ति  की  वरिष्ठता २७  १६५१ से

 वरिष्ठतम  अ्रस्थायी  कमेंचारी  की  वरिष्ठता  ३  १९४४ से  अपर  डिवीजन  में  कनिष् ठट तम

 _  स्थायी
 कर्मचारी

 की
 ५  ee 8;  से  और  वरिष्ठतम  अस्थायी  कर्मचारी  की

 waist  में
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 २०  १९४२  से  है  ।  वरिष्ठ  अस्थायी  कर्मचारी  यदि  टाइप  की  परीक्षा  पास  कर  लेते  तो  वे

 aatferaate *  वर्ष

 1७८६.  श्री स०  मो ०  बनर्जी :  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  भ्र  atenfaren-aTa  मंत्री  १३

 कि

 2Eue  के  भ्र तारांकित  संख्या
 १८८८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 प्रत्येक  निम्नलिखित  विषय  में  भारतीय  सर्वेक्षण  ने  seattle  भू-भौतिकीय  वर्ष  में

 व्या  योग  दिया  है  :--

 (१)  water  शर

 (

 भू-घोषण  शौर

 (  Sartre’  ।

 इस  कार्य  में  तृतीय  ate  चतु  श्रेणी  के  कितने-कितने  कर्मचारी  नियुक्त

 किये  हुए  ग्रोवर

 कुल  कितना  खर्च  किया  गया  ?

 ora  शौर  सांस्कृतिक-कार्य उपमंत्री  स०  सो०
 :  (%)-

 (१)  अन्तर्राष्ट्रीय  भू-भौतिकी  वर्ष  के  दौरान  में  देहरादून  वेधशाला  में  नकरात्मक  प्रशांत  site
 *

 ज्ञान्ती  का  वैज्ञानिक  पर्यवेक्षण  करके  विश्व  आंकड़े  केन्द्रों  को  उनके  परिणामों से  सुचित  करना  |

 PEYiI—¥S  VEYS—YE  में  ६०  स्टेशनों  कौर  सारे  भारत

 में फर हुए हुए  ee)  कोल्ड  स्टेशनों  पर  का  चुम्बकीय

 पर्यवेक्षण करना  जिस  से  भूमि  के  चुम्बकीय  क्षेत्र का  पता  चल  सके  |

 भूमि  की  तह  के  अध्ययन  के  लिये  भारत  के  ८  केन्द्रों  में  जियोडेटिक  प्री सीजन
 प्रैवीसीटरों

 से  और  मध्य  भारत  के  १२००  फील्ड  स्टेशनों  पर  भू-ग्राकबंण का
 वैज्ञानिक  रीति  से

 पर्यवेक्षण  करना
 ।  इस  के  अतिरिकत भूमि  की  सतह  का  अध्ययन  करने

 लिये

 सम्बन्धी  कुछ  समस्यायें  भी  संकलित  की  गईं  ।

 १४  स्थायी  लहर  बेघशालातं
 कौर

 अस्थायी  केन्द्रों  में  लहरों  गौर  समुद्र

 की  सतह
 का  पर्यवेक्षण  गया

 ।  कई
 वेधशालाओं

 में  लहरों  के  समुद्र  की  सतह

 में  परिवार  श्र  समुद्री  पानी के  कौर  उस  के  तापमान  सम्बन्धी  आंकड़े भी  एकत्र  किये

 गये

 ः  प्रथम  द्वितीय  तृतीय  श्रेणी---और  चतु  श्रेणी--

 इस  काम  के  लिये रखे  गये  थे  ।

 ह |

 मी  घरा  जनाना

 मूल  में



 22  १८८१  लिखित  उत्तर  शरे

 त्रिपुरा में  wage  सैनिक

 Foss.  श्री  बांग शि  ठाकुर  :  पया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  ह  की  कृपा  करेगे  कि  त्रिपुरा  के  भूतपूर्व
 सैनिकों

 को  त्रिपुरा  में
 बसाने

 में  क्या  प्रगति हुई  है  शर  यह  कार्य कब  तकਂ  पुरा  होने  की  आशा  है

 भ्रितिरक्षा  सत्री  कृष्ण  4) :  :  त्रिपुरा में  नाविक  aire  वायु  सेना  क्मेचारियों  के

 जिला  में  कुल
 ५,६५८

 भूतपूर्व  सैनिक  रजिस्टर  हुए  थे
 ।

 अब  तक  ६१८  भूतपूर्व  सैनिकों  को  पुनः

 सरकारी  नौकरी  दी  गई  है
 र

 चार  को  भूमि दे  कर  बसाया  गया  है
 ।

 दो yaya  सैनिकों  को

 बुनियादी  खेंती  में  प्रशिक्षण  प्रदान  किया  गया  है  |  वर्ष
 के

 दौरान
 में  ६४१  भूतपूर्व  सैनिकों  को  भूमि

 दे  कर  खेती  आरम्भ  कराने  के  लिये  प्रारम्भिक  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  हरिपुरा  प्रशासन  कुछ  कौर

 भूमि  आवंटित  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करर  रहा  है  शर  भूमि  अजित  हो  जाते  पर  लगभग  १८३

 से  श्रमिक  oer  भूतपूर्व  सैनिक  खेती  आरम्भ  कर  सकेंगे  |

 त्रिपुरा  में  भूतपूर्व  सैनिकों  को  बसाने  के  काम  की  गति  बढ़ाने  के  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  परन्तु

 यह  बताना  कठिन है  कि  यह  कास  कब  तक  पुरा  होगा  ।

 दैनिक  सहायता

 | 9५८:  at  खिलजी :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  कोलम्बो  संयुक्त  राष्ट्र  टैक्नीकल  सहायता  संगठन  आदि  योजनाओं

 के  भ्रन्तर्गत  विदेशों  में  प्रशिक्षण के  लिये  व्या  का  चुनाव  किस  आधार  पर  किया  जाता

 यह  चुनाव  करते  समय  सरकारी  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  क्या  झनुपात  रखा  जाता

 गत  तीन  वर्ष  में  सरकारी  ae  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  सैम्पल-ग्रेग  कितने  व्यतीत  चुने

 गय  थ  झर

 यदि  भारत  सरकार  ने  इन  योजनाकारों  पर  कोई  खं  fear  तो  az  कितना  है
 ?

 मंत्री
 (sit  मोरारजी

 वित्त  मंत्रालय  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  विभिन्न

 टैक्नीकल  सहायता  के  श्रस्तगेंत  विदेशों
 में  प्रशिक्षण  वाले  उमीदवारों  का  चुनाव

 करते  समय  मोटे  तौर  पर  इन  बातों  का  ख्याल  रखा  जाता  है
 : प्

 (१)  प्रशिक्षण  केवल  शिक्षा  सम्बन्धी  न  हो  कर  व्यवहारिक  ढंग  का  होता  चाहिये  ।

 (२)  केवल  उन्हीं  प्रशिक्षण  सुविधाओं  की  मांग  की  जाये  जो  भारत  में  उपलब्ध  न  हों
 ।

 (३)  प्रस्थापना  का  सम्बन्ध  किसी  ऐसी  विकास  योजना  से  हो  जो  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना में  शामिल  है  |

 (४)  जिस  व्यक्ति कीं  सिफारिश  की
 जाये  बहू

 ५  वर्ष  से  उस  व्यवसाय a

 मुलाजिम हो  कौर यह  विचार  कियां  जाये  कि  उसके  विशेष  ज्ञान  प्राप्त  करकेस

 लौटने  पर  परियोजना  भ्रमित  अच्छे  तरीके  से  कार्यान्वित की  सकेगी  ।

 यदि  ya से  कम  झन भव चारे  व्यक्ति  की  सिफारिश  की  जायें तो  उसका

 कि वब चाष  औचित्य  बताया  जाना  चाहिये  ।

 मूल  da  में
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 (५)
 जिस  व्यक्ति  की  सिफारिश  की  जाती  है  उसकी  भहंतायें  पौर  अनुभव  पर्याप्त

 हो  ane  fata  में  प्रशिक्षण  से  वह  लाभ  उठा  सके  ।

 (६)  उमीदवार  की  ary  ४४५  वर्ष  से  कम  होनी  चाहिये  ।  परन्तु  जब
 वरिष्ठ  ara  पर्यवेक्षण के

 लिये
 विदेश  यात्रा  करें  तब  यह  वायु  सीमा  लागू  नहीं  होगी  ।

 (७)  उस
 क्षेत्र

 में  प्रदिक्षिण प्राप्त
 जिसके

 लिये  विदेशी  विशेषज्ञ  नियुक्त  किये जा

 चुके  की  प्रार्थना  करते  समय  विशेष  औचित्य  बताना

 (८)  किसी  उम्मीदवार  का  नाम  एक  ही  बार  में  दो  कार्यक्रमों  में  नहीं  होना  चाहिये  ।

 यह  चुनाव  करते  समय  सरकारी  भोर  गैर-सरकारी  क्षेत्रों में  कोई  नहीं

 जाता  है  ।

 re  “2  ——E—E—E——————

 योजना  का  नाम

 qa  गये  व्यक्तियों को  संख्या

 _
 १६१६-५७  १६९  LyHks

 Coe

 सरकारी  गेर  सरकारी  सरकारो

 य  क  अ  य  अ  क  क  य  ब  ह

 क्षेत्र  करो  क्षेत्र  क्षेत्र  कारमेन  क्षेत्र
 कारो  क्षेत्र

 कोलम्बो  योजना  Yow  २४०७  ३.  (३४

 २०  tas  ay  A)  Wee चतुँसू तरी कार्यक्रम tt  कार्यक्रम

 सयुक्त  राष्ट्र  टैक्नीकल सहायता

 संगठन  कायें  क्रम  दे  &  ax  र  डे  t

 भारत->फास

 टैक्नीकल  सहयोग  कार्यक्रम  ७  |
 बवन-ना

 नामजद  करने  वाले  भारतीय  प्राधिकारियों  को  acd  उमीदवारों  पर  निम्नलिखित

 स्थानीय  ी  करना  पड़ता

 (१)  भारत  से  अनुपस्थिति  के  दौरान  में  प्रशिक्षणार्थियों  को  वेतन  देना  ।

 (२)  जिस  स्थान  से  प्रशिक्षणार्थी  विदेश  के  लिये  रवाना  हो  रहा  हो  वहां  तक

 जाने  जाने  का  स्वयं  atc

 (३)  भारत  से  जाने  की  तैयारी  में  मेडिकल  सर्टिफिकेट  प्राप्त  करने

 पर जो  खच  होता है  ।

 सयुक्त  राष्ट्र  टेक्निकल  सहायता  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  प्रशिक्षणार्थी
 भेजने  वाले

 रियों  को  उनकी  अ्रन्तष्ट्रीय  यात्रा  का  ५०  प्रतिशत  खर्च  भी  देना  पड़ता  हैं
 ।  भारत-फीस

 टैक्नीकल  सहयोग  aaa  के  ania  भेजे  जाने  वाले  प्रशिक्षणार्थियों  के  गैर  सरकारी  धौर

 भौगोलिक  नियोजकों  की  भारत  से  फ्रांस  तक  का  सफर  खच  स्वयं  करना  पड़ता  है  |

 झम्यलान fat  को  eat  सेला

 1७८९.  थी  gum  धम्म
 :

 गया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 दास  राज्य  के  कितने  परिवार  we  दीपों  में  जा  बसे
 शर

 क्या  अन्दमान  dat  को  जाने  वाले  की
 संख्या  बढ़ाने का

 कोई  प्रबन्ध  किया

 गया है  ?

 tae  धंधे जी  में
 ।
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 waist
 :  तक  अन्दमान  द्वीपों  में  मद्रास  राज्य

 के  २६  परिवार  we

 wa  wears  द्वीपों  को  २  जहाज  जाते  हूँ  जो  as  में  लगभग  ३६  बार

 mt  जाते

 टाइप की  परी लायें

 1७९०.  श्री  ईश्वर  अय्यर
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे फि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बहुत  से  प्रथम  az  ak  द्वितीय  क  में  wef  जो

 केन्द्रीय  सचिवालय  लिपिक  सेवा  की  स्थापना  होते  ही  स्थायी  बनाये  जाने  के  पा  केवल
 ्

 टाइप  की  परीक्षा  पास न  कर  सकने  के  कारण  स्थायी  नहीं  किया

 ऐसे  व्यक्तियों  की  संख्या  क्या

 क्या  उन्हें  wal  करते  समय  ag  शर्तें  रखी  गई  थी  कि  टाइप  को  परीक्षा पास  किये

 बिना  उन्हें  स्थायी  नहीं  किया

 क्या  इन  व्यक्तियों  को  कभी  टाइप  का  काम  सौंपा गया  था  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज् यन मंत्रो  कौर  कन् ट्रीय  सचिवालय

 लिपिक  सेवा  में  प्रथम  प्रेम  में  स्थायी  किये  जाने  योग्य  308  कौर  दतिया  te  में  स्थायी

 किये  जाने  योग्य  ६१०  व्यक्तियों  को  टाइप  परीक्षा  पास  न  कर  सकने  के  कारण  स्थायी  नहीं

 किये जा  सके  ॥

 इन  व्यक्तियों  को  युद्ध  काल  में  प्लोर  बाद  के  वर्षों  में  अस्थायी  पदों  पर  नियुक्त  किया

 १९३८  से  लागू  नियमों  के  अन्तगंत  स्थायी  स्थायी  होने  की  संभावना  के  पदों

 पर  प्रत्यक्ष  रूप  से  नियुक्त  किये  गये  तृतीय  डिवीजन  gard  टाइप  की

 परीक्षा  पास  करने  पर  ही  स्थायी  किये  जा  सकते  तृतीय  डिवीजन  के  श्रस्थावी  पदों  पर

 नियुक्त  किये  गये  व्यक्तियों  को  टाइप  की  परीक्षा  पास  करना  जरूरी  नहीं  द्वितीय

 डिवीजन  में  प्रत्यक्ष  रूप  से  भर्ती  किये  गये  व्यक्तियों  को  स्थायी  बनाने  के

 लिये  टाइप  की  परीक्षा  पास  करना  जरूरी  नहीं  केन्द्रीय  सचिवालय  में  ¢&8  में  द्वितीय

 डिवीजन  गया  परन्तु  सम्बद्ध  कार्यालयों  में  जारी रखा  गया

 सचिवालय  में  १९५४  से  इसे  आरम्भ  करके  इसे  केन्द्रीय  सचिवालय  लिपिक  सेवा
 का

 प्रथम  ग्रेड  बना  दिया  गया  ।  न-- से  लागू  हुए  सचिवालय  लिपिक  सेवा  के  नियमों के

 ज  प्रथम  are  द्वितीय  te  में  स्थायी  बनाने  के  लिये  टाइप  की  परीक्षा  पास  करना

 जरूरी  करार  दिया  गया  ।  भाग  में  उल्लिखित  व्यक्तियों  को  बिल्कुल  wera  तौर

 पर  नियुक्त  किया  गया
 ara

 उन्हें  स्थायी  बनाने का  कोई  वायदा  नहीं  किया  गया  था
 ।

 चार  वर्ष  में  उन्हें  टाइप  की  परीक्षा  पास  करने  के  दिये  गये  थे  ।

 केन्द्रीय  सचिवालय  लिपिक  सेवा  के  प्रन्तगंत  कार्यालयों  में  अलग  से  टाइपिस्ट

 नहीं  रखे  जाते  हैं  बल्कि  लोयर  डिवीजन  ध. |  ही  टाइप  कौर  भ्रमण  काम  के  लिये  रखे  जाते  हैं
 ।

 प्रशासकीय  झावश्यकता  को  देखते  हुए  उन्हें  टाइप  का  पाश् न्य  काम  सौप  दिया  जाता  है  ।

 बताना  कठिन  है  कि  wer  के  भाग  में  उल्लिखित  लोयर
 डिवीजन  पलकों

 को
 x

 मूल  diet  में
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 पाइप  का  काम  सौंपा  गया
 था  या

 नहीं
 ।

 अपर  डिवीजन
 को

 अपने  नोट  ड्राफ्ट
 cay  टाइप  करने  होते

 प्राइमरी  स्कूल  के  छात्रों  के  लिये  दोपहर  का  भोजन

 1७९१.  श्री  सीरिया  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  संघ  राज्य  क्षेत्रों  और  राज्यों में  प्राइमरी  स्कूलों  के  छात्रों  को  दोपहर

 का  भोजन  निःशुल्क देना  प्रारम्भ  fear  गया  atk

 १९४५८;  xe  में  राज्यों को  इसके  लिये  कितनी  केन्द्रीय  सहायता  दी  ष् १

 पत्रिका  मंत्री  का०  ला०  जी  कुछ  एक  राज्यों  ak  संघ

 राज्य  क्षेत्रों  में  यह  योजना  आरम्भ  की  गई

 केन्द्रीय  सहायता  स्वीकृत  करने  की  PENT—YE
 में  लागू  की  गई  पुनरीक्षित

 प्रक्रिया
 के  अनुसार  राज्य  सरकारों  को  योजनानुसार  नहीं  बल्कि  ay  अनुसार  म्र्थोपाय

 पेगगियां  &  जाती हैं  इसलिये  यह  बताना  सम्भव  नहीं  कि  विभिन्न  राज्यों को  इस  योजना के

 लिपे  कितनी  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई  ।

 दिल्ली  कालेज  शिक्षा

 1७९२९.  श्री  राम  कृष्ण  गीत  :  क्या  शिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 (=)  नया  दिल्ली  में  कालेज
 शिक्षा  की

 समस्या
 का

 श्रध्ययत
 करने

 शर  इसे  दी घं कालीन

 प्राकार  पर  हल  करने  के  उपाय  बताने  के  लिये  नियुक्त किये  गये  कार्यकारी दलने

 प्रतिवेदन  स्वतः  कर  दिया  ak

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  सिफारिश  क्या हूं  ?

 शिक्षा  मंत्री  का ०७
 ला०  sitar) : :  कार्यकारी  दल  may  औपचारिक

 प  से  स्थापित  नहीं  gare

 wer  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 सैकंडरी परीक्षा  में  फल  होना

 Tees
 थ्री  राम  कृष्ण गीत

 श्रीमती इला

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सैकंडरी  कौर  हायर
 सैकंडरी  परीक्षाओं  में

 फेल  होने  की
 समस्या

 को
 हल

 करने  सम्बन्धी  सप्तपदीय  योजना  तैयार कर  ली  गई

 यदि  तो  इसका
 ब्यौरा  क्या है  ?

 गंडाला  मंत्री  (sto  काछ  ला०  सैकंडरी  परीक्षा
 में

 फेल

 नसे  सम्बन्धी  समस्या को  हल  करने  के  लिये  कोई  सप्तपदीय  योजना  नहीं
 सैकंडरी  दिक्षा

 i  ee  ee  ee

 पाल  अंग्रेजी  में
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 की  अखिल  भारतीय  '  परिषद  ने  अपनी  २७-७-१९५  की  बैठक  में कई  पहल ग्र ों  सें  इस

 पर  विचार  किया  था  प्रौढ़  इस  मामले  की  जांच  करने  के  लिये  एक  समिति  नियत  करने  का

 तीर्थ्य  feat  था  ।

 सेनिक

 ७६४.  श्री  दर्शन  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  १२  PERE  के  तारांकित प्रदान

 संख्या  १५४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  सेनिक  देहरादून  का

 नाम  बदलने  के  बार  में  क्या  निर्णय  किया  गया

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  बलाधिकरणिक  समिति की  सिफारिश  पर  यह  फैसला

 किया  गया  हूँ  कि  सैनिक  स्कूल  का  नाम  राष्ट्रीय  इण्डियन  मिलिटरी  कालिज  रखा  जाय
 |

 बम्बई  में  सीमा-दायक  पदाधिकारियों द्वारा  ली  गई  तलाशी

 TORY.  श्री  Ao  उठ  :  क्या  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 क्या  यह  सच  हैँ  कि  २५  gee Hl arTS को  बम्बई  की
 बन्दरगाह  में  सीमा  शुल्क

 पदाधिकारियो ंने  तलाशी

 यदि  तो  घटना  का  ब्यौरा  कया  है  क्या  सामान  पकड़ा  कौर

 क्या  प्राया तकारों  के  खिलाफ  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  जिन्होंने  रेयान  के

 tae  के  नाम  पर  घड़ियां  मंगवाई
 ?

 मंत्री  मोरारजी  देसाई  (*)  जी  हां  |  बम्बई कस्टम  हाउस  को

 मिली  जानकारीं  का  अनुसरण  करते  हुए  २४५  RENE  कोਂ  उन  दो  '  पेटियों  का
 a.  4}

 परीक्षण  किया  गया  जो  २०  2ERE  को  कैटनਂ  द्वारा  हांगकांग से  ama  की  गई

 थीं  at  जिन  पर  रेयान  स्टिंग  का  लेबल  लगा  था  ।  यह  देखा  गया  कि  एक  पेटी  में  तो

 रयान  ही  था  परन्तु  दूसरी  पेंट में  ey  रोमरਂ  चीनी  बोस्कीਂ  ake  aa  कई  वस्तुए

 थीं  जिनका  मूल्य  लगभग  ,HO,900
 रुपये

 इस  सिलसिले
 में

 दो  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  करके  मजिस्ट्रेट  के  सामने  हाजिर  किया  गया

 TE  ५०,०००  रूपये  प्रत्येक
 की  जमानत

 पर  रिहा  कर  fear  गया  है  ।

 प्रथम  कौर  द्वितीय  श्रेणी  में  श्रमुसुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों के  व्यक्तियों  की  भर्ती

 1७६६.  श्री  दलजीत सिंह  :  गृह-कार्य  मंत्री यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे  ,

 (a)  प्रथम  और  द्वितीय  वर्षीय  योजना  काल  में  मंत्रालय वार  भ्र  वीरवार  हनुः

 सूचित
 जातियों  wit  भ्रनुसूचित  झादिम  जातियों

 के
 लिये  प्रथम  और  द्वितीय  श्रेणी

 श्र  के
 कितने  पद  रक्षित  रखे  गये  आर

 उसी  अवधि में  मंत्रालय वार  अनुसूचित  जातियों  कौर  भ्रनुसुचित  जातियों

 क  लिये
 रक्षित

 स्थानों  पर
 उमीदवारों  को

 नियुक्त  किया  गया  था  ?
 ee  a+

 pa  sastt  में

 2Chiefs  of  Staff  Commince.



 रद्द  लिखित  उत्तर
 द

 श्श्

 मसें  :  १९५२  से  १९५७  तक  के

 बताने  वाले
 विवरण  सभा-पटल

 पर  रखे  जाते हैँ  परिशिष्ट २,  cera  संख्या  ३९].

 १६५८
 की  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  हूँ  क्योंकि  वह  विभिन्न  मंत्रालयों  से  प्राप्त  नहीं  हुई ज

 है

 जाली  बोट

 foe.  थी  बलजीत  सिह  ;  पया  घिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 १९५८  श्र  rEKE  में  अब  तक  जाली  नोट  छापने  के  कितने  मामलों  का  पत्ता

 लगाया  शौर

 दोषियों  के  विरुद्ध क्या  कार्यवाही  की

 मंत्री  मोरारजी  :
 कौर  पत्री  ae  rays  में  जाली  नोट

 छापने  के  ४१६०  मामलों  का  पता  लगाया गया  ।  RENE  की  पहली  छमाही  के  बारे  में  जानकारी

 धर  दन  दोषियों  के  विरुद्ध  की  गयी  कार्यवाही  का  ब्यौरा  राज्यों  ait  संघ  राज्य-क्षेत्रों  से

 TT एकत्र  किया  जा  रहा  श्र  प्राप्त  होते ही  सभा पटल  पर  र

 ग्राम्य  सहकारी  समितियों को  भल

 tees.  थी  स०  we  tet  :  क्या  बिस  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच हँ  कि  भारत  के  रक्षित  बैंक  ने  ग्राम्य  सहकारी  समितियों  को  उनके

 पूंजी  भ्रंश  से
 भ्रमित

 ऋण  देने  से  इन्कार  कर  दिया

 यदि  तो  इन  कठिनाईयों को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही

 की  गयी

 मंत्री  मोरारजी  :  भारत का  रक्षित  बैंक  प्रायः  सहकारी

 समितियों  को  सीध  ही  कोई  ऋण  नहीं  देता  ।

 (@)  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 ज्ञान-कर  घौर  उत्पादन-दुबक  विभागों  में  अनुसूचित  जातियों  के  कर्मचारी

 1७६४.  श्री  wo  उ०  परमार  कया  बिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 वर्ष  यें  राय-कर  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  विभागों  में  द्वितीय

 श्रेणी
 कौर  त्तुतीय  श्रेणी  के  कुल  कितने  wart  थे  कौर  उनमें  से

 कितने

 व्यक्ति  अनुसूचित जातियों  के  थे

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रनुसूचित  जातियों  के  व्यक्तियों  के  लिये  रक्षित  प्रतिशतता

 का  पालन  नहीं  जाता है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 धौर

 रक्षित  पदों  को  भरने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही

 विस  मंत्री  (sit  मोरारजी
 :

 से
 ग्रपेक्षित  जानकारी  तत्काल

 उपलब्ध  नहीं  है  ।  यह  एकत्र  की  जायेगी  ate  यथा-सम्भव पघा  सभा  पटल
 पर

 रख  दी  जावेगी I
 ह

 मूल  में



 22nk
 रे  we  लिखित  उत्तर

 आसाम  में  राय-कर के  मामले

 ६००.  श्री  wo  Go
 विस

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 श्रीराम  में  राय-कर  के  कितने  मामले  एक  वर्ष  से  अधिक  से  ला frat

 ग्राम-कर  sfaatteat  के  फैसले  के  विरुद्ध  कितनी  श्रपीलें  एक  वर्ष  से  मलिक

 समय स  लम्बित  हूँ  ;  और

 के  शिवसागर
 जिले  में

 राय-कर
 के

 कितने  मामले  अभी  लम्बित

 से  मांगी  गयी
 जानकारी  तत्काल मंत्री  (att  सोराबजी  tend):

 शीघ्र  सभा  पटल पर  रख
 दी  जायेगी  ।

 उपलब्ध  नहीं  हैँ  ।
 यह  एकत्र  की  जा  रही  है  और  यथा

 कोयले का  निर्यात

 थी  श  देव  :  क्या  खान  शोर  इंधन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा

 करेंग कि  :

 मई
 कौर  eye F  महीनों

 में
 विदेशों

 को  कुल
 कितना  कोयला  सेजा

 घौर

 इसी  अवधि  में
 पाकिस्तान

 को  कुल  कितना  कोयला  भेजा  गया
 ?

 खान  wite  मंत्री  स्वर्ण  :  र  ६२,०४६  टन
 ।

 १६,०६२  टन  |

 उड़ीसा  में  लम्बित  झा यन कर  के  नाथते

 Troy.  st  प्र०  tas  कया  बिस  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा

 करेंगे

 उड़ीसा  में  प्राय-कर  के
 कितने  मामले  एक वर्ष  से  शरीक  समय  लम्बित

 i

 राय-कर  पदाधिकारियों  के  फैसले  के  विरुद्ध  की  गयी  कितनी  एक

 वर्ष  से  भ्रमित  पुरानी

 उड़ीसा  च, क झागूल भ्या  संसदीय  निर्वाचन-क्षेत्र
 में

 प्राय-कर
 के

 मामले

 लम्बित  हूँ  ?

 वित्त  मंत्री  सो रा रखो  :
 स  गयी

 जानकारी
 तत्काल

 उपलब्ध  नहीं  यह  एकदम की  जा  रही हैँ  यथा-सम्भव  शीघ्र  सभा  पटल  पर  रख
 दी

 देगी  ।

 wa  सम्यक  दिल्लो

 1४५०१. थी  से०  wo  तथा  गृह-कार्ड  मंत्री यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 जून  कौर  Peue  में  जन-सम्पंन  दिल्ली  की  कितनी  बैठकें

 उनमे  क्या  सिफारिशें  की  कौर

 उन  पर  क्या
 फैसला  किया  गया

 ?

 ना  थीएएस्ए  काणा

 मूल

 om!
 बी  q



 2R&o  स्थगन  प्रस्ताव  १३  PERE

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 1:  राज्य-मंत्री  पांच ।

 (=)  सभा  पटल
 पर  एक  विवरण

 रखा  जाता
 है  जिसमें  बैठकों  में  की  गयीं  सिफारिश

 शौर
 उन  की

 गरी
 बा  एमिटी  दिखाई

 रथी  है  परिशिष्ट  ९,  भ्र तु बन्ध  संख्या  ४०]

 चांदी  का  तस्कर  व्यापार

 fro,  st  से०  . [|  मेहदी  क्या  वित्त  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह सच  हैकि  २२  PERE  को  केरला  पुलिस  स्टेशन  में
 तस्कर  व्यापारी

 गिरफ्तार किये  गये  थे  जिनके  पास  पांच  सेर  चांदी ate  घडियां  शादी थीं

 यदि  तो  कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  ौर

 प्राप्त  चोरी  से  लाये  गये  सामान  का  कितना  मल् यथा
 ?

 बिस  मंत्री
 मोरारजी  :  २०  REUE  को  (२२ मई

 मई  PEE  को  नहीं  )  खालसा  चैक  पोस्ट  के  समीप  पंजाब  सशस्त्र

 पुलिस  ने  तस्कर  व्यापारी  जबकि  वह  भारत-पाक  सीमा को  पार  करक  पाकिस्तान
 स

 भारत  रहा  गिरफ्तार किया  था  ।

 कंवल  वहीं  गिरफ्तार किया  गया  था  A

 सेर  चांदी  शौर  पौर  एक  कलाई  की  घड़ी  का  मूल्य  लगभग  ERY  रुपये

 प्र तारा कित  wet  के  उत्तर  में  शुद्ध
 धौर  तेल  मंत्री

 (sf  के०  दे०
 में  ronFeRVENE  के  अतारांकित

 संख्या  १६५२  के  भाग  के  में  शुद्धि  ea  वाला  एक  विवरण सभा  पटल  पर

 रखता हूं  ।

 विवरण

 भाग  के  अधीन  मद  संख्या  ५  और  भाग  के  प्रधान  मद  संख्या  (५) में

 cart
 का  नाम

 जिला  कटक  दिया गया  था  ।  अरब  भारत
 के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  ने

 भारत  के  सर्वक्षण  की  टोपोशीट  से  पड़ताल  यह  बताया  है  गरम  झरना  छतरा

 नाला  के  बाएं  किनारे
 पर

 अटारी  गांव  से एक
 मील  उत्तर

 की  प्रो हैं  स्थान  पुरी

 जिले  मेंह  न  कि  कटक  जिले  में  ।

 स्थगन  प्रस्ताव

 सिक्किम  ate  vere  की  चक्के  के  थारे  में  बीन  का  कथित

 महोदय  मुझे  सव  श्री  वाजपेयी शौर  उ०
 ल  ०:पार्टिल के

 निम्नलिखित स्थगन  प्रस्ताव
 1

 की  सूचना मिली  हूँ

 साम्यवादियों द्वारा  शौर  भूटान
 की

 é a fat  के

 जनक  प्रचार  किये  जाने
 के

 फलस्वरूप  भारत
 की

 सुरक्षा  प्रादेशिक  एकता  को

 भारीਂ
 खतरा  i  ii  ne

 tan  राजी  में
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 तिब्बत  क ेबारे में  मैंने  भी  एक  प्रस्ताव गजराज  सिह  (  नाबाद
 )

 fear
 था  ।

 इसमें  कुछ  wea  मामलों  का  ज़िकर  है  ।

 wera  महोदय  :  श्री  गजराज  सिंह  नें  भी  उसी  प्रस्ताव  की  सूचना  दी  थी  tt

 थ्रो  गजराज सिंह  :  कुछ  दिन  ga  समाचारपत्रों  में  एक  समाचार  प्रकाशित  -.&  था  कि

 सिक्किम  ate  नेफा  के  कुछ  भागों  को  मिलाकर  हिमालयन  फेड नरेशन
 के  बारे  में  योजना  बनाई  गई  है  ।  इस  समाचार  का  खंडन  Tt  तक  नहीं  किया  गया

 है  ।  इस

 प्रकार  की  भी  rhe  थी
 कि

 इन  क्षेत्रों  को  मुक्त  कराने  के  बारे  में  तिब्बत  की  जनता
 को

 उकसाया

 जा  रहा  है
 ।

 यह  एक  बड़ी  ही  गम्भीर  बात  है  ।

 वाजपेयी  :  १७  जुलाई  के  समाचारपत्रों में  यह  समाचार  था

 fe
 लासा  में  एक  सार्वजनिक  सभा  हुई  थी  जिसमें  तिब्बत

 के
 साम्यवादी  नेताओं  ने  भूटान

 और
 सिक्किम  को  मुक्त  कराने  के  भाषण

 दिये
 थे

 ।
 दूसरे  यह  भी  समाचार

 है  कि  सिक्किम  कौर

 भूटान
 की

 सीमां  पर  चीनी  सेनायें  बड़ी  संख्या  में  इकट्ठी  हो  रही  हैं
 |  में  स्थिति  जानना

 *

 बाकता
 हूं  ।  मेरा  स्थगन  प्रस्ताव  सरकार  की  निन्दा  करने  के  लिये  नहीं  है

 ।
 हम

 तो  fas
 यह  चाहते  है

 भारत  को  सुरक्षा  की  पूर्ण  व्यवस्था  की  जाये  कौर  किसी  भी  खतरे  का  सामना  करने  की  पूरी  तैयारी

 में  माननीय स सदस्य  से
 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्रो  (et  जवाहरलाल

 :

 तरह  सहमत  हूं  कि  भारत  की  सुरक्षा  तौर  श्रंखला  की  हर  प्रकार  से  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।

 asi  नम  ि  प्रत्येक  सदस्य  इससे  सहमत  है  ।

 प्रस्ताव  विशेष  का  आधार  लन्दन  के  एक  समाचार  पत्र  को  भेजे  गये  एक  समाचार  पर

 आधारित  at  के  अखबरों में  छपी  खबर  है  ।  इस  समाचार  पत्र  में  श्री  च्यांग-को-हुझ्मा द्वारा  दिये

 गये  कथित  भाषण का  जिक्र  है  ।  मैंने  उस  भाषण  की  रिपोर्ट  ait  नहीं  देखी  भाषण की  रिपोर्ट

 चाइना  बडे  नामक  सरकारी  चीनी  समाचार  पत्र  में  दी  गई  थी  जिसको  मेंने  पढ़ा  परन्तु  जिस  बात

 का
 उल्लेख  किया  गया  है  वह  उसमें  नहीं

 थी  ।  खैर  इसका  यह  मतलब  नहीं  है  कि  ऐसा  होना  संभव

 हही है परन्तु है  परन्तु  उसमें  यह  दिया  नहीं  गया  है
 ।

 Ted  सिक्किम  ate  भूटान  के  बारे  में  जो  बातें

 न  सज्जन
 द्वारा  कट्टी  गई  बताई  जाती  उन्हें एक  बहुत  बेवकूफ  aT<Ht  ही  कह  सकता  है  |

 हम

 यह  जानने  का  प्रयत्न  करेंगे  कि  उस  तारीख  को  क्या  कोई  भाषण  दिया  गया  था  तथा  यदि  दिया  गया

 था  तो
 वह  भाषण  कया  था

 ।
 हमें  प्रभी  तक  किसी  विश्वस्त  सूत्र  से  पता  नहीं  लगा  है  कि

 किसी  ऐसे

 व्यक्ति  जिसका  विश्वास किया  जा  सकता  ऐसा  भाषण दिया  है
 ।  इसलिये बिना  किसी

 ठोस

 आधार के  किसी  बात
 के

 बारे  में  कुछ  कहना  या  करना  मेरे  लिये  कठिन  है
 ।

 दूसरे  समाचार  के  बारे  में  कि  वहां  पर  चीनी  सेनायें बड़ी  संख्या  में  में समझता हुं  कि  तिब्बत

 में  चीनी  सेवायें काफी  बड़ी  संख्या में  अवश्य  हैं  ।  जब
 तिव्बत

 में  झगड़ा  श्रारम्भ  | ्
 AT  तब

 हा

 पर  बड़ी  संख्या  में  चीनी
 सेवायें  श्री  गई  थीं  जो  लगभग  सारे  तिब्बत  में  हैं

 |
 हमें  यह  ठीक

 पता  नहीं
 गल कि

 ;  जरूर ये  सेनायें
 कितनी  संख्या में  हैं

 ।
 मेरे  विचार  से  हमारी  सीमा  पर  बहुत  अधिक  सेनायें  नहीं  कुच

 परन्तु हम  इस  कौर  पूर्णतः  सजग  हैं  कौर  ज्यूं  ही  कोई  विश्वास  समाचार  हमें  मिलेगा  मैं  उसको

 सभा  के  समक्ष  रख
 दूंगा

 ।  २३  जुलाई को  जो  अन्तिम  नोट  हमने  चीनी
 सरकार

 को  भेज

 ा
 है  उसमें

 carat  को हमनें
 ग्न्य  बातों  के

 प्रभाव  चीन  सरकार
 के

 सरकारी
 पत्र  में  भारत  प्रो

 भार

 वादी  बताने  के  प्रचार  का  विरोध
 पा  है

 22222

 मूल
 at

 में

 168  (Ai)
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 VER  वरुवा  ह  w  PEXE
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 श्री
 हेम  राज  ew  )  :

 क्या
 कया  या  o  | है ड  चीन  सर न  सरकार  ने नें  हमारी aq

 सरकार को  कोई

 ऐसा  पत्र  लिखा  है  कि  wa  मैकमोहन  लाइन  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सीमा  रेखा  नहीं  रही है

 अंग्रेजों ने  बनाया  था  भ्र ौर  चीन  सरकार  ने  इसका  अनुसमर्थन  नहीं  किया  था  कौर  aa  यह  रेखा

 बताई  जानी  चाहिये
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :
 जी

 हमें  या  इससे  पहले  ऐसा  कोई  पत्र  नहीं  मिला  है  ।

 जहां  तक  हमारा  संबंध  मैकमोहन  लाइन  संधि  प्रयोग  भौगोलिक तथ्यों  से  सीमा  रेखा

 मैकमोहन लाइन  पर  छोटे-छोटे  क्षेत्र  हो  सकते  हैँ  जिनके  बारे  में  कुछ  विवाद  हो  सकता  एक  दो

 मील
 इस

 कौर  या  उस  झोर
 के

 बारे  में  कुछ  विवाद  कभी
 खड़े हुये  कौर  उनके  बारे में  बात चीत

 हुई
 है  श्र  होती  रहेगी  ।  अब  भी  दो-एक  मामले  सामने  हैं  लेकिन  इसका  मैकमोहन  लाइन  को

 सी
 मा  रेखा  मानने  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  ।  कुछ  वर्ष  पूर्व  श्री चाउ-एन-लाई से  जो  हमा  री  बातचीत

 थी  उससे  पता  लगता  था  कि  उन्होंने भी  मैकमोहन  लाइन  को  भ्रन्तर्राष्टीय  सीमा  रेखा  मान

 लिया था

 इन  परिस्थितियों में  में  इस  स्थगन  प्रस्ताव  की  अ
 fren  महोदय

 7  नहीं  देता

 gp
 |

 aaa  किये  गये  गेहूं  का  दूषित  हो
 जाना

 महोदय  :
 मुझे  एक  भ्रौर  स्थगन  प्रस्ताव  की  सुचना  मिली  है  जिसमें  बताया  गया  है  कि

 tg  २-८-१९ ५९  को  गा नन्द  बाजार  पत्रिका  में  यह  समाचार  प्रकाशित  gar  बताया जाता  है  कि

 टी  संख्या  ८  पर  उतारे  गये  ३,०००  टन  गेहूं  में  डी०  डी०  टी  ०  मिल  गया  प्रौढ़  इस

 प्रकार वह  विषैला हो  गया  तथा  मानव  उपभोग  के  उपयुक्त  नहीं रह  गया  ।  केन्द्र  को  शीघ्र  आदेश

 देनें  चाहियें  कि  इस  ag  का  वितरण  न  किया  जाये  कौर  इस  मामले  की  शीघ्र  जांच  कराये  ।

 कोचीन  में  भी  इसी  प्रकार की  बात  हुई  इसलिये मेने  इसे  प्रस्तुत  किया है  ।  रि

 कया  है

 मेरा  निवेदन है  कि  समाचारों  के  अहसास  जो  2,000 श्री  स०  सा०  बन्दों  :

 टन  उतारा गया  था  उसम  से  १,१०८  टन  कलकत्ता  में प्रो  बाहर  भी  वितरित  किया  जा  चुका

 हूं  | हि  समाचारों  के  भ्रनुसार श्रब  केवल  २५८  टन
 गेहूं  बचा

 है  |
 खबर  में  बताया

 गया
 कुछ

 दिन  बाद  ही  डी०  डी०  टी ०  के  १७,०००  उसी  जेट्टी  पर  प्रौढ़  उसी  गोदाम  में  उतारे  थ े।

 मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  असल  में  क्या  बात  हुई  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  जन )  :  एक  स्टीमर  जिसमें  श्रम  रिकी  गह  थ  २६
 जलाई

 RENE  को  कलकत्ता के  २५  क ०  पी०  डी०  से  जेट्टी  संख्या
 ८

 पर  लाया  गया  ।  इसमें से  ३  अगस्त

 tex
 €  तक  कलकत्ता  जेट्टी  में  ३,००० टन  गेहूं  उतारा  गया ।  कलकत्ता  जेट्टी पर  इस  स्टीमर के

 लाये जाने  से  एक  दूसरे  स्टीमर  से  संभरण  तथा  Im, faaqeret  सड़ा  निदेशक  जारा  ava AWTS  संगे  vie

 डी  ०  टी  ०  पाउडर के  ड्रमों
 को

 उसी  गोदाम  में  उतारा गया  था  ।  जब  गेहूं  उतारना  शरू  किया  गया

 तब

 भ  5190.0
 डी०

 Clo
 के  कुछ  ड्रम  यहां  पर  पड़  हुए

 थ

 परन  गे  SEE  SATA 4 raray arf
 इसलिये  ऐसी

 कोई
 संभावना  नहीं  थी

 कि
 गेहूं  में

 डी
 ०  डी०

 टी  ०  पाउडर  मिल  जाये ।  इसके  अरति

 पोर्ट
 कमिश्नर

 ने
 यथा  संभव

 शीघ्र
 डी०

 डी०
 टी ०  पाउडर  को

 फर्श  से  साफ
 कर  दि

 था
 था

 परन्तु

 फ  ना  हम्  | क  फरश  प् इस  डर  के  कारण  की  बोरियो ंर
 mumiguiaeitciig  a द  क  अ  न

 ०  डी०  टी०  पाउडर
 ————  एं  ल

 ~~
 मूल

 भ



 १२:  Isc 2 है  (  )  सभा  पटल  गर रख  गय  RRR

 से
 न

 मिल  ये  रादेश  जारी  कर  दिये  गये  थे  कि  फैले हुये  गेहूं  को  अलग  इकट्ठा  किया  जाये

 यह  लगभग  २००  बोरे  गेहूं  होगा  जो  wit  गोदाम  में  ही  है  झर  यदि  वह
 मानव  उपभोग

 के

 झनुपयुकत  पाया गया  तो  नष्ट  कर  दिया  जायेगा

 समाचार  में  यह  प्रकाशित  झा  था  कि  रे,००० टन  गेहूँ  डी०
 डी०

 टी
 ०

 पाउडर  में  पूरी  तरह

 मिल  गया  था  तथा  खाने  योग्य  नहीं  रह  गया  था  ।  यह  बात  एकदम  गलत  है  ।  गेहूं  डी
 ०  डी

 ०

 cle  पाउडर  से  नहीं  केवल गिरा  gar  गेहूं  उसमें  मिला  था
 ।

 art  भी  १८०  टन  गेंहूं  गोदामों  में  पड़ा  है  परन्तु  बोरे  के  ऊपर
 डी  ०

 डी०  टी०  पाउडर का

 कोई  निशान  तक  नहीं है  तथा  स्टाक  पूरी  तरह  से  ठीक  है  ।

 sit  स०  मो०  बनों  :  रिपोर्ट  में  यह  स्पष्टत  या  दिया  है  कि  पोर्ट  कमिश्नर
 के

 कार्यालय  के  कोई

 वरिष्ठ  पदाधिकारी  खाद्य  मंत्रालय  के  पदाधिकारी  के  पास  इसकी  सूचना  देने  गये  परन्तु  कोई

 वाही  नहीं की  गई  |  क्या  गेहूं  का  प्रति  तरह  से  परीक्षण  करा  लिया  गया  है
 ?

 मंत्री  महोदय  के  वक्तव्य

 से  हमें  सन्तोष  नहीं  हुआ है
 ?

 श्री झ०  प्र०  जैन  :  बोरों  की  जांच  कराली  गई  है  कौर  उनमें  कोई  मिलावट  नहीं  बताई
 जाती

 e  |

 श्रिया  महोदय
 :  बोरों  की  जांच  की  गई  है  उसमें  कोई  विषैली  चीज  नहीं  है  ।  इससे  ज्यादा

 अर  क्या  चाहियें  ?  में  स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति नहीं  देता  |

 संभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 खनन  पट्टे  में  नियमों  में  संशोधन

 खान  शौर  तेल  मंत्रो  के०  दे०  :
 मैं  खान  wie  खनिज

 तथा  अधिनियम  ee aC)  को  धारा  २८  को  उप-धारा
 (8)

 के  श्रन्तगंत  खनन

 पट्टे  में  28Ne  मं  कछ  कौर  संशोधन  करने  दाला  दिनों

 REXE  को  अधिसूचना  संख्या  ८६१  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  डी  o—— 24 28/4E]

 हैदराबाद  खादी  पौर
 ग्रामोद्योग

 बोर्ड
 आदेश

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  में  अन्तर राज्य  निगम  १९५७

 की
 धारा

 ४  की  उप  धारा (५)  के  अन्तर्गत दिनांक  २७  ZEKE  की  अधिसूचना संख्या  जी  ०

 एस०  आर ०  संख्या  ८७८  में  प्रकाशित  हैदराबाद  खादी  पौर  ग्रामोद्योग  बोर्ड  )  आदेश

 PEE  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०

 सीमा-शल्क  नियमों  में  dated  विधायक

 उपमंत्री  ब०  To  :  में  समुद्र  सीमा-दुबक  १८७८  की  धारा

 ४३ ख  की  उप-धारा  (४)  के  अंतगर्त  सीमा-शुल्क seared  दरें  )  ¢&4s  में  कुछ

 मूर  wash  में



 ९४  आन्ध्र  प्रदेश  भर  मद्रास  में  परिवहन )  गुरवार  ३  १९५६

 विधेयक के  बारे  में  याचिका

 जी  ब०  रा०

 धौर  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १  Pexe  की  भ्र धि सूचना संख्या  जी०  एस०  कार
 ८८७

 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी  om 2420/48] xe]

 सीमा-शुल्क  तथा  उत्पादन  शुल्क  वापसी  नियमों  में  संशोधन

 श्री  ब०  राक
 भगत  :  में  समुद्र  सीमा-शुल्क  १८७८ की  घारा  ४  रेख की

 उपन्यासों

 (¥)  site  केन्द्रीय  उत्पादन-दुबक तथा  नमक  १९४४ की  धारा  ३८  के  अन्तर्गत

 शुल्क तथा  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  वापसी  दरें  )  ex:  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने

 वाली  दिनांक
 १  RENE  की  अधिसूचना  संख्या

 ८८८
 की  एक  प्रति  सभा  पटल पर  रखता

 डर हैं  ।

 में  रखी  गई  ।
 देखिये  संख्या  एल०  टी०--१५२१/५९]

 पश्चिम  ane  में  चावल  के  मूल्य

 रा०  भगत  :  में  श्री  मि  थामस  की  भोर  eas  भर  Fee  में

 कलकत्ता  तथा  परिचय  बंगाल  के  सब-डिवीजनों  में  मोटे  चावल के  फूटकर  मूल्यों  के  विवरण  जो
 ७  PEXE  को  सभा-पटल पर  रखा  गया  शुद्धि-पत्र  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी  ०--१५२२/  ५६].

 अतिरिक्त  भ्रनुदानों
 की  मांगें

 अतिरिक्त  १९५५-५६

 faa  मंत्री
 सोरारजी

 :  में  PERUHRLE  के
 राय-व्यस्क

 के  बारे में
 अतिरिक्त

 विनियोग  का  एक  विवरण  उपस्थापित  करता हूं  |

 अनुदानों  की  VEXS-NY

 शी  सोराबजी  देसाई  :  में  VELE-KO  के  राय-व्यस्क  के  बारे  में  अतिरिक्त

 अनुदानों  की  मांगों
 का  एक  विवरण  उपस्थापित करता  हुं  ।

 अ्रान्ध्  प्रदेश  और  मद्रास  में  विधेयक के  बारे  में  याचिका

 रा  चे  माझी
 झ्रादिम  जातियां  )

 :  मैं
 पाइ  प्रदेश  शर

 मद्रास  में  परिवर्तन  )  PERE  के  बारे में  ५७४  याचिकाकारों द्वारा  हस्ताक्षरित

 ——
 एक  याचिका  उपस्थापित करता  हूं  ।

 ब



 २२  १८८१  rey

 तेल  तथा  प्राकृतिक गैस  wat  विधेयक

 सहोदर परद  १२  REE  को  श्री  के
 ०

 दे०  सालवीय  द्वारा  प्रस्तुत  fare

 मिलित  प्रस्ताव  पर  चर्चा  होगी  :

 पेट्रोलियम  संसाधनों  के  विकास  धौर  पेट्रोलियम  तथा  पेट्रोलियम उत्पादों  के  उत्पादन

 त्र  बिक्री  के  लिये एक  की  स्थापना  का  धौर  तत्संबंधी  बातों  का  उपबन्ध

 करने ae  विधेयक  पर  विचार किया  जायें  1.0

 श्री  नलदुर्गकर  भाषण  जारी  रख  सकते हैं

 fat  नक्दु्गकर
 :

 कल  मे  खंड  २६  के  बारे  में  कह  रहा  था  ।  खंड  २६  की

 शब्दावली  यही  होता  है  कि  आयोग  को  विधि-निर्मात्री  शक्तियाँ  प्रत्यायोजित की  जा

 रद्दी  हैं
 ।

 जबकि  खंड  ३  में  आयोग  गठित  करने  की  शक्तियां  केन्द्रीय
 सरकार

 को  दी  गई  इससे

 विधि  संबंधी  कई  पेचीदगियां  पैदा  हो  सकती  हैं  ।  इसलिये  मेरी  राय  है  कि  खंड  २६  इस  सभा की

 शक्ति से  परे  है  ।

 इसी  खंड
 ४

 की  व्यवस्था  भी  बड़ी  अस्पष्ट है  ।  उसमें  कहा  गया  है  कि  आयोग  में

 सभापति के  अतिरिक्त  कम  से  कम  दो  कौर  सदस्य  लेकिन  उनकी  अधिकतम  संख्या  नहीं

 बताई  गई  है  ।  सदस्यों  की  नियुक्तियों  की  भी  उसमें  कोई  परिभाषा  नहीं  दी  गई  है  ।

 खंड  ६  में  कहा  गया  है  कि  किसी  निगमित  समवाय  के  शो यर धारियों के  अन्य  सभी

 जो  प्रत्यक्ष  या  परोक्ष रुप  में  आयोग  के  किसी  काम  का  ठेका  लिये  हों  या  किसी  काम  में

 हिस्सा  बटाये  आयोग  के  सदस्य  नहीं  रहेंगे
 ।

 निगमित  समवाय  के  शेयरधारियों को  विमुक्ति

 दी  गई  सदस्यता के  लिये  wade  नहीं  किया  गया  ऐसे  शेयर धारियों पर  केवल  एक  यह  शर्ते

 लगायी गई  है  कि  उसे  केन्द्रीय  सरकार  को  अपने  शेयरों  का  विवरण  बता  देता  चाहिये  ।  लेकिन

 इस  खंड  में  यह  नहीं  दिया  गया  है  कि  उस  विवरण  के  बारे  में  किस  किस  आधार  पर  उनकी  वांछनीयता

 या  अवांछनीयता का  निर्णय  किया  जायेगा  ।  में  समझता  हूं  कि  ऐसे  निर्णय  की  शक्ति  केन्द्रीय  सरकार

 को  दी  जानी  चाहिये  ।  कभी  ऐसी  शक्ति  नहीं  दी  गई  यह  इसलिये  जरूरी  है  कि  ऐसे  लोग  अपने

 घन  के  बल  पर  झ्रायोग  को  प्रभावित कर  सकते  हैँ  |

 खंड  १०  में  कहा  गया  है  कि  झायोग  जिस  भी  व्यक्ति की  सहायता  मा  राय  लेसा  चाहे  उसके

 साथ  संबंध  रख  सकेगा ।  लेकिन  उसमें  यह  नहीं  बताया  गया  कि  व्यक्तियों  को  उनकी  सेवाओं  या

 रायों  के  लिये  कोई  पारिश्रमिक  दिया  जायेगा या  नहीं  ।

 खंड  gy  द्वारा  श्रायोग  को  शाक्ति  प्रदान  की  गई  है  कि  वह  २,०००  रुपये  तक  के  वतन  का

 पद  बना  सकता  झर  ३०  लाख  रुपये  तक  व्यय  कर  सकता  है  ।  को  इतनी  व्यापक  शक्तियां

 नहीं दी  जानी  चाहियें  ।

 खंड  १६  में  व्यवस्था है  कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  किया  जानें  वाला  अनावर्ती  व्यय  पूंजीगत

 व्यय  माना  जायेगा  कौर  प्रयोग  के
 लेखे

 में  वहू  सरकार  द्वारा  आयोग  को  दिया  गया  पूंजींगत  व्यय

 माना  जायेगा  ।  सारे  व्यय  का  विवरण  सभा  के  सामने  रख  जाने  की  भी  व्यवस्था  की  जानी

 चाहिय े।  पा
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 खंड  १४  में  भी  बड़ी  त्रुटि  है
 ।

 उपखंड  (३)  में  व्यवस्था  की  गई  है  कि  आयोग  का  धन

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  अनुमोदित  प्रतिभूतियों  में  विनियोजित  किया  जायेगा  ।
 मेरी  राय  यह  है  कि

 विनियोजन-ताती  केन्द्रीय  सरकार
 को  निर्धारित  करनी  चाहिये

 ak
 उस  नीति  संसद  की  दोनों

 सभाओं  में  चर्चा  भी  होनी  जिससे  कि  कोई  घोटाला  न  हो  सके  ।

 खंड  २१  में  व्यवस्था  है  कि  भ्रांयोग  भ्रपनां  आय-व्यस्क  तैयार  करके  केन्द्रीय  सरकार  से  उसका

 अनुमोदन  करायेगा
 ।

 होना  यह  चाहिये  कि  श्रतुमोदन  के  लिये  इसे  सभा  के  सामने  किया
 जायें  ।

 इन  त्रुटियों  को  देखते  हमें  यह  भी  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  आयोग  ने  पेट्रोलियम  के  संसाधनों

 के  अनुसंधान  से  देश  की  बड़ी  सेवा की  है  ।

 विधेयक  की  इन  त्रुटियों  को  दूर  करने  के  लियें  इसे  प्रवर  समिति  को  सौंपना  आवश्यक

 है  ।  आशा  है  माननीय  मंत्री  मेरा  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लेंगें  ।

 श्री  रघुवीर  सहाय  :  में इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।  विशेष  तौर  से

 लिये कि  इसकी  व्यवस्था यें  प्राक्कलन  समिति  की  सिफारिशों  :  के  अनुरूप  ही  समिति ने

 ही  हाल  में  सिफारिश की  थी  कि  तेल  तथा  प्राकृतिक गैस  झ्रायोग  संसद्  द्वारा  उचित  ढंग  से

 एक  स्वायत्त  निकाय  बना  दिया जाये  ।

 आयोग ने अभी तक ने  प्रभी  तक  बड़ा  सराहनीय  कार्य  किया  है  ।  आगे  उसका  काम  बढ़ने  की

 भी  ज्यादा  गुंजाइश है  ।  प्राक्कलन  समिति  ने  इस  संबंध  में  कहा  है  कि  सर्वेक्षणों far  पर

 व्यय  बढ़ते  जान ेसे  उसे  कोई  शिकायत  नहीं  लेकिन  इसमें  शक  है  कि  योजना  काल  में

 फिर  भी  अपने  लक्ष्यों  को  पुरा  कर  सकेगा  के  PEXE—K  शर  १९५७-५८  के

 वेदों  को  देखने  से  पता  चलता  है  कि  PERE—UE  में  उसके  लिये  लगभग  १  .  ५५  करोड़  रुपयों

 का  किया  गया  था  १९  ५७-५८  के  लिये  करीब  ५८  करोड़  रुपयों  लेकिन  उसने

 पहले  वर्ष  में  of  लाख  रुपये  और  दूसरे  वर्ष  में  कुल  १  .  ७२  लाख  रुपये  ही  व्यय  किये  थे  ।  आयोग  ने

 PEXS—NE  के  अन्त तक  कुल  व्यय  ५.  ६२  करोड़  रुपये  का  किया  है  ।  योजना  आयोग  ने

 REXE—Fo  कौर  SEKo—GL  में  प्रयोग के  पंजी-व्यय  के  लियें  करीब  २३  करोड़ रुपयें  की  मंजरी

 दी  है  ।  इससे  प्राक्कलन  समिति  कौर  सरकार  के  सामने  एक  समस्या  खड़ी  हो  गई  इसलिये

 अब  बड़ी  बात  है  कि  को  संविहित  निकाय  बना  देने  की  .  व्यवस्था  करने  वाला

 यक  सभा  में  पेश  कर  दिया  गया  है  ।  यह  बिल्कुल  उचित  है  में  इसका  करता

 2  |

 इस  संबंध  में  रूसी  विशेषज्ञों  के  प्रतिवेदन की  भी  परीक्षा  की  जानी  ।  वहू  काफी

 बहुमूल्य  प्रतिवेदन  माननीय  मंत्री  ने  सभा  को  उसका  ब्योरा  नहीं  बताया  है  ।

 यह  भी  बड़ी  भ्रमणी  बात  है  कि  fates  में  निजी  क्षेत्र  को  मान्यता  देने  का  प्रस्ताव  भी  स्वीकार

 किया गया  है  ।  मैं  तो  यह  महसूस  करता  हुं  कि  wet  के  काम  की  अधिक  प्रगति
 न

 हो  पाने  का  कारण

 है  कि  यह  सारा  काम  सरकारी  विभाग  द्वारा  सरकारी क्षेत्र  किया  गया  था  ।  सरकारी

 ata की  श्रपनी  सीमायें  होती  भ्रच्छाइयां भी  होती  [...  ज्यादा  wea  तो  यह  रहता  कि

 से  ही  इस  कायें  में  निजी  क्षेत्र को  भी  काफी  अवसर  दिया  जाता  ।  पश्चिमी बंगाल  में
 विदेशो

 निजी  अभिकरण  द्वारा  किया  जाने  वाला  यही  ज्वालामुखी  क्षेत्र  में  सरकारी  क्षेत्र  में में  किये
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 जामें वाले  इस  कार्य  के  कहीं  प्रिक  कार्यक्षम है
 ।

 प्राक्कलन  समिति  भी  इससे  सहमत  है  ।

 इसलिये  अब  निजी  क्षेत्र  के  सहयोग  के  सिद्धांत  को  मानकर  अच्छा  ही  किया  गया  है  ।

 हमारे देश  के  लोगों  के
 लिये

 तेल  की  खोज  का  ae  काम  बिल्कुल  ही  नया  इं सं लियें  हमें

 इसमें  रूसी  are  रूमानियन  विशेषज्ञों की  लियें  उनका  कृतज्ञ  होता  चाहिये  ।  लेकिन  साथ

 ही  हमें  ५  देश  के  युवकों  को  भी  इस  कार्य  में  प्रशिक्षित  करके  अपने  पैरों  पर  खड़े  होने  प्रयास

 करना  चाहिये  |

 इस  विधेयक  दारा  arent  को  संविहिंत॑ निकाय  तो  बनाया जा  रहो  लेकिन  आयोग कें

 सदस्यों की  भ्र हे ताओं  के  बारे  में  कुछ  भी  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  है  ।  प्राक्कलन  समिति ने  इस  सिलसिले

 में  कहा  है  इस  सं विहित  आयोग  के  सदस्यों
 में

 एक  से  अधिक  श्रनुभवी  भू-तस्वीर  कौर  भू-भौतिक्रीय

 विशेषज्ञ होनें  जिससे कि  झायोग  उनकी
 प्राविधिक  सलाह

 का
 लाभ  भी  उठा  सके

 ।
 पर  विधेयक

 में  ऐसी  कोई  भी  व्यवस्था  नहीं की  गई  है  ।

 विधेयक  में  व्यवस्था  की  गई  है  कि  बाद  में  अनहूँताश्रों  के  बारे  में  निर्णय  किया  जायेगा  ।

 आयोग की  रचना  के  बारे  में  कोई  भी  गलत  फहमी  न  रहने  देने  की  दृष्टि से  यह  आवश्यक है  कि

 आयोग के  सदस्यों  की  agave  भी  निर्धारित कर  दी  जायें  ।  प्राक्कलन  समिति  ने  आयोग  में  एक  दो

 गैर-सरकारी  सदस्य  रखने  पर  जोर  दिया  लेकि  विधेयक  में  उसकी  भी  कोई  स्पष्ट  व्यवस्था

 नहीं  की  गई  है  ।  इस  त्रुटि  को  दूर  किया  जाना  चाहिये  ।

 मेरा एक  कौर  भी  सुझाव  है  ।  देश  में  तेल  के  संबंध  में  एक  स्थायी  समिति  बनी  ही  हुई

 विधेयक  में  यह  भी  एक  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  कि  शझ्रायोग  तेल  उद्योग  संबंधी  सभी  महत्वपूर्ण

 विषयों  के  बारे  में  इस  समिति  से  परामर्श  इससे  आयोग  का  काम  भी  कुछ  हल्का  हो  जायेगा

 mic  उसे  जानकर लोगों  का  पदार्थ  भी  मिल  जायेगा  ॥

 साथ  इस  विधेयक  में  उपभोक्ता  च्  बनाने  की  बात  भी  शामिल  की  जानी  चाहिये  थी  ।

 प्राक्कलन  समिति  ने  इन  दोनों  चीजों  की  सिफारिश  भी  की  थी  ।  उपभोक्ता  परिषद  आयोग  को

 की  तकलीफों झर  उनके  विचारों  से  कराती  रहेगी

 मैं  चाहता  हूं  कि  सोवियत  विशेषज्ञों के  प्रतिवेदन में  रखे  गये  लक्ष्यों  को  यथा शी  धन  पुरा  किया

 जायें  |
 माननीय  मन्त्रों  ने  कहा  है

 कि
 उस  प्रतिवेदन  की  कु  द्  सिफारिशों में  रूपभेद  करना  पड़ा  था  ।  उत

 पर  विचार  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  जानी  चाहिये  ।  उन  सिफारिशों  को

 अपने  अ्रनुभव  के  आधार  पर  अपनाया  जाना  चाहिये  |

 में  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 pat  मुरारका  1) :  मैं  भी  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।  प्रभी  इस  अवस्था  पर  मैं

 केवल इस  एक  प्रश्न  पर  ही  विचार  करना  चाहता  हूं  कि  यह  विधेयक  आयोग  को  सं विहित  निकाय

 का  दर्जा  देने  में  सफल  भी  होगा या  नहीं  ।

 के उद्देश्य  तथा  कारणों  के  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  तेल  की  खोज  का  काम

 aq  ऐसी  भ्र वस् था  पर  पहुंच  गया  है  कि  ara  को  स्वायत्तता दिये  उसे  सरकारी  विभाग  के

 में  चलाते रहने  सारी  प्रगति रूक  जायेंगी ।  इसलिये  उसे  सं विहित  mart  बना  दिया  जाना

 चाहिय े।

 अंग्रेजी  में
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 eit  से
 तो  सभी  सहमत  हैं  ।  पर  इस  विधेयक  में  कुछ  ऐसी  त्रुटियां  जिनके  कारण

 आयोग  को  ag  स्वायत्तता  नहीं  मिल  पायेगी  जो  माननीय  मंत्री  चाहते हैं  ।

 कल  माननीय  मंत्री खम्भात  में  गाले  सिंदर  काय  के  कई  वार  बन्द  हो  चुकने  कह

 उदाहरण देते  हुये  कहा था  कि  सरकार के  feria  नियम  कुछ  इस  प्रकार  के  हैं  कि  व्यय  के  लिये

 सरकार
 की  मंजूरी  लेने  में  बहुत  समय  लग  जाता  है  आयोग  सुचारू रूप  से  काम  नहीं कर  पाता  #

 diva  विधेयक  के  इससे  संगत  खंडों  को  तो  देखिये  ।

 मेरी  wad  एहली  भूपति  ढो  यह  है  कि  इस  प्रयोग  को  पूंजी  के  रूप  में  कुछ  भी  नहीं  दिवा

 मया  कोई
 भी  राशि  मंजूर  नहीं  की  गई  है

 ।
 कभी  भी  उसे  सरकार  के  सामने  हर

 बार  झपने  सारे  प्रस्ताव  रखने  पड़ेंगे  ।

 खण्ड  १६  के  उपखण्ड  (  १)  में  कवल  अनावर्ती व्यय  का  उल्लेख  किया  गया  ag  सीटें

 पढ़ले  के  व्यय  के  बारे  में  उसमें  श्राम  व्यय  की  जाने  वाली  राशि  का  जिक्र  भी  नहीं  इसलिये

 शेष  काल  में  व्यय  करने  के  लिये  सरकार के  पोस  कोई  राशि  रह  ही  नहीं  जायेगी  ।

 उपखण्ड  (२)  में  कहा  गया  है  कि  आयोग  दवारा  अपेक्षित शौर  पूंजी  केन्द्रीय  सरकार

 जुटायेगी ।  प्रयोग को  धन  के  लिये  सरकार के  पास  ही  जाना  पड़ेगा  |  यह  ठीक  है  कि

 ara के  राय-व्यस्क  की  स्वीकृति तो  एक  ही  बार  ली  जायेगी  ,  लेकिन  जब  भी  श्राथोग  को

 और  अधिक  घन  की  प्रा वश्य कता  तभी  उसे  सरकार  के  पास  जाना  पड़ेगा  ।  कभी इस  झ्रायो  ग

 के  पास  एसी  कुछ  राशि  पड़ी  है  जिसको  व्यय  नहीं  किया  गया  है
 ।

 लेकिन  झ्रायोग के  लिये

 किसी  भी  अ्रतिरिक्त  राशि  की  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  ।

 विधेयक  से  संलग्न  वित्तीय  ज्ञापन  में  alate  व्यय  के  बारे  में  कहा  गया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार

 हर  वर्ष  झायोग  के  कृत्यों  को  पूरा  करने  के  लिये  आवश्यक  राशियां  झ्रायोग  को  wat  कर  सकती

 यदि  वहू  उनको  आवश्यक  समझे  ।

 विधेयक  में  कहीं भी  यह  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  कि  केन्द्रीय  सरकार हर  वर्ष  श्रनिवायंतः

 ae  अपेक्षित  राशियां  आयोग  को  सदा
 करेगी

 ।  यदि  इस  aa  को  भारतीस  समवाय

 नियम  के अ्रन्तमंत्  पंजीकृत  कराया  तो  विधि  के  agar,  प्रयोग  को  कुछ  अपना

 ढांचा  भी  बनाये  रखना  पड़ता  |  अन्य  सभी  निगमित  निगमों के  लिये  यह  व्यवस्था की  गई  है  ।

 स्वायत्तता की  सबसे बड़ी  भ्रपेक्षा  यही है  कि  वित्तीय  दृष्टि  से  निगम  का  श्रप्रना  एक  वित्तीय  ढांचा

 होना  चाहिये  ।  लेकिन इस  संविहित  निकाय  के  लिये  तो  बिल्कुल किसी  भी  राशि  की

 व्यवस्था नहीं  की  गई  है  ।  जब  भी  धन  की  श्रावइ्यकता  सरकार के  सामने  हाथ

 फलाना  पड़ेगा  भ्र  उसे  wey  आवश्यकता  के  बारे  में  सहमत  करना  पड़ेगा  |

 आयोग की  वित्तीय  स्थिति  बतासो  आयोग  की  स्थिति से  भिन्न  उसे  हर  बार

 कार के  सामने  अपनी  श्राववयकताओं का  afar  सिद्ध करना  पढ़ेगा  ।

 खण्ड  १९  में  कहा  गया  है  कि  ara  की  अपनी  निधि  होगी  |  लेकिन  उसमें  कहीं

 भी  यह  नहीं  बताया  गया  है  कि  वह  निधि  जायेगी  कहां  से  ।

 खण्ड  २०  में  व्यवस्था है  कि  योग  सार्वजनिक रूप  से  या  feat att  प्रकार  से  ऋण

 ले  लेकिन  उसके  लिये  पहले  केन्द्रीय  सरकार  सेश्ननुमति  लेनी  पड़गी  ।  जब  तक

 सरकाय  गारंटी  नहीं  तब  तक  को  ऋण  देगा  ही  कौन  ?
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 इसकी  क्या  संभावना है  कि  यह  आयोग  श्रपनी
 ही  साख

 केन्द्रीय  सर्कार की  अनुमति

 के  बिना  ऋण  के
 सकेंगी

 ?  मंजूरी  देना  और  गारंटी  अलग-प्रभु  चीजें है  ।

 इसलिये  मैं  साबित  हूं  कि  निगम  को  शुरू  में  ही  एक  निश्चित  राशि  व्यय  के  लिये  दे  दी  जानी

 ॥ चाहिये

 माननीय  मंत्री  ने  कल  झपने  भाषण  में  कहा  था  कि  ara  ae दो  वर्षों  में  १९  करोड़

 eta  कुछ  अधिक  ही  व्यय  जब  यह  बात  पहले  से  इतने  निश्चित  तौर  पर

 मालूम है  कौर  योजना  आयोग तथा  सरकार  ने  उसकी  मजूरी  भी  दे  दी  तो  फिर

 आयोग  को  कुछ  निधियां  पहले  से से  दे  जामी  चाहियें
 ।

 तब  om को

 बार-बार  वित्त  मंत्रालय  के  सामने  जा  कर  अपनी  मांगों  का  alfa  सिद्ध  नहीं  करना

 पड़गा
 ~

 para शर  तेल  मंत्री  दे०  लाल बीप  :  बार-बार तो  नहीं

 pat  मुरारका  :
 आशा  है  माननीय  मंत्री  इस  पर  पूरी  तौर  से  विचार  करेंगे

 ।

 मैं  इसे  प्रवर  समिति  को  सौंपने के  प्रस्ताव के  पक्ष में  तो  नहीं हूं  क्योंकि  इसे  शीलता  से  पारित

 करना  जरूरी  फिर भी  में  समझता हुं  कि  इसमें कुछ  ऐ  सी  बड़ी-बड़ी  त्रुटियां  हैं  जिनके  कारण

 इस  निगम  को  वित्तीय  प्रशासनिक  स्वायत्तता नहीं  मिल  पायेंगी ।

 खण्ड  १०  के  उप  खण्ड  (  में  व्यवस्था  है  कि  आयोग  अपने  कृत्यों को  पुरा  करने  के  दौरान

 में  किसी  भी  व्यक्ति  की  सहायता  या  राय  का  लाभ  उठा  सकता  इस  खड़  के  शअन्तगंत झायोग

 किसीਂ  भी  देशी-विदेशी  व्यावसायिक  संस्था  के  साथ  भागीदार भी  बन  सकेगा  ।  इसके  लिये

 केन्द्रीय  सरकार  से  श्रीमती लेने  की  व्यवस्था  करना  बहुत  जरूरी  है  ।

 श्री  के०  क्या  आपका  मतलब  है  कि  आयोग  को  किसी  विशेषज्ञ की

 राय  लेने  से  पहल  हर बार  केन्द्रीय  सरकार  से  उसको  मंजूरी  लेनी  चाहिये  ?

 श्री  मुरारका
 :  नहीं ।  सहयोग  करने  का

 oe  क्या  यदि  are  किसी
 विशेषज्ञ  की  फीस  देकर  उसकी  राय  लेते  है  या  उससे  कोई  काम  कराते  तो  उसे  सहयोग  करना

 तो  नहीं  कहा  जायेगा  +

 fat  के०
 दे ०  मालवीय  :  खण्ड  २  के  उपबन्धों  से  यह  स्पष्ट  हो  जायेगा

 |

 मुरारका  :  इसमें  कहा  गया  है  कि  उपधारा  (  १)  के  ग्रा योग  के  साथ  काम

 करन  वाला  व्यक्ति  wa  काम  से  सम्बन्धित  आयोग  की  चर्चों में  भाग  ले  लेकिन  उसे

 वोट  देने  का  अधिकार न  होगा  ।

 इससे  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  मिलता  ।

 tat  के०  दे०  मालवीय :  इससे  स्पष्ट हो  जाता  है  कि  काम  करने  1.0  का  भ्रमण  क्या

 उसकी  परिभाषा  इस  विधेयक  में  यह  गई  है  ;  प्राविधिक सलाह  लेना
 था

 कुछ  विषयों
 के

 निरुपण  में  किसी  ऐसे  व्यक्ति  या  व्यक्तियों  से  सहयोग  करना  जो  प्राविधिक रुप  से  उसके  लिये

 सक्षम हों  ।  ऐसे  व्यक्ति  अस्थायी  तौर पर  फीस  लिये  या  बिना  फीस  लिये  तेल  तथा  प्राकृतिक

 गस  आयोग  के  साथ  काम  कर  सकते हैं  ।

 क के  में
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 pet  मुरारका  :  में  तो  यही  समझा  हूं  कि  खण्ड  १०  (१)  का  क  कुछ  शौर  व्यापक
 शै  यदि  उसका  मंशा  सिर्फ  इतना  ही  जितना कि  माननीय  मंत्री  ने  प्रभी  बताया  तो

 मूझे  उस  पर  कोई  नहीं  ।  लेकिन  खण्ड  १०  में  स्पष्ट  कहा  गया  है  कि  आयोग  इस  अधि

 नियम  मं  दिये  गये  न्  किसी  भी  कृत्य  को  पुरा  करने  के  लिये  किसी  भी  उस  व्यक्ति  के  साथ  काम

 कर  सकता है
 जिसकी  सहायता  या  राय  वह  लेना  चाहे

 ।  श्र
 हम  तरह  मालूम  है  कि

 इस  अधिनियम  में  क्या
 कया  कृत्य  बताये  गये  हैं

 ।  इसीलिये में  सोचता हूं  कि  खण्ड  का  क्षेत्र

 कुछ  अधिक  व्यापक  है
 |

 मेरा  ख्याल है  कि  यहां  साथ  काम  करने  वाले  से  aha  से  नहीं

 इस  विधेयक  के  शिक्षक में  आयोग  की  स्थापना  का  एक  उद्देश्य  पेट्रोलियम  तथा  पेट्रोलियम

 उत्पादों का  विक्रय  भी  बताया  गया  है  |  खण्ड १४  (2  में  भी  उसका  उल्लेख  लेकिन  खण्ड

 gy  (२)  में  आयोग के  कृत्यों  में  इसे  सम्मिलित नहीं  किया  गया  है  ।  इसमें भी  .  उसका  उल्लेख

 grat  चाहिये

 खण्ड  २१  के  उप  खण्ड  ३  में  का  शुमार  व्यय  में  किया  गया है  ।  इस

 आयोग  को  केवल  सरकार  से  मिलेंगे  ,  तब  फिर  उनका  दाम सार व्यय  कै  खाते  में  कैसे  किया

 जा  सकता है  ?  उनको  बरामद  के  खाते  में  रखता  चाहिये  ।  व्यय के  खाते  में  तो  ऋण  तभी

 डाले  जा  सकते  हूँ  जब  कि  ara  ग्न्य  निकायों  को  ऋण  दे  ।  विधेयक में  कहीं  भी

 की  कोई  परिंभाषा  नहीं  दी  गई  इसका  स्पष्टीकरण किया  जाना  चाहिये ं।

 बिंधेयक में  यह  व्यवस्था तो  की  गई  है  कि
 प्रयोग

 के
 प्रतिवेदनों  और  लेखा-परीक्षित  लेखों

 संसद्  की  दोनों  सभाओं  के  सामने  पेश  किया  जायेगा  पर  उसके  लिये  कोई  भी  श्रीराम  निश्चित

 नहीं  की  गई  है
 |  द्वारा  सरकार  को  प्रतिवेदन  देने  शौर  सरकार  द्वारा  उसे  सभा-पटल पर

 रखने--दोनों ही  के  लिये  समय  की  एक  सीमा  निर्धारित  की  जानी  चाहिये  ।  खण्ड २२  के

 उप  खण्डो ं(3)  भर  (४)  को  संशोधित  करने  से  यह  असानी  हो  सकता है  ।

 जैसा  कि  बजाय के  माननीय  सदस्य ने  कहा  यह  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  विधेयक है

 इस  विधेयक  द्वारा  इस  निकाय  को  तेल  की  उसके  परिष्करण  तथा  क्रय-विक्रय का  काम  सौंपा

 जायगा |  अबके के  संसार  में  तेल  का  विद्वेष  महत्व  है  |  इसलिये इस  निकाय  को  अपने  कृत्य

 सुचारु  रूप  से  करने  देने  के  लिये  जरूरी  है  कि  इसे  सं विहित रूप  दे  दिया  जाये  |

 समझे  सिर्फ  एक  बात  कहनी  है  ।  इस  आयोग  का  एक  कृत्य  तेल  को  परिष्करण भी  है  ।

 में  जानना  चाहता  हू  कि  हमारी  दो  वर्तमान  परिष्करिणियों ake  इस  सं विहित  आयोग
 के  बीच

 क्या  सम्बन्ध  कल  माननीय  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  इस  पर  कोई  भी  प्रकाश  नहीं  डाला

 मैं  जानना  चाहता  हु  कि  माननीय  मंत्री जो  और  भी  कई  निकाय  बनाना  चाहते
 उनका

 परस्पर  सम्बन्ध  रहेगा
 ?

 fat  नारायणन af  मेनन  पिछले तीन  वर्षों  से  हम  देख रहे  हें  कि  जब

 कभी  सभा  में  पेटोल  का  प्रश्न  उठा  तो  सरकार  प्रश्न  को  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी

 क्षेत्रों में  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  नीति  टालने  का  प्रयत्न किया  है  |  श्र इस  उद्योग

 में  गे  र-सरकारी
 हम  रे

 वा कया  gsi

 oa

 ag  को  re
 झ्ञकर न

 बताने
 का

 प्रयत्न
 क्या

 मूर  अंग्रेजी  में
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 Z  लेकिन  इस  मंत्रालय  के
 कार्यों

 तथा  विभिन्न  मंत्रालयों  के  कार्यों  से  पता  चलता  है  कि  इनकी

 नीति  स्थिर  है  az  वहू  नीति  इस  fate  के  द्वारा  प्रकट हो  रही  है
 ।  सरकार ने  जब्र  यह  निश्चय

 किया  कि  तेल  तथा  प्राकृतिक  तेल  का  पता  क  रने  तक ही  सीमित  तब  यह  नीति

 बौर  भी  प्रकट हो  इसका  अभिप्राय  यह  है  कि  सरका  री  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में
 सहअस्तित्व

 का  प्रबन्ध  करना  जैसा कि  माननीय  मंत्री ने  कई  बार  कहा  है  कि  सरकारी  क्षत्र  में  इस

 गद्दे दय  देश  में  स्थित  विदेशी  तेल  एकस्वों  की  हल्के  तौर  पर  प्रतिस्पर्धा  करना
 माननीय

 मंत्री  का  ध्यान fo  अन्य  देशों  में  हुई  इस  की  प्रतिस्पर्धा जनित  परिणामों  की

 हूं  गौर
 मिस

 इसके
 ज्वलंत

 - उदाहरण हू  ।  *  इस  प्रकार  की  कार्यप्रणाली हमारे  यहां  भी

 सफल  नहीं  होगी  शौर  इसके  परिणाम  अच्छे  नहीं  होंगे
 ।

 जहां  तक  इस  विधेयक का  उद्देश्य  इसमें  बहुत  भ्रमण  सिद्धान्त  निर्धारित  किये  गये  ।

 इस  विधेयक का  उद्देश्य  भारत  में  तेल  मालूम करने  तक  ही  सीमित  .  लेकिन  तेल  करने

 के  साथ  ही  उसका  उसका  वितरण  तथा  विदेशी  तेल  एकदो  का  यहां  कार्य  करना
 भी

 महत्वपूर्ण है  ।  लेकिन  ये  सब  बातें  aah  के  क्षेत्राधिकार में  नहीं  art  |  मेरी  समझ  में  यह

 बात  नहीं  ard  कि  जब  माननीय  मंत्री
 ने  तेल  के  सम्पूर्ण  व्यापार  भारत  में  तेल  की  नीति  निर्धा

 रित  करने  वाला  एक  स्वायत्त निगम  बनाया  तो  तेल  के  सम्पूर्ण  प्रश्नों  के  बारे  में  प्राधिकार  -  तथा

 क्षेत्राधिकार देनें  से  उन्हें  किसने  रोका  था  ताकि  तेल  बार ेमें  सम्मिलित  तथा  समान  नीति

 बनाई जा  सकती  प्रयोग उस  नीति  पर  नियंत्रण  कर  सकता ।  हो  सकता  है  कि  माननीय

 मंत्री  इससे  सहमत  न  हों  क्योंकि  नीति  झ्र केले  माननीय  मंत्री  नहीं  बनाते  |

 मैं  सभा  को  स्पष्ट  रूप  से  बता  सकता  हूं  कि  तेल  समवायों  से  मूल्य  के  सम्बन्ध में  हुये  भ्रन्तरिम

 समझौते के  बावजूद भी  सरकार  उन  समवायों  के  कोई  शिराज  अथवा  लेखा  तक  नहीं  देख  सकी  क्यों

 कि  उनके  लेखा  लंदन  तथा  न्यूयॉर्क  में  रखे  जाते  यहां  तो  भ्र हस्ताक्षरित  बाउचर

 मिलते  हँ  जिनसे  किसी  बात  का  पता  लगाना  असंभव  है  ।  में  चाहता हूं  कि  माननीय  मंत्री  इस

 समय  सभा को  बतायें  कि  मूल्य के  सम्बन्ध  में  इस  समय  क्या  नीति  है
 ?

 रेणू  चक्रवर्ती  पठान

 गत  ay  हमारे  वित्त  मंत्री  झमरीका गये  थे  भ्र ौर  उन्होंने  वहां  कैलिफोर्निया  टेक्सास  के  एकਂ

 पदाधिकारी से  पूरे  दिन  तक
 बातचीत

 की  ।  भ्र भी  हाल  में  उनका  उच्च पदाधिकारी भी

 भारत  था  लेकिन उसके  यहां  का  उद्देश्य न  तो  संसद  को  ही  पता  चला  प्लोर  न  भारतीय

 जनता  को  ही  ।  लेकिन वहू  पदाधिकारी  माननीय  वित्त  मंत्री  के  निमंत्रण  पर  ही  यहां  आया  था  ।  क्या

 वित्त  मंत्री  ने  उससे  मलय  के  बारे  में  बातचीत  की  अथवा  के  बारे  में  ।  हम  यह  जानना

 चाहते हू  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  विधेयक  के  पारित  हो  जाने  तथा  आयोग  को  स्वायत्त  बनाने के

 बाद  वित्त  मंत्रालय  की  कठिनाई कौर  बढ़  जायेगी  |  तो  कहूंगा  कि  वित्त  मंत्रालय पिछले  एक

 वर्ष  से  गड़बड़  कर  रहा है  कोई  भी  ऐसी  नीति  नहीं  बना  रहा है  जिससे  कि  विदेशों  को  तेल  कम्पनियों

 द्वारा  जाने  वाली  राशि  यहां  रुकन  जाये और  उसमें  से  कुछ  धन  हमें  मिल  सके
 ।

 यह  बताया  गया  हैं  कि
 भारत  स्थित  तीनों  विदेशी  तेल  समवायों  का  लाभ  बिलकुल

 भी

 कम  नहीं  हो  रहा  मेरा  कहना  है  कि  यदि  मूल्य  के  बारे में  कोई  अच्छी  नीति  होती

 अर्थात्  बह  सिद्धान्त  जो  art  सभी  में  माना  जाता  हैं  यहां  भी  माना



 १४०४  तेन  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  विधेयक  १३  exe

 नारायणन्

 होता  तो  हमें  राज  २५  करोड  रुपये  अधिक  मिल  गये  होते  ।  माननीय  मंत्री  हमें  यह  बतायें

 कि  यह  नीति  कब  से  प्रभावी  होगी  ।  इसमें  कुछ  कठिनाइयां  हैं  तो  वे  कठिनाइयां  कया

 दूसरी बात  उत्पाद  शुल्क  छट  के  बारे में  बह  तो  ठीक  है  कि  १९५१  में  जो  समझौता

 हुआ  था  उसके  भ्र तु सार  इन  तीनों  विदेशी  तेल  समुदायों  को  भी  यह  छूट  दी  गई  थी  लेकिन

 हममें  बताया  गया  था
 कि

 में  समवाय  बहुत  ach  ही  अपनी  स्वेच्छा  से  इस  छट  को  स्वीकार

 करना  बंद  कर  देंगी
 ।

 लेकिन  गैसोलीन  कौर  बर्मा  दौर  ने  तो  कुछ  दिनों  aa  इस  छट  को

 सेना  बंद  कर  दिया  किन्तु  wade  समवाय  समवायਂ  तथा  | |  समवाय

 wal  तक  इस  छट  से  लाभ  उठा  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  यथासंभव  इनके

 विरुद्ध  कार्यवाही  करे  ताकि  ये  भी  इस  छट  को  छोड  दें  ।

 तेल  क्री  खोज  करना  इस  विधेयक  के  क्षेत्राधिकार  में  सम्मिलित  fea  गया  किन्तु

 यह  नहीं  बताया गया  कि  क्या यह  कार्य  राज्य  करेगा  भ्रथवा  राज्य का  एकस्व  होगा

 पिछले  व्यवहार  शहरों  घोषित  नीति  से  तो  यह  पता  चलता  है  कि  वे  इस  कार्य  को  गैर-सरकारी

 क्षेत्रों  विशेषरूप  से  विदेशी  समवायों  के  साझे  में  करना  चाहते  हमने  तो  यह  देखा  है

 मैं  कई  बार  यहाँ  कह  भी  चुका  हँ  कि  जब  कभी  हम  विदेशी  सेवायों  से  तेल  खोजने  के

 बारे  में  समझौता  करते  हैं  तो  वे  विदेशी  समवाय  यहाँ  तेल  पाने  में  कोई  रुचि  नहीं  लेते  क्योंकि

 इसमें  उनका  कोई  हित  नहीं  होता  i  उदाहरण  के  लिये  स्थानिक  परियोजनाਂ  को  ही

 लीजिये  ।  यह  परियोजना तेल  मालूम  करने  में  बिल्कुल  सफल  रही  हैं  ।  इसका  उद्देश्य तो  यहां

 का  करोड़ों  रुपया  व्यय  करना  तेल  मालूम  न  करना ही  है  वे  तो  भ्र पना  तेल  यहां  बेचने  में

 अधिक रुचि  रखते

 अंत  में  में  निवेदन  करूंगा  कि  काफी  मात्रा  में  उत्पाद  जिसकी  हमें  प्रावव्यकता  है  वह  अब

 विदेशों  से  आयात  होगा  ।  शौर  वह  शिकायात  ये  तल  समवाय ही  आयोग को इस को

 उद्योग  में  उत्पादन  की  नीति  निर्धारित  करने  का  प्राधिकार  मिलना  चाहिये  ।  इसे  धीरे-घीरे

 विदेशों  से  तेल  aaa  करने  के  सम्पूर्ण  अधिकार  मिलने  माननीय  मंत्री  तथा  संसद

 यह  जानती  है  कि  विभिन्न  देशों  से  आयात  करने  के  बारे  में  विभिन्न  नीति  अपनाई  जाती  है  ।

 मेरा  निवेदन है  कि  जब  तक  सरकार  इनके  वितरण  की  नीति  भी  निर्धारित  नहीं  करती  है

 तब  तक  हमारे  सामने  कठिनाइयां  श्रायेंगी
 शौर  हमें  सफलता  नहीं  farts  मेरा  कहना  है  कि

 इस  विधेयक में  निर्धारित  सम्पूर्ण  नीति  में  परिवर्तन  ati  आयोग  को  भारत  में  तेल के

 व्यापार  पर  पूर्ण  अधिकार  होना  चाहिये  तभी  हमारे  यहां  तेल  तथा  पेट्रोल  के  बारे  में  स्वतंत्र

 नीति  स्थापित  हो  सकेगी  ।  झगर  यह  संशोधन  के  द्वारा  नहीं  हो  सकता  तो  माननीय  मंत्री  को

 भारत  में  तेल  के  व्यापार  की  नीति  के  सम्बन्ध  में  एक  दूसरा  ही  विधेयक  उपस्थित  करना

 चाहिय े।

 fait  |" (०  चं०  गह  इस  विधेयक  का  स्वागत  करते  हुए  मैं  निवेदन  करूंगा

 कि  हम  arn  करते  थे  कि  माननीय  मंत्री  इस  आयोग  द्वारा  पिछले  तीन  वर्षों  में  किये  गये  क्यों

 का  भी  उल्लेख  करेंगे  किन्तु  ऐसा  नहीं  gars  नगर वह
 उल्लेख

 कर  देते  तो
 विधेयक  की  चर्चा

 मूल  अंग्रेजी



 २२  ast  तेल  तथा  प्रांतीय  गैंस  afar  विधेयक  २०३

 करने  में  सहायता  मिलती
 ।

 साथ  ही  पेट्रोल  की  उसके  निकालने
 एवं  उसके  वितरण

 के  सम्बन्ध  में  भी  सरकार
 की  क्या  नीति

 है  यह  भी  नहीं  . बताया गया  wear  होता  कि

 माननीय  मंत्री  ऐसी  नीति  के  बारें  में  कुछ  कहते  ।  मेंरा  निवेदन  हैं  कि  हमारी  नीति  ऐसी  होनी

 चाहिये  कि  एकस्व  सरकारी  क्षेत्र  के  हाथ  में

 श्री
 रफी  इए  मालवीय

 ने  बताया  है  कि  आयोग  जो  तेल  ढूंढ़ने कां  कार्य
 अपने

 कार्यक्रम  को  इस  प्रकार  बदलने  तथा  संशोधित  करने  के  पूर्ण  श्रमिक  दिये  जायें  कि  वहं  जल्दी

 बेतेल  तथा  गैस  खोजने  का  कार्य  कर  मुझे  संदेह  हैकि  यंह  विधेयक  उसे  इस  प्रकार  के

 अधिकार
 इस

 विधेयक  में  बहुत  सें  खंड  हैँ  जों  इंस  श्रायोंगं  की  स्वायत्तता  पर  प्रतिबंध
 लगायेंगे  |  उदाहरण  के  लिये  खंड  २१  के  परन्तुक  कों  ही  qa  डर  हैं  कि  यहं

 परन्तुक  श्रमिक  प्रतिबन्ध  लगाने  वाला  हैं  क्योंकि  इससे  अधिक  श्रमिक  तो  मंत्रालयों  के  पास

 आजकल  इससे  स्थिति  में  बहुत  अधिक  सुधार  होगा  ।  wear  के  कार्य  में  भी  रुकावट

 डालेगा  ।  खंड  १४५  के  परन्तुक  के  अधीन  भी  झ्रायोग  की  बहुत सी  योजना  केन्द्रीय

 सरकार  की  स्वीकृति  मिलने  तक  रुकी  इस  विधेयक  में  एक  उपबंध  यह  भी  किया  गया

 है  कि  कोई  उद्योग
 जो

 इस  गेस  को  मूल  उत्पादक  के  रूप  में  प्रयोग  करेगा  केन्द्रीय  सरकार

 qa  स्वीकृति के  बिना  स्थापित  नहीं  किया  जा  मेरी  समझ  में  यह  प्रतिबंध  लगाने  वाली

 बात  नहीं  इस  आयोग  के  दो  कार्य  अर्थात  पेट्रोल  तथा  पैट्रोल  उत्पाद  की  बिक्री  कौर

 उनका  वितरण  भी  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  नीति  होगी  यह  नहीं  मालूम  ।  मैं

 समझता  हूं  कि  इस  विधेयक  में  ये  सभी  बातें  बेतरतीब  से  रख  दी  गई  हैं  ।  श्रगर  सरकार  का  वास्तव

 में यह  विचार  है  कि  यह  आयोग  व्यावसायिक  कार्य  करे  तो  इस  प्रकार  के  कार्य  करने  वाले  असय

 संस्थानों  के  साथ  इसका  सम्बन्ध  होगा
 ?

 इस  ara  की  प्रकृति  तथा  उसकी  रचना  के  सम्बन्ध  में  इस  विधेयक  में  कुछ  नहीं  कहा

 गया  है  ।  कहा  गया  हूँ  कि  इसमें  एक  अघ्यक्ष  तथा  कम  से  कम  दो  सदस्य  होंगे  ।  यह  कुछ  नहीं

 कहा  गया  हैं  कि  आयोग  के  ये  सदस्य  किस  प्रकार  चुने  जायेंगे  ।  होता  कि  यदि  इस  बारे  में

 कुछ  उल्लेख  किया गया  होता  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  आयोग  में  स्थायी  सेवा  के  व्यक्तियों

 को  स्थान  नहीं  मिलना  चाहिये  ।  इसमें  बे  ही  व्यक्ति  लिये  जाने  चाहिये  जिन्हें  व्यापारिक

 संस्थानों  की  जानकारी तथा  अन भव  हो

 खंड  १८  में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  यह  आयोग  झपने  घन  को  ऐसी  प्रतिभूतियों

 को  क्रय  करने  में  लगाये
 जो

 सरकार  द्वारा  स्वीकृत  हों  ।  में  समझता  हूँ  कि  आयोग  के  सामने

 ara ही  ऐसा  अवसर  मेरा  निवेदन है  कि  यह  खंड  ठीक  नहीं है  ।  मैं  समझता हूं

 कि  यह  तो  संभव  नहीं  है  कि  इस  विधेयक  में  संशोधन  करके  इस  उपबंध  को  निकाला  जा  सके

 लेकिन  प्रशासकीय  कार्यवाहियों  से  माननीय  मंत्री  इतना कर  सकते  हैं  कि  आयोग इस  प्रकार की

 श्र  तितलियों  अथवा  अनप  निकायों  में  अपना  धन  न  लगायें  ।

 माननीय  मंत्री  ने  बताया  था  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  भी  तेल  निकालने  का  कार्य

 हो  रहा  है  किन्तु  इस  विधेयक  के  उपबंधों
 के

 भ्रनुसार  तो  यह  संभव  नहीं  है  ।  लेकिन  उन्होंने

 कहा था  कि  उनको  इस  बात  के  लिये  तैयार किया  जा  सकता  मगर  ऐसी  बात  है  तो  क्यों  न

 उनको  भी  इस  विधेयक  के  क्षेत्राधिकार  में  लाने  के  लिये  तैयार  किया  जाये  ।

 समन् वेषण के  बारे  में  झूठी  ura  दिलाई  गई  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  परिश्रमी
 बंगाल

 में  समन् वेषण  का  कार्य  विदेशी  समवायों  द्वारा  न  कराकर  इस  भ्रायोग  को  ही  करना



 १२०४  तेल  grafarr thr ariht frtaza der.  आयोग  विधेयक  १३  exe

 {ait  उठ  चे  |

 चाहिये  ।  क्योंकि  विदेशी  समवायों arc  यहां  देल  ्  उनके  fea  में  नहीं  है  वे  रुपया

 तो  आसानी  से  वच  कर  सकते  हूँ  लेकिन  तेल  ढूढ़  नहीं  सकते  ।

 इस  आयोग  की  स्थापना  के  द  आशा  करता हूं  कि  तेल  के  समन् वेषण का  कार्य

 केवल  इसी  आयोग  के  द्वारा  ही  किया  जायेगा  किसी  विदेशी  समवाय  के  द्वारा  नहीं  ।  आशा

 है  कि  पश्चिमी  बंगाल  में  भी  समन् वेषण  का  कार्य  यह  आयोग  करेगा  तथा  देश  कों  तेल के  मामले

 में  आत्मनिर्भर  बनाने  में  सहायता  पहुंचाये गा  क्योंकि  यह  औद्योगिक  विकास  तथा  सुरक्षा  शर

 देश  के  श्राधिक  विकास  की  दृष्टि  से  बहुत  ही  महत्वपूर्ण

 श्री हेम  gem  ):.  मैं  इस
 विधेयक  का  स्वागत  करता  अभी  तक  यह

 एक  wilt  कार्यालय  के  रूप  में  कार्य  कर  रहा  था  ्  कार्यक्रम  को  बनाने  तथा  उसे

 क्रियान्वित  करने  के  लिये  इसे  कोई  अधिकार  नहीं  थे  अतः  इसको  बहुत  सी  कठिनाइयों  का

 सामना  करना  पड़ता  तेल  के  अन्वेषण  का  कार्य  बहुत  ही  जटिल  कार्य  इस  कायें में

 आशा  होती  है  लेकिन उस  a  की  पूर्ति  तन्य  बहुत सी  बातों पर  निर्भर  करती  यही  कारण

 है  इसकी  प्रगति  भी  धीमी  होती  है  ।  अधीन  कार्यालय  के  रूप  में  इसके  सामने  बहुत  सी

 कठिनाइयां  भाई  इसी  कारण  श्री  इस  बात  की  आवश्यकता  हुई  कि  इसे  स्वायत्त  निकाय  बनाया
 जायें  ॥

 यह  ठीक  है  कि  इस  आयोग  को  झपने  लक्ष्य  की  पूति  नहीं  मिल  सकी  है  लेकिन  फिर  भी

 पिछले  वर्षो ंमें  इसने  गम्भीरता  ait  सचाई  के  साथ  ara  किया  है  ।

 तेल  के  ्, जी हि समन्वषण क काय मस के  कार्य  में  बहुत सी  कठिनाइयां  हैं  कौर  वह  एक  प्रकार  का  जुमा

 am  ta  में  तेल  की  मांग  बराबर  बढ़  रही  है  ।  श्र  भविष्य  में  भी  यह  मांग  बढ़ेंगी ।  ह्म

 अपनी  पेट्रोल  की  मांग  की €०  प्रतिशत  पूर्ति  आयात  के  द्वारा  करते  हम  दो  तेल  दोधक

 कारखाने  खोल  रहे  हैं  जोदो  तीन  साल  में  ही  कार्य  करने  लगेंगे  ।  किन्तु  फिर  भी  आयात  ७०

 प्रतिशत  रहेगा  ।  राष्ट्रीय  विकास  कौर  जीवन  स्तर  की  दुष्टि  से  यह  बहुत  ही  महत्वप्ररणं  है  ।

 देश  का  भविष्य  राज  तेल  पर  fix  करता  हैं  ।  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  ait  को

 स्वायत्त  निकाय  बनाने का  प्रस्ताव  बहुत ही  अच्छा  इसे  बनाने  का  प्रस्ताव सन्  १९५५

 में  श्री  के०  दे  ०  मालवीय  ने  तथा  PERE  में  सोवियत  विशेषज्ञों  ने  दिया था  ।  स्वायत्त  निकाय  का

 सुझाव  इसलिये  दिया  गया  था  ताकि  इसमें  लचीलापन  झा  सके  ।

 वित्तीय  मामले  में  निश्चय  ही  यह  स्वायत्त  निकाय  होगा  क्योंकि  इसके  पास  अपनी  निधि

 यहं  बाजार से  उधार  भी  इसे  पुन विनियोजन  स्वीकृत  करने का  भी  अधिकार  दिया

 गया है  ।  ऐसी  स्थिति में  जब कि  इसक  पास  अपना  वित्त होगा  तो  यह  तराशा की  जाती  है

 किया  weet  तरह  कार्य  करेगा  |

 विधेयक  क  खंड  १४  में  इस  भ्रायोग  के  उत्तरदायित्वों  का  उल्लेख  हैं  लेकिन  इनको  देखने

 से  ज्ञात  होता  है  कि  ये  दायित्व  प्रारम्भिक  रूप  के  उदाहरण  के  लिये  यह  अधिकार दिया  गया

 हैकियह  देश  में  तेल  तथा  पेट्रोल  के  समन् वेषण  का  कार्य  करे  ।  लेकिन  देश  में  प्राय  विदेशी

 जि
 समवाय  भी  यह  कार्य कर  रहे  उनकी  are  भी  इस  are  लगी  इस  सम्बन्ध में  तो  मैं

 अंग्रेजी  में
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 wee
 नहीं

 कहूंगा  क्योंकि  सभी
 यह  बात

 जानते  लेकिन
 मे  रा

 निवेदन  हैं
 कि

 ब्रा योंग  बजाय

 इसके कि  वह
 अपना  दायित्व

 सरकारी  तथा
 गैर-सरकारी

 क्षेत्रों  बांटे
 सब  काम  स्वयं  करे

 ?

 दायित्व  को  बांटने  में  कोई  लाभ  नहीं  है  ।

 साथ ही  तल  तथा  पेट्रोल  इनके  उत्पादों की  बिक्री  तथा  उनके  वितरण  का  दायित्व

 भी  दिया  गया  है  ।  यह  कार्य दो  प्रभाकरण  शौर भी  कर  रह ेहें  ।  इस  प्रकार  यह  कार्य  तीन

 अभिकरणों  में  बट  गया  ।  भ्रमर  यह  कार्य  केबल  तेल  तथा  स्वाभाविक  गस  aa  को  ही

 दिया गया  होता  तो  धन  तथा  प्रयत्नों की  पुनरावृत्ति  की  बचत हो
 जाती

 अतः  इस  क्षेत्र  में  इसको  स्वायत्तता  नहीं  मिली है  ।

 शर्त
 में  में  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता हूं

 ।  लेकिन थोड़ा  शौर  ध्यान  दिया  गयाਂ

 होता  तथा  थोड़ा  ate  अधिक  विचार  किया  गया  होता  तो  आयोग  को  भी  स्वायत्तता  मिल

 जाती  are  वह  स्वायत्तता  देश  के  लिये  लाभदायक  होती  ।

 श्री  नसीहत  :  वस्तुतः  श्री  मालवीय  को  इस  बात  का  श्रेय  मिलना  चाहिये
 कि

 उन्होंने  देश  को  तेल  का  महत्व  बताया  है  ।  श्री  रघुबीर  सहाय  ने  प्राक्कलन  समिति  के  सिफारिशों

 का  जिक्र किया  तथापि  इससे  कोई  लाभ  नहीं  कि  सरकार  समिति  की  सिफारिशों  के  केवल

 एक  भ्रंश  को  क्रियान्वित  करे  ate  अन्य  अंशों  की  उपेक्षा  करे
 ।  प्राक्कलन समिति  ने  इस  बात  की

 जोरदार  सिफारिश  की  है  कि  आयोग  में  विशेषज्ञ  व्यक्ति  होने  चाहिये  ।  स्वायत्तशासी

 संस्था  बनाने  के  लिये  झ्रायोग  बना  देना  ही  काफी  नहीं  है  अपितु  सचिवालय  संसद्

 का  रवैया  इस  प्रकार  का  होना  चाहिये  कि  उनको  स्वतंत्र  रूप  से  काम  करने  में  प्रोत्साहन  मिले  ।

 इसके  साथ-साथ  मैं  रुसी  विशेषज्ञों  के  प्रतिवेदन  का  भी  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  जिसमें

 उन्होंने कहा  था  कि  देश के  कई  भागों  में  मद्रास  में  तेल  निकलने  की  संभावना  बहुत

 मैँ  आशा  करता  हूं  कि  आयोग  बनने  पर  तेल  निकालने  के  कार्य  में  वृद्धि  मैं  ag  भी

 करता  हूं  कि  हमारे  देश  में  तेल  निकालने  के  ae  बताने  का  कार्य
 भी

 प्रारम्भ  किया  जायेंगी
 ।

 श्री  सूप कार
 :

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  को  सं विहित  संस्था  बनाया

 जा  रहा है  |  यह  बहुत  अच्छी बात  है ।  में  इस  सफलता  के  लिये  माननीय  मंत्री  को  बधाई  देता

 हूं  ।  प्राक्कलन समिति  ने  P&uc  में  ही  इस  आयोग  की  कठिनाइयां  दे  ख  कर  यह

 सिफारिश  की  थी  fr  यह  इस  ora  को  सं विहित  निकाय  बनाया  जाये  ।  तथा  इसको  अतिरिक्त

 दोस्तियाँ  प्रदान  की  जायें  |  जिससे  कि  इसको  ot  कार्य  में  न्यूनतम  बाधा यें  उठानी  पड़ें  ।  तथापि  आयोग

 के  पिछले  तीन  वर्ष  के  कार्य  से  हमको  यह  अनुभव  हुमा  है  कि  आयोग  को  छोटी  छोटी  बातों  के  लिये

 सचिवों  तथा  विभागीय  अधिकारियों  पर  निर्भर  रहना  होता  को  इस  प्रकार  की

 स्वतंत्रता  होने  चाहिये  कि  वे  अपना  कार्य  किसी  व्यवसायिक  उपक्रम  की  तरह  स्वतंत्रता पौर  कुशलता

 से  कर  सकें  ।  तभी  हम  देश  के  निक्षेपों  का  कम  से  कम  समय  में  अधिक  से  अधिक  लाभ  उठा  सकेंगे  ।

 gexe A में  जब  इस  की  स्थापना  हुई  थी  उस  समय  आयोग  को  अ्रधिक  व्यापक

 शक्तियां दी  गई  थीं  |  उस  समय  इसका  उद्देश्य  गैर-सरकारी  तेल  समवायों  के  कार्य  की  देखभाल  करना

 व
 संसाधनों  का  अधिकतम  उपयोग  करना  भी  लेकिन  इस  विधेयक  में  यह  खण्ड  हटा  दिया  गया

 मे  इस  सम्बन्ध  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  उक्त  खण्ड  को  वर्तमान  विधेयक  में  स्थान

 कलनਂ
 दिया  जाय  जिससे  कि  ara  अपनी  शक्तियों  का  अधिक  उपयोग  कर  सके  |

 लिलि

 भ्रंग्रेजी  में



 न  तेल  तब्ल  कृतिक  नेस  भी वोग  चिरैया  (९५

 चल  मक्की
 :

 में  आयोग  को  सं विहित  संख्या  बनाने  वालें  इस  निदेशक  का  स्वागत

 करता हुं  ।  यह  काम  बहुत  देर  से  किया  जा  रहा  विधेयक  में  भी  कुछ  ऐसे  see  रखे

 गये  हैं  जिनसे  आयोग  को  कार्य  स्वेतंत्रतोपूर्वक  करने  में  बाधा  हो  सकती है
 ।  खण्ड  चार

 में

 सदस्यों  की  न्यूनतम  संख्या  विहित  की  गई  है  लेकिन  श्रघिकतम  संख्या  नहीं  दी  गई  है  इससे  सदस्यों

 के  मन  में  यह  आशंका  बनी  रहेंगी  कि  सरकार  अपनी  इच्छा  लादने  के  लिये  are  से  भ्रमित  सदस्यों
 को  मनोनीत कर  सकती  है  ।  इससे  आयोग  कें  कार्य  में  बाघा  पदा  होंगी  |  खण्ड  १४  के  उपखण्ड  (3३) में

 कहा  गया  हैं  कि  सरकार  sare  को  निदेश दे  सकती  है  ate  को  उसके  प्रसार  काय  करना

 होगा  ।  खण्ड  १०  के  द्वारो  टेक्नीकल  विशेषज्ञों  को  इस  ara  का  सदस्य  बनने  का  श्रमिक

 दिया  गया  है  ।  तथापि  मेरा  विचार  है  कि  टेक्नीकल  विशेषज्ञो  को  इस  झ्रायोग  में  वह  स्थान

 नहीं  प्रदान  किया  जा  रहा  जो  कि  ser  सदस्यों  को  किया  गया  है  ।  इस  सम्बन्ध में

 विचार करना  आवश्यक  है  ।  विधेयक  में  सदस्यों  की  पदावधि  का  भी  उल्लेख  नहीं  है  इसके  साथ

 सरकार  को  खण्ड  ५  के  अधीन  यह  शक्ति  दी  गई  है  कि  वहू  किसी  भी  सदस्य  को  उसकी  कार्यावधि

 के  पूर्वे  ger  सकती  है  ।  मेरे  विचार  से  यह  शक्ति  विधेयक  में  नहीं  दी  जानी  चाहिये  थ  प्रस्तुत  नियमों  में

 विचलित  की  जानी  थी  ।  प्रदताओं  के  सम्बन्ध  में  खण्ड  ६  में  कहा  गया  मेरा  विचार  हैं  कि  यहं  उपबन्ध

 अधिक  व्यापक  होना  चाहिये  था  जिससे  इसके  भन्तगंत  वे  सभी  प्रकार  के  हित  श्री  जाते  जिनके कारण

 आयोग  को  हानि  होने  की  संभावना  होती  |  इस  सम्बन्ध  में  हमें  चाहिये  कि  हम  एक  स्पष्ट

 नीति  बना  लेवें  ate  उसी  के  भ्रनुसार  सारे  अधिनियमों  में  व्यवस्था  करें
 ।

 ae  मैं  खण्ड  २६  को

 लेता  हूं  इस  विधेयक में  प्रत्यायोजन  सम्बन्धी  जो  शक्तियां  ढी  गई  हैं  वे  बहुत  व्यापक  हैं  और  उनकें

 अनुसार  भाप  किसी  भी  ब्यक्ति  को  ये  शक्तियां  दे  सकते  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  माननीय  मंत्री  का

 श्यान  निगम  अधिनियम  १९५३  at  ate  दिलाना  चाहता  हुं  यदि  इस  विधेयक  में  भी  उसी  भाषा

 का  उपयोग  किया  जाय  तो  म्रधिक  sear  होगा  |

 fait  ला डि लिकर  इस  विधेयक  का  जो  उद्देश्य  बताया  गया  है  उसको  ध्यान

 में  रख  कर  खण्ड  १४  के
 उपखण्ड  (१)  (२)  से  बाघा  पहुंचती  प्राक्कलन समिति  ने  पहले

 ही  यह  सिफारिश  की  थी  कि  देश  के  तेल  संसाधनों  का  विकास  करने  के  लिये  एक  स्वतंत्र  निगम

 बनाया जाना  चाहिये  ।  इस  उद्योग  का  अघ्ययन  करने  से  में  इस  निश्चय  पर  पहुंचा  हूं  कि  यद्यपि

 तेल  खोजना  महत्वपूर्ण  कार्य  है  तथापि  इससे  भी  महत्वपूर्ण  कार्य  उसकी  वितरण  अर

 वहन  है  इन्हीं  बातों  से  तेल  की  कीमत  सिंचित  होती  है  ।  मैं  यह  जानना चाहता  हू

 कि  जब  यह  आयोग  तेल  खोजने  के  लिये  बनाया  गया  प्रतीत  होता  है  तो  कया  कार्यों  के

 लिये
 दूसरा  निगम  बनाया  जायेगा  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  आयोग  को  श्र  धक  दोस्तियाँ  प्रदान

 की  जायं  |

 कई  माननीय  सदस्यों  ने  प्रश्न  उठाया  है  कि  हमें  तेल  की  खोज  में  विदेशियों  से  सहयोग  करना

 चाहिये  कि  नहीं  ।  मेरा  इस  सम्बन्ध  में  यह  विचार है  कि  हम  इस  क्षेत्र में  wh  बहुत  पीछे  हैं  ak

 तेल  की  खोज  का  काम  बहुत  खर्चीला  ar  लाभप्रद  होता  है  इसलिये  यदि  हम  ऐसे  देश  जो  कि

 इस  खोज  के  काम  में  न  बढ़े  | प  ह  प्रश  पश्चिम  जर्मनी  इत्यादि  का  सहयोग  लेवें  तो

 कोई  हानि  नहीं  होगी  ।  इस  सम्बन्ध में  सरकार  को  अपनी  नीति  स्पष्ट  करनी  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध

 में  में  इस  परिणाम  पर  पहुंचा  हुं  कि  हम  जिस  गति  से  काम  कर  रहे  हैं  उस  चाल  से  काम  करने  में  हमें

 बहुत  समय  लगेगा  प्रौढ़  बहुत  रुपया  व्यर्थ  जायेगा  ।  अतः  हमें  रूस  और  रूमानिया के  सहयोग  से

 उस  घेरे  को  तोड़  देना  है
 जो

 तेल  व्यापार  के  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  एकाधिकार  किये  हुये  हैं  ।  इसके

 मूल  में



 २२  tae  (  )  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  भ्रायोंग  विधेयक  Pow

 साथ
 में  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हुं

 कि
 केवल  प्रतिष्ठा  के  नाम  पर  हमें  कुछ  नहीं  करना  चाहिये

 अपितु  ऐसे  क्षेत्रों  की  ओर  ध्यान  देना  चाहिये  जहां  तेल  मिलने  की  संभावना  काफी  श्रमिक

 हो  ।  यथा  बंगाल  में  गंगा  की  घाटी  कौर  खम्भात  की  खाड़ी  ।

 मैं  इन  स्वायत्त  शासी  निकायों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  मेरा  इस  सम्बन्ध  में

 यह  wees  fe  इन  निगमों  में  निदेशक  लोग  पुरानी  भारतीय  रियासतों  की  तरह  नब  मनमानी

 करते  हैं  टेक्निकल  विशेषज्ञों  की  सलाह
 की

 परवाह  नहीं  करते  वहां  नौकरशाही  का  खूब
 बोलबाला  है  ।  ग्रा योग  में  इस  प्रकार  की  बातें  नहीं  होनी  चाहियें  ।  ५ 1...) अन्त म मं मैं  यह  कहना

 चाहता  हूं  कि  केन्द्र  में  एक  केन्द्रीय  तैल  टेक्नीकल  संस्था  की  स्थापना  होनी  चाहिये  जहां  इस
 सम्बन्ध

 में  शिक्षा देने की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  इस

 विधेयक
 को

 प्रवर  समिति  में  भेज  देवें  कौर  इसे  भ्रमित  व्यापक  बनायें
 ।

 fait  अजित  सिंह  सरहदी  (afaarn
 ay

 विधेयक  की  प्रस्तावना  में  यह  गया  कि

 विधेयक  का  एक  उद्देश्य  पैट्रोल  तथा  पैट्रोल  उत्पादों  की  feat  करना  भी  तथापि  विधेयक  में  यह

 बात  कहीं  नहीं  कही  गई  है  कि  आयोग  का  एक  कार्य  खोज  करने  के  परचा  उत्पादन  की  हुई  वस्तुयें

 बेचना भी  होगा  ।  यह  भी  स्पष्ट  नहीं  कहा  गया  है  कि  यह  बिक्री  करने  का  कार्य  किस  प्रकार  किया

 जायेगा ।  मेरे  विचार  से  विधेयक  के  उपबन्धों  में  इस  कार्य  का  स्पष्ट  उल्लेख  किया  जाना  चाहिये

 था

 इस  सम्बन्ध  में  मे  यह  भी  याद  दिलाना  चाहता  हुं  सरकारी  क्षेत्र  में  दो  तेल  दोहन  समवाय

 कार्य कर  रहे  है  |  आयोग  के  कार्यों  में  एक  तेल  शोधन  का  भी  मेरे  विचार  से  आयोग

 के  उपबन्धों  का  इस  प्रकार  से  विस्तार  किया  जाय  कि  ये  दोहन  कारखाने  भी  उसके  अधीन

 जाय

 प्राक्कलन  समिति  ने  यह  सिफारिश  की  थी  कि  इस  कार्य  के  लिये  एक  carpet निगम

 बनाया  जाय  |  जब  उसके  स्थान  पर  यह  विधेयक बनाया  जा  रहा  है  तो  इसे  ates  व्यापक

 होना  चाहिये  था  जिससे  वह  इंडो-स्टेपनाक  परियोजना  अन्य  समवायों  को  भी  अपनी  परिचय

 में  ले  सके |

 में  तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  आयोग  दवारा  किये  गये  कार्य  की  प्रशंसा  करता  हुं  ।  निस्संदेह  इसने

 डस  अवधि  में  प्रशंसनीय  कायें  किया  है  ।  में  निवेदन  करता  कि  ज्वालामुखी  कौर  होशियारपुर

 इलाके  में  खोज  का  काम  कौर  तेजी  से  किया  जाय  ake  उस  पर्याप्त  ध्यान  दियां  जाय  ।  इसके

 साथ  ही  मेंने  यह  भी  निवेदन  करना  है  कि  यह  ge  की  बात  है  कि  जब  देश  के  सभी  भागों  के

 व्यक्तियों को  तेल  इत्यादि  के  प्रशिक्षण  कें  लियें  विदेश  var  जा  रहा  है  उस  का  कोई  भी

 झ्रादमी  उच्च  प्रशिक्षण  के  लिये  बाहर  नहीं  भेजा  गया  है  यह  बहुत  ही  दुखे  की  बात  हैं  ।  में

 करता  हूं  कि  उस  इलाके  के  लोगों  को  भीं  यह  सुविधा  प्रदान  की  जायेगी वस्तुतः  जब  उनके

 क्त्र  में  इतना  बड़ा  कार्य  किया  जा  रहा  है  तो  उसका  कुछ  लाभ  उन्हें  मिलना  ही  चाहिये

 ।

 tat  नादिर  भरुचा  (  ga  खान  देश  में  समझता  हूं  कि  अब  इस  सिद्धान्त
 को  स्वीकार  कर

 लिया  गया  है
 कि  राष्ट्र के  तेल  संसाधनों की  खोज  के  लिए  एक  बनाया  जाये

 ।  कौर यहँ  बड़ी

 प्रसन्नता  की  बात  है  कि  तेल  की  खुशी  श्रादि के के  राजन  तिक  भाव नाश् ों से  अलग  एक

 warty  बन  गया  हूँ  जिस  के  कार्यों की  ग्रोर यह सभा यह  सभा  बड़े  ध्यान  से  देख  रही  |
 ए

 मल  हन. भंप्रेजो  पं

 168  (Ai)  LSD.—T



 १२०८  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  ara  विधेयक  १३  १६५६

 त्रि  नाशिर  भरुचा |

 म  बताना  चाहता डूं  कि  मं  इत  ATA  से  संतुष्ट  नहीं  हूं
 ।  आयोग

 में
 पद-व्यवस्था  रखी  गई  ह

 कि  इस  में  कन  से  कम  तीन  सदस्य  होनें  चाहिये  ।  मैं  समझता हुं  कि
 कम

 से
 कम  सात  सदस्यों  की

 व्यवस्था  रखो  जानो  चाहिये  थो  जिन  में  एक  सभापति  दूसरा  भू-वैज्ञानिक  तीसरा  समस्त

 यंत्रों  are  उपकरण  का  इनचार्ज  हो  संचालन  प्रभारी  हो  पांचवां  वित्त  छंटा  प्रशासन

 प्रभारी  aa  सातवी  उपसभापति के  रूप में  वाणिज्यिक  देख  भाल के  लिये  हो  ।  केवल  ara

 सदस्य  रहने  से  इस  काम  से  सम्बन्धित  सभी  पहल  घरों  का  वह  पुरा  विकास  नहीं  कर  पाया  ।  पेट्रो  लियम

 को  सोज  बध  काम  एक  बुत  बड़ा  काम है  तथा  इस  को  बड़े  विभाग को  सौंपा  जाना  चाहिए  ।  अंय  तति

 इस  से  संबंधित  सभी  कामों  का  भार  अलग  श्रर्लगं  व्यक्तियों  पर  डाला  जाना  चाहिये  ।

 मरे  विवार  से  इत  अत वोग  को  शरत  संतान  के  cata  संसाधन  नहीं  दिए  गए  हैं  ।  यह

 बताया  गया  कि  आयोग  ३०  लाख  रुपये  से  अधिक  वा  प  जगत  व्यय  नहीं  कर  में  समझता

 हूं  किया  राशि  बहुत  थोड़ी  हैं  ale  इस  का  बढ़ा  कर  एक  करोड़  रुपया  कर  देना  चाहिये  कि

 एक  करोड़  रुपये  तक  को  योजन  के  लिए  ora  को  स्वीकृति  लेने  की  आवश्यकता  नहीं  होगी  |

 बिजली  श्री  नियम  म  हम  पी  व्यवस्था  रखी हूँ  |

 एक  महत्वपूर्ण  प्रश्न  यह  है  कि  वे  मान  आयोग  दा रा  ब  ae  क्या  गया  व्यय  इस  नई  सं  विहित

 संध्या  को  किस  प्रकार  दरिया  जायेगा  ।  जब  बम्बई  राज्य  जिलों  (  av5

 बनाया  गया  था  उस  समय  यहीं  उपबन्ध रब  गय  ।  को  वजह  से  बिलों  बोड़  भ्र  राज्य

 सरकार  के  सोच  यह  झगड़ा  चल  रहा है  कि
 कितनी  राशि  को  ऋण

 माना  जाये
 तथा  कितनी

 को पूंजी

 AIA  जायें  ।  इस  TEAST.  की
 द्र

 करने  के  लिये  इस  में  कोई  उपबन्ध  नहीं  किया  जा
 रहा  हूँ

 ।

 aq  ऐसा  उपबन्ध  इक  में  रवां  जाना
 चाहिए

 जिस  से  बाद  में  अयोग
 पौर  केन्द्रीय  सरकार  में

 कोई  झगड़ा  न  हो  ।

 में  इस  क  भो
 पक्ष  में  नहीं  हूं  कि  areas  लग लेने  लगे  ।  संभव हूं  सरकार  की  कोई

 गारन्टी  न  होन ेके
 कारण  wa  अधिक  सूद  प्रघन  fat  ।  इसलिए  मैं  चाहता हूं

 कि  यह  व्यवस्था  रखी
 जाये  कि  ब्रा योग

 को  ग्रोवर सू  सरकार  ऋण  ले  ।

 श्रायोर  प्राय॑- द्  कन् ट्राय  सरकार  BELT  करेगा  ।  विनियोग के  बारे  में  खण्ड  रखे
 गये

 मं  समझता  हूं
 कि  विनियोग  dais  खण्डों  को  हटा  दिया  जाना  चाहिये  क्योंकि  इस  से

 आयोग  एक  शोर  से  दूसरे  शी  में  अपने  प्रिक  धत  को  नहीं  लगा  पायेगा  शौर  इंस  से  उस  के

 काम  में  - रूकावट पड़  सकती  हैं  ।

 श्रायोग को को  संत लव  पत्र--जाम-हानि
 का  ब्यौरा

 alfe  भी
 तयार  करना  होगा  ।  परन्तु

 संसद  के
 नियंत्रण

 के  बारे  में  केवल  इतना  ही  उपबन्ध  रखा  है  कि  ales  प्रतिवेदन  संसद  में  रखा

 जायेगा  में
 चाहता  हूं  कि  वाजिब  वितीय  विवरण  तथा

 झागामी  वर्ष की  योजना भी  संसद  में  रखी

 जानी  चाहिए  ।
 इस  मे  आयोग  सं गंद  सदस्यों  की  ग्रेलोचनाश्रों  सैलाब  उठा  सकेगा  ।

 अ्रायोग  द्वारा  कर  देने  का  उपबन्ध  तो  किया  गया  है  परन्तु में  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  भविष्य

 में  रेलवे  के  समान  यह  भो  सामान्य  राजस्व में  प्रदान  देगा  ।  मेरे  विचारਂ
 से

 तो
 ऐसी

 व व्यवस्था  की

 जानी  चाहियें  जिस  से
 सामान्य

 राजस्व  में  इस  प्रकार के  सं
 भो  सं विहित  निगम  TATA  मैं  तो  यह

 भी  चाहता हूं  कि  इसके
 उत्पादों

 के
 के  मूल्य  यह  सभा

 निर्धारित
 करे  झर  इसका  एक  उपयोगों  संस्था के

 रूप  में  गठन  हो  ।  ह



 २२  १८८१  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  प्रतिवेदन

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 ने  यह  बताना  चाहता हूं  कि  मैं  इस  fataa  का  स्वागत  इसलिए  भी  कर  रहा  हुं  क्योंकि  मेंरा

 घ्यान  देश को  रक्षा के  काम  में  art  वाले  तेल  की  ओर  हैं  ।  यदि  यह  आयोग तेल
 के

 साधन  बढ़ा

 पाया  देह  यह  ग्रामों  को  बहुत  बड़ी  सफलता  होगी  |

 fat  के०  दे०  सा लव ोय  उपाध्यक्ष  मैं  सभा  का  बड़ा  oa  हूं  कि  उसने

 विधेयक  के  आदेशों  तथा  सिद्धान्तों  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  झपना  भाषण  सोमवार  को  जारी  रखें  ।
 अब  हम-दूसरा  विषय  लेते

 हें  ।
 a

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 गंजी  रामेश्वर  टाटिया  (  सोकर )  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं
 :

 यह  समा  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  वर्थ  १  ५७-५८  के  वार्षिक  प्रतिवेदन

 जो  १७  PELE  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  विचार  करता  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  में  इस  प्रतिवेदन  के  लिए  ulaala  खान  प्रो  इंधन  मंत्री  को

 बधाई  देता  हू  जो  निगम  के  चेयरमैन  तपां  प्रबंध  संचालन  हैं  |  प्रतिवेदन  में  गत  वर्ष  की  ACAI

 कठिनाइयों  पर  प्रकाश  डाला  गया  है  ।  निगम  की  स्वपना  PENS  में  हुई  थी  ।  इस  थेड़े

 से  समय  में  निगम ने  काफी  प्रगति को  हैं  ।  कोयले का  उत्पादन  जो  PEYY—KET में  २६  लाख  टन

 था  SeYO—-¥S A में  ३३.५७  लाख  टन  हो  गया  कौर  reYG—NE  में  उसके  ३५  लाख  टन  हो  जाने  को

 आशा हँ  ।  निगम  अपना  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  नई  खानों  की  खोज  कर  रहा  है  ताकि  १००  लाख

 टन  का  लक्ष्य  प्राप्त  किया  जा  सके  |

 परन्तु  निगम  का
 लाग  हानि  का  लेखा  संतुलन  पत्र  उत्साहव्बेक  नही हूं  को  राशि

 भग  ८  करोड़  रुपए  के  भ्रर्लिरिक्त  लीग  १  करोड़  रुपए  की  रक्षित  राशि  यदि हम  इस

 सखि  पर  छे  प्रतिशत  को  दर  से  ब्याज  का  राशि  निकालें  तो  ५४  लाख  कराते  हैं  जब  निगम का

 लाभ  केवल  एक  लाख  रुपय ेके  लगभग  इसलिए  वास्तव में  निगम  को  ५३  लाख  का  घाटा  हु  |

 इसका  कारण  यह  बत।या  गया हूँ  कि  ४ खानें  बहुत  खराब हैं  ।  इन  में  से  गिरीडीह की  दो  खानों  में  २०

 वर्षों  में  लगभग  ५.६४  करोड़  रुपयें  को  हानि  हुई है  इन  खानों  प्रति  व्यक्ति  उत्पादन  अन्य

 खानों  से  बहुत  कम  है  ।  ऐसा  मालूम  होता है  कि  इन  खानों  का  प्रबन्ध  ठीक  नही ंहैं  ।  क्या  मंत्रालय  ने

 विशेषज्ञों  द्वारा  इस  बात  का  पता  लगाने  प्रयत्न  किया  है  कि  इन  खानों  की  हानि  कसे  कम  की  जा

 ऐसा  किया  जाना  श्रावस्ती  है  क्योंकि  गर-सरका ही  कोयला  खानों में  काफी  लाभ  होता है

 उदाहरगाय  बंगाल  कोयला  खानों  में  REUNA में
 ७३

 लाख  रुपए
 का

 लाभ  हुआ जब  कि
 उसकी

 पूंजी  केवल  १२०  लाख  रुपये  को  थी  ।  यह  ठीक  है  कि  कुछ  खाने  खरब  हैं  परन्तु  अन्य  वनों  में  इतना

 लाभ  होना  चाहिये  कि  उन  से  होने  वाली  हानि  की  पूति  हो  जाय  ।  वर्तमान  स्थिति  को  ठीक  नहीं

 कहा  जा  सकता  है
 |

 मूल  अंग्रेजी  में



 १२१०  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  प्रतिवेदन  के  १  ३  PEXE

 बारे में  प्रस्ताव

 हमें  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  कोयले  का  उत्पादन  ६००  लाख  शव  करना  है  जिसमें  से  १५०

 लाख  टन  सरकारी  खानों  से  होगा  प्रौढ़  ४५०  लाख  टन  गैर-सरकारी  खानों  से  ।  परन्तु गैर  सरकारी

 खानों  बाले  यह  कहते  हैं  कि  हमें  उतनी  सुविधायें  प्राप्त  नहीं  हैं  जितनी  सरकारी  खानों  को  प्राप्त  हैं
 ।

 ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  ।  दोनों  को  समान  सुविधायें  मिलनी  चाहिए  ।

 ord  में  मैं  यही  कहूंगा  कि  यह  weal  बात  है  कि  निगम  नई  खानों  की  खोज  कर  रहा  है

 हुम  आशा  करते  हैं  कि  हम  अपना  लक्ष्य  प्राप्त  करने  में  सफल  होंगे  ।

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 शी  त०  ब०
 fag  राव  )  :  हम  कोयला  विकास  निगम  के  दूसरे  वार्षिक  प्रतिवेदन

 पर  विचार  कर  रहे  हैं  जब  कि  वास्तव  में  इस  समय  तीसरे  प्र  निवेदन  पर  विचार  किया  जाना  चाहिए

 था  ।  में  निगम  के  कार्य  संचालन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  विचार  प्रकट  करना  चाहता  हूं
 ।

 जहां  तक  निगम  के  संचालक  बो  का  सम्बन्ध  बड़े  दुख  की  बात  है  कि  वर्ष  PEYG-“S A में

 उसमें  कोई  भी  प्रविधि नहीं  रहा  जबकि  खनन  अत्यन्त  प्राविधिक  विषय  है  ।  RENE AT Sa Tat में  इस  गलती

 का  सुधार  करके  एक  प्रविधि  बोर्ड  में  नियुक्त  किया  गया  ।  परन्तु  इतना  पर्याप्त नहीं  है  ।
 निगम

 का  प्रबन्ध  संचालक  भी  एक  कराई  घी ०  एस०  अधिकारी है  ay  निगमों  में  ऐसा  नहीं  है  ।

 इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  संचालक  बोड़ें  में  प्रविधिज्ञों  की  संख्या  अधिक  होनी  भाई  सी
 *

 एस०  अधिकारियों की  नहीं  ।

 जहां  तक  उत्पादन  का  प्रश्न  है  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  १५०  लाख  टन  का  लक्ष्य  प्राप्त

 किया  जाना  है  ।  मंत्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा  के  समय  हम  से  कहा  गया  था  कि  हम  इस  लक्ष्य को

 प्राप्त  करने  के  लिये  प्रयत्नशील हैं  ।  परन्तु  जिस  वर्ष  का  यह  प्रतिवेदन  है  उसका  उत्पादन  केवल

 ३५  लाख  टन  है  जो  बहुत  कम  है  ।

 में  समझता  हूं  कि  निगम  का  संगठन  ठीक  नहीं  है  ।  यह  ठीक  है  कि  नई  खानों  की  खोज  में  कुछ

 समय  लगेगा
 ।

 परन्तु  जब  तक  नई  खानें  नहीं  चालू  होतीं  पुरानी  खानों  का  उत्पादन  बढ़ाकर  उस

 क्षति  की  पूति  की  जा  सकती  थी
 ।

 परन्तु  वास्तव  में  ऐसा  नहीं  gar
 |

 ।  कोरबा  की  खानों  से  दूसरी

 योजना  के  तक  २०-३०  लाख  टन  कोयला  निकालने  का  लक्ष्य  था
 ।

 परन्तु  कब  यह  लक्ष्य  बदल

 दिया  गया  है
 ।

 इसी  प्रकार  बिसरामपुर-झिलमिली  का  लक्ष्य  भी  प्राप्त  नहीं  किया  जा  सकेगा  क्योंकि

 रेलवे  RES 0-G2  तक  वहां  लाइन  नहीं  बना  सकेगी  ।

 कोयला  कारखानों  के  लिए  बहुत  आवश्यक  कच्ची  सामग्री  है  इसलिए  उसके  सम्बन्ध में  प्रायोजन

 करते  समय  बहुत  संकेतों  बरती  जानी  चाहिए  ।  भूरकुण्डा  कौर  होण्डा  कोयला  खानों  में  कोयला

 मिल  चुका  है  तथा  उसकी  मात्रा  भी  काफी  है  ।  परन्तु  वह  इसलिए  नहीं  निकाला  जा  सकता  कि  वहां

 रेलवे  साइडिंग  नहीं  बन  सकी  है  ।  क्या  यही  श्रायोजत्त है  ?  यदि  यही  स्थिति  रही  तो  हम  अपना

 लक्ष्य  कैसे  प्राप्त  कर  सकेंगे  |
 प्रभी  भी  समय  है  यदि  जोरदार  कदम  उठाये  जायें  तो  हम  वैसा

 कर  सकते हैं

 बोकारो  में  तीसरी  पारी  चालू  की  जानी  थी  ।  परन्तु  वह  इसलिये  नहीं  की  जा  सकी  कि  निरीक्षक

 उसकी  अनुमति  नहीं  दी
 ।  परन्तु  अनुमति  न  दिये  जाने  का  कारण  यह  हं  कि  पन्त-पथिक

 मिल  में



 र२  १८८१  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  प्रतिवेदन  श्र११

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 के  नीचे  तार  की  जाली  नहीं  लगाई  गई  थी  जो  बहुत  श्रावक  है
 ।

 इससे  मालूम  होता  है  कि  निगम

 अपना  कायें  जिम्मेदारी  के  साथ  नहीं  करता  है  ।  कर गली  का  कोयला  धोने  का  कारखाना  भी  किसी

 कठिनाई  के  कारण  निश्चित  तिथि  को  चालू  नहीं  हो  सका
 ।

 इसके  बाद  मैं  इत  कोयला  खानों  की  काम  की  शर्तों  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं
 ।

 अभी  तक

 कोई  नियम  नहीं  बनाये  गयें  हैं  ।  इस  निगम  में  अभी  तक  सेवा  शर्तों  का  कोई  उचित  विनियमन  नहीं

 है  यद्यपि
 अब

 उसका  निर्माण
 हुए  दो  वर्ष  हो  चुके  हैं

 ।
 कोयला  खानों  में  लगभग  २०,०००  से  २२,०००

 लोग  काम  करते  हैं  परन्तु  क्वार्टर  बहुत  धीरे  धीरे  बनाये  जा  रहे  हैं  ।  QEXV-NS A yoo में  ७००  क्वाटर  बने

 भोर  PENG-NE AT LVoo FATET | में  १४००  क्वार्टर  पता  नहीं  हमारे  खनिकों  को  कब  तक  क्वार्टर  मिल  सकेंगे  ?

 कोयला  बोड़ें  के  कार्यालय  को  कलकत्ता  से  रांची  गया  जहां  क्वाटर  न  होने  से  कर्मचारियों  को

 बहुत  मुसीबत  उठानी  पड़  रही  है  ।  इसलिए मैँ  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  क्वार्टरों  के  बनाये  जाने

 की  झवइयकता  की  शोर  शभ्राकर्षित  करना  चाहता  हूं
 ।

 तरक्की  के  सम्बध  में  भी  कोई  उचित  नियम  नहीं  हैं  ।  उदाहरण  के  लिये  जाधवपुर  के  एक

 स्नातक  को  एक  कोयला  धोने  के  कारखाने  में  सुपरवाइजर  नियुक्त  किया  उसे  प्रशिक्षण  के  लिये

 जापान  मेज  दिया  गया  ।  फिर  ars  ही  एक  नये  स्नातक  को  लाकर  सहायक-इंजीनियर  नियुक्त

 कर  दिया  गया
 ।

 इसी  तरह  निगम  में  भी  बहुत  से  ऐसे  मामले  हैं  जिनकी  जांच  की  जानी  आवश्यक है

 जहां  तक  जल  संभरण  का  सम्बन्ध  बोकारो  कल गली  कोयला  खान  क्षेत्रों  में  जल  संभरण

 का  प्रशन  बहुत  समय  से  लटकता  झा  रहा  है  ।  बम्बई  के  एक  इंजीनियर  ने  योजना  प्रस्तुत  की  थी  ।

 दो  वर्ष  हो  चुके  हैँ  परन्तु  कार्य  प्रारम्भ  नहीं  किया  गया  है  ।  पानी  बहुत  प्रावइ्यक चीज़  है  ।  पता  नहीं

 मह  कार्यक्रम  कब  तक  क्रियान्वित  किया  जायेगा  ।

 जहां  तक  वित्तीय  पहलू  का  सम्बन्ध  हम  देखते  हैं  कि  जितना  as  खानों  पर  किया  जाता

 है  उसकी  तुलना में  उत्पादन बहुत  कम  है  ।  कोयला  विशेषज्ञों  के  अनुसार  नई  खान  से  कोयला  निकालने

 का  खर्चे  ३०  से
 ४०

 रुपया  प्रति  टन  होता  हिसाब  देखने  से  ज्ञात  होता  है  कि  जब  तक  १७  करोड़

 रुपये  की  पूंजी  इन  कोयला  खानों  में  विनियोजित  की  जा  चुकी  है
 ।

 इस  दुष्टि  से  उत्पादन ४०
 लाख

 टन  होना  चाहिए  था  परन्तु  वास्तव  में  वह  केवल  ३०  लाख  टन  के  लगभग  हुआ  है  |  इस  प्रकार

 १०  लाख  टन  उत्पादन  कम  शुभ्रा  हमें  हानि  हुई
 ।

 गिरीडीह  कोयला  खान  के  सम्बन्ध  में  एक  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  |  उसनें  उत्पादन

 बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सिफ़ारिशों  की  थीं  जिनमें  एक  यह  है  कि  कोयला  ऊपर  लाने  के  लिए  जिस

 टब  का  प्रयोग  किया  जाता  है  उसका  प्राकार  बड़ा  होना  चाहिए  ।  समिति  ने  ४५  घन फीट  के  टब

 का  सुझाव दिया  है  ।  जब  मैने  खानों  के  अधीक्षक  से  इसके  सम्बन्ध  में  प्रदान  किया  तो  उसने  उत्तर

 दिया  कि  हम  ने  एक  गैर-सरकारी  फर्म  को  उस  के  टब  बनाने  का  आदेश  दिया  है  ।  फिर

 निगम  को  लोहे  तथा  इस्पात  का  जो  कोटा  मिलता  है  वहू  उस  फर्म  को  देने  के  लिये  कहा

 गया
 |  परन्तु  लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  ने  वैसा  करने  से  इन्कार  कर  दिया  ।  इन  cal  के  निर्माण

 का  रादेश  एक  सरकारी फर्म  को  देना  गलत  था  जबकि  गिरीडीह  में  एक  बड़ा  कारखाना  है

 जिसमें  ये  बनाये  जा  सकते  थे  ।  जब  में  ने  यह  प्रदान  किया  कि  फिर  यह  आदेश  गैर-सरकारी  फर्म  को

 किसने  दिया  तो  मुझे  उत्तर  मिला  कि  नहीं  मालूमਂ  ।  निगम  के  किसी  व्यक्ति  ने  | ज

 किया  होगा  ।

 निगम  में  तीन  चीफ  माइनिंग  इंजीनियर  हैं  ।  एक  इंजीनियर  कोरबा  खान  का  प्रभारी  दूसरा

 पुरानी  खानों  का  प्रभारी  है  पौर  तीसरा  अन्य  कार्य  देखता  है
 ।

 इन  लोगों  को  रांची  में  दरभंगा  हाउस  में



 २१२  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  प्रतिवेदन  के  १३  PERE

 बारे में  प्रस्ताव

 त०  mo  विफल

 नहीं  बैठे  रहना  चाहिए  वरन्  खानों  में  जाकर  काम  देखना  चाहिए
 ।  कार्यालय

 का  काम  तो  प्रबन्ध

 संचालक  तथा  wa  अधिकारी  देख  सकते

 निगम  को  अपने  कार्य  में  भारतीय  खानि  विभाग  भर  भारत  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  से  भी

 सहायता  मिलती  रही  है
 ।

 परन्तु  इतना  होने  पर  भी  जो  काम  हुआ  है  वह  इस  सहायता  के  मुकाबले

 बहुत कम  है  ।  क्या  इन  गलतियों  का  सुधार  नहीं  किया  जा  सकता  है  ?  हमारे  यहां  कोयला खनन

 कार्य  लगभग  ५०-६० वर्षों  से  हो  रहा  है  ।  परन्तु  राज  भी  हमें  कोयला  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  विदेशी

 विशेषज्ञों की  सहायता  लेती  पड़ती  है  ।  मुझे  इस  में  भी  कोई  आपत्ति  नहीं  है  परन्तु  आपको

 योजना  इस  प्रकार  बनानी  चाहिये  कि  आपके  वार्षिक  लक्ष्य  पुरे  हो  सकें  ।  जो  लक्ष्य  एक  बार  निर्धारित

 कर  लिया  जाय  उसमें  कमी  नहीं  की  जानी  चाहिए  ।  राउ  भी  यदि  सिंगरैनी  कोयला खान  को  उचित

 सहायता  दी  जाये  तो  हम  अपना  उत्पादन  निर्धारित  लक्ष्य  से  भी  अधिक  बढ़ा  सकते  हैं  ।  सिंगरेनी

 कोयला  खान  कम्पनी  के  पास  प्रविधिक  कर्मचारी  पर्याप्त  हैं और  वे  उत्पादन  बढ़ा  सकते  हैं
 ।  उन्हें

 केवल  विदेशी  मुद्रा
 की  श्रावइयकता है  ।  यदि  केन्द्रीय  सरकार  सहायता  करे

 तो
 उत्पादन  बढ़ाया

 जा  सकता है

 aa  में  मैं  माननीय  मंत्री  से  यही  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  वह  इन  बातों  पर  विचार  करें

 कौर  इस  बात  का  प्रयत्न  करें  कि  दूसरी  योजना  में
 जो

 लक्ष्य  रखे  गये  हैं  उनमें  कमी
 न

 की  जाय
 |

 fait  do  गह  :
 निगम  का  कार्य  गत  दो  वषों  में  सन्तोषजनक  नहीं  रहा  है  ।

 यह  ठीक  है  कि  उत्पादन  में  कुछ  वृद्धि  अवश्य  हुई  है  परन्तु  अभी  भी  पुरानी  खानें  नुकसान  पर  ही  चल

 रही हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  गिरीडीह  कोयला  खानों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को  कोई  निर्दिष्ट  निर्णय

 करना  चाहिए  ।  इन  खानों  का  कोयला  बहुत  किस्म  का  है  इसलिए  उसका  एक  एक  कण

 निकाला जाना  चाहिए  ।  सरकार  को  कोई  उपाय  करना  चाहिए  जिससे  यह  हानि  दूर  हो  सके  ।

 इसके  लिए  या  तो  कोयले  का  मूल्य  बढ़ाया  जा  सकता  है  या  राज-सहायता दी  जा  सकती  है  ।  निगम  को

 वह  नुकसान  नहीं  उठाना  चाहिए
 ।

 इन  कोयला  खानों  में  कुछ  हानि  इसलिए  भी  होती  है  कि  मजदूरों

 की  संख्या  झ्रावश्यकता से  अधिक  है  ।  अब  ऐसे  मजदूरों  को  दूसरी  खानों  में  भेजा  सकता  जा  है  क्योंकि

 निगम  श्रपना  कार्य  बढ़ा  रहा  है  ।

 निगम  के  कार्य  का  मूल्यांकन  उत्पादन  की  दुष्टि  से  किया  जाना  चाहिए  ।  दूसरी  योजना  में

 सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  का  लक्ष्य  अतिरिक्त  १२०  लाख  टन  के  लगभग  था  जिसमें  से  १००  लाख  टन

 उत्पादन  इस  निगम  को  करना  था  ।  परन्तु  इन  तीन  वर्षों  में  वह  केवल  ३०  लाख  टन  उत्पादन  कर

 सका है  ।  इसलिए  लक्ष्य  की  प्राप्ति  के  सम्बन्ध  में  शंका  उत्पन्न  होना  स्वाभाविक  है  ।  माननी य  मंत्री

 ने  सभा  में  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  द्वारा  लक्ष्य  की  प्राप्ति  का  आश्वासन  ्  बार  दिया  है  ।  पता

 नहीं  wa  उनका  क्या  विचार  है  ।  यदि  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  लिए  लक्ष्य  प्राप्त  करना  सम्भव  न

 हो  तो  गैर-सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  को  अरपना  उत्पादन  बढ़ाने  की  दी  जानी  चाहिए  ।  योजना

 के  प्रथम  दो  वर्षों  में  गैर-सरका  री  क्षेत्र  का  कार्य  जितना  अच्छा  रहा  उतना  तीसरे  वर्ष  में  नहीं  ।  माननीय

 मंत्री  को  दोनों  उद्योग  क्षेत्रों  से  मिलकर  यह  निश्चय  करना  चाहिए  कि  योजना  की  अवधि में  ६००  लाख

 टन  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  प्राप्त  किया  जा  सकेगा  अथवा  नहीं  ।

 जहां  तक  निगम  का  सम्बन्ध  है  उस  का  संगठन  ठीक  नहीं  है  ।  राष्ट्रीयकरण  का  मतलब  यह

 ह
 नहीं  है  कि  उस  में  सरकारी  अधिकारियों को  भर  दिया  जाय  |

 ब्रिटेन  के  कोयला  बोर्ड  अधिनियम

 अंग्रेजी  में



 २२  Wa?  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम
 के

 प्रतिवेदन  १२१३

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 में  यह  उपबन्ध  है  कि  बोर्ड  के  सदस्यों  की  नीय  क्ति  इंधन  तथा  विद्युत  मंत्री  ऐसे  व्यक्तियों  में  से  करेंगा

 जो  उसे  औद्योगिक  तथा  वित्तीय  मामलों  में  अनुभव  प्राप्त  मालूम  हों  ।  मेरे  विचार  से  हमारी  सरकार

 को
 भी

 किसी  निगम  के  बोड़  के  सदस्यों  की  नियुक्ति  करते  समय  समान  कसौटी  चाहिये
 ।

 माननीय  मंत्री  को  इस  निगम  के  गठन  में  झा मूल  परिवर्तन  करना  चाहिये-+उस  में  ऐसे  व्यक्ति  लेने

 चाहियें  जो  उद्योगों  की  जानकारी  रखते  हों  ।  जब  तक  नहीं  किया  जायगा तब  तक  निगम

 का  काम  सुचारु  ढंग  से  नहीं  हो  सकेगा  ।

 प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है  कि  इंजीनियरों  को  प्रव्  कार्य  से  मुक्त  कर  दिया  गया  ताकि

 वे  खनन  कार्य  की  प्रो  अधिक  ध्यान  दे  सकें  ।  यह  बड़े  झा इच यं  की  बात  है  कि  प्रविधिक  व्यक्तियों

 को  प्रबन्ध  कार्य  में  लगाया  गया  ।  किसी  भी  वाणिज्यिक  उपक्रम  में  इस  प्रकार  की  बात  नहीं  हो  सकती  ।

 यही  प्रतिवेदन  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  वाणिज्यिक्र  पद्धति  का  लेखांकन  किया  जा

 रहा है  ।  एक  वाणिज्यिक  उपक्रम  के  तीसरे  वर्ष  सें  भी  वाणिज्यिक  लेखांकन  चालू  करने  का  विचार

 मात्र  किया  जा  रहा  है  ।

 जहां  तक  उत्पादन  की  लागत  का  प्रशन  है  मेरी  समझ  से  इस  निगम  में  उत्पादन  की  लागत

 गेर-सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  से  प्रतीक  है  ।  अब  जो  कोयला  खानें  खोली  जा  रही  हैं  उन  में  नवीनतम

 उपकरणों  का  प्रयोग  किया  जाता  है  इसलिये  उत्पादन  की  लागत  कम  होनी  चाहिये  थी  ।  इस  के

 भ्र ति रिक्त  यंत्रों  के  प्रयोग  के  कारण  प्रति  व्यक्ति  उत्पादन  भी  अधिक  होना  चाहिये  ।  परन्तु  अभी

 तक  नहीं  हो  सका  है  ।

 मरोड़ें  के  सम्बन्ध  में  फिर  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  की  बहुत  सी  बैठक  रांची  के  बजाय

 नई  दिल्ली में  होती  हूँ  ।  इस  के  अतिरिक्त  इन  बैठकों  की  कार्य-सुची  इतनी  लम्बी  होती  है  कि  ats

 के  जो  अधिकतर  व्यस्त  सरकारी  भ्रमणकारी  होते  उसे  ध्यान  से  पढ़  भी  नहीं  पाते  ।

 लिये  are  में  पूरण  कालिक  प्रविधिक  व्यक्ति  होने  चाहियें  जो  सदा  उपलब्ध  हो  सकें  ।

 इस  के  अतिरिक्त  निगम  की  शक्तियां  भी  बहुत  सीमित  हूँ  जिस  से  उस  का  कार्य  शीघ्रता  से

 नहीं  हो  पाता  ।  २०  लाख  रुपय  से  अधिक  की  लागत  के  कार्यों  के  लिये  राष्ट्रपति  की  मंजूरी  लेनी

 पड़ती  है  ।  इस  में  बहुत  समय  नष्ट  होता  यही  निगम  किसी  व्यक्ति  को  कमीदान  के  प्राकार

 पर  विक्रय  सवा  क्रय  अभिकर्ता  भी  नहीं  नियुक्त  कर  सकता  क्योंकि
 उस

 के  लिये
 भी

 राष्ट्रपति  की

 अ्रनुमति  आवश्यक  है
 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि
 निगम  को  स्वायत्त शासन  के  अ्रधिकार  प्राप्त  होने  चाहियें

 ।

 जब  हम  किसी  निगमित  निकाय  को  कुछ  कृत्य  सौंपते  हैं  तो  उसे  स्वायत्तशासी  भी  बनाना  चाहिये
 ।

 बोझ  के  एक  या  दो  सदस्यों  को  वित्तीय  प्राधिकार  दिया  जाना  चाहिये  ।  निगम  में  प्रशासकीय  स्वायत्तता
 ak  नमनीयता  होनी  चाहिये  श्रथवा  वह  उस  लक्ष्य  को  प्राप्त  नहीं  कर  सकेगा  जो  उस  के  समक्ष

 रखा  गया  है  ।

 इस  के  बाद  मेँ  कोरबा  कोयला  खानों  पर  भ्राता  हूं  ।  वहां  कार्य  की  प्रगति  निश्चय  ही  मन्द  है

 जैसाकि  प्रतिवेदन  में  भी  स्वीकार  किया  गया  है  ।  इस  खान  से  दूसरी  रोजना  में  १६  लाख  टन  उत्पादन

 होना  है  परन्तु  जब  तक  यह  खान  उत्पादन  करने  की  स्थिति  में  आ  सकेगी  तब  तक  योजना  की  भ्र वधि

 ही  समाप्त  हो  जायगी  ।  प्रतिवेदन  में  यह  कहा  गया  है  कि  रेलवे  साइडिंग  caus तक  पुरी

 हो  जायगी
 ।

 पता  नहीं  वह  कार्य  हुआ  है  या  नहीं
 ?

 कुछ  अरन्य  खानों  में  भी  रेलवे  साइडिंग  न होने के

 कारण  उत्पादन  सें  विलम्ब  हो  रहा  है  जैसाकि  मेरे  ज  ने  बताया  |  इस  से  मालूम  होता  है  कि  नि

 कि  विभागों  के  बीच  समन्वय  का  aaa  है  ।



 (२१४  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  प्रतिवेदन  के
 १३  १९४५९

 .
 बारे  में  प्रस्ताव

 है

 इस  प्रतिवेदन  में  बहुत  सी  लेखा  परीक्षा  सम्बन्धी  श्रायत्तियां  हैँ  जिन  में  कुछ  बहुत  गम्भीर

 हूँ  ।  उदाहरण  के  लिये  प्राप़्ति  सं  गया
 ६

 में  जो  ऋणदाताओं  के  सम्बन्ध  में
 यह

 कहा
 गया

 है
 कि

 ब्यौरा  न  जाने  के  कारण  झ्रांकड़ों  का  सत्यापन  नहीं  किया  जा  सका
 ।

 किसी  समवाय  के

 वार्षिक  प्रतिवेदन  में  इस  प्रकार को  ले  दा  परीक्षा  आपत्तियां  होना  कोई  बात  नहीं  हू
 ।  परन्तु

 यहां  जो  आपत्तियां हैं  वें  इतनी  अधिक हैं  कि  एक  प्रदेश  समवाय के  लिये  भ्र साधारण  हैं
 ।

 जहां  तक  अवक्षयण  के  लिये  उपबन्ध
 का  प्रश्न हूं  में समझता हूं

 कि
 जो  5,89,  YY -— rod

 रुपये--रखी गई  हैं  वह  पर्याप्त  नहीं हैं  ।  मुझे  सन्देह हूं  कि  यह  1  वायु  की  पूर्ण  नहीं  हो  सकती

 कौर  इस  मामले  की  जांच  की  जानी  चाहिय े|

 ert में  मैं  यही  कहूंगा  कि  मैं  प्राया  करता हूं  कि निगम  fi  कार्य
 में  सुधार  होगा

 ।  यदि  आवश्यक

 हो  तो  भ्रन्तनियमों  में  संशोधन  किया  जाय  ताकि  निगम  एक  स्वायत्तशासी  निकाय  की  तरह  कार्य  कर

 सके  |  यदि  निगम  के  पिछले  दो  वर्षों  में  काम  बरच्छा  नहीं  गश  तो  इस  का  मतलब  यहं  नहीं  है  कि

 भी  अच्छा नहीं  हो  सकता  |  यदि  प्रबन्ध  में  तनिक  सुधार  किया  जाय  तो  निगम  अपने  लक्ष्य  को  प्राप्त

 कर  सकता है

 थी  सुरेन नाथ  द्विवेदी  (  #297 37)  )
 :

 मेरी  इच्छा  थी
 कि

 मैं
 भी  राष्ट्रीय कोयला  विकास

 निगम

 को  बधाई दूਂ  पर  उस  के  प्रतिवेदन से  मुझे  ऐसी  कोई  बात  नहीं  दिखाई  पड़ती
 कि

 में  उसे  बधाई  दू  ।

 हम  चाहते  हैं  कि  इन  मभो  पंस्थाग्रों  में  और  अधिक  उत्पादन  हो
 ।  दूसरे राज  जब  हम  तीसरी  योजना

 की  चर्चा कर  रहे  तो  हम  चाहते  हैं  कि  ये  संस्थायें  हमें  लाभ  दें  तथा  देश  में  प्  जी  का  निर्माण  हो  ।

 पिछले  दोनों  प्रतिवेदनों  को  देखने  से  पता  लगता  है  कि  यह  निगम  at  उद्देश्य  की  पूर्ति  में

 सफल  नहीं  हो  सका  है  ।  साथ  ही  इस  निगम  में  जो  व्यक्ति  उन  में  प्रतिकाश  व्यक्ति  विभाग के

 ही  हँ  ।  क्या  झप  समझने  हँ  कि  ये  झाई
 ०  सी ०  एस०  जिन  की  संख्या  इस  बोड़े  में

 म  से  ५  सभी  प्रकार का  काम  चाहे  व  टेकनिकल  हो  या  प्रच्छं  तरह  कर  सकते  हैं  |

 उत्पादन  के  दृष्टिकोण  से  भ  देखिये  ।  निगम  को  १२०  लाख  टन  का  उत्पादन  करना  था  जबकि

 केवल  ५८  लाख  टन  का  उत्पादन  हो  पाया  है  ।  साढ़े  ३  वर्षों  में  निगम  ने  जो  प्रगति  की  है  क्या  वह

 संतोषजनक  है  ?  क्या  इस  से  अधिक  उन्नति  नहीं  हो  सकती  थी  ?

 निगम  द्वारा  ग्रसने  अधीन  की  गई  खानों  में  कपल  लाख
 टन

 का  उत्पादन  हुमा है  feats

 योजना के  गीत  तक  १००  लाख  टन  का  उत्पादन  होता  था  ।  बि  केवल  का  समय  बाकी

 कया  इस  लक्ष्य  की  पूर्ति  इतने  थोड़े  समय  में  संभव  हो  सकेगी  ।  म  मानता  हूं  कि  रेलवे  साइडिंग

 तथा  बिजली  की  कठिनाइयां  पर  कया  इन  के  बारे  में  पहले  विचार  नहीं  किया  गया  था  ?  ये

 नाइयां  तो  गैर-सरकारी  खानों  के  भी  सामने  पर  उन  का  कार्य  तो  सन्तोषजनक  रहा  है  ।  मै  समझता

 g  कि  इस  ats  के  लोग  स्वयं  काम
 न

 करते
 न

 काम  के  बारे  में  जानते हैं  कौर
 नाते  श्रसफलता

 का  दोष  [  सरों  के  सर  मढ़ने  के  इन  कठिनाइयों  की  ars
 ले

 यहं  बात  कि  सरकारी  खानों  की  तुलना  में  गैर-सरकारी  खानों  को  प्रिक  सुविधा  में  प्राप्त  हूं

 नहीं  मानी
 जा

 सकती
 ।

 माननीय  मंत्री  की  यह  बात  हम  में  से  कोई  भी  नहीं  मान  सकता
 कि  कोयला

 + विकास  निगम  ने  उत्पादन  बढ़ाया  है  योजना  काल  में  वह  लक्ष्य  पूरा  कर  लेगा
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 २१२  Bak  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  प्रतिवेदन  र२१३५

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 प्रतिवेदन में  अलग-म्लान  खानों  के  उत्पादन  की  वृद्धि  का  ब्योरा  नहीं है  यह  नहीं पता

 लगता कि  किन-किन  खानों  में  उत्पादन  कितना  कितना  बढ़ा  है  ।  कम-से-कम दो  सानों के  बारे  म॑  तो

 म॑  जानता  हूं  कि  वहां
 न  तो

 उत्पादन  बढ़ा  है  पौर
 न

 कर्म  चारियों
 की  sar ही  ठीक  है  ।  विधियां  कोयला

 खान  के  प्रबन्ध  की  खराबी  के  कारण  निगम  उसे  प्यार  अधीन  लेना  चाहता  था  |  पर  ऐसा  पता  नहीं

 नहीं  किया  गया  ।  इस  से  पता  लगता  है  कि  सरकार  के  सामने  कोई  स्पष्ट  रूप  रेखा  नहीं  कि  लक्ष्य

 को  कसे  पूरा  किया  जाय  |

 प्रतिवेदन  में  कहा  यथा  है  कि  asters  वर्ष  से  ले  कर  तक  प्रबन्ध  तथा  श्रमिकों के

 सम्बन्ध बहुत  भ्रमण  रहे  ह
 ।

 में
 इस

 से  संतुष्ट  नहीं  हूं  बल्कि  जानना  चाहता  हूं
 कि

 श्रमिकों  के  लिये
 सरकार ने  क्या  क्या  अतिरिक्त  सुविधायें  प्रदान  कीं

 |
 जहां  तक  श्रीवास  व्यवस्था  का  प्रश्न  में

 समझता हूं  कि  श्रमिकों की  स्थिति  काफी  सराब  है  ;  उन्हें  बहुत  तकलीफ हैं  ।

 लेखापरीक्षा  प्रतिवेदनों  में  निगम  की  खानों  के  हिसाब-किताब  रखने  की  शेली  की  कटु  प्रा लोच ना

 की  गई  है  ।  कुछ  ठेकों  को  शिकायतें  कु  छ  स्थानों  पर  हिसाब-किताब  न  रखने  की  शिकायतें

 मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  को  चाहियें  कि  वह  निगम  का  प्रशासन  ठीक  करनें  के  लिये  कुछ  आवश्यक

 कार्यवाही करे  |

 सेठ  wae  सिंह  :  उपाध्यक्ष  राज  हम  कोल  कारपोरेशन  की  सन्  ५७-५८

 की  रिपोर्ट  पर  विचार  कर  देह  कायले  का  हमारे  देश  के  लिये  बहुत  महत्व  है  ।  कोयले को  प्लानिंग

 के  सम्बन्ध  रेलवे  के  स्टील  के  वास्ते  ह  पावर  के  वास्ते  सख्त  जरूरत  होती  है  ।  इसलिये

 प्लानिंग  कमिशन  ने  यह  जरूरी  समझा  कि  कोल  की  म्यूजिक  पैदावार  की  जाय  ak  गवर्नमेंट  इस

 कोल  के  काम  को  हाथ  में  ले  ।  इसलिये सन्  १९५५  मे  यह  कारपोरेशन बनाया  गया  ।  उस  वक्त

 कोल  का  प्रोडक्शन  ३८  मिलियन  टम  था  |  उस  यह  तय  किया  मया  था  कि  फाईव  ईयर  प्लान  में

 ६०  मिलियन  ca  कोयले  का  उत्पादन  होना  चाहिये  ।  २२  मिलियन  टन  में  १२  मिलियन

 टन  कोयला  तो  प्राइवेट  सैक्टर  निकाले  शौर  १०  मिलियन  टन  कोयला  पबलिक  सैक्टर  निकाले  ।

 जब हम  इस  रिपोर्ट  को  देखते  2  तो  मालूम  होता  है  कि  जो  फायदा  होना  चाहिये  था  वह  फायदा

 नहीं  gat  जितना  कोयला  निकलना चाहियें  था  उतना  कोयला  नहीं  निकला
 ।

 उस  का  खास

 कारण  यह  है  कि  गवर्नमेंट  कारपोरेशन  कायम  कर  के  जो  काम  पबलिक  सैक्टर  से  करवाती  है  उस  में

 उतना  काम  भी  नहीं  उत्पादन  भी  कम  होता  है  प्रकार  प्राइवेट  सेक्टर  की  प्रपेक्षा  लाभ  भी  कम

 होता  है  बल्कि  अक्सर  पबलिक  सैक्टर  द्वारा  कॉरपोरेशन  कायम  कर  के  सरकार  जो  काम  धंधा  करती

 है  उन  में  लाभ  के  बदले  कसार  हो  जाया  करता  है  ।  प्रभी  हमारे  वक्ताओं  ने  बतलाया  कि  एक

 प्राइवट  सैक्टर  की  कम्पनी  जिस  का  कि  कैपिटल  १  करोड़  २०  लाख  है  उसने  ७०  लाख  का  प्राफिट

 किया  ate  इसी  तरीक  से  दूसरी  कम्पनियां  हैं  जिने  का
 ८०

 लाख  कैपिटल है  पौर  जिन्हों ने  ३०

 लाख  का  फायदा  किया  ।  इस  के  विपरीत  यदि  हम  इस  कोल  कारपोरेशन  को  देखें  तो  पायेंगे  कि  इस

 कारपोरेशन  में  €  करोड़  रुपया  लगा  दद्दा  है  और  इस  रिपोर्ट  के  मुताबिक  १२  लाख  का  फायदा

 दिखलाया  गया  है  ।  जितनी  भी  पबलिक  सेक्टर  म  इन  पिछले  सात  वर्षों  में  कारपोरेदान्स  बनी  है

 सब  की  यही  हालत  चाहे  वे  स्मॉल  स्केल  इंडस्टीट्रीज़  की  कारपोरेशन  चाहे  ag  लाइफ  इंशोरेंस

 कारपोरेशन  हो  भ्रंथवा  और  भी  कोई  कारपोरेशन  हो  ।  उन  में  प्राइवेट  सैक्टर  की  कम्पनी  की  अपेक्षा

 बहुत  कम  मुनाफा  होता  है  ।  पबलिक  सेक्टर  में  न  तो
 उतना  मुनाफा  होता  है  le  न  उतना  उत्पादन

 ही  होता
 है  ।

 झर  देखा  तो  यह  गया  है  कि  पारीक  सैक्टर  में  खोजी  जाने  बाली  कारपोरेशन  में

 बजाय  फायदे  के  उलटा  नुक़सान  होता  है
 ।



 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  प्रतिवेदन  के  १३  VERE

 बारे में  प्रस्ताव

 कभी  जो  रेलवे  बजट  था  उसमें  हमने  देखा  था  कि  १२००  करोड़  रुपया  तो  सरकार

 का  लगाया  हुभा है  प्रौढ़  सिर्फ
 ४५

 लाख  रुपया  प्राइवेट  सैक्टर  का  दिया  गया  है
 ।  में  बतलाऊं

 fr  oft  हमारे  भ्रध्यक्ष  महोदय  ने  पालियामेंटरी  कमेटी  के  सामने  जो  स्पीच  दी  थी  उस  में  उन्होंने

 बतलाया था  कि  हंगरी  ate  रूमानिया  में  जितना  प्राफिट  होता  है  उससे  स्टेट  इंडस्ट्रीज़

 का  काम  चलता  वहां  पर  लोगों  पर  कम  से  कम  टैक्स  लगता  है  जब  कि  हमारे  देश  में  हालत

 बिलकुल  उलटी  है  भ्र ौर  जनता  पर  ज्यादा  से  ज्यादा  टेक्स  लगाये  जाते  हैं  सरकार  द्वारा  जो  काम

 घंटे  किये  जाते  कॉरपोरेशन  कायम  करके  काम  किया  जाता  है  उनमें  बजाय  फायदे  के  काफी  नुकसान

 होता  है  जब  कि  वही  काम  प्राइवेट  सैक्टर  में  यदि  कराया  जाता  है  तो  लाभ  होता  है  कौर  उत्पादन  भी

 अधिक  होता  है  ।  इस  चीज़  को  लेकर  लोगों  में  जो  टीका  टिप्पणी  होती  है  कि  सरकारी काम  में

 सदा  घाटा  है श्री  प्राइवेट  सैक्टर  द्वारा  काम  करवाये  जाने  में  फायदा  होता  इसके  लिये  मेरा

 सुझाव  यह  है  कि  पबलिक  सेक्टर  में  श्रोवरहैड  चार्जेज  के  तहत  काफी  अधिक  खर्च  होता
 रंडटेपिज्म

 कौर  दूसरी  लिखा  पढ़ी  की  चीजों  के  मारे  काफी  पैसा  खर्च  हो  जाता  है  कौर  जिस  काम  पर  पबलिक

 सैक्टर  में  ४,  ५  जाए  रुपये  खर्च  होते  हैं  वही  काम  प्राइवेट  सैक्टर  में  १०००  या  १५००  रुपये
 म

 निकल  जाता  है  ।  उत्पादन  भी  वहां  पर  शिथिल  रहता  है  इसका  एक  बड़ा  कारण  यह  है  कि

 जो  पब्लिक  सैक्टर  में  सरकारी  कर्मचारी  होते  मैं  चार  अ्रपवादों की  तो  कहता

 नहीं  लेकिन  ज्यादातर  लोग  केवल  अपने  पद  का  अधिक  से  अधिक  लाभ  उठाना  चाहते  ज्यादा  से

 ज्यादा  पैसा  खींचने  का  यत्न  करते  हैं  उनका  थ  कत्तव्य  की  र  जितना  ध्यान  जाता  चाहिए

 वह  नहीं  जाता  है  उनमें  यह  भावना  काम  करती  है  कि  हमें  जो  यह  मौका  मिला  है  उसका

 अधिक  से  अधिक  फायदा  उठा  सरकारी  काम  भाड़  में  जाय  कौर  जिसका  कि  परिणाम  यह  होता  है

 कि  पबलिक  सैक्टर  में  उत्पादन  भी  कम  होता  है  कौर  चूंकि  वहां  श्रनापदनाएँ  खर्च  होता  है  इसलिए

 फायदा  भी  नहीं  होता  बल्कि  अक्सर  नकसान  ही  होता  है  ।

 अराज  हम  देखते  हैं  कि  देश  में  चारों  भ्रष्टाचार  व्याप्त  हैं  ।  डबास  भ्र  दूसरे

 अन्य  सरकारी  रु मग लिंग  होने  देते  हैं  श्र  में  जानता  हूं  कि  एक  एक  पैटी  झाफिशिएत

 नाजायज  तौर  पर  हजारों  रुपये  कमा  लेता  नल  घस  वगैरह  खाते  हैं  एक  एक  इंस्पेक्टर

 पांच  पांच  हजार  शर  दस  दस  हजार  रुपये  एक  साल  में  कमा  लेता  है  ।  छोटे  छोटे  सरकारी  मुलाजिम

 इस  तरह  भ्रष्टाचार  को  बढ़ावा  देते  हैं  कौर  नाजायज  तौर  पर  पैसा  कमाते  हैं  लेकिन  इससे  गवर्नमेंट

 को
 नुकसान  पहुंचता  प्रोडेक्शन  सफर  करता  है  पबलिक  सेक्टर  में  गवर्नमेंट  को  घाटा

 पहुंचता है  ।

 में  तो  चाहता  हूं  कि  गवर्नमेंट  इस  सम्बन्ध  में  गम्भीरता पृ वक  विचार  करे  और  होना  तो  यह

 चाहिए  कि  जो  भी  काम  गवर्नमेंट  पबलिक  सैक्टर  में  ag  ठीक  बेसिस  पर  किया  ठीक

 तरीके  से  किया  जाय  इस  बात  का  ध्यान  रक्खा  जाय  कि  वहां  पर  रुपये  की  फिजूलखर्ची  न  हो

 क्योंकि  जिस  तरह  से  श्राज  सरकार  द्वारा  काम  करायें  जा  रहे  हैं  उनसे  देश  को  नुकसान  होता है

 कौर  इसके  परिणामस्वरूप  जनता  पर  टैक्सों  का  बोझ  दिन  प्रतिदिन  बढ़ता  जाता  है  ।  इसलिए

 मैं  रखने  मिनिस्टर  साहब  से  यह  कहूंगा  कि  वे  इसकी  काफी  देखभाल  रक्खें  ताकि  कोयले  का  उत्पादन
 अधिक हो  जो  हमारा  १०

 मिलियन  टन  निकालने  का  लक्ष्य  है  वह  हम  पुरा कर  सकें  ।

 उत्पादन  क्षमता  बढ़ाने  के  साथ  ही  साथ  यदि
 as

 में  भी  कमी  हो  तो
 मैं  समझता  हुं  कि  कारपोरेशन

 अच्छी  तरह  से  कामयाबी  के  साथ  चलता  द्भ्ना  माना  जा  सकती  है  अन्यथा  नहीं  ।  इन  शब्दों के  साथ

 में  इस  foe  का  समर्थन  करता  हूं  ।
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 लान  भोर  fat  मंत्री  स्वर्ण  इस  निगम  के  मामले  पर  ध्यान  देने

 तथा  इसके  सुघार  के  लिये  सुझाव  देने  वाले  माननीय  सदस्यों  को  में  बधाई  देता  हूं  ।  कुछ  माननीय

 सदस्यों  ने  प्रतिवेदन  काल  की  सफलता  की  आलोचना  को  है  उन्होंने  यह  भी  शंका  प्रकट  की  है

 कि  द्वितीय  योजना  काल  में  हमारा  उत्पादन  लक्ष्य  पर्ण  नहीं  हो  पायेगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन

 है  कि  कोयला  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  हम  इस  भिन्न  प्रणाली  से  कुछ  भी  नहीं  लगा  सकते  ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  २  लाख  टन  का  उत्पादन  १  वर्ष  में  हुमा  ५  वर्षों में

 १०  लाख  टन  ही  होगा  लक्ष्य  की  पूर्ति  नहीं  होगी  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  कोयला  के  उत्पादन  के

 सम्बन्ध  इस  गणित  से  हिसाब  लगाना  गलत  होगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  हमें  एक  अलग  दृष्टिकोण  से

 विचार करना  होगा  ।  विकास  की  एक  विशेष  स्थिति  oa  जाने  पर  उत्पादन  में  अवश्य  वृद्धि  होगी  ॥

 बाप  जानते  हैं  कि  किसी  इस्पात  कारखाने  में  चाहे  करोड़ों  रुपये  खच  कर  दिये  पर  जब  तक

 उसका  पूर्ण  विकास  नहीं  हो  उसमें  तनिक  भी  उत्पादन  नहीं  हो  सकता  ।  यही  बात  कोयला

 खानों  के  सम्बन्ध में  भी  है  ।  यहां  जब  तक  पूर्ण  विकास  नहीं  हो  श्राप  उत्पादन  का  कोई

 नहीं  लगा  सकते

 जब  ये  योजनायें  तैयार  की  जा  रही  तो  अनेक  देशी  तथा  विदेशी  विशेषज्ञों  ने  यह  शंका

 प्रकट  की  कि  क्या  उत्पादन  बढ़ा  कर  लक्ष्य  पूर्ण  करना  संभव  होगा  क्योंकि  सामान्यतया  ४५  या  ७

 वर्षों  में  खान  का  पूर्ण  विकास  हो  पाता  है  झर  उसके  बाद  ही  उस  में  लाभदायक  उत्पादन  हो  पाता  है  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  ने  जो  कार्यवाही  की  है  उसको  देखते  हुए  मूझे

 आशा  है  कि  योजना  काल  के  तरन्त  तक  हम  योजना  में  निर्धारित  लक्ष्य  की  पूर्ति  कर  लेंगे  ।  इस  प्रयोजन

 के  लिये  हम  छानबीन  करते  रहे  हैं  प्रौढ़  नई  खानों  के  उत्पादन  लक्ष्य  में  परिवर्तन  भी  करते  रहे  हैं  ताकि

 हमारे  लक्ष्य  की  पूर्ति  हो  जाये  ।

 इस  सम्बन्ध  में  सरकारी  क्षेत्र  की  तथा  गेर-सरकारी  क्षेत्र  की  खानों  के  उत्पादन  की  तुलना

 करना  कुछ  alow  ठीक  नहीं  है  ।  बैसे  यदि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  किसी  खान  में  उत्पादन  की  अच्छी

 विधि  होती  तो  हमें  खुले  दिल  से  उसकी  प्रशंसा  करनी  चाहिए  ।  क्योंकि  यह  राष्ट्रीय  हित  की  बात  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  विमान  खानों  में

 उत्पादन  बढ़ाने  सम्बन्धी  उपाय  किये  जाते  हैं  र  इसी  पर  उनका  उत्पादन  निभेर  होता  है  ।  यदाकदा

 वे  नई  खानों  में  कुछ  कार्य  करते  हैं  अन्यथा  वे  विद्यमान  खानों  के  विकास  की  आकर  ही  ध्यान  देते  हैं  ।

 माननीय  सदस्यों  को  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  विकसित  खान  की  उत्पादन  क्षमता  बढ़ाना  सान  हे  पर

 नई  खानों  का  विकास  करना  कठिन  काम  है  ।

 यदि  निगम  के  भ्रमित  की  पुरानी  खानों  के  उत्पादन  के  झांकड़े  प्लग  लिये  तो  वे  लगभग

 उतने  ही  जितने  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  उत्पादन  ऐसा  मेरा  विश्वास  है  ।  जहां  तक  पुरानी

 खानों  में  उत्पादन  बढ़ाने  का  सवाल  है  हम  ने  लक्ष्य  पूरा  कर  लिया  है  विस्तार  aa  में  भी  हम  ने

 कुछ  प्रगति की  है  ।  सरकारी  क्षेत्र  में  हमें  छोटी
 व

 नई  खानों  से  उत्पादन  बढ़ाना  है  यह  काम

 काफी  कठिन  है  ।  च  लक्ष्य  को  पूरा  करने  के  लिए  हमें  काफी  कोशिश  करनी  पड़ेगी  ।

 माननीय  सदस्य  की  यह  मालो  चना  ठीक  है  कि  अनेक  अनुसूचित  सहायक  कार्यों  पूर्ण  न  होने  के

 परिणामस्वरूप  हमारी  कोयला  खानों  के  विकास  काय  को  काफी  ठेस  लगी  में  इस  आलोचना

 को  स्वीकार करता  हूं  ।  पर  माननीय  सदस्यों  को  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  नई  खादों  के  विकास  में
 ी

 मूल  ह संग्रेजी  में
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 स्तरों

 हमें  अनेक  प्रकार  के  निर्माण  कार्य  करने  पड़ते  हैं
 :

 बर्म  की  खोदाई  के  आंकड़े  इकट्ठे  करने  पड़ते

 ave सिक  करना  पड़ता  भीतर  घुसने  के  मागं  बनाने  पड़ते  हैं  ।  इन  सब  कामों  के  लिये  हमें  तरह-तरह

 की  मशीनों  व  यंत्रों  की  आवश्यकता पड़ती  जिसके लिये  हमें  श्रायात  पर  निर्भर  रहना  पड़ता  है  |

 बैसे  एक  संयोजित  अर्थ  व्यवस्था  में  हम  आशा  कर  सकते  हैं  कि  ये  सब  बातें  समय  पर  होती  जायेंगी  तथा

 सभी  निर्माण  कार्य  समय  पर  होते  रहेंगे  ।  इन  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  कोई  श्राइचयंजनक

 बात  नहीं  है  कि  खान  उत्पादन  के  लिए  दो  चार  महीने  पहले  तैयार  हो  जाये  या  साइडिंग पह  ने  तैयार

 हो  जाये  ।  चाहे  सरकारी  क्षेत्र  हो  या  गैर-सरकारी  क्षेत्र  यह  कठिनाई  दोनों  कौर  है

 इन  बातों  को  हमें  सामान्य  दृष्टिकोण  से  देखना  चाहिए  न  कि  एसे  दृष्टिकोण  से  कि  जैसे कोई  बहुत

 बड़ी  त्रुटि  हो  गई  हो
 ।

 कुछ  खानों  में  उत्पादन  की  पूर्ण  तैयारी  है  पर  साइडिंग  वगैरह
 न

 बनने  से  wit  उत्पादन  शुरू

 नहीं हो  पाया  ह  ।  इस  प्रतिवेदन  में  इसका  उल्लेख  कर  दिया  गया  है  ।  हो  सकता  है  कि  ani  कुछ

 टेक्निकल  कठिनाइयां  पर  ऐसी  कठिनाइयों  की  चर्चा  सभा  में  नहीं  की  जाती  |

 माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  बाद  की  safe  में  भी  उत्पादन  उतना  नहीं  gan  जितनी  ara

 थी  ।  पर  हमें  तो  प्रतिवेदन  काल  की  प्रगति  से  ही  मतलब  है  ।  फिर  भी  मैं  श्राप  को  नवीनतम

 जो  अलग  खानों  के  सम्बन्ध  में  हैं  ।  यह  नवीनतम  च  राष्ट्रीय  खान  विकास

 निगम  द्वारा  तैयार  किये  हुए  हैं  ।

 बिहार  राज्य  :

 कठारी  १५  लाख टन

 fret  १५  लाख टन

 सौंपा  १९२  लाख टन

 ६  लाख ट

 चोर  घारा  ५  लाख  टन

 भुरुंड
 )  ७  लाख टन  खान  के

 खान

 सायल To  ढी  ०  श  लाख टन

 मध्य  प्रदेश

 १६  लाख  टन

 ५  लाख  टन  खान  के

 नजदीक की  एक  नई

 खान

 कोरिया  ५  लाख  टन

 शਂ  लाख  टन

 उडीसा  राज्य

 लाख टन

 (are
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 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  कोरबा  में  लक्षित  उत्पादन  कम  होगा  |  ध्यान  र  हैकि  कोरबा

 खान  का  विकास  एक  बहुत  विस्तृत  रूप  में  होने  जा  रहा  इस  योजना काल  में  वहां  अनेक  ऐसे

 विकास  कायें  किये  जाने  जिन
 के  परिणामस्वरूप आगामी  योजना  के  शुरू  में  ही  वहां  बरच्छा

 उत्पादन  होने  लग  जाये  ।  मेरा  अनुमान  है  कि  हमारे  प्रयत्न  बेकार  नहीं  जायेंगे  ।

 सहोदय  पीठासीन

 १६  लाख  टन  का  उत्पादन  करने  के  अतिरिक्त  हम  यहां  प्रकार  के  विकास-क्रिया  या  उपाय  करते

 जिस  के  परिणामस्वरूप कोरबा  में  बड़  पैमाने  पर  उत्पाद  न  होगा  ।  इस  मामले  की  यहां कई

 बार  चर्चा हो  चुकी  है

 मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता  है
 कि

 श्री  विट्ठल  राव
 ने  विदेशी  विशेषज्ञों  के  बारे  में  निष्पक्ष

 प्रा लोच ना की  है  ;  चाहे  ये  विशेषज्ञ  रूस  के  हों  श्रथवां  किसी  श्र  देश  के  ।  उन्होंने कहा  कि  रूस  के

 इस  देश  में  काफी  समय  से  हूँ  परन्तु  उन  की  कोई  रिपोर्ट  प्राप्त नहीं  हो  रही  ।  मेरे  विचार  में

 वे  बड़ी  सावधानी  से  अपनी  रिपोर्ट  तैयार  कर  रहे  हैं  ate  चूर  उसे  सविस्तार  रूप  में  प्रस्तुत  किया

 जाना  कुछ  समय  अधिक  लगने  के  कारण  हमें  उन  की  झ्रालोचना  नहीं  करनी  चाहिये  |  इस

 बात  का  पूरा  ध्यान  रखा  जा  रहा  है
 कि

 भ्रनुचित  रूप  में  कोई  देरी
 न

 हो
 ।  प्रारम्भ

 में  सारे
 मामलों

 की  व्यवस्था  करते  हुए  कुछ  समय  लग  ही  जाता  है  परन्तु  अन्ततोगत्वा  उस  से  लाभ  ही  रहता  है  ।  पूरी

 जांच  कर  के  योजना  बनाये  जाने  के  परिणामस्वरूप  बहुत  सी  कठिनाइयों  ak  अनावश्यक  खर्च  से

 हो  जाता  है

 इन  विभिन्न  क्षेत्रों  के  वास्तविक  उत्पादन  का  जहां  तक  सम्बन्ध  मेरे  विचार  में  सदन  को

 अ्रधिक  रुचि  नई  कोयला  खानों  में  होगी  |  निगम  बहुत  सी  खानों  में  उत्पादन  आरम्भ  कर  देने  में

 सफल  हो  गया  यद्यपि  रेलवे  साइडिंग  की  सुविधा  केवल  कुछ  को  ही  प्राप्त  हो  सकी  है  |  दूसरी  खानों

 में  भी  उत्पादन
 करने  का  प्रयत्न  हो  रहा  है

 ।

 कोरबा  कौर  सयाल  में  उत्पादन  आरम्भ  हो  चुका  है  ।  बड़े  हर्मान  पर  काम  उस  समय

 होगा  जबकि  रेलवे  साइडिंग  बनने  का  काम  पुरा  जायेगा  |

 पश्चिम प्र्०  चं०  पहले  मास  में  नई  खानों  का  उत्पादन  क्या रहा  है  ?

 सरदार  स्वर्ण  अभी  तो  कई  खानों  के
 छः

 मास  समाप्त  भी  नहीं  हुए
 ।

 रेलवे  साइडिंग  के  मामले  में  रेलवे  बोर्ड  झर  रेलवे  प्रयास  ने  बहुत  सहायता
 की

 है
 |  कई

 स्थानों  पर  साइडिंग  का  काम  बहुत  पिघलता  से  करा  दिया  गया  ह  ।  कानपुर  के  अधिक  भार

 को  वहन  करना  भी  उन्होंने  स्वीकार  कर  लिया  है  ate  गिरी  के  पास  का  रेलवे  का  पुल  पूर्ण  होने

 बाला है
 ।

 अन्य  क्षेत्रों  में  भी  रेलवे  साइडिंग  के  मामले  में  aga  महत्वपूर्ण  प्रगति  हुई  है  ।

 रेलवे  साइडिंग  के  बारे  में  प्रगति  इस  प्रकार  है  :

 कथा रा--म्रस्थायी
 —

 प्रस्थान
 साइडिंग  का  काम  पूरा  हो  गया  है  ।  २  eye Y SAAT से  कोयला  AMT

 जाना  आरम्भ  हो  गया  है
 ।

 तराशा  है  यार्ड  भी  मा
 PEO  तक  पुरा  हो  जायेगा

 !
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 स्वर्ण

 गीडा--दामोदर के  ऊपर  का  पुल  पूर्ण  होने  वाला  है  ।  १६५६  कमेन्ट
 तक  साइडिंग

 मी  तैयार  हो  जायेगी  ।  प्रभी  सौंडा  की  अस्थायी  साइडिंग  ही  प्रयोग  में  लाई

 जायेंगी  ।

 साडा--प्रस्थिति साइडिंग  पूर्ण  हो  चुकी  है  कोयला  का  लाना  ले  जाना  आरम्भ

 हो  गया  है  ।  यां  भी  १९६६०  तक  पूरा  हो  जायेगा  |

 बचना--रे  स्टेशन  पर  माल  लादने  उतारने  की  अस्थायी  सुविचारों  की  व्यवस्था  को

 जा  रही  है  ।  साइडिंग  शीघ्र  ही  तयार  हो  जायेगी  |

 परकुडा--सब-्रेड कार्य  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  ने  पूरा  कर  लिया  है  ।

 दयाल--मार्च  EKO  तक  साइडिंग  की  अस्थायी  व्यवस्था  पूरी  हो  जायेगी  |  कार्य  में

 काफी  प्रगति  हो  रही  है  ।

 कोरबा  साइडिंग--साइडिंग संख्या  २  मान  PERE  मे  राष्ट्रीय कोयला  विकास  निगम

 को  दे  दी  गई  थी  ।  साइडिंग  संख्या  २  क  RExE  के  तक  पूरी

 हो  जायेगी  ।  बी ०  टी ०  Fo  लाइन  पर  प्रगति  संतोषजनक रूप  से  हो  रही  है  ।

 मान  १९६०  तक  बैकुंठपुर  तक  Le Ko
 के  अन्त  तक  करेंगी  तक  लाइन

 पूरी हो  जायेगी  ।

 इस  से  स्पष्ट  है  कि  रेलवे  ने  थोड़े  से  समय  में  ही  इस  दिशा
 में

 काफी  काम  किया  हालांकि

 इस्पात  संयंत्रों  के
 सिलसिले  में  उन  के  कौर

 भी
 विस्तृत  कार्यक्रम  थे

 ।
 उन्हों

 ने
 अपनी  निर्माण  की  गति

 को  बढ़ाने  का  प्रयत्न  किया  है  ate  उस  में  उन्हों  ने  महत्वपूर्ण  प्रगति  की  है  ।

 मे  यह  सब  बातें  इसलिये  माननीय  सदस्यों  के  समक्ष  रख  रहा  हुं  ताकि  उन्हें  सन्तोष  शहरों

 हो  जाये  कि  लक्ष्य  प्राप्त  करने  की  पुरी  संभावना  है  ।  इन  यंत्रचालित  खानों  में  यदि  ये  सब  काम

 पुरे  हो  जायें  तो  वास्तविक  उत्पादन  के  बारे  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिये
 ।

 जैसी  कि  सदन  की

 इच्छा है  कि
 ६००

 लाख  टन  का  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लिया  मे  इस  दिला  में  पूर्ण  रूप  से

 शील हूं  ।  परन्तु इस  समस्या  का  एक  पहलू  मैं  सदन  के  समक्ष  रखना  चाहता  हूं
 ।

 में  बड़े  सन्तोष  के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  गत  एक  वर्ष  से  अधिक  के  में  किसी  भी  औद्योगिक

 क्षेत्र  से  कोयले  के  सम्भरण  की  कमी  की  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  ।  यह  बात  में  पूर्ण  उत्तरदायित्व

 लेकर  रहा  हूं  ।  इस  का  ay  यह  है  कि  कोयला  उत्पादन  की  गति  देश  के  औद्योगिक  विस्तार

 के  साथ  साथ  चल  रही  है  ।  कई  कारणों  विदेशी  विनिमय  के  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  हमें  काट  छांट  करनी  जिस व  वारे  में  कई  बार
 इस

 मामले  पर  चर्चा  हो  चुकी  है  ।

 उस  के  कारण  कोयले  की  खपत  पर  हमें  कुछ  नियंत्रण  रखना  पड़ा  था  ।  वास्तव  में  खानों  में  कोयला

 जमा  होने  के  मामले  भी  कम  नहीं  हुए  हें  ।  कई  एक  मामलों  में  वैगनों  की  कमी  को  कारण  बताया

 गया है  ।  परन्तु  जब  तो  वैगन  उपलब्ध  होने  की  स्थिति  में  काफी  सुधार  हो  गया  है  ।  गंगा  के  पुल  पर

 के  कारण  मुगल  सराय  से  माल  लाने  ले  जाने  भें  कुछ  कठिनाई  अवश्य  है  ।  उस  से

 स्तान  के  नियति  में  हमें  सुविधा  होती  है  प्रौर  उत्तर  भारत  में  प० च  पी०
 पंजाब  में

 कोयला  ले  जाने  में  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  इस  पर  भी  इन  क्षेत्रों  में  अरब  सम्भरण

 की  कमी  की  शिकायत  नहीं  है  ।
 इसका  स्पष्ट

 यह  है
 कि  कोयला  उद्योग  इतनी  मात्रा  का  उत्पादन
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 करने  में  सफल  हो  गया  है  कि  वह  ग़ैरसरकारी  सरकारी  क्षेत्रों  की  झ्रावश्यकताश्ं  को  पूरा  करने

 लगा है

 सती  रेज  चक्रवातों  घुले हुए  कोयले  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  क्या

 क्या  नये  इस्पात  संयंत्रों  की  मांग  पुरी  हो  रही
 ?

 स्वर्ण  सिह  :  कोयला  धोने  के  का  दो  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  हैं  प्रौढ़  एक  सरकारी

 क्षेत्र  rey 4  सरकारी  क्षेत्र  का  कारखाना  करगली  a  स्थित  है  और  वह  सरकारी  क्षत्रों  के  इस्पात

 संयंत्रों  की  मांग  पूरी  कर  है  ।  धुले  हुए  कोयले  के  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  काम  में  रुकावट

 जाने  की  शिकायत  नहीं  सुनी  गयी  है
 ।

 परन्तु  फिर
 भी  यह  सच  है

 कि  प्लान
 वाले  समय  में  बहुत

 अच्छी किस्म  के  कोकिंग  गये  और  धुले  हुए  कोयले  के  सम्बन्ध  में  हमें  कुछ  करीना  इयों  का

 सामाना  करना  होगा  ।  सभा  को  इस  बात  का  ध्यान  रखना  होगा  कि  केवल  ६००  लाख  टन  के  लक्ष्य

 से  ही  काम  नहीं  चलेगा  ।  हमें  इस  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  कई  काम  करने  होंगे  |.  इस  मामले

 की  भर  हम  पुरा  ध्यान  दे  रहे  हैं  ।

 श्र  विभूति  मिश्र  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं
 कि  गंगा  ब्रिज  के  बनने से  उत्तर

 बिहार  में  किस  मात्रा  में  कोल  का  एक्सपोर्ट  ज्यदा  बढ़ा  है

 किरदार  स्वर्ण  सिह
 तो  उस

 को  बने  बहुत  थोड़ा  wat  हुआ  है  ।
 wt  उसका

 इन्तजार  करना  पड़ेगा  ।

 कुछ एक  ऐसी  बातें  कही  गयी  हैं  जिस  के  बारे  में  मुझे  सदन  के  समक्ष  स्पष्टीकरण  प्रस्तुत

 करना है  ।  निदेशक  ग्रोड  की  रचना  उल्लेख  किया  गया  है  ।  कहा  गया  है  कि  उस  में  केवल

 सरकारी  प्रतिभा  री  ही  लिये  गये  हैं  ।  ae  हमें  यह  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  हम  इस  में  उन  लोगों  को  भी

 ल  जो  कि  कोयला  व्यापार  की  रखते  हों  प्र  उन्हें भी  लें  जो  टिपिकल  जानकारी  रखते

 हों ।  कोयला  व्यापार  की  रखने  वाले  लोग  झ्षिकतर  गेर
 सरकारी  क्षेत्र  में  ही  हैं

 1

 ऐसे  उघोगों  में  जहां  सरकारी  और  गैर  सरकारी  क्षत्रों  में  काम  होता  वहां  हम
 सरकारी  लोगों  को  निदेशालयों में  कम  लेते  हैं  ।  इतनी  ति  को  अपना दे  के  कई  का  रण  ह  जिनमें  में  इस

 समय  जाना  नहीं  चाहता  ।  हमारा  यह  रहो  है  कि  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  लगे  लोगों  को  बाहर

 दी  रखा  जाय
 ।

 इस  लिये  चाहे  इसे  नौक  रही  कहिये  अथवा  राष्ट्रीयकरण  कह  लीजिये  तथ्य  यह  है
 f  aaa  माननीय  मित्र  श्री अ०  च०  गुह  की  यह  बत  नहीं  समझ  सका  कि  राष्ट्रीयकरण  का  अथ

 नौकरशाही नहीं  समझा  जाना  चाहिये  ।.  यह  तो  ज़रूरी  बात  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  नौकरशाही

 कर्मचारी ही  rat  ।  यह  ठीक  है  कि  नौकरशाही  शब्द  का  इतिहास  अच्छा  नहीं  रहा  है  ।  लेनी

 सरकारी  उपक्रमों  में  तो  एसे  ही  लोग  होंगे  जो  कि  सरकारी  gerard  हों  ।  चाहे  उन्हें  सीधा  भर्ती

 किया  जाय  अथवा  राज्यों  के  उपायों  से  लियां  जाय  उसका  नाम  सरकारी  कर्मचारी

 नौकरशाही  कर्मचारी  कुछ  भी  रख  है  ।  विशिष्ट  या  दादों  को  चुन  कर  झ्रालोचना

 करना  न्याय  नहीं  कहा  सकता  1,

 My  चक्रवती  :  टेक्निकल  करने
 ने

 लोग  जैसे  इंजीनियर  ती

 निदेशालय  म  लिये  जा  सकते

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  माननीय  महिला  सदस्य ठीक  कहती  परन्तु  टेक्निकल  लोगों
 का

 खान

 सम्बन्धी  मैकेनिकल  ज्ञान  रखना  नहीं  है  ।  हमने  खानों  के  एक  इंजीनियर  जो  कि  fart

 खान  के  सरका  री  उपक्रम  से  सम्बन्धित  निदेशालय में  रखा  है  श्री  वह  निदेशालय के  सदस्य  हैं
 ।

 जबल  बनता

 शंम्रेज़ी में
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 रेलवे  के  लोगों  का  टेक्निकल  ज्ञान  भी  इस  दिशा  में  लाभदायक  सिद्ध  हो  सकता  है  ।  वेसे भी  हमारे

 उत्पादन  के  एक  तिहाई  भाग  की  रेलवे  में  ही  खपत  होती  है  ।  रेलवे  से  सम्बन्धित लोगों  को  भी

 टेकनिकल  व्यक्ति  ही  कहां  जा  सकता  है  ।  यह  बात  सिद्धान्त  की  दृष्टि  से  तो  ठीक  है  परन्तु  हमारी

 कठिनाई  यह  है  कि  हम  इन  क्षेत्रों  से  ऐसे  समुचित  व्यक्ति  मिलते  भी  नहीं  जिनको  कि  उपरोक्त  पदों

 पर  नियुक्त जा  सके  ।

 इसके  तमंचा  रियों  ate  श्रम  सम्बन्धी  मामलों  के  सम्बन्ध  में  भी  काफी

 कॉम  होता  है  ।  इन  मामलों  की  जानकारी  रखने  वालों  को  भी  निदेशक  बोड़ें  में  लेना  होतो  है
 |

 एक  श्रम  नेता  को  निदेशालय  में  लिया  गयां  है  जिसका  बहुत  ही  लाभ  हुमा  है  ।  इनका  नाम
 श्री

 कान्ति  मेहता  है  व  यह  कोयला  खान  क्षेत्रों  मं  एक  प्रसिद्ध  मज़दूर  नेता  हैँ  ॥

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  लाभ  का  भी  उल्लेख  किया  गयां  है  ।  माननीय  सदस्यों  ने

 स्वयं  ही  कम  लाभ  होने  के  कारण  बता  दिये  गिरिडीह  खान  का  मामला  काफी  प्रसिद्ध  है
 |

 कौर  उसी  के  कारण  ही  यहं  कहा  जाता  है  कि  खानों को  सरकारी  क्षेत्र में  ले  लिया  जाये  ।  गिरिडीह में

 कॉफी  मात्रा  में  अच्छी  किस्म  का  कोयला  खराब  हुमा  ।  मैं  इस  बात  का  कोई  उत्तर  नहीं
 देना

 में  माननीय  सदस्यों  से  केवल  यही  कहूंगा  कि  वे  स्वयं  जाकर  उसको  देखें
 ।  बोकारों में  कोयला  खूब

 भौर  बहुत  भ्रच्छा है  बहुत  से  विदेशियों  की  भी  यही  राय  रही  है  कि  वहां  बहुत  अच्छी  परत  मौजूद

 यह  ईश्वर  की  कृपा  है
 कि

 इस  प्रकार  हमें  यहां  बड़ा  सस्ता  कोयला  उपलब्ध  हो

 सकता है  ।  गिरीडीह  में  हालात  इससे  विपरीत  हैं  ate  दोनों  का  कोई  मुकाबला  ही  नहीं  है  ।

 गिरीडीह  में  तो  हम  अपना
 क

 य॑  भी  खो  बैठे  हैं  ।  परन्तु  हम  दो  का  रणों  से  इसे  चला  रह ेहैं
 ।  एक  तो  यह

 कि  यहां  भ्रमणी  किस्म  का  कोयला  उपलब्ध  होता  है  कौर  Far  यह  कि  इस  में  का  फी  मजदूर  लग  हुए

 हम  एसा  कोई  पग  नहीं  उठा  सकते  जिससे  हजारों  मजदूर  एकाएक  बका  र  हो  जाय  ।  इसका

 एक  तरीका  तो  यह  है  कि  कोयले का  मूल्य  बढ़ा  दिया  जाय  मेरे  विचार  में  fers  मूल्य के  खरीददार

 भी  मिल  सकते  परन्तु तक  हमने  इस  दिशा  में  कुछ  किया  नहीं  शौर  एक  खान  के  नुकसान

 को  दूसरी खान  के  मुनाफ  से  पूरा  करते  हुए  इस  खान  को  चलाते  ही  ग्रा  रहें  है
 ।

 टेक्निकल  समिति  की  जो  बात  कही  गयो  उस  के  सम्बन्ध  में  निवेदन  है  कि  हमने  उसकी  कुछ

 सिफारिशों  को  स्वीकार  किया  कहा  गया है  दि  cal  के  साइज  बढ़ा  देने  से  उत्पादन  बढ्

 में  नहीं  जानता  कि  मालिकों  दौर  मजदूरों  में  इस  मामले  पर  काई  मतभेद हूं  या  यदि  नहों हूँ  तो

 इसे  तुरन्त  हो  कार्यान्वित  किया  जा  सकता  है  ।  शायद  इससे
 हानि

 की  मात्रा  भी  कम  हो  जाय  ।

 इन  निकायों  की  स्वायत्तता  का  प्रश्न  प्रस्तुत  किया
 इस  सम्बन्ध

 में  निवेदन हूँ  कि  स्वायत्तता
 शौर  संसद्  की  नियमन  रखने  की  इच्छा  के  बीच  का  रास्ता  निकालना  यदि  संसद  ava

 rae  जारी  रखना  चाहती  हैं  तो  इसे  मुख्यालय  के  द्वारा ही  झपना  कायें  करना  परन्तु  सरकार

 की  नीति  वो  विकेन्द्रीयकरण  की  रही  हू  शौर  उसकी  इच्छा है  कि  राज्य  उपक्रमों  को  संसदीय  जिम्मे

 दारी  के  अनुरूप  ग्रसित  से  अधिक  उत्तरदायित्व  दे  दिया  जाय  ।  यदि  संसद  इन  मामलों  में  अधिक

 विस्तार
 में

 न
 प्रौढ़  उन  बातों पर  भी  नियन्त्रण  करने  का  बहुत  प्रयत्न न  करे  जिसकी  कि  कुछ

 अधिक  प्रा वश्य कता नहीं  हो  तो  कोई  बीच  का  रास्ता  निकल  सकता हैं  |

 q  नीति  के  मामलों  में  संसदीय  नियंत्रण  की  झा वस् यकता  से  इन्कार  नहीं  कर  सकता ।  ्

 हम  बहुत  सा  प्रशासनिक  कायें  निकायों पर  छोड़ना  पड़ेगा  ।  में  इस  बात  का  Magia  देता  हूं  कि
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 सरकार  ऐसे  कोई  अधिकार  अरपन  पास  रखता  नहीं  चाहती  जिनसे  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम

 अबवा  faray  राज्य  निकाय  के  कार्यों  में  कि  वो  प्रकार  को  देर  को  जाय  ।

 ी, ल, मनत  माननीय  सदस्यों  द्वारा  कदो  गयी  कुछ  खास  खास  बातों  के  सम्बन्ध  में  स्पष्टीकरण

 करने  का  प्रयत्न  किया हूँ  ।  मैं  प्रशासन  दे  सकता हूं  कि  जो  भी  सूझाव  दियें  गय ेहैं  उनको  निगम

 को  प्रगति  के  सम्बन्ध  में  हमेशा  ध्यान  में
 रखा

 जाऊंगा  ।

 श्री  रामेदवर  डांडिया  )  :  अध्यक्ष  श्रीਂ  सुरेन्द्र वाय  fata  ने  कहा  है  कि

 शह  में  feats  के  लिये  मंत्रो  महोदय  को  मुबारकबाद  परन्तु  जो  किक बाते  द. मे  उनमें  बहुत  कुछ

 मुबारकबाद  को  बातें  नहीं  थों  ।  मेँ  फिर  से  मनतो  महोदय  को  मुबारकबाद  देता  हूं  कि  मेंने  शौर

 दूसरे  माननीय  सदस्यों  ने  जो  बम बात  उनके  सम्बन्ध  में  ora  नि  aga  विस्तारपूर्वक  विवरण

 दिया ।  कुछ  बातों में  मेरा  are  उनका  मत  नहीं  मिलता  है  ।

 एक  खास  बात  मंत  यह  देखो  हूं  कि  नौ  करोड़  रुपये  सरकार  के  एन०  सो०  डी०  सी
 ०

 में  लगे

 हुए  उसका  एक  लाव  पया  मुनाफ़ा  हुमा  हैं  ।  अगर  छः  परसेंट  ब्याज  हम  तो  ५४  लाख

 खानों  ब्याज  हो  डो  जाता  है  ।  एक्यू  अली  वह  बाटा  प्रा  ५४  लाख  रुपए  का--वह  मुनाफा  नहीं

 ता  एक  लाव  रुपए  का  जवा  कि  सेठ  अचल  चिंह  ने  कहा  प्राइवेट  सेक्टर  की  चालोस

 रस्तो  लाख  को  कम्पनियां  जोकि  बोतल  ताव  लाख  रुपए  साल  का  मुनाफ़ा  करती  जिसमें  से

 झषा  गबन  मेंट  के  पास  टेक्स  के  रूप  में  जाता  हूँ  पौर  बानो  शेयर  होल्ड  को  जाता है  ।  इसलिये  हम

 खालों  गिरिजा  कोलियरी  का  ही  नाम  लेकर  यह  खोज  चालू  नहीं  रख  सक ते  कि  aia  उसमें  घाटा

 हो  जाता  इस  लिए  दूसरो  कालिय  रोज  का  नफ़ा  उस  में  चला  जाता  हैं  ।  अगर  उसमें  बादा  होता हूँ

 घौर
 नगर

 इन  बोस  बरसों  मं  पचास  क  राज  ऊपर  का  घाटा  हम  दे  चक  तो  खालों  अच्छा  कोयला

 दूसरा  उसको  नहीं  यह  उचका  कारण  नहीं  हो  सकता  कि  उसमें  बराबर  घाटा  होता

 जायें  ।  इसलिये  फिर  मेरी  यह  प्रार्थी ता  2  क  उन  का लिय रोंज  को  अच्छा  तरह  से  जांच  कराई  जायें

 ate  जिस  तरह  से  भो  उस  घाटे  को  बन्द  किया  जायें  ।

 मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  प्राइवेट  सेक्टर  के  उन  म्रादमियों  जो  कि  उसी  कारोबार  में  लगे

 g  चबा a  वह  लेना  पसन्द  नहीं  ee  ।  जैसा  कि  श्रोता  रेग  चक्रवर्ती  नें  यह  जरूरी  नहीं  है  कि  उसी

 कारोबार  में  लगे  हु  ए  झादमित्रों  को  प्राइवेट  सैक्टर  से  लिया  जाये  ।  दूसरे  कारोबार  में  ऐसे  wrest

 जो  कि  बिजनेस  में  प्यार  या  & fart  हथियार  उनको  लिया  जा  सकता हैं  |

 जिनको  कोल-माइन्स  नहीं  हैं उन  को  लिया  जा  सकता है
 ।  लेकिन  जिनको  कोल-माइन्स  सिरफ

 इस/लयें  ही  उन  को  न  लेगा  लगातार  ata  चालीस  लाख  रुपए  का  घाटा  करने  जाना

 मेरो  समझ  में  नहीं  आता  ।

 मैंने  बोकारों  से  कंपेयर  किया  ate  झ  रिया  कोल-माइन्स  को  शिरडी  से  कंपेयर  किया

 था  ।  दूसरो  बात
 मैं  ने  यह  कटो  थो  कि  वहां  गेर-हाज़िरों  होतो  परसेंट  गैर  हाजिरी  होती  है  ।

 कारीगरो  खराब  उसमें  बाटा  हो  जाता  लेकिन  गैरहाजिरी  होनें  का  कोई  कारण  नहीं  है  ।

 उसको  जांच  होगी  चाहिये  ।  में  फिर  से  निवेदन  कहूंगा  कि  गिरिजा  कोलियरी  में  जब  बराबर  घाटा

 होता  उसके  लिए  एक  जांच  कमेटी  बिठाई  जानी  जो  तरीके  बताए कि  किस  तरह  से

 यह  घाटा  कम  ही  या  बन्द  क्योंकि  उन  कालियरीज  जून  सी ०  डो ०  सी ०  का  सारा  नफा  चला

 यह  कोई  वांछनीय बात  नहीं  हैं  ।  गुहा  साहब ने  कहा  कि  भाप  सबसिडी  दीजिए  ।  सरकार

 सबसिडी  नहीं  दे  सकती  मगर  सरवर  इन  कालयरीज  को  सबसिडी  देती  तो  प्राईवेट  सैक्टर

 168  (Ai)
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 बारे में  प्रस्ताव

 रामेश्वर

 की  दूसरे  घाटे  की  का लिय रीज  भी  सबसिडी  मांगेंगी  ।  वे  भी  कहेंगी  कि  हमारी  डिफॉल्ट  कोलियरी

 हम  को  सबसिडी  दीजिए  ।  सरकार  दाम  बढ़ा  सकती  कोई  are  तरीका  अपना  सकती

 सरकार ने  यह  जो  एक  सिर  दर्द  मोल  ले  लिया  कौर  एन०  Alo  सो०  की  एक  लिमिटिड

 कानों  बनाई  atic  दो  कालियरीज  को  ले  लिया  श्र  उन  में  बराबर  घाटा  होता  रहें

 प्र  नो  करोड़  रुपए  का  कोई  फायदा  नहीं  यह  बात  समझ  में  नहों  झगर  उन

 कालिया  ज  में  घाटा
 तो  मैं  कहूंगा  कि  उन  कालियरीज  की  पुरी  तरह  जांच  की  जाये  उसमें

 बाहर  के  भ्रादमो  लिए  जायें  और  उस  जांच  रिपोर्ट  पर  कार्य  बही  को  जाये  ।  पहलें  जांच  कराई  भी

 जांच  को  कुछ  चीजें  गवर्नमेंट  ने  मंजूर  की  प्रौढ़  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  कुछ

 नहीं  कीं  ।  मालूम  नहीं  है  ।  परन्तु  पचास  चालोत  लाख  रुपए  का  जो  घाटों

 लगातार  बरसों  से  हो  रहा  उसको  हर  हालत  में  art  करना  या  कम  करना  चाहिये  |

 उसके
 लिये  जो  भी  कदम  वहू  उठाया जाना  चाहिये  ।

 fora  महोदय परब  में  प्रस्ताव  को  मतदान  के  लिये  रखता  हूं
 ।  प्रश्न यह  है  :

 यह  सभा  राष्ट्रय  कोयला  विकास  निगम  के  बर्ड  के  वर्जित  प्रतिवेदन

 जो  १७  PEKE  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  विचार  करता

 प्रस्ताव  स्वागत

 इस
 के  लोक-सभा  १४  geye/2Q  १८८१  के  ग्यारह

 बे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।
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 ब्लाक  के  बारे  में  अतिरिक्त  विनियोग  को  एक  विवरण  उपस्थापित

 किया  |



 १२३२  ‘(tre

 अनुदानों  की  मांगों  के  बारें  में  )

 (२)  वित्त
 मंत्री  मोरारजी  ने  वर्ष  १६५६-५७  के

 व्यय  के  बारे  में  अतिरिक्त  भ्रनुदानों  की  मांगों  का  एक  विवरण

 स्थापित  किया  |

 22ev

 श्री  रामचन्द्र  माझी  ने भ्रान््र  प्रदेश  कौर  ara  में  परिवर्तन )

 विधेयक  geue H att Ff के  बारे  में  ५७४  याचिका कारों द्वारा  हस्ताक्षरित  एक  याचिका

 उपस्थापित की

 विधेयक  विचाराधीन  CRY P VOR

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  १४६  ऊपर  विचार  करने  के

 प्रस्ताव  पर  कौर  विधेयक  को  एक  प्रवर  समिति  को  सौंपने  के  संशोधन  पर  चर्चा

 जारी  रही  ।  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 Rok-—- VW राष्ट्रीय  कोयला  विकास  fara  के  प्रतिवेदन  के  att  में  प्रस्ताव

 श्री  रामेश्वर  टांटिया  ने  प्रस्ताव  किया  कि  यह  सभा  राष्ट्रीय  कोयला  विकास

 निगम के  वर्ष  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  करती  है  ।  श्री  टाटिया  ने  बाद

 विवाद  का  उत्तर  दिया  कौर  प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 इाक्वारे, नका  १४  gexe/2z  १८८१  के  लिये  कार्यावलि

 चीनी  के  बढ़ते  हुए  मूल्यों  के  बारे  में  प्रस्ताव  पर  चर्चा  ak  गैर  सरकारी

 सदस्यों के  विधेयकों  पर  विचार ।


